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 लोक-सभा  वाद-विवाद  का  संक्षिप्त  अनुदित  का  संस्करण है  और  इसी

 अंग्रेज़ी '  हिन्दी  में  दिये  गये  भाषणों  आदि  का
 अंग्रेज़ी

 में  अनुवाद  है  1)

 (This  is  translated  version  in  a  summary  form  of  Lok  Sabha  Debates
 and  contains  Hindi/English  translation  of  speeches  etc,  in  English/Hindi)
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 श्र  नवम्बर  23,  10970  2,  1892

 ayana  2,  1892  (Saka) Monday,  November  23,  1970/Ag1

 विषय

 Subject  Pages

 अन्तरिक्ष  यात्री  श्रामंस्ट्रांग  Welcome  to  Astronauts
 Armstrong

 कोनों  का  स्वागत  and  Conrad

 निधन  सम्बन्धी  उल्लेख  OBITUARY  REFERENCE

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 ता०  To  संख्या

 S.  0.  Nos,

 271.  गुरू  नानक के  जन्म  दिवस  Refusal  of  Permission  to  Nirankari  Sikhs
 Visit  Rawalpindi  on  Guru

 पर  निरंकारी  सिखों
 Nanak’s  Birthday  (1970)

 रावलपिंडी  की  यात्रा

 करने  की  अनुमति देने  से

 इन्कार

 274.  श्री  लंका  में  गेर  नागरिकों पर  Imposition  of  1.0  ह Domicile ie  Tax  on  Non
 Citizens  in  Ceylon अधिवासी कर  लगाया  जाना

 275.  जम्मू  शौर
 काइमीर के

 के
 बारे  Soviet  Maps  about  J  &  K

 में  रूसी  aaa

 277.  दक्षिण  कोरिया  से  अमरीकी  Withdrawal  of  U.  S.  Troops  from  South
 Korea

 सैनिकों का  वापस  बुलाया

 जाना

 geal  के  लिखित  उत्तर  WRITTEN  ANSWERS  TO  QUSTIONS

 272.  भारतीय  अधिकारी  की  हनोई  Cancellation  of  visit  of  an  Indian  Official

 यात्रा  का  रह  किया  जाना
 to  Hanoi

 किसी  नाम  पर  अंकित  यह  4  चिन्ह  इस  बात  का  द्योतक  हैकि  प्रश्न  को  सभा  में  उस

 सदस्य  ने  वास्तव  में  पूछा  था  ।

 *The  sign  न  marked  above  the  name  of  a  Member  indicated  that  the  Question ॥ नि
 was  actually  asked  on  the  floor  of  the wit  |  Huse  by  him.

 (i)



 djvoJo  सख्या  विषय
 पृष्ठ

 S.  Q.  Nos  Subject  Pages

 273  परिवार  नियोजन  के  उपायों  Impact  of  Family  Planningmethods  on

 का  मोतियों पर  प्रभाव  Mothers  16

 276  पाकिस्तान के  लिये  भारतीय  Indian  Films  for  Pakistan

 फिल्में

 Supply  of  Tanks  to  Pakistan  by  Indonesia  17 278  इंडोनेशिया  द्वारा  पाकिस्तान

 को  टैंकों की  सप्लाई

 279  दन्त  चिकित्सकों  की  शिकायतें  Grievances  of  the  Dentists

 280  पूर्वी  यूरोप के  देवों  के  ननदों  East  European  Countries  Maps  show-
 ing  Indian  Territory  as  Belonging

 में  भारतीय  क्षेत्र  को  चीनी  to  China

 क्षेत्र  दिखाया  जाना

 281  चीन  द्वारा  प्रक्षेपास्त्र  अडडों  Setting  up  of  Missile  Bases  by  China  19

 की  स्थापना

 282  भारतीय  प्रौद्योगिकी  संस्थान  Communication  from  U  5  Ambassador
 about  Protest  made  by  Students  of

 भाई  टी० )  कानपुर  19 IT  Kanpur
 के  छात्रों  ara  व्यक्त  किये

 गये  विरोध  के  बारे  में

 अमरीकी  राजदूत  से  पत्र

 283  चीन  द्वारा  निमित  प्रजनक  Bomber  Jets  manufactured  by  China  26

 we  विमान

 New  Procedure  for  Woman  Sterilisation 284  स्त्रियों  के  बन्ध्यकरण के  लिये

 नई  प्रक्रिया

 Question  of  US  Arms  Sales  to  Pakistan 285  संयुक्त  राष्ट्र  में  पाकिस्तान
 in  U.N

 को  अमरीकी weal  की  बिक्री

 का  प्रश्न

 286  एच ०  एफ०  24  विमानों  को  Supersonic  Mark  ai  Series  of H  F  24
 Aircraft

 सुपरसोनिक मार्क  11  श्र  खला

 287  अ्रीडिनेस  फैक्टरी  भाव  Supply  of  Barrels  by  Ordnance  Factory
 Bhusaval  to  Indian  Oi}  Corporation द्वारा  भारतीय  तेल  निगम  को

 बैलों की  सप्लाई

 288  हांगकांग  feat  भारतीय  Indian  Bank  Officials  in  Hong
 Kong invited  by  the  Chinese

 बैंकों  के  अघिकारियों

 चीनियों  द्वारा  श्ापन्त्रण

 289  भारत में  fata  सांस्कृतिक  Foreign  Cultural  Centres  in  Indie  22

 बेनट

 tii)



 विषय भरता  ०प्र०  संख्या

 Subject  Pages 5.  Q.  Nos.

 House  Tax  on  Government  buildings
 290.  located  in  Delhi  and  New  Delhi

 सरकारी
 इमारतों  पर  गृह

 कर

 291
 Closure  of  Mica  Mines  in  Bihar  23

 बिहार में  भ्रामक  की  खानों

 का  बन्द  किया जाना

 Representation  from  Himachal  Pradesh
 292  सैनिक  स्कूल  खोलने  के  लिए

 Government  for  opening  of  a  Sainik
 24 हिमाचल  प्रदेश  सरकार  का  School

 अभ्यावेदन

 भारत  तथा  पाकिस्तान के  Setting  up  Hot  Line  between  India  and
 293

 Pakistan  24

 बीच  हाट  लाइन  की  स्थापना

 294  Setting  up  of  an  Air  Polfution  study
 नागपुर में  वायु  दूषण  अध्ययन

 Centre  at  Nagpur
 केन्द्र की  स्थापना

 295  काश्मीर की लड़ाई की  लड़ाई  के  वारे  Controversy  on  the  Kashmir  Operations  25

 में  विवाद
 Inter  Service  Problems  25-26

 296  तीनों  सेन्य  सेवायों  की

 स्पीकर  समस्याएं

 सरकार  द्वारा  बिड़ला  भवन  Acquisition  of  Birta  House  by  Govern-  26
 ment

 का  भ्र धि ग्रहण

 298.  भारतीय  राज्य  क्षेत्र के  बारे  Controversial  Soviet  Maps  about  Indian

 Territory  drawn  in  1937  26
 में  1937  में  तैयार  किये  गएं

 विवादास्पद रूसी  नक्शे

 299.  भारत  में  विदेशी तेल  Enforcement  of  Refinery  Agreement  with

 नियों के  साथ  हुए  तेलशोधन  Foreign  Oil  Companies  in  India  27

 करार  का  लागू  किया  जाना

 300.  औषध  उद्योग  हारा  दवाईयों  Invport  of  raw  materials  for  drugs  by

 के  fac  कच्चे  माल  का
 Pharmaceutical  Industry  27

 आयात

 पता  To  संख्या
 U.S.Q.

 Scheme  for  Development  of  Calcutta
 करता  के  विकास  के  लिए

 mr  योजना

 Technical  Works  being  handled  by  non 1802.  सरकारी  विभागों  में  तकनीकी
 काय  गर  तकनी  की  व्यक्तियों

 technical  Individuats  in  Government
 Departments

 द्वारा  किया  जाना

 1803.  भारत  में  नकली  ae  घटिया  Sale  of  Spurious  and  Sub  standard  Drugs
 in  India

 औषधियों  की  बिक्री

 (iii)



 विषय अता ०  To  संख्या

 U.S.Q.  Nos.  Subject  Pages

 Officials  of  Fertilizer  Corporation  of  India 1804.  घूस  के  में  wart
 involved  in  Bribery  Cases

 भारतीय  उर्वरक  निगम  के

 अधिकारी

 1805.  maa  परियोजनाओं में  Complaints  against  use  of  sub-standard
 31 Cement in  Housing  Projects

 घटिया
 सीमेंट

 के  बारे  में

 शिकायतें

 केन्द्रीय लोक  निर्माण  विभाग  Filling  up  of  Vacancies  of  Engineers  in 1806.
 CPWD  32

 में  इंजीनियरों  के  रिक्त  पदों

 पर  नियुक्तियां  करना

 केन्द्रीय  are  निर्माण  विभाग  Qualification  for  Appointment  of  Jr. 1807.
 Engineers  in  CPWD

 में  जुनियर  इंजीनियरों  at

 नियुक्ति  के  लिए  seat

 1808.  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  के  Pakistan  Envoy’s  Meeting  with  Secretary
 External  Affairs  33

 सचिव से  पाकिस्तान  के  दूत

 की  भेंट

 1809,  Visit  of  three  Czechoslovak  Nationals  to चेकोस्लोवाकिया  के  ,  तीन
 33

 नागरिकों  द्वारा  1970
 India  in  August,  1970

 में  भारत  की  यात्रा

 1810.  i देश  में  ग्रंधापन  का  निवारण  Prevention  of  blindness  in  the  country

 1811.  देश  के  भूमिगत  जल  संशोधन  Survey  of  underground  water  resources
 in  the  OuUuntr ग् का

 1812.  घी  att  मक्खन  बनाने  में  Use  of  imported  Tallow  in  the  Manu-

 आयातित चर्बी  का  प्रयोग
 facture  of  Ghee  and  Butter  34-35

 1813.  मनीपुर में  लोक  निर्माण  Service  conditions  of  PWD  employees
 in  Manipur  35.0

 विभाग  के  कमंचारियों की

 सेवा की

 1814.  चीन  के  साथ  पूर्ण  राजनयिक  Resumption  of  full  Diplomatic  Relations
 with  China

 सम्बन्ध  स्थापित करना

 1815.  राजधानी में  फ्लू  ज्वर  के  Cases  of  Flu  in  the
 विद

 मामले

 Appeal  to  Big  Powers  to.  keep  away 816.  हिन्द  महासागर  से  अलग  रहने
 from  Indian  Ocean

 के  लिए  बड़े  राष्ट्रों से  अपील

 (iv)



 अता  ०प्र०  संख्या  विषय

 U.S.  (0.  Nos.  Subject  Pages

 1817  चंडीगढ़  में  कार्य  कर  *
 रहे

 Pakistan  Spy  Rings  Operating  in  Chandi-

 garh
 पाकिस्तानी  जासूसों  का

 गिरोह
 Transfer  of  Birla  House.  New  Delhi  37.

 1818  नई  दिल्ली  £507 wa  a  बिड़ला

 हाउस  का  हस्तान्तरण

 1820  हल्दिया  में  राख  Raw  Material  for  Roda  Ash  Plant  at
 Haldia  37-38

 कारखाने  के  लिये  कच्चा

 माल

 38-39 1821  कोयला  उद्योग  में  संकट  Crisis.  in  Coal  Industry

 39
 1822

 Indo  Bulgaria  Cooperation भारत  बुलगारिया  सहयोग

 1823.  Absorption  of  Ex-Rebel  Nagas  in  Police
 भूतपूर्व  विद्रोही  नागाओं  को

 and  other  Departments  of  Nagaland
 पुलिस  तथा  नागालैंड के  न्य

 विभागों  में  भर्ती  किया  जाना

 फिजो  को  ब्रिटेन  द्वारा  British  help  to  Phizo 1824

 सहायता  देना

 1825  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  तिब्बत  Raising  issue.  of  Tibet  in  UNO

 FT  मामला  उठाया  जाना
 Surrendor  by  Nagas  during  May  and

 1826  मई  कौर  1970  में
 June.  1970  41

 निगाहों  का  झ्रात्मसमपंण

 1827  Enquiry  against  Deputy  Marketing
 घूस  लेने  के  आरोप में  ट्राम्बे

 manager  of  Fertilizer  corporation
 स्थित  भारतीय  उकेरा  निगम  of  India  Trombay  for  accepting

 के  विपणन  उप प्रबन्धक  के
 Bribe  41

 विरुद्ध  जांच
 Prime  Minister’s  Foreign  Visit  4t 1828  प्रधान  मंत्री  की  विदेश  यात्रा

 1830  प्रधान  मंत्री  की  सोवियत  Meeting  of  Prime  Minister  with  Soviet
 President  and  Prime  Minister  42

 राष्ट्रपति  तथा  प्रधान  मंत्री

 से  भेंट

 1831  लाहौर  की  मुस्लिम लीग  के
 P,  M’s  Meeting  with  President  of

 Muslim  League,  Lahore  42
 wert से  प्रधान  मंत्री  की

 भेंट

 43 1832  काश्मीर के  प्रश्न  पर  India  Willing  to  discuss  Kashmic  with

 स्तान  से  बातचीत करने  पर
 Pakistan

 भारत  सहमत  होना

 1833  चौथी  योजना  में  गृह  नि  Housing  Programme  in  Fourth  Plaa  _  445

 कायें क्रम

 fy)



 पता  oo  संख्या  विषय  पुष्ट

 U.  5.  0.  Nos.  Subject  Pagcs

 Properties  left  by  indian  Immigrants 1834.  भारतीय  आप्रवासियों  are
 in  Burma  45

 बर्मा  में  छोड़ी  गई  सम्पत्ति

 1835.  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  रजत
 Selection  of  Members  of  Parliament  for

 Indian  Delegation  to  Jubilee  Session
 जयन्ती  अधिवेशन  भाग  of  UNO  45

 लेने के  लिए  भारतीय

 निधि  मण्डल  के  लिए  संसद

 सदस्यों का  चयन

 1836.  चांदनी  चौक  कोतवाली  की  Refund  of  money  to  Shri  Gurdwara
 Prabandhak  Cor mmit 111६  tee  charged  on

 इमारत  के  मुल्य  के  रूप  में  account  of  Chandni  Chowk  Kotwali

 वसूल की  गई  राशि  को  श्री  Building  46

 गुरुद्वारा  प्रबन्धक  समिति  को

 वापस
 करना

 Expenditure  on  Memorials  of  National 1837.  राष्ट्रीय  नेतायों  के  स्मारकों
 46

 पर  व्यय
 Leaders

 Refund  of  Application  Money  for  Em-
 1838.  इण्डियन घायल  कारपोरेशन  में

 रोजगार के  लिये  दिये  गये
 ployment  in  Indian  Oil

 Corporation

 भ्रावेदन  पत्र  के  साथ दी  गई
 tft का  लौटाया  जाना

 1839.  खेतड़ी  तांबा  परियोजना में
 Strike  at  Khetri  Copper  Project  47

 हड़ताल

 1840  सरकारी  क्षेत्र  दारा  safe  Handling  of  Imported  and  Indigenous
 Oil  Products  by  public  Sector

 भर  देशी  तेल  उत्पादों  का

 वितरण  किये

 1841  देश में  उर्वरक  कारखानों  की  Progress  made  and  future  Target  in
 setting  up  Fertilizer  Factories  in  the

 स्थापना  में  हुई  प्रगति  तथा
 भविष्य के  लिये  निर्धारित

 country

 लक्ष्य

 1842  सस्ती  श्राणविक  शक्ति  ax  Setting  up  of  Nitrogen  Fertilizer  Factory
 based  on  cheap  Atomic  Power  49

 नाइट्रोजन  खाद

 के
 कारखाने  की

 स्थापना

 Setting  up  of  Fertilizer  Factory  at  Uyat 1843.  इसरायल के  सहयोग  से
 Port  in  collabo

 ation
 with

 Israel ad  पर  उर्वरक

 (vi)



 पता  ०प्र०  संख्या  विषय

 Subject U.  S.  Q.  Nos.  Pages

 Diamond  Extraction  Programme  during 1844.  1970-71  की  भ्र वधि  मेंਂ  हीरे
 49

 निकालने  का  कार्यक्रम

 1845.  ग्रामीण  श्रीवास  समस्या  Rural  Housing  Problem  49-50

 Rural  Labourers  who  have  no  Houses 1846.  बेघर  ग्रामीण  श्रमिक
 of  their  own  50

 1847.  ग्रामीण  श्रमिकों  को  मकान  Loan  Assistance  for  Construction  of
 Houses  for  Rural  Labourere

 निर्माण के  लिये  ऋण  के  रूप

 में  सहायता  देना

 1848.  इसरायल  के  साथ  राजनयिक  Diplomatic  relations  with  Israe  |  51

 संबन्ध

 1849,  थल  सेनाध्यक्ष  जनरल  Statement  of  ex.  Chief  of  Army  Staff
 General  P.P.  Kumaramangalam  ञ्

 पी०  पी०  कुमार  मंगलम  का

 वक्तव्य

 1850.  राष्ट्र  मण्डल  देशों  के  प्रधान
 Commonwealth  Prime  Ministers’  Con-

 ference  52
 मंत्रियों  का  सम्मेलन

 1851.  प्रधान  मंत्री  की  मास्को  यात्रा  P.M.’s  visit  to  Moscow

 1852  gait  बंगाल  में  हल्दिया में  Progress  of  work  for  construction  of
 Fertilizer,  Soda  Ash:  and  Methanol

 उर्वरक  सोडा  ऐश  तथा  मं थे नोल  Plants  at  Haldia  on  West  Bengal
 के  कारखानों के  निर्माण  काय

 में  प्रगति

 1853.  टी०  बी०  अस्पताल  महरौली  Demands  and  Grievances  of  Staff  of

 के  कर्मचारियों की  मांग  तथा  T.B.  Hospitals,  Mehrauli  (Delhi)

 शिकायत
 ड़ ह

 ह  85  4.
 नई  दिल्ली  में  रहने

 C.G.H.S.  facilit  ह  | es  to  Central  Govern-
 ment  Employees  Residing  in  Janak-

 वाले  केन्द्रीय  सरकारी  puri,  New  Delhi  35!
 रियों को  केन्द्रीय  स्वास्थ्य

 सेवा  योजना की  सुविधाएं

 देना

 Provision  of  Civic  Amenities  in  Janak- 1855.  जनकपुरी  नई  दिल्ली
 puri  Colony,  INCW ॥.  १/  11  Delhi  55--56

 में  नागरिक  सुविधाओं की

 अवस्था  करना

 1856.  गुजरात  में
 तेल  तथा  प्राथमिक  Stike  by  Employees  of  ONGC  in

 गेस  भ्रायोग  के  कर्मचारियों
 -  Gujarat

 की  हड़ताल



 करता  ०प्र०  सख्या  विषय

 U.S  Q.  Nos  Subject  Pages

 1857  हिन्द  चीन  में  शांति के  लिये  Proposals  of  USA,  USSR  and  Vietcong
 for  Peace  in  Indo  China  ञ्

 रूस  तथा  fag

 कांग  के  शान्ति  प्रयास

 1858  दक्षिण  श्राविका  को  हथियारों
 Arms  Sale  to  South  Africa  37

 की  बिक्री

 1859  रेजीमेंटों में  प्रय  जातियों  की  Percentage  of  persons  belonging  to  other
 castes  included  in  Regiments  58

 व्यक्तियों की  प्रतिशतता

 विभिन्न  राज्यों  से  भर्ती  किये  Percentage  of  Jawans  Recruited  from 1860

 गये  जवानों की  प्रति दया तता
 States  59

 Refisal  of  Visi  to  Special  Correspon- 186]  टोरंटो  ग्लोब  एण्ड  मेल  के  fa-

 शेष  संवाददाता को  वीसा न
 dent  of  Toronto  Globe  and  Mail  59

 देना

 1862  नेप्था  फर  area  नए  Establishment  of  New  wjaptha  based

 रक  कारखानों की  स्थापना
 Fertilizer  Factories  59

 1863  इंडोनेशिया  द्वारा  पाकिस्तान  Supply  of  MIG  to  Pakistan  by  Indonesia

 को  मिग  विमानों की  सप्लाई

 1864  परिचय  एशिया  के  लिये  रूसी  Soviet  Plan  for  West  Asia

 योजना

 1865  संसद  सदस्यों तथा  मंत्रियों  Arrears  of  Rents,  Furniture,  Electricity

 की  कौर  फर्नीचर  and  Water  against  M.Ps  and
 Ministers

 बिजली  तथा  के  बिलों

 की  बकाया  रानियां

 1866.
 विदेशों  में  भारतीय

 National  Dress  for  Indian  Officials
 62

 भ्र घि कारियों कालिया  राष्ट्रीय
 posted  Abroad

 पोद याक

 1867  शन०  एस०  एफ०  डिग्री  प्राप्त  Doctors  holding  L.M.F.  Degrees  treated
 as  Gazetted  Officers  63

 डाक्टरों को  राजपत्रित

 कारी  माना  जाना

 Violation  of  Publicity y
 Rules  by  Foreign 1868  विदेशी  दूतावासों  दास

 नियमों का  उल्लंघन
 Embassies  63

 ‘Permission  refused cern  ह  | क  Indian  Officials 1869.  भारतीय  को  to  see  Former  President  of  UAR  63

 संयुक्त  भरन  गणराज्य  के  भूत
 qq  राष्ट्रपति से  मिलने  की

 धेनुमति  न  देना

 €viii)



 करता  ०प्र०  सख्या  विषय

 U.  S.  Q.  Nos  Subject  Pages

 1870.  पश्चिम  जर्मनी  के  एक  A  West  German  General  regards  Goa,

 रल  द्वारा  दमन  तथा
 Daman  and  diu  as  Portuguese
 Territory

 दीव  को  पुर्तगाली  क्षेत्र  माना

 जाना

 1871  उत्तर  प्रदेश  में  कोयले  पर  Proposal  for  setting  p  of  coal  based
 Fertilizer  Plant  in  Uttar  Pradesh

 धारित  खाद  कारखाना

 पित  करने  के  बारे  में  प्रस्ताव

 1872  रत के  मुस्लिम  सम्प्रदाय  mpact  of  Family  Planning  Programme
 on  Muslim  Community  in  India

 पर  परिवार  नियोजन

 क्रम का  प्रभाव

 1873  बेरोजगार  इंजीनियरों  को  Jobs for  unemployed  Engineers  65

 काय

 1874  कोयली  तेलशोधक  कारखाने  Set  back  to  expansion  programme  of
 Koyali  Refinery  65 के  विस्तार  कार्यक्रम  बाधा

 1875  नेवेली  लिग्नाइट  कारपोरेशन
 Statement  by  Chaimran, nea:  Neyveli  Lignite

 Corporation  66 के  अध्यक्ष  का  वक्तव्य

 1876  राज्य  व्यापार निगम  द्वारा  Delay  in  placing  order  for  import  of

 arcana  के  आयात  chloramphenicol  by  State  Trading

 Corporation
 के  लिये  क्रयादेश  देने  में  विलम्ब

 1877  हिन्द  गैल्वेनाइ  जिंग  एण्ड  इंजी  Supply  of  20  Gauge  54661  Barrels  to
 IOC  by  Hand  Galvansing  and

 निर्धारण  कम्पनी  द्वारा  भारतीय
 Engineering  Company  67

 तेल  निगम  को  20  गेज  के

 इस्पात  बेरलों की  सप्लाई

 1879.  भ्रमरी का  द्वारा  पाकिस्तान  को  Supply  of  more  tanks  to  Pakistan  by
 USA  67

 श्र  श्रमिक टेंक  देना

 1880.  शान्ति  स्थापना के  लिये  भारत  India  urged  to  work  for  peace

 aoa  भ्रमित  प्रयत्न  after

 होने का  झन रोध

 1881.  तेल  तथा  प्राकृतिक गैस  आयोग  Oil  exploration  in  Bhutan  by  oil  ‘and
 Natural  Gas  Commission

 द्वारा  भूटान  में  तेल की  सोज

 1882.  नारायणा  रिहायशी  योजना  में  Disposal  cost  of  Delhi  Development
 ी  विकास  प्राधिकरण  Authority  flats  in

 Naraina  Residen-
 tial  Scheme

 फ्लैटों का  विक्रय  मुल्य

 (ix)



 श्रीनगर  सख्या  विषय

 U.S  Q.  Nos
 पुष्ट

 Subject  Page;

 1883  तेल  का  प्राकृतिक गस  झ्रायोग  Drilling  contracts  abroad  entered  into
 by  Oil  and  Natural  Gas  Com-

 द्वारा  विदेशों  में  तेल  की  mission  69

 खोज  हेतु  छिद्र  aa  के

 लिये  किये  गये  करार

 1884  मिग  21  का  परिशोधित  रूप  Modified  version  of  Mig  21  69

 1885  ध्रनुसूचित  जातियों  के  लिए  Reservation  of  plots  and  buiit  up
 Houses  for  Scheduled  Castes  70 प्लाटों  तथा  बने  हुए  मकानों

 का  आरक्षण

 1886  राष्ट्रीय  मलेरिया  उन्मूलन  Report  on  National  Malaria  Eradication

 are  क्रम  के  बारे  में  प्रतिवेदन  Programme  i0—  71

 1887.  ज्यों  को  अपने  कर्मचारियों  Aid  to  States  for  House  Building  for
 their  Employees  12.0 के  गह-मिर्ज़ा  ag

 सहायता  देना

 1888  चिकित्सा तथा  दाल्पविज्ञान  के  Provision  of  Finance  for  upgrading  of

 स्नातकोत्तर  विषयों  का  स्तर
 the  subjects  of  posts  graduates  class
 in  Medicine  and  Surgery  72-73

 sat  करने  के  लिए  fra  की

 व्यवस्था

 1889  टक  बैठक  प्रक्षपणास्त्र का  Agreement  with  Sud  Aviation  of  France

 निर्माण  करने  के  लिये  फ़ांस  for  manufacture  of  antittank  missiles  73

 के  सूड  एवियन के  साथ
 करार

 1890  तारा  सहकारी गह  निर्माण  Allotment  (  land  to  Tara  Cooperative
 Housing  Society,  Delhi

 दिल्ली को  भूमि  का  73

 श्रावटन

 योल  छावनी ate  की  सीसा 1891  Boundary  of  yol  cantoament  Board  74

 1892  चीन  के  एशियाई देशों  के  Chinese  relations  with  Asian  Countries  74

 साथ  सम्बन्ध

 1893,  नेत्र  को  नेवदाभ  Donation  of  eyes  to  eye  banks  75

 fay  विमानों का  उत्पादन  Production  af  आ
 1394  ot  Mig

 है

 1895  fra  विकास लिए  Constitution  of  committe  for  mineral

 सरकारी  का  गठन
 development

 1896  राजधानी में  इन्फ़्लुएंज़ा  से
 Deaths  due  to  influenza  in  the  capital  76

 मौतें

 (x)



 अता ०  Yo  संस्था  शल्य

 U.S.  0.  Nos.  Subject  Pages

 1897.  मझगाँव
 डाक

 Increase  in  capacity  of  Mazagon  Dock
 Ltd.  Bombay  76--

 बम्बई  की  क्षमता  में

 1898  लन्दन में  चल  रहे  मुकदमें  में  Statement  made  by  Dharam  Teja  during
 trial  in  London  4.0

 धर्म  तेजा  का  वक्तव्य

 Setting  up  of  proj  ject  101 act  ह
 servicing  and 1900.  हेलिकॉप्टर  विमानों की

 77 overhauling  of  Helicopters
 मरम्मत  कौर  सफाई  के  लिए

 परियोजना की  स्थापना

 1901.  कारखानों में  कायें  कर
 Confirmation  of  Charge  men  working

 in  Ordinance  Factories  78

 रहे  चार्जेमेनों का  स्थायीकरण

 1902.  रोजगार  क्षमता  वाले  सहायक  Proposal  (0.  start  Ancillary  Industries
 with  Employment  potential  78.0

 उद्योंगों  को  प्रारम्भ  करने  का

 श्रस्ताव

 Herb  treatment  for  Radical  cure  of 1903.  अस्थमा  से  रोग  मुक्त
 Ashtama

 उपचार होने
 के  लिये  बूटी  का

 1904.  पाकिस्तान  द्वारा  बम्बई  पर  Ma  Making  of  Short  Shrifts  on  Bombay
 by  Pakistan

 मारो  तथा  भाग  wa

 ग्राक्रमण  करने  की  योजना

 Alleged  difference  of  opinion  between 1905.

 कलस  लिमिटेड  के  भारतीय
 Indian  Authorities  of  IDPL  and
 their  Russian  counterparts  79-80

 अधिकारियों  तथा  उनके

 कक्ष  रूसी  अधिकारियों  में

 कथित  मतभेद

 1906.  डेबोलम  में  नौसेना के  एक  Naval  Plane  ploughed  into  a  Group  of

 विमान का  सैनिक  Military  Engineering  Service  per-
 sonnel  at  Dabolim

 for  सेवा  के  कर्मचारियों के

 पर  चढ़  जाना

 1907.  रूस  में  भारतीत  शिक्षकों  को  Harassment  of  Indian  Tour  ists  in  USSR

 तंग  करना

 908.  तई  दिल्ली  नगरपालिका द्वारा  Discrimination  in  issue  of  Medicine
 ‘by  New  Deihi  Municipal  Committee झोपड़ियों  के  मामले  में

 भाव  का  बरता  जाना

 (xi)



 अ्रता ०प्र ०  संख्या  विषय
 पृष्ठ

 1.0  Q.  Nos.  Subject  Pages

 1910°  रूस  दवारा  aaa  मानचित्र  में  Raising  the  issue  of  Russian  Carto-

 भारत  की  सीमा  को  गलत  graphic  Transgressions  against  India
 at  the  U.N.  81

 दिखाने के  मामले  को  संयुक्त

 राष्ट्र संघ  में
 उठाना

 1911.  काश्मीर  नई  दिल्ली  Eviction  Notices  served  on  Allottees
 of  ser  Va ct.  nts  Oia Wud  rters,  Kashmir के  सर्विस  के
 House  New  Delhi

 टियों को  मकान  खाली  करने
 81-83

 के  नोटिस

 Water 1912.  gene  में  पानी  supply  Scheme  in  Kuttuanad

 (Kerala)  83
 सप्लाई  योजना

 1913.  सरकारी  तथा  गैर  सरकारी  Setting  up  of  Single  Centralised  Agency
 for  Canalizing  crude  oil  Imports  for

 क्षेत्र के  लिए  श्रशोधित  तेल
 Public  and  Private  Sector

 का  प्रयास  करने  हेतु  एक

 मात्र  केन्द्रीय  एजेंसी  की

 1914.  नेशनल  इटैलियन  घायल  Revision  of  Darious  crude  Agreement

 कम्पनी  के  ay  टेनिस
 with  National  Iranian  Oi!  Company  84

 श्रद्मोधित तेल  के  करार  का

 संशोधन

 4915.  सरकारी  विभागों  को  स्टील  Supply  of  Steel  Furniture  to  Govern-
 ment  Departments  85

 फर्नीचर  की  सप्लाई

 1916.  मध्यम  वर्ग  rare  Grant  of  Loans  under  Middle  Income

 योजना  के  अन्तर्गत ऋणों  का
 Group  Housing  Scheme  86

 दिया  जाना

 1917.  Construction  of  New  Cachar  Road  and
 नई  कचार  रोड  कौर  चुरा

 चन्द पुर  तिपाई मुख  रोड
 Churachandpur  Tipaimukh  Road  by
 Border  Roads  Organisation  86

 का  सीमा  सड़क  संगठन  द्वारा

 निर्माण

 1918.  मणिपुर के  लोक  निर्माण  Employment  to  Retrenched  work-changed
 P.W.D.  Staff  on  Manipur  87 विभाग

 के  छटनी  गये

 कायें  प्रभारी  कर्मचारियों कों

 रोजगार  देना

 पिछले  नगरपालिका बोड़ 4919.  हि  stribution  of  plots  by  Outgoing.  mphal
 Municipal  Board  87

 (xii)



 अता  ०प्र  ०  संख्या  विषय  38S

 U.S.  (0.  Nos.  Subject

 1920  उपयोग  में  न  लाये  ह  Disposal  of  discarded  Aerodromes  87

 वाले  * हवाई
 *

 west  का

 निपटान

 1921  पति  तथा  निपटान  Value  of.  purchases  made  by  DGS  &  D  88

 arta  द्वारा  गये

 सामान  का  मुल्य

 1922  नई  दिल्ली  में  सरकारी  Growing  Demand  for  Barat  Ghars  in
 Government  Colonies  in  New  Delhi  88 —  89

 चोरियों  की  बस्तियों  में  बरात

 घरों  की  बढ़ती  हुई  मांग
 Construction  C.G  The आजतक

 1923  सरोजनी  नई  दिल्ली  Dispensary  Block
 in  Sarojini  Nagar,  New  Delhi  89

 में  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य

 सेवा  ब्लाक  का

 निर्माण

 1924  Complaints  from  Residents  of  ‘C’  पूछ नेता  जी  नई  दिल्ली  के

 सी०  डी०  कौर  एफ  ब्लाकों
 प्  and  Blocks of  Netaji  Nagar,

 New  Delhi

 के  निवासियों  की  शिकायतें

 Setting  up  of  Statute  of  Netaji  Subhas 1925  तई  दिल्ली के के  नेताजी  नगर
 Chandra  Bose  in  Netaji  Nagar,  New

 में  नेता  जी  सुभाष चन्द्र  बोस  Delhi  90--91

 की  मुर्ति  का  लाया  जाना

 1926.  श्री  लंका  के  एक  नेता  द्वारा  India  Accused  of  Expansion  by  a  Ceylo-

 भारत  के  विरुद्ध  विस्तार
 nese  Leader  91

 वाद  का  आ रोप

 1927  खेतड़ी  तांबा  परियोजना  में  Deputationists  at  Khetri
 Copper  Project

 प्रतिनियुक्त  कमंचारी

 1928  Visit  of  Pak  President  to  Nepal  92 पाकिस्तानी  राष्ट्रपति कौ

 नेपाल  यात्रा

 1929.  प्रधान  मंत्री  राष्ट्र  संघ  Prime  Minister’s  speech  at  UN  General
 Assmebly  92

 महा  सभा  में  भाषण

 1930.  चंडीगढ़ के  पोस्ट  ग्रेजुएट  Demand  for  Revision  of  Grac  les  for  Resi-
 dent  and  House  Surgens  of  Post

 इन्स्टीट्यूट  श्राफ
 Graduate  Institute  of  Medical  Science

 साइन्स  एण्ड  रिसचें  के  and  Research  Chandigarh  93

 सर्जनों  ait  हाउस

 सर्जनों  वेतनमानों  में

 क्षण
 करने की  मांग

 (xiii)



 ~
 करता  ०प्र  ०  संख्या  विषय  पुष्ट

 U.S.  Q.  Nos.  Subject  Pages

 1931.  चंडीगढ़ के  ग्रामीण  क्षेत्र  में  Achievement  of  Family  Planning  Targets
 Rural  Areas  of  Chandigarh

 परिवार  नियोजन  लक्ष्यों  को

 प्राप्त  करना

 1932  एलोपैथी  कौर  श्रायुवेदिक
 Allocations  of  Funds  for  Development

 of  Allopathic  and  Ayurvedic  System
 चिकित्सा पद्धति  के  विकास  of  Medicines  94

 के  लिये  धन  का  नियतन

 1933  मूलचन्द  खेराती  लाल  Moolchand  Kharaiti  Lal  Hospital,  Laj-
 pat  Nagar,  New  Delhi  94

 लाजपत  नई

 दिल्ली

 1935  हिन्द  महासागर के  तल  से  Explotation  of  Deposits  in  Sea  bed  of
 Indian  Ocean  95

 निक्षेपों  का  विद्रोह

 1936  नई  दिल्ली में  बच्चों के  लिए  Setting  up  of  Diagnostic  Centre  for

 Children  in  New  Delhi  95
 नैदानिक  केन्द्रों  की  स्थापना

 1937  ब्रिटेन  में  भारतीय  भिक्षुणियों
 Nuns  from  India  in  U.  K.

 1938  संतति  निरोध  का  प्रभावशाली  Effective  Media  for  Birth  Control  96

 साधन

 1939  पाकिस्तान द्वारा  भारत  के  Preparation  of  Short  Hit  and  Run  Israeli
 Type  of  War  Against  India  by

 विरुद्ध  इजराइली किस्म  की  Pakistan

 मार  तथा  भाग.जाश्रो  वाली

 लड़ाई की  तैयारी

 1940  Internationa  Control  Commission  97
 अन्तर्राष्ट्रीय  नियंत्रण

 1941  98
 पश्चिम  इंदिया  में  संकट  Crisis  in  West  Asia

 1942
 देश  में  भवन  निर्माण कला  के  Setting  up  of  an  Institute  for  Teahing

 अध्यापन के  लिये  संस्था की  Building  Technology  in  the  country

 स्थापना

 1944
 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  जाने  वाले  Eexpenditure  on  Indian  Delegation  to

 भारतीय  प्रतिनिधि
 ULN.  99

 ह  पर
 व्यय

 1945  Adv  erse  PUDIIC: wheal,  ity  about  India  in  Foreign विदेशी  समाचार .  पत्रों  में
 99

 भारत  विरोधी  प्रचार
 Press
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 in
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 West  Bengal

 में  प्रगति
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 1947.  भारत  रूस  के  सहयोग a
 Pictures  of  Russian  Leaders  only  in  Loun-

 ges  of  Indo  Soviet  Collaborated  Pro-
 बनी  परियोजनाओं  के  कक्षों

 jects

 के  केवल  रूसी  नेताओं के

 चित्र  लगाना

 afar  बंगाल  में  तेल  के  लिए  Survey  for  Oil  in  West  Bengal  101 1948

 सर्वेक्षण

 1949  नई  Development  Plan  for  Mubarakpur

 दिल्ली  के  लिये  विकास  New  Delhi

 योजना

 1950  दिल्ली  में  घटिया  किस्म  की  NDMC  probe  into  sale  of  sub-standard
 Drugs  in  Deihi  102

 औषधियां  बेचने  के  बारे  में

 नई  दिल्ली  नगर  पालिका

 द्वारा  की  जाने  वाली  जाँच

 1951  प्रवास  योजनाओं  के  लिए
 Central  Assistance  to  Madhya  Pradesh

 for  Housing  Schemes  103
 मध्य  प्रदेश केन्द्रीय

 सहायता

 Setting  up  ‘of  Children’s  Ward  in  the 1953  मध्य  प्रदेश  के  जिला  अस्पतालों

 में  बच्चा  ज  की  स्थापना
 District  Hospitals  of  Madhya  Pradesh  103

 1954  मध्य  प्रदेश  में  होम्योपैथिक  Opening  of  Homeopathic  Dispensaries
 in  Madhya  Pradesh  ग  103

 |

 अ्रौषधालयों  की  स्थापना

 1955  मध्य  प्रदेश  में  मेडिकल  Mobile  Units  for  Medical  colleges  in
 Madhya  Pradesh  104 कालेजों  के  लिये  चलता

 फिरना  श्रौषघधालय

 1956  नई  दिल्ली  स्थिति  बिट्ठल  Fire  incident  in  Vithal  Bhai  Patel  House,

 भाई  पटले  भवन  में  अग्नि  New  Delhi  104

 काण्ड

 1957  नई  में  इंडिया  गेट  पर
 Statue  of  Mahatma  Gandhi  at  India

 Gate,  New  Dethi
 महात्मा  गांधी  की

 Geological  Investigations  madein  Sundar- 1958  सुन्दरगढ़ जिले  में  की  गई
 garh  District

 भूभौतिकीय  जाँच

 1959  राजनयिक atc  व्यापार  Assistance  of  Diplomatic  and  Trade
 Missions  106

 मिशनों में  नियुक्तियां

 1961  पश्चिमी  घाट  पर  पनडुब्बी  Submarine  ‘base  on,  West  Coast  106

 केन्द्र
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 1962.  गैर  सरकारी  क्षेत्र  में  प्रतिरक्षा  Defence  production  in  Private  Sector

 उत्पादन

 Idle  Capacity  in  Defence  Factories  107
 1963.  प्रतिरक्षा  कारखानों  में  बेकार

 क्षमता

 1964.
 Talk  of  M’s  of  India  and  U.K.  at

 न्यूयॉर्क  में  भारत  तथा  ब्रिटेन
 108

 के  प्रधान  मंत्रियों  वार्ता
 New  York

 1965  पूर्वीय  क्षेत्र  में
 भारतीय  तेन  Alleged  Irregularity  committed  in  the

 निगम  द्वारा  एक  ठेकेदार  की  grant  of  advance  to  a  Contr  ctorly

 {OC  in  Eastern  Region  108
 अग्रिम धन  मंजूर  करने  के

 सम्बन्ध  में  की  गई
 कथित

 श्रनियमिततायं

 1966.  Suspension  of  Jarring  Peace  Mission  108 —  109 जा रिंग  शांति  fara
 =

 स्थगित  करना

 1967.  1965  के  भारत  पाकिस्तान  Alleged  Indonesian  Gift  of  Mig  Air  craft
 ‘to  Pakistan  during  1965  Indo-Pak

 संघष  दौरान  इंडोनेशिया
 Conflict  109

 द्वारा  पाकिस्तान को  मिंग

 विमानों का  कथित  उपहार

 1968.  सैगोन  का  सरकारी  शिष्टमंडल  Officials’  Delegation  to
 Saigon  109-- 110' —  110°

 विदेशों में  स्थित  भारतीय  Diplomatic  Posts  lying  vacant  Inidan
 969.  Missions  Abroad  110  --111 मिशनों  में  रिक्त  राजनायिक

 पद

 1970.  इन्हें  ta  सिलेंडर की  बिक्री  Incentive  Schemes  for  Increasing  sale  of
 Indane  Gas  and  Gas  Cylinders  111

 बढ़ाने
 के

 लिए  प्रोत्साहन

 योजनायें

 1971.  निषेधात्मक शुल्क  के  कारण  Increase  in  Price  of  Medical  preparations
 due  to  prohibitive  duty चिकित्सा  सम्बन्धी  वस्तु भ्र ों

 के  मुल्य में  वृद्धि

 शे 1972.  किरिबुरू  खान  से  लौह  भ्रियस्क  Cest  of  production  of  Iron  Ore  at  Kiri-

 की  yard  लागत  तथा  buru  Mine  and  loss  incurred  on
 export  thereof

 उसके  निर्यात से  हुई  हानि
 112--  113

 1973.  उत्तर  वियतनाम  के  साथ  Diplomatic  relations  with  North  Vietnam  113
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 Development  of  Domestic  Technology 1974.  हिन्दुस्तान  श्रारगेनिक

 कलस  द्वारा  स्थापित  किए जा
 for  Plants  being  set  up  by  Hindustan
 Organic  Chemicals

 कारखानों  के  लिए

 प्राचौगिकी  को

 विकास

 1975  परमाणु शक्ति  देवों  का  Nuclear  Summit  114

 1976  नागपुर  में  कैंसर  के  इलाज  के  Setting  up  of  a  Hospital  for  treatment
 of  Cancer  at  Nagpur  114

 लिए  शभ्रस्पताल  की  स्थापना

 1977  रूस  से  पनडुब्बी  नौसैनिक  Purchase  of  Submarines  and  naval  vesé-
 el  पके  trom  USSR  115 जलयान  खरीदना

 1979  मकानों को  खाली  करवाने  Policy  regar  Aino  Dehirn VIN  ig  Of  Houses  115

 सम्बन्धी  नीति

 1980  पटना  fara  विद्यालय  में  Jhala  Commission  report  on  teaching  of

 medicine  in  Patna  University
 चिकित्सा  शिक्षा  के  बारे  में

 भाला  आयोग  का  प्रतिवेदन

 1981  पाकिस्तान  विशेष
 Formation  of  Special  Guerilla  Forces  by

 Pakistan
 छापामार  सेना  का  गठन  116

 1982  चीन  द्वारा  भारतीय  सीमाओं  Construction  of  Air  Strips  and  Roads

 पर  हवाई  पटिटयों  भर
 by  China  on  the  Indian  Borders  116

 सड़कों  का  निर्माण

 1983  बर्मा  में  रह  रहे  भारतीयों का  Repatriation  of  Indians  living  in  Burma

 देश  में  वापस

 मध्य  प्रदेश में  सैनिक  कालिजों  Opening  of  Military  Colleges  in
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 Madhya  Pradesh  117
 की  स्थापना

 1985  दांतों  तथा  की  Bill  regarding  free  supply  of  Glasses,
 Teeth  and  Eyes  117

 निःशुल्क
 सप्लाई  के  लिए

 विधेयक

 Demolishing  of  Houses  built  in  Govind- 1986.  कालका  नई  दिल्ली  के
 puri  Extension  Near  Kalkaji,  New

 निकट  गोविन्दपुरी  ऐक्सटेंशन  Delhi  118

 में  बने  मकानों  का  गिराया

 जाना
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 990.  Dispensaries  in  Jhuggi  Jhopri  Colonies दिल्ली  at  झुग्गी  झोंपड़ी

 कालोनियों  तथा  गन्दी
 and  other  slum  areas  of  Delhi

 बस्तियों में  श्रौषघालय

 पाकिस्तान द्वारा  भारत  के  Alleged  threat  ‘to  use  US  Armsby
 Pakistan  against  India  120--121
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 की  प्रयोग की  कथित  धमकी
 Winding  up  of  Department  of

 2  पाकिस्तान  सम्पत्ति  Pakistan  Enemy  Property  121
 विभाग  का  समाप्त  किया

 श्री  निवासपुरी नई  दिल्ली के के
 Complaint  against  ‘H’  Type  Quarters

 एच  टाइप  क्वार्टरों के  बारे  में
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 STaniWaEpUCY
 New  Delhi

 शिकायत

 मेरठ  तथा  कानपुर में  केन्द्रीय  Opening  of  CGHS_  Dispensaries  at
 Meerut  and  Kanpur |.  122

 स्वास्थ्य सेवा  के  औषधालय

 खोलना

 दिल्ली में  शरणार्थी  बस्तियों  Proprietory  Rights  to  Allottees  of

 Quarters  in  Refugees  Colonies  in
 के  क्वार्टरों के  भ्रालाटियों  को  122 Delhi

 स्वामित्व  अधिकार  देना

 राष्ट्रीय  छुट्टियों  के  दिन  Compenstion  to  CGHS  Employees  for

 attending  duty  on  National  Holidays  123
 कार्य  करने  पर  केन्द्रीय

 सरकार  स्वास्थ्य  सेवा  के

 कर्मचारियों  को  प्रतिकर  देना

 123 केन्द्रीय लोक  निर्माण  विभाग  Regular  Establishement  of  CPWD

 के  स्थायी  कर्मचारी

 Muster  Roll  Employees  of  CPWD  124
 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग

 के  चिट्ठा  कर्मचारी

 म  गमों  को  पंजीकर  Bill  Ré:  Licensing  the  Quacks  as  Regis-

 tered  Doctors
 meet  के  रूप  में  लाइसेंस

 ने  के  बारे  में  बिघेयक
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 4  1970  के  श्रातारांकित  Stateme  Correcting  the  Answer  to
 Uns

 प्रश्न  सख्या  1476  क  उत्तर  में  4-3-  थ
 a  (5६0  No  1476  dated

 0  125

 शुद्धि  करने  वाला  वक्तव्य

 Calling  Attention  to  Matter  of  Urgent
 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  Public  Importance  125

 की  कौर  ध्यान  दिलाना

 बिहार  में  बैंकों  के  समाशोधन  Reported  closure  of  clearing  Houses  of
 Banks  in  Bihar  reasulting  in  indus-

 केन्द्रों  के  125 tries  and  trade  coming  to  a  standstill

 बन्द  हो  जाने  कौर  उसके  फैलाव
 रूप  उद्योग-धन्धों  कौर

 रोबार  ठप्प  हो  जाने का  समाचार

 र  शास्त्री  hri  Ramavatar  Shastri  125
 फिर

 श्री  शव  = or  दी  व  ह ९  SIG  चव्हाण
 Shri  Y.B.  Chavan

 स्थगन  प्रस्ताव के  बारे  में  Re.  Motion  for  Adjournment

 सभापटल पर  रखे  गये  पत्र  Parpers  Laid  on  the  able

 133 राज्य सभा  से  सम्मेद  Message  from  Rajya  Sabha

 Air-Corporations  (Amendment)  Bill  133
 वायु  निगम  )

 विधेयक

 As  passed  by  Rajya  Sabha  133
 राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप  में

 Advocates  (Second  Amendment  ill,  as
 श्रषधिवक्ता  संशोधन )  passed  by  Rajya  Sabha-Withdrawn
 विधेयक  राज्य-सभा  द्वारा  पारित

 रूप  में  वापिंस  लिया  गया

 अनुसूचित  जाति  भ्रनुसूचित
 Scheduled  Castes  and  Scheduled  Tribes

 Orders  (Amendment)  Bill  134
 जन  जाति  आदेश

 विधेयक

 Motion  to  consider  as.
 Teported  by  Joint aged  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित

 Committee
 रूप  में  विचार  करने  का  प्रस्ताव

 श्री  माधो  भंडारे
 Shri  R  Lv  Bhand  are

 श्री  सी  oto  चक्रपाणी  Shri  C.  K.  Chakrapani

 Shri  Sonavane  137
 श्री  सोनावने

 Shri  Mangalathumadam
 श्री  मंगलाथुमाडम

 Shrimati  Minimata  Agam  Dass  Guru  138
 श्रीमती  मिनीमाता  श्रम  दास  गुरु
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 श्री  शिकरे
 Shri  Shinkre  140

 Shri  S.  Jamir श्री  सच  जमीर

 Shri  Ram  Swarup  Vidiyarthi

 Shri  Reddi  144 श्री  जी०  एस०  रेड्डी

 Dr.  Ranen  Sen
 डा०  रानेन  सेन

 144  145

 श्री  Xo  Fo  दास  चौधरी  Shri  B.  K.  Das  Chowdhury  147

 श्री  पी  ०एम ०  मेह हुए  Shri  P.  M.  Mehta  147

 Shri  Siddaya  149

 ग्न str
 Shri  Bhaljibhai  Parmar  149

 श्री  द०रा०  परमार  Shri  D.  R.  Parmar  149

 Shri  Abdul  Ghani  Dar  150

 150
 Shri

 Chandrika  Prasad

 श्री  शिव  चन्द्र करा  151 Shri  Shiva  Chandra  Sha

 151 श्री  मृत्यु जय  प्रसाद  Shri  Mrityunjay  Prasad

 20  1970  को  पच्चीस  Statement  Re  Murder  of  Eight  persons
 in  24  Paraganas  District  of  West

 बंगाल  के  24  परगना  जिले  में  हुई  15] Bengal  on  20  November,  1970

 झूठ  व्यक्तियों  की  हत्या  के  बारे

 में  aaa

 श्री  कृष्ण  चन्द्र  पन्त  Shri  K.  C.  Pant

 ara  घंटे की  चर्चा  155
 Half-an-hour  Discussion

 Role  of  Zoos  in  Educational,  Conserva- aa  जीवों  के  संरक्षण

 ai  परिरक्षण  में  चिड़ियाघरों  tional  and  Preservative  aspect  of  wild
 life  155

 का  योगदान _

 श्री  कार  सिंह  देव  Shri  K.  P,  Sing  Deo

 Shri  S.C.  Jamir  157-138 शी  सच  जमीर
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 लोक-सभा  वाद-विवाद  wafer  संस्करण )
 LOK  SABHA  DEBATES  (SUMMARISED  TRANSLATED  VERSION)

 re

 लोक-सभा

 LOK  SABHA

 23  1970/2  1892

 Monday,  November,  23,  1970'Agrahayana  2,  182 >  (Saka)

 or  es

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई
 The  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  the  Clock

 अ्रध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  ।

 Mr.  Speaker  jn  the  Chair

 प्रतीक्षा  यात्री  श्रामस्टांग  कौर  कोनों  का  स्वागत

 WELCOME  TO  ASTROMAUTS  ARMSTRONG  AND  CONRAD

 अध्यक्ष  महोदय  :  मु  राष्ट्रपति  के  कक्ष  में  भ्रन्तरिक्ष  यात्री  नील  श्रार्मस्टांग  ak  चेल्सी

 कोनराड  जिन्होंने  श्रोता  क्षत्रीय  युन  को  प्रारम्भ  किया  सभा  में  उपस्थिति  की  घोषणा  करते

 एए  ्  होता है  |  हुम  उनका  भरते  देश  में  स्वागत  करते  हैं  ।  उनके  द्वारा  इस  संसद  में  हमें  चांद

 बा  पहला  स्पर्श  मिला  है  ।  उनका  समस्त  मानवता  से  सम्बन्ध  है  ।  हम  में  सांसारिक  मामलों

 पर  चर्चा  करते  हैं  ate  इस  सम्बन्ध  में  हमारे  मतभेद  हो  जाते  हैं  ake  उनको  लेकर  हम  भिड़ते

 |  मन  त्र  है  हम  गराज  ऐसा  नहीं  करेंगे  ।  वे  यहां  श्रन्तर्राष्ट्रीय  वैमानिक  संघ  के

 महासम्मेलन  में  अन्तरिक्ष  पुरस्कार  प्राप्त  करने  भराये  जैसा  कि  आपको  विदित  ही  है  कि

 झरार्मस्टांग  पहले  मानव  थे  जिन्होंने  जिसे  बहुत  दूर  सभा  जाता  था  तौर  जिस

 चना  असम्भव  सभा  जाता  था  पर  सर्वप्रथम  अपना  कदम  रखा  |

 कैप्टन  कोनराड  भ्रगले  चन्द्र मान  में  उनके  बाद  चन्दा  पर  पहुंचे  ।  हमें  वादा  है  कि  इस

 देश  में  उनकी  यात्रा  अच्छी  रहेगी  यद्यपि  वह  इतनी  रोचक  नहीं  होगा  जितनी  किं  चन्द्रमा  की  ।

 माननीय  सदस्यों  ने  खड़  होकर  उनका  स्वागत  किया  ।

 The  hon.  Meinibers ड  gave  a  standing  ovation

 थ्री  रणबीर  fag  :  राष्ट्र  भी  उनका  अभिवादन  करता  है  ।

 श्री  स०्मो०  बीजों  :  क्या  हमारे  पास  चन्द्रमा  की  चट्टानों  के  नमूना  सभा  पटल  रखने  के

 लिये हैं  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि वे  झपको  अगली  बार  चन्द्रमा  पर  ले  जायें  तो  मुक्के कोई  ईतराज

 नहीं  होगा ।
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 OBITUARY  REFERENCE

 प्रधान  कि  दावत  गृह-कार्य  मंत्री तथा  योजना  मंत्री  इंदिरा  :

 आपने  सम्मानीय  अन्तरिक्ष  अतिथियों  के  प्रति  जो  उद्गार  प्रकट  किये  हैं  मैं  भी  उसमें  भागीदार  हूँ
 ।

 हम  इस  बारे  में  सदन  में  पहले
 भी  was

 विचार  प्रकट  कर  चुके  हैं  अमरीका  ने  अन्तरिक्ष  कौर

 विज्ञान  विशेषकर  चन्द्र
 पर  उतरने

 में  जो  सफलता  प्राप्त  की  है  उसकी  हम  सराहना  करते

 हमारी  शुभ  कामनाएं  उनके  साथ  हैं
 ।  इस

 सुहावने  अन्तराल  के  पश्चात  मु  प्रपने  दुखद  कत्त  व्य

 का  पालन  करना  है
 ।

 सभा
 ्र  दन

 को  प्रत्येक  सदस्य  डा०
 Hho

 वी०  रामन  की  मृत्यु से

 शोकातुर  है  ।  वह  आधुनिक  भारत  के  महानतम  वैज्ञानिक  थे  कौर  देश  ने  जो  अपने  लम्बे  इतिहास

 में  वैज्ञानिक  पैदा  किये  हैं  ag  उनमें  सबसे  अधिक  विद्वान  थे  ।  उनका  मस्तिष्क  हीरे  के  समान  था

 उन्होंने में  जो  काय  किये  हैं  उनमें  प्रकृति  का  श्रवलोकन  करना  शामिल है  कौर  उन्होंने  जो

 विज्ञान  के  लिए  नया  अविष्कार  किया  ससार  ने  उसकी  कई  प्रकार  से  स्वागत  किया  |

 उन्होंने  अरपना  जीवन  शिक्षा  के  लिए  समर्पित  कर  दिया  ।  उनका  विश्वास  था  कि  ज्ञान

 केवल जमा  करने  के  लिए  नहीं  है  बल्कि  इससे  wea  लोगों  को  भी  लाभ  उठा  ने  देना  चाहिये  ।  वह

 प्राकृति  का  इस  से  स्पष्टीकरण  करते  थे  कि  सामान्य  व्यक्ति  भी  इसके  बारे  में  aa  सके  ।

 मु  इस  बात  का  व्यक्तिगत  अनुभव  है  योंकि  1937  में  यूरोप
 की

 यात्रा  के  समय  मैंने  उनके
 र

 डा०  होमी  भाभा  के  साथ  एक  जहाज  पर  यात्रा  की  थी  ।

 उस  प्रचार  पर  तथा  अन्य  अवसरों  पर  जब  भी  मेरी  उनसे  भेंट  हुई  मैंने  उन  दोनों

 बेज्ञानिकों  में  प्रतिभाशाली दिमाग  की  wer  देखी

 डा०  रमन  द्वारा  किये  गये  कार्य  से  देश  के  युवक  वैज्ञानिक  नई  उपलब्धियां  प्राप्त  करने
 के

 लिए  प्रोत्साहित  होते  रहेंगे  ।  उनके  विद्यार्थी  भी  उनके  जैसे  बुद्धिमान  थे  ।  एक  बार
 जब

 उनसे  यह

 पूछा  गया  कि  उन्हें  नोबिल  पुरस्कार  किसने  दिलवाया  तो  उनका  जवाब  था  | "पेरे  विद्यार्थियों  ने

 डा०  रमन  एक  व्यक्तिवादी  थे  शरीर  वह  सरकारी  समितियों  कौर  शहरी  राजनीति  से  दूर

 रहते  थे  ।  उन्होंने  ware  ज्ञान  विदेशों  में  भ्रध्ययन  से  प्राप्त  नहीं  किया  ।  उनका  यह  विचार  नहीं

 पा  कि  विदेशी  शिक्षा  योग्यता  की  द्योतक  है  ।

 वे  विदेशी  विद्वानों  को  भारत  आने  के  लिए  प्रोत्साहित  करते  थे  भर  वास्तव  में  बहुत  से

 विदेशी  उनके  द्वारा  स्थापित  ate  निर्ख़  मत  संस  में  अध्यन  के  लिए  art  थे  ।

 ag  संकलित  एकता  के  प्रतिनिधि  थे  ।  उनकी  साहित्य  ate  बागवानी  में  ली  जाने

 वाली  आस्था  सर्वविदित  है  ।  प्राकृति  के  लिए  उनके  जैसा  wea  सरल  .  व्यवहार  वाला

 a  उत्साहित  युवक  पैदा  करना  कठिन  होगा  |

 हमारे  बीच  से  एक  भारत  रत्न  चला  गया  है  ।  उनका  महान  उदाहरण  हमारे  सामने

 रहेगा  झौर  हम  उसका  गुण  करेंगे  ।  श्रीमती  लौक  सुन्दरी  रमन  उनके  परिवार  के

 ec  सदस्यों  को  हमारे  शोक  संदेश  भेज  दिये  जायें  ।
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 Dr.  Ram  Subhag  Singh  Mr  Speaker  Sir  whereas,  on  one  hand I  feel  very
 happy  on  the  presence  of  Mr.  Neill  Armstrong  and  Mr.  Conrad  in  this  House  and  wish  to
 congratulate  them  on  behalf  of  the  Ooposition,  I  am,  on  the  other  hand,  deeply  aggrieved
 at  the  demise  of  Bharat  Ratna  Dr.  C.  V.  Raman  who  passed  away  the  day  before  He,  by
 his  unique  example,  raised  the  stature,  honour  and  prestige  of  India  in  the  World

 India  has  produced  a  number  of  eminent  personages  in  the  field  of  science,  but
 it  is  very  difficult  to  find  the  equal  of  him  Although  he  received  his  education  only  in
 Indian  Universities  and  did  not  go  abroad  for  further  studies,  he  earned  great  name  and
 esteen  among  the  foreign  scientists  His  greatest  achievement  was  the  principle  of  ‘Raman
 Effect’  for  which  he  received  the  Noble  Prize  It  has  enhanced  not  only  his  owa  prestige.
 but  also  the  prestige  of  the  country

 He  is  not  in  our  midst  to-day,  but  I  am  sure,  Indian  Institute  of  Sciences  founded
 by  him,  which  attracts  scholars  not  only  from  India,  but  also  from  abroad  will  serve  as  a
 monument  to  his  memory  His  research  was  original  and  not  based  on  the  principles  pro-
 pounded  by  other  scientists,  but  on  his  own  principles  which  have  inspired  and  will  conti-
 nue  to  inspire  scientists  all  over  the  world  I  am  sure  Government  of  India  will  convert
 that  Institute  into  a  National  Institute  in  order  to  perpetuate  his  memory  Dr.  Raman  put
 that  institute  on  a  lofty  pedestal  not  only  in  the  field  of  science  but  in  other  field  also.  He
 is  a  great  example  which  should  be  cherised  and  emulated  by  others

 (11  behalf  of  the  Opposition  I  pay  tributes  to  the  departed  should  and  pray  that
 his  soul  may  rest  in  peace

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  भारत  के  उक्त  महान  की  मृत्यु  पर  सदन  के  नेता  ग्रोवर  विपेक्षी
 दल

 के  नेता  द्वारा  व्यक्त  की  गई  भावनाशझ्ो  से  सहमत  ।  डा०
 सी०  वी०

 रमन
 की

 विज्ञान
 के

 क्षत्र

 में  दिये  गये  ग्रंशदान  को  विश्व  में  मान्यता  प्राप्त  है  ।  उन्हें  व्यक्तिगत तोर  पर  जानने

 सौभाग्य  तब  प्राप्त  gare  जब  मैं  ade  लाहौर  के  विद्यार्थी  संघ  का  अध्यक्ष  था

 तब  मैंने  उनका  लाहौर  में  स्वागत  किया  था  ।  वे  वहां  प्रोफेसर  केशव  के  जो  भारत  के  एक  महान

 वैज्ञानिक  निधन  पर  संवेदना  प्रकट  करने  गए  थे  ।  दूसरी  बार  मुक्त  उनके  साथ  लन्दन  से  बम्बई

 जहाज  पर  यात्रा  करने  का  सौभाग्य  प्राप्त  हम्ना  ।  वह  व्यवहार  में  बहुत  मिलनसार

 और  विनीत थे  ।

 डा०  रामन  के  अनुसार  विज्ञान  उनका  था  कौर  उन्होंने  इसका  पालन  पन्त  तक  किया
 ।

 उन्होंने  अपने  भ्रनुसंधान  att  भ्रत्तर्राष्ट्रीय सम्मान  जिसमें  नोबिल  पुरस्कार  भी  शामिल

 देश  का  नाम  ऊँचा  किया  है  ।  देश  में  भी  उच्चतम  भारत  इतने  से  विभूषित  किया
 -

 गया  था  ।  वह  अपने  कार्य  के  प्रति  इतने  जागरुक  थे  कि  विज्ञान  की  प्रगति  के  लिए  प्रगति  गाये

 में  से  व्यय  करते  थे
 ।

 यद्यपि  वह  हमारे  बीच  नहीं  रहें  हैं  लेकिन  उनका  जीवनक्रम  भराने  समय
 .

 में  युवक  वैज्ञानिकों  के  लिए  ज्वलन्त  उदाहरण  होगा  |

 इस  महान  वैज्ञानिक  की
 wey

 पर  हमें  भारी  दुख  है  श्र  विश्वास  है  कि
 सभा

 उनके

 सन्तप्त  परिवार
 को

 हमारा  संवेदना  संदेश  भेजने  में  हमारे  साथ  है
 |

 झष्यक्ष  महोदय  दिवंगत  आत्मा  के  सम्मान  में  माननीय  सदस्य  कूछ  समय के  लिए  मौन

 खड़े हो  जायें

 इसके  माननीय  सदस्य  कुछ  समय  के  लिए  मौन  खड़  .  रह े।
 The  Members  than  stood  in  silence  for  a  short  while
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 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 गुरु  नानक  जन्म  दिवस  (197)  पर  निरंकारी  सिखों  को  रावलपिंडी  की  यात्रा  करने  द्

 अनुमति देने  से  इन्कार

 #971,  ott  राम  किशन  गुप्त  :

 श्री  देव  प्रमात

 कया  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पाकिस्तान  ने  निरंकारी  सिखों  को  श्री  गुरु  नानक  के  आगामी  जन्म  दिवस  के

 अवसर  पर  रावलपिंडी  स्थित  उनके  धार्मिक  स्थानों  की  यात्रा  करने  की  अनुमति  देने  से  इन्कार

 |
 कर  दिया है  ;

 क्या  इस  संबंध  में  निरंकारी  सिखों  से  कोई  शिकायत  प्राप्त  हुई  है  ;  कौर

 यदि
 तो

 उस  पर
 क्या  कार्यवाही की  गई  है

 ?

 बेक़ैदिओ  कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सुरेन्द्रपाल  fag)  :  जी  हां  ।

 जो

 हम  बराबर  इस  बात  की  कोशिका  कर  रहे  हैं  कि  1953  शौर  1955  के

 पाकिस्तान  समझौतों  के  भ्रन्तगंत  पाकिस्तान  सरकार  ने  पाकिसतान  में  भारतीय  तीर्थ-यात्रियों  को

 अपने  पवित्र-स्थलों  की  यात्रा  के  लिए  सभी  सुविधाएं  देने  का  निष्ठापूर्वक  वचन  लिया

 उसे  वह  पुरा  करे  ॥

 Shri  Ram  Krishan  Gupta:  This  is  not  the  first  time  that  obstacles  of  this  type  have
 been  created  for  the  delegation  of  pilgrims.  May  I  know  fiom  the  hon.  Ministur  as  to
 what  steps  are  being  taken  in  this  regard  ?

 Shri  Surendra  Pal  Singh  :  Reply  to  this  question  has  already  becn  given.  We
 have  been  writing  and  sending  protest  notes  to  Pakistan  Government  as  and  when  we  rccei-
 ved  such  complaints,  We  have  told  them  that  this  is  not  good  on  their  part,  they  have  to
 Provide  facilities  to  the  pilgrims  from  India.  It  is  correct  that  no  reply  comes  from  them
 and  even  if  it  comes  it-is  very  discouraging.  We  cannot  do  anything  in  the  matter  except
 that.  the  matter  is  brought  to  their  notice.

 Shri  Ram  Krishan  Gupta  :  May  I  know  whether  any  letter  regarding  Nirankari;.
 Sikhs  was  written  to  the  Pakistan  Govt.,  if  so,  was  any  reply  was  received  from  Pakistan
 Govt.?

 Shri  Surendra  Pal  Singh:  Mr,  Speaker,  We  have  told  the  Pakistan  Govt.  about
 the  matter  but  no  reply  was  received.

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  :  Did  you  ask  in  writing  or  orally  ?

 Shri  Surendra  Pal  Singh :  Orally.

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  :  You  have  not  written  ?

 Shri  Surendra  Pal  Singh  :  Sometime  ago  we  wrote  about  it.  On  this  particular
 occasion  whether  we  wrote  or  not,  I  donot  know.  We  have  written  छ  many  times  during
 1968-69.
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 )

 मौखिक  उत्तर

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  :  Mr.  Spez  ॥,  you  are  listening  to  his  reply  He  does
 not  know  Who  knows  it  ?

 Shri  Surendra  Pal  Singh  I  don’t  know  whether  our  High  Commission  asked  for
 it  in  writing  or  orally,  Ido  not  know  that

 श्रद्धा कर  सुधार  °  क्या  सिखों  की  कठिनाईयों  के  बारे  में  पाकिस्तान  सरकार  को  कुछ

 लिखा  यदि  तो  किस  तारीख  को  पाकिस्तान  सरकार  को  विरोध  पत्र  भेजा  गया  ?

 श्री  सुरेन्द्रपाल  सिंह  :  हमने  पहली  बार  8  1970  को  200  व्यक्तियों  को  पाकिस्तान

 जाने  की  शीराज़ा  देने  के  लिए  पाकिस्तान  सरकार  को  लिखा  ।  17  1970  को  पाकिस्तान

 सरकार  ने  उत्तर  में  लिखा  कि  वे  इसकी  ara  नहीं  उसके  कुछ  दिन  बाद  हमारे  हाई
 कमिशन  ने  मामले  को  पाकिस्तान  सरकार  के  साथ  उठाया  ।  किस  तारीख  को  मामला  उठाया

 निश्चित  रूप
 से  यह  कहना  सम्भव  लेकिन  हम  इतना  जानते  हैं  कि  कभी तक

 पाकिस्तान  सरकार  से  कोई  उत्तर  नहीं  ।

 श्री  श्रद्धा कार  सुधार  :  क्या  आज्ञा
 न

 देने  के  कोई  कारण  दिये  गये
 ?

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  Is  it  necessary  that  only  a  Sikh  should  see  the  Gur-
 dawaras  left  in  West  Pakistan  ?  Will  they  allow  me  to  see  the  Gurdawaras  under  that
 Agreement  There  are  crores  of  people  in  India  who  are  not  Sikhs  but  have  great  faith  in
 Guru  Nenak  Dev  and  Guradawaras  Have  you  closed  the  doors  to  them  ?  May  I  k  ow
 the  contents  of  the  Agreement  executed  with  Pakistan  and  whether  they  allow  non-sikhs
 also  ?

 Shri  Surendra  Pal  Singh  So  far  as  Agreement  is  concerned,  there  is  no  mention
 that  only  Sikhs  will  go  there  Any  body,  whether  he  is  Sikh  or  Hindu  can  go  there  But
 it  is  a  fact  that  Pakistan  Government  has  so  tar  permitted  Sikhs  only  and  not  others.
 Despite  this  we  are  trying  that  they

 phould
 allow  others  also  but  no  satisfactory  progress

 {  has  been  made  so  far,

 Shri  Buta  Singh :  As  our  friend  Shri  Vajpayee  said  that  every  Indian  should  be
 allowed  to  go  there,  that  even  them  Nirankari  Sikhs  were  not  allowed  to  go  there.  May I
 know  whether  there  are  some  political  or  other  reasons  behind  it,  whether  our  Government
 has  any  information  as  to  why  Nirankari  Sikhs  were  not  allowed  to  go  there?

 Secondly,  there  were  press  reports  regarding  manhandling  of  Sikhs,  in  the  buses  who
 were  an  pilgrimage  there  on  proper  permits  Has_  the  Govt.  any  information  and  if  so,
 what  steps  were  taken  ?

 Shri  Surendra  Pal  Singh:  Mr.  Speaker,  Sir,  Pakistan  has  never  explained  the
 reasons  for  not  giving  the  permission.  We  have  repeatedly  asked  them  to  give  the  reasons
 but  they  have  been  creating  this  or  that  type  of  difficulties.  They  do  not  give  perinission
 and  even  if  it  was  given  at  one  or  two  time,  it  was  given  only  three  or  four  days  before
 when  no  body  could  go.  _It  is  difficult  to  state  the  reasons  because  they  neither  talk  about
 it  nor

 give  any  information.

 Shri  Buta  Singh :  Second  part  of  my  question  was  about  manhandliing.
 Shri  Surendra  Pal  Singh  :  I  have  no  information  about  it.

 Shri  Bal  Raj  Madhok  Mr.  Speaker,  we  feel  pity  and-sympathy  for  this  Govern-
 ment.  The  Hon’ble  Minister  has  stated  that.  what  can  they.  do  ?  ask  if  they  can
 not  do  anything.  They  should  resign.  Question is  that  people  coming  hare;  from  Pakistan  are
 given  all  facilities  whereas  they  do  not  allow  us  to  go  there.  There  are  relations  between
 two.  cou  nities.  If  they  do  not  give  proper  permission  to. most e  our  yisitors..  against
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 them  and-harass  them,  it  is  certainly  a  question  having  direct  hearing  on  the  relating  as  the
 two  countries.  In  view  of  this,  can  we  not  adopt  repaliatory  policy  ?  What  are  the  reasons
 for  our  not  adopting  the  such  a  policy  ?

 Secondly,  Pakistan  meles  out  discriminatory  treatment  to  the  pilgrims  from  In
 There  are  also  various  calls  namely  Shia,  Sunni,  Ahmedia  etc.,  here  Let  us  also  adopt
 strictly  reciprocal  policy  regarding  the  Pakistani  pilgrims  to  India  Why  the  Government
 has  objection  in  this  respect  ?  15.  the  Government  does  not  think  of  adopting  a  reciproca
 policy,  then  what  remedical  steps  they  are  going  to  take  to  check  the  disc  iminatory  and
 ill-treatment  meted  out  to  Indian  pilgrims  in  Pakistan  ?

 Shri  Surendra  Pal  Singh  The  hon.  Member  raised  the  point  of  reciprocal  treat-
 ment  ॥ 18  this  connection  would  submit  that  India  is  an  old  and  civilised  country  and
 she  is  proud  of  her  civilisation  This  is  communal  issue  and  because  there  is  no  opposi-
 tion  towards  the  people  of  Pakistan,  we  do  not  wa  t  to  create  any  religious  stir  If  Pakis-
 tan  is  indulging  in  that  type  of  thing  it  is  wrong  We  are  trying  this  through  negotiatives
 to  have  a  change  in  the  policies  of  Pakistan  so  that  facilities  are  givea  to  all  the  pilgrims
 from  India.  It  is  correct  that  Pakistan  is  not  doing  so  which  does  not  mean  that  we  should
 adopt  the  same  policy

 Shri  Bal  Raj  Madhok  Some  remedy  should  come  from  you

 IMPOSITION  OF  DOMICILE  TAX  ON  NON-CITIZENS

 IN  CEYLOM

 *274  Shri  Raghuvir  Singh  Shastri

 Shri  meetha  Lal  Meena

 Shri  Shiva  Chandra  Jha

 Will  the  Minister  of  External  Affairs  be  pleased  to  state

 (2)  Whether  it  isa  fact  that  the  Cevlone  Government  have  decided  to  impose
 domicile-tax  on  non-citizens

 (9)  if  so,  the  number  of  Indians  likely  to  be  affected  thereby  ;  and

 (c)  the  reaction  of  Government  there.o  ?

 वैदिक  काय  मंत्रालय में  उपमंत्री  सुरेन्द्रपाल
 जी  श्री  लंका की

 संसद  में  प्रस्तुत  बजट  में  श्री  लंका  के  वित्त  मंत्री  ने  सभी  विदेशियों  पर
 प्रतिवर्ष  500  रुपये  का

 बीज़ा  टेक्स  लगाने  का  प्रस्ताव  किया  है  ।

 प्रस्तावित  बीज़ा  टैक्स  का  जिन  भारतीय  राष्ट्रिकों  पर  असर  पड़ने  की  सम्भावना

 उनकी  ठीक-ठीक  संख्या  तब  तक  मालूम  नहीं  होगी  जबतक  कि  वह
 कानून

 नहीं  बन
 जांता  और

 इसपर  शुरु  नहीं  हो  जाता  |

 प्रस्तावित  बिना  टैक्स  लगाना  श्री  लंका  सरकार  के  श्रधघिकार  क्षेत्र में  कराता है

 जैसाकि  विदेश  मंत्री  ने  10  नवम्बर  1970  को  एक  ध्यानाकर्षण  प्रस्ताव  के  उत्तर  में  बताया  था  ।

 Shri  Raghuvir  Singh  Shastri  Has  the:  hon.  Minister.  for’  External  Affairs  go
 through  the  statement  of  the.  Ceylonese  Finance  Minister  which  he  made  while  laying  on  the

 able  of  the  Parliament.  the  tax  proposals  and  wherein  he  said  that  those  taxes  were  being
 imposed  for  providing  incentives  for  a  larger  section  of  people  to  leave  Ceylon  ?  Has  it

 द come  to  the  notice  of  the  hon,  Minister  an  amendment  is  being.  made  to  this:  effect  by.  the
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 Ceylonese  Government  in  the  Immigration  and  Emigration  Act  which  had  been  passed  in
 accordance  with  the  pact  concluded  between  Mr.  Srimavo  and  Shastriji  which  provided  for

 the  repatriation  of  citizens  between  the  two  countries  on  quid  pro  quo  basis.

 Shri  Surendra  Pal  Singh  :  This  Election  has  no  relation  to  the  1964  Agreement.
 This  however  is  a  fact  that  the  problem  of  unemployment  is  confronting  the  Government
 and  the  Government  had  promised  that  at  the  time  of  elections  all  jobs  should  be  reserved
 for  the  citizen  of  Ceylon,  accordingly  they  want  the  non  citizens  to  leave  Ceylon  and  to
 secure  the  jobs  for  the  Ceylonese.

 I Sh-i  Raghuvir  Singh  Shastri  :  My  both  the  questions  have  not  been  answered.

 have  said  that  the  Ceylonese  Finance  Minister  has  announced,  that  he  was  imposing  the  tax
 to  reduce  the  largest  number  of  people  to  leave  Ceylon.  May  I  know  these  action  of  Indian
 Governme  it  thereto  ?  Secondly,  the  hon.  Minister  has  not  said  whether  by  the  amend-
 mend  in  the  and  Emmigration  Act,  a  number  of  Indians  settled  in  Ceylon  shall
 have  to  leave  Ceylon  in  addition  to  those  covered  by  1954  Pact.

 My  second  question  is  v« . vere ७

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  ;  The  hon.  Minister  may  answer  first  two  supplemen-
 taries  and  the  other  suppiementaries.

 Shri  Raghuvir  Singh  Shastri  Is  the  Government  providing  repatriation  facilities

 those  persons  who  are  residing  in  Ceylon  and  holding  Indian  passports  under  Shrimavo-
 Shastri  Pact  of  1964.  Is  it  a  fact  that  the  Government  is  not  providing  similar  facilities  to
 those  who  are  living  in  Ccylon  under  Nehru-Kotlewala  Pact  or  any  other  pact  and  if  so,
 whether  Government  propose  to  provide  those  facilities  as  are  being  extended  to  those

 coming  from  Bengal  or  Burma  ?

 Shsi  Surendra  Pal  Singh:  Iam  in  agreement  with  hon.  Member  that  we  ought  to

 help  all  those  coming  from  Ceylon  irrespective  of  the  nomenclature  of  the  Pact  to  mitigate
 their  difficulties.  This  matter  is  under  consideration  of  the  Government.  Though  there  is
 no  demand  from  the  emigrants,  yet  the  matter  of  providing  facility  is  under  consideration
 and  all  possible  help  will  be  given  to  them  as  well  as  to  those  coming  from  East  Africa  &
 Burma,

 The  hon.  Member’s  other  question  was  about  visa  tax,  the  imposition  of  this  tax  is
 their  domestic  matter  but  their  intention  is  that  the  greatest  number  .of  non-citizens  should
 migrate  out  of  Ceylon  so  that  their  business  and  jobs  can  be  secured  for  the  Ceyionese
 Nationals.

 Shri  Shiv  Chandra  Tha  :  Mr.  Speaker,  Sir,  the  hon.  Minister  has  not  given  a  satis-
 factory  answer.  It  will  only  be  known  after  the  imposition  of  tax  as  to  how  many  Indians
 will  be  affected  by  it.  May  I  know  if  you  have  got  the  number of  thosé  Indians  who  have
 become

 citizens
 of  Ceylon  and  of  those  who  have  not  ?

 Is  it  noi  also  a  fact  that  the  Indians  Constitute  the  largest  number  of  foreigners  in

 Ceylon
 and

 this  tax  is  being  imposed  in  view  thereof.

 Thirdly,  I  wish  to  know  if  you  would  provide  suitable  rehablitation  facilities  to

 those  Indians  who  wish  to’  come  back  and  settle  in  India.  Have  you  constituted  any  fund
 for

 Providing  capital  to  them  for  this  business  ?

 Lastly  the  Ceylonese  Government  has  full  power  to  confiscate  foreign  capital,  and
 we  do’  appreciate  that  but  I  consider  the  domicile  tax  imposed  by  them  as  a  measure  of  in-
 justice,  {t  is  the  duty  of  the  Government  to  take  up  this  matter  with  Ceylonese  Govern-
 ment.  .  Is  the  Government  of  India  ready  for  it.  I

 want  answer  to  these  four
 questions of  mine.



 Oral  Answers  November  23,  1970

 Shri  Surendra  Pal  Singh  :  Sir,  it  is  rather  difficult  for  us  to  say  as  to  how  many

 persons  will  be  affected  by  the  visa  tax.  The  Indians  in  Cezvlon  fallin  different  catégories.
 Some  of  them  are  covered  by  1964  Agreement.while  some  of  them  come  under  1954  Agree-
 ment  and  there  are  still  others  who  hold  no  permit  and  are  stateless.  It  is  a  fact  that  Indians
 Constitute  the  largest  bulk  of  foreigners  in  Ceylon  and  it  is  they  who  are  likely  to  be  affected
 the  most  by  this  tax.  We  have  no  right  to  question  the  authority  of  the  Ceylonese  Govern-
 ment  to  impose  tax  on  foreigners  in  Ceylon.  It  is  however  unfortunate  that  our  people
 shall  have  to  bear  the  largest  burden  of  the  tax.

 Shri  Shiy  Chandra  Jha  :  In  the  human  society  there  are  matters  which  have  an
 international  significance  we  can  raise  our  voice  against  injusiice.  We  take  the  visa  tax  as
 a  measure  of  injustice  and  repression.  Will  you  take  up  the  matter  with  tie  Ceylon
 Government.  to  stall  the  impositioi  of  this  tax.  I  also  wanted  to  know  as  to  what
 measure  you  are  going  to  adopt  for  rehablitating  those  emigrating  from  Ceylon.

 Shri  Surendra  Pal  Singh  :  Mr.  Speaker,  Sir,  I  am  sorry  that  [  omitted  to  answer
 the  question  regarding  the  rehablitating.  We  have  finalised  the  schemes  for  rehablitating
 those  coming  under  1964  pact.  The  concerned  Ministry  is  ready  with  the  seheme  and  all
 possible  facilities  will  be  given  to  them,

 As  regards  others,  who  do  not  come  under  the  scheme,  I  have  already  stated  that
 the  Government  is  aware  of  their  difficulties  and  is  considering  them  and  if  need  arises  faci-
 lities  will  be  provided  to  them  as  well.

 डा०  राम  सुभग  fag  :  भारत  कौर  श्री  लंका  निकटतम  पड़ौसी  रहे  हैं  कौर  किसी  समय

 भी  कोयले  वाला  समझौते  या  सेनानायक-रास्त्री  समझौते  में  कहीं  भी  यह  नहीं  सोचा  गया  था  कि

 भारतीयों  पर  जोकि  इतने  लम्बे  अरसे  से  वहां  रह  रहे  हैं  ऐसे  कर  लगाये  जाएंगे  ।  जिन  लोगों

 पर  यहं  श्रीवास कर  लगाया  गया  है  उन  मे  से  कुछ  तो  पिछली दो  तीन  पीढ़ियों  से  वहां  रह

 रहे  हैं  mat  माननीय  उपमंत्री  ने  कहा
 कि  शायद  यह  कर  उन  व्यक्तियों  पर  लगाया  जा  रहा  है

 जिन्हें  1964  के  समझौते  के  भ्रन्तंगत  भारत  लौट  कराना  चाहिए  था |  मैं  यह  जानना  चाहता हूँ

 क्या  यह  कर  उन  व्यक्तियों  जो  काफी  समय  से  वहां  रह  रहे  हैं  जो  नेहरू-काटनेवाला

 अथवा  शास्त्री  सेनानायक  समझौते  के  अन्तर्गत  बिल्कुल  नहीं  वहीं  देना  पड़ेगा  अथवा  क्या

 सरकार  यह  प्रयत्न  करेगी  कि  इस  कर  को  पूर्णतया  हटा  दिया  जाए  |

 श्री  सुरेन्द्रपाल  सिह  :  जहां  तक  हमें  पता  लगा  है  इस  समय  स्थिति  यह  है  कि  जो  व्यक्ति

 1964  के  समझौते  के  बन्दगी  aa  हैं  इस  कर  से  प्रभावित  नहीं  gt  मेरे  बिचार  में  उन

 व्यक्तियों  की  स्थिति  भी  लगभग  ऐसी  है  जिन्हें  1954  में  भारतीय  पारपत्र  मिल  गया  था  किन्तु

 जहाँ  तक  शेष  भारतीयों  तथा  उन  लोगों  का  सम्बन्ध  है  जो
 श्री  लंका के  नागरिक  नहीं हैं  उन

 सभी  व्यक्तियों  पर  यह  कर  लगाया  जाएगा  |

 eft  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  वहां  रहने  वाले  भारतीयों  को  लंका  के

 नागरिकों  तथा  wea  लोगों  की  भांति  wea  सब  कर  देने  होते  हैं  तो  यह  कर  उन  पर  शभ्रतिरिक्त

 ave  ate  इसमें  औरंगज़ेब  के  समय  में  हिन्दुझ्नों पर  लगाएं  गए  जज़िया  कर  की  गन्ध  ot

 है  है  क्या  भारत  सरकार  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  उपयुक्त  समिति  का  ध्यान  श्री  लंका  के  इस

 अवांछनीय  व्यवहार  की  कौर  श्नाकर्षित  करेगी  ?  जैसा  कि
 मेरे

 माननीय  मित्र  ने  पहले  ही  सुभाव

 दिया है  कि  यह  कर  मानवीय  अधिकारी  को  उल्लंघन  करता है
 तथा  इस  प्रकार  भारतीयों  के

 8
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 विरुद्ध  भेद-भाव  का  वातावरण  पैदा  करता  क्योंकि  यह  कर  उन  लोगों  पर  अतिरिक्त  बोझ

 जो
 इन  दोनों  aerate  में  से  किसी  के  श्रन्तगंत  नहीं  भराते

 ।  सरकार इस  सम्बन्ध  में
 श्री  लंका

 की  सरकार  को  श्रम्यावेदन  क्यों  नहीं  देती
 we

 यदि  यह  निर्णय  लिया  जाता  है  कि  वहां

 सरकार  को  ऐसा  कर  लगाने
 का

 श्रंघिकार  है  तो  क्या  सरकार  उन्हें  इस  कर  को  बिल्कुल  समाप्त

 करने  के  स्थान  पर  कुछ
 कम

 करने  के
 लिए

 राजी  नहीं  कर  सकते
 ।

 श्री  सुरेन्द्रपाल  सिंह
 :

 मैं  ग्राहकी  बात  में  सुधार  करना  चाहता  हूँ  मेंने  किसी  समय  भी

 ह  नहीं  कहा  कि  यह  fade  कर  माननीय  अधिकारों  का  उल्लंघन  करता  है  ।

 थी  रंगा  :  यह  हमने कहा  श्राप ने  नही ं!

 श्री  सुरेन्द्रपाल  सिह  :  जहां  तक  इसके  भेद-भावपूर्ण  होते  का  प्रदान  है  मैं  पहले  ही  कह

 चुका  हूँ
 कि

 श्री  लंका  की  सरकार  ने  हमें  कहा  है  कि  यह  भेद-भाव  पूर्ण  नहीं  है  ।

 श्री  रंग  :  एक  व्यक्ति  से  दूसरे  व्यक्ति  में  भेद-भाव  है  ।

 श्री  सुरेन्द्रपाल  fag:  एक  स्थान  के  विदेशी  नागरिकों  तथा  gat  स्थान  के  विदेशी

 नागरिकों  में  कोई  भेद-भाव  नहीं  किया  जाता  ate  यह  कर  सभी  पर  लागू  किया  गया  चाहे  वे

 भारत  के  हों  ब्रिटेन  के  waar  किसी  अन्य  राष्ट्र  के  ।  मैं  इस  बात  से  सहमत हूँ  ।  यह

 कर  इन  लोगों  पर  अतिरिक्त बोझ  क्योंकि  वहाँ  रहने  वाले  सभी  व्यक्तियो  की  स्थानीय  कर
 भी

 देने  पड़ते  होंगे  किन्तु  किसी  भी  प्रकार  से  भेद-भाव  पूर्ण  नहीं  कहा  जा  सकता
 ।

 जहाँ  तक  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  इसे  प्रस्तुत  करने
 का

 wer  है  मेरे  विचार  में
 इससे  कोई

 लाभ  नहीं  होगा  ।  यह  द्विपक्षीय  मामला  है  कौर  हमें  आशा  है  |  कि  वापस  में  मिलकर  इसे  हल  कर

 लेंगे ।

 श्री र ं1:  उन्हें  अभ्यावेदन  देने  के  सम्बन्ध  में  आपका  क्या  विचार  श्री भा  ने  भी

 यह  पुछा  है  |

 श्री  सुरेन्द्रपाल सिंह  :  हमारी  कठिनाई  यह  है  कि  इस  प्रकार  के  कर  किसी  प्रभुसत्ता

 गति
 राद

 दे  अपर  भतार  ars  मे  दागे
 ह  और  हम  उसमें  हस्तक्षेप नहीं  कर

 सकते

 यदि  यह  भेद-भाव  पूर्ण  होता  अर्थात  यदि  यह  केवल  नागरिकों  पर  ही  लगाया  गया  होता  तो  उस

 sere  पर  दम
 a

 साम  यह  गामा  शदों  दरके  किन्तु  ag  तो  सभी  विदेशी  नागरिकों  पर

 लागू  होता  है  ।

 डा०  राम  सुभग  सिह
 :

 किन्तु  हमारी  स्थिति  पुर्णतया  भिन्न  है  क्योंकि  हम  उनके  निकटतम

 पड़ौसी  हैं  कौर  इसी  आधार  पर  बातचीत
 की

 जा  सकती

 श्री  ही०  Alo
 :

 भारत  तथा  श्री  लंका  दो  पड़ौसी  देशों  के  काफी  अच्छे  मैत्रीपूर्ण

 सम्बन्धों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  मैं  सरकार  से  यह  जानना  चाहता  हूँ  क्या  भारत  सरकार

 श्री  फूंका  सरकार  से  अनौपचारिक  रूप  से  सम्बन्ध  में  कोई  विशेष  प्रयास  करते  हुए  कहा  है

 कि  यद्यपि  हमें  वहाँ  की  सरकार  द्वारा
 भी

 प्रकार  से  कर  लगाने  पर  श्राप त्रि  नहीं  हो  सकती

 फिर  भी
 सभी  विदेशियों  पर  निवासी  कर  श्री  लंका  की  सरकार  को  नहीं  लगाना  चाहिए  |  क्या
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 ee  प्रकार  वए  कई  मैत्रीपूर्ण  तथा  ग्र नो पंचा रिक  अभ्यावेदन  भारत  सरकार  दियां  गया  है  ?

 गर्द  ती  इंस  सम्बध  में  कितनी
 सफलता

 मिली
 है

 वैदेशिक  काय
 य

 मन्त्री  (st  स्वर्ण  :  मैं  आपकी  पुर्णतयाਂ  2

 वस्तुत  इस  प्रकार  श्रस्थावी  श्रीवास  कर  1961  में  पहले  भी  लगाया  गया  भा  जोकि
 15

 सितम्बर

 1960  से  लाग  gar  समझा  गया
 ।

 यदि  कोई  व्यक्ति  वहां
 90

 दिन  से  अ्रघिक  रहता  था  तो

 उसे  400  रुपये  प्रतिवर्ष  अधिक से  श्री  ह  होने  पर
 साल

 के  कुछ
 के  लिए  कर  देना  पड़ता

 था
 उन्होंने  ऐसा  एक  कर  पहले

 भी
 लगाया  था  बाद  में

 1965  में
 उन्होंने  रद  कर

 दिया

 अब  पुनः  एक  बजट  प्रस्ताव  किया  गया  नए  कर  का  प्रस्ताव  वित्त  मंत्री  वक्तव्य  में

 दिया  गया  किन्तु  हमने  इस  प्रस्ताव  को  लागू  करने  के  लिए  बनाया  गया  विधान  नहीं  देखा

 वैसे  मैंने  माननीय  सदस्य  के  विचारों  को  नोट  कर  लिया  है  हम  इस  मामले  पर  श्री  लंका  की

 सरकार  बातचीत  करेंगे  |

 श्री  हेम  बुरा  :  श्री  लंका  में  विदेशियों  पर  यद्यपि  इस  प्रकार  का  भारी  कर  लगाना

 उनका  श्रांत  रिक  मामला  है  किन्तु  <
 क्या  हमारी  सरकार  इसे  अन्तर्राष्ट्रीय  आधार  व्यवहार  तथा

 नियमों  तथा  मानदंडों  का
 उल्लंघन  नहीं

 मानती  ate
 यदि

 मानती  है  तो  क्या  वह  श्रीलंका  की

 सरकार  से  इस  सम्बन्ध  में  मित्रता  पर्ण
 et  से

 बात
 जिससे  कि  श्रीलंका  में  रहने  वाले

 भारतीयों  को  इस  से  कष्ट  न  हो
 ।

 थी  स्वर सिंह  :  मैं  इस  बारे ४ ‘ge  नहीं  कहना  चाहता
 कि  ag  आधार

 व्यवहार
 के

 विरुद्ध  है  कि  नहीं  ।  इसमें  कठिनाईयां  है
 ate

 मैं  सोचता  हूँ
 मेरा  विचार  है  कि

 हम  इसके  कानूनी  पक्ष  पर  बहस  करने  के  बजा  मित्रतापूर्ण  ढंग  से  इस  पर  विचार-विमर्श  करें  तो

 हमें  सफलता  मिल  सकती  है  ।

 श्री  नरेन्द्र  कुमार  ated  :  हमें  इस  बात  की  प्रसन्नता  है  मंत्री  महोदय  ने  हमारी  भावनाओं

 का  चादर  किया  यह  मामला  भेद-भाव  का  है  waar  मानवीय  अधिकारों  के  उल्लंघन

 यह  चर्चा  का  विषय  हो  सकता  है  किन्तु  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते हुए  कि  भारतीय
 समुदाय

 को  बड़ी  मुसीबत  कौर  कठिनाई  का  सामना  वरना  हम  झपने  मन  को  इस  बात  से  संतोष

 नहीं  दे  सकते  कि  अन्य  विदेशी  भी  इससे
 soft

 होंगे
 ।  स्त  क्या  मैं  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  से

 यह  जान  सकता  हूँ  कि  यदि  मित्रतापूर्ण  उपायों  ने  काम न  बना  तों  क्या  किसी  प्रकार  की

 क्रियात्मक  कुंवारी  करने  पर  विचार  क्रिया  जाएगा
 ।

 श्री  स्वर्ण  सिह  :
 मैं  पहले  इस  प्रश्न

 को  ठीक
 स्थिति  में  रखना  चाहता  हूँ  जैसा कि  मेरे

 साथी  ने  स्पष्ट  किया  कि  स्वर्गीय  प्रधान  मंत्री  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्र
 तथा  प्रधान  मंत्री  श्री

 भंडार  नायक  में  1964  में  हुए  के  अन्तर्गत  खाने  वाले  लोगों  पर  यह  अधिनियम  लागू नहीं

 होगा
 ।

 इससे  aga  बड़ी  संख्या
 8,50  से  भी  श्रमिक  लोग  इस

 समझौते
 के  अन्तर्गत a  जाते  हैं  ।

 we
 इसके  लिए  यह  सोचना  कि

 वहां  रहने  वाले  भारतीय  मूल  के  प्रत्येक  व्यक्ति  at
 यह  कर

 पड़ेगा  गलत  होंगी  यंह  केवल  उन्हीं  लोगों
 पर  लाग  होता  है  जीं.परमिट

 लेकर  वहां  करने
 जाति  हैं हं  तथा  पास  पारपत्र  एसे  लोगों  की '  संख्या  अधिक  नहीं  होंगी  ।

 '
 भारते
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 तथा  श्रीਂ  लंका  के  बीच  उन  4  लाख  से  अ्रघिक  लोगों  की  है  जो  भारतीय  मूल  के  हैं

 वहां  काम  कर  रहे  विदेशियों  की  चाहे  वह  भारतीय  हो  waar  किसी  अन्य  राष्ट्र  के

 ला करने  के  लिए  यह  अतिरिक्त  कर  लगा  कर  वहां  की  सरकार  यह  सामान्य  कार्यवाही  कर  रही है पलक
 जैसाकि  श्री

 |  मोडी  नेथ्बतायां  है
 कि  विश्व  के  बहुत  से  देशों  में  ऐसे  भेद-भावपूर्ण कर  विद्यमान

 हैंਂ  तथा  कई  बार  उन
 देशों  में  कर  a  विदेशियों  पर

 वहां  के  व्यापारियों  की  तुलना  में  afr

 कर  लगाया  जांता  है  यह
 कानूनी  विषय

 बन
 सकता  है  इसके  सम्बन्ध  में  में  कुछ  निश्चित

 रूप  से  नहीं  कह  सकता  किन्तु  जैसा  कि  कई  माननीय  सदस्यों  ने  बताया  कि  श्री  लंका  हमारा

 पड़ौसी  देश  है  ake  उसके  साथ  हमारे  मित्रतापूर्ण  सम्बन्ध  है  मत  हम  उन  लोगों  के  लिए  जोकि

 हैस
 कर

 से  प्रभावित  होंगे  कुछ करने  का  प्रयत्न

 श्री  कंडप्पन  :
 '

 मुझे  प्रससता  है  कि  मंत्री  महोदय  ने  इस  स्थिति  को  स्पष्ट  कर  दिया  है

 कि  1964  के  समझौते  के  श्रन्तगंत  विना  किसी  राष्ट्र के  नागरिक  समझे  जाने  वाले

 लोगों  पर  इस  कर  का  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा
 ।

 किन्तु  समझौते  के  दौरान यह  अनुमान  लगाया
 गया

 कि  लगभग  लाख  इस  समझौते  के  अन्तरगत  नहीं  प्रा  सकेगें ।  समभौता  4
 के

 आधार  पर  किया  प्रत्येक  7  श्रश्रवासियों  पर  चार  को  श्री  लंका  की  ait

 कता  मिलनी  चाहिए  ।  मु  विश्वास  है  कि  सरकार  इस  श्रनुपात को  क्रियान्वित  करन  म  प्रत्येक

 प्रकार  की  बाधा  को  दूरे  करेगी  |  फिर  कुछ  लोग  ऐसे  भी  थे  इस  समझौते के  अ्न्तगंत  नॉटी

 श्री  सके  श्र  दोनों  देश  इस  बात  से  सहमत  थे  कि  लगभग जो  एक  लाखे  लोग  जो  इस  समझाते

 के  भ्रन्तर्गत  नहीं  जाते  उनके  '  सम्बन्ध में  दोनों देश  विचार  विमश  करके  कुछ  नाथ  कर
 लेंगे

 ।

 क्या  इस  अधिवासी  कर  से  वे  लोग  भी  प्रभावित  होंगे  जो  इस  समझौते  के  नहीं  रातें  ।

 श्री  स्वर्ण  सिह  :  यद्यपि  हमने  अभी  उनसे  स्पष्टीकरण  नहीं  लिया  किन्तु  मरा
 अरपना

 विचार  है  कि  यह  कर  उन  लोगों  पर  नहीं  लगाया  जाएगा  कारण  स्पष्ट  है  क्योंकि  स्वर्गीय

 मंत्री  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  तथा  श्री  भंडारनायके  के  बीच हुए  समझौते के  अ्न्तगंत  प्यारे  वाले

 8  लाख  लोगों  के  बारे  में  स्पष्ट  नहीं  किया  गया है  मत  इस  समझौते  के  अंतगर्त  कुछ  व्यक्ति  न

 होकर  एक  वर्ग  ar  जाता  है  ।  किसी  भी  सरकार  के  लिए  यह  कहना  afer  हो  जाएंगी कि  कौन

 से  व्यक्ति  संमभीते  के  प्रन्तगंत  8  लाख  व्यक्तियों  से  बाहर  है  क्योंकि  wa  यह  मामला  सामने

 गया  है  ।  इस-पर  श्री  लंका  की  सरकार  से  बातचीत की  जा  सकती  है

 प्रेशर  संख्या  .  275  कौर  298 के  बारे  में

 RE  :  0.  275  AND  298

 अध्यक्ष  महोदय  संख्या  275

 श्री  द्विवेदी
 :  ver  298  को  भी  ले

 wee  महोदय  :.  केवल  भाग  एक एक  watt है
 भाग  (at)  है

 महोदय  की  जो  इच्छा  वह  करें  ।-
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 जम्प  काश्मीर  के  बारे  में  रूसी

 *275  श्री
 देवेन

 सैन  :  क्या  बेदेशिक्  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 ()  क्या  सरकार  का  ध्यान  हाल  ही  में  प्रकाशित  इस  समाचार की  दौर  दिलाया  गया

 है  कि  नवीनतम  रूसी  ait  में  जम्मू  ate  काइमीर को  भारतीय  क्षेत्र  दिखाया  गया  है  जबकि

 अघिकांश  विदेशी  में  समग्र  क्षेत्र  को  या  तो  ग्रस्त  दिखाया  जाता  है  अथवा  राज्य

 के  एक  भाग  को  पाकिस्तानी क्षेत्र  दिखाया जाता  है  ।

 यदि  तो  तत्संबंधी  व्यौरा  कया  है

 क्या  रूस  द्वारा  इन  नक्शों का  प्रकाशन  मास्को  में  हाल  ही  में  भारत  के  बिंद्रेश

 सचिव  कौर  रूसी  विदेश  उप  मंत्री  के  बीच  हुए  विचार-विमश  के  परिणामस्वरूप  हुआ है  ;  wie

 इस  संबंध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  हैं
 ?

 प्रति  रक्षा  मंत्री  स्वर्ण  :  सभी  सोवियत  मानचित्र  ate

 जम्मू  काश्मीर  भारत  की  भ्रंतर्राष्ट्रीय  सीमाओं  के  भीतर  दिखा  रहे  हैं  ।  युद्ध

 विराम  रेखा को  केवल  fasta  रेखा के  रूप  में  दिखाया  गया है  ।  सोवियत  मानचित्रों

 जम्मू  ate  काश्मीर
 को

 उसी  रंग  में  दिखलाया  गया  है  जिस  रंग  में  भारत को  प्रौढ़  उसे  भारत

 के  भिन्न  ar  के  रूप  में  चित्रित  किया  गया है  safe  परिश्रमी  देशों  में  शित  श्रमिकों

 मानचित्रों रोक  एटलसों  में  जम्मू  ate  काइमीर की  पैमानों  को  या  विवादित सीमा  चिन्ह

 के  रूप  में  दिखलाया  गया  है  अथवा  युद्धविराम  रेखा  को  भारत  ate  पाकिस्तान  के  बीच

 ट्रीय  सीमा  के  रूप  में  ।

 हाल  में  मास्को  में  सोवियत  रूस  के  उप  विदेश  मंत्री  ने  विदेश  सचिव  से  इस  बात

 का  उल्लेख किया  था

 सरकार  इस  बात  की  तो  सराहना  करती है  लेकिन  सोवियत  मानचित्रों
 में

 भारत  सीमाओं  का  जो  गलत  चित्रण  किया  गया  उससे वह  संतुष्ट  नहीं  है  ।

 Shri  Deven  Sen  May  I  know.  whether  the  Government  possess.  the  revised  maps

 house.
 prepared  by  Soviet  Russia  and  if  so,  whether  the  same  will  be  placed  on  the  Table  of  the

 श्री  स्वर्ण  सिंह  :  यदि  माननीय  सदस्य  का  अ्रभिप्राय  भाग के  सम्बन्ध में  मेरे  उत्तर

 क
 से  है

 तो
 मैं  कहना  चाहूँगा

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  वे  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  कोई  की  पुनरीक्षित  प्रति  है  ।

 श्री  स्वर्ण  सिंह  :  संशोधित aaa  जारी  नहीं  किये  गये
 ।  उन्होंने हमें  सूचित किया  है  कि

 वे  संशोधित नक्शे  जारी  करेंगे  ।

 Shri  Deven  Sen :  Has  any  anthentic  pronouncement  been  made  by
 Soviet

 Russia
 and  if  so  what is  the  Government’s  reaction  thereto  ?

 श्री  cant  fag
 :  जैसा  कि  पहले  के  में  बताया  गया

 रूस
 के  राजदूत ने  सरकारी

 तौर  मर  सूचित  किया  है  कि  रूसी  सरकार  नये
 नकी

 जारी  करेगी जॉं  कि  प्रमाणिक  होंगे  ।  यदि

 कोई  राजदूत  हमारे  पास  जाकर  कोई  वक्तव्य  देता  है  तो  हमें  उसे  प्रमाणिक
 चाहिए  i

 12
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 Shri  Prakash  Vir  Shastri  Recently  our  President  visited  Soviet  Russian.  Thea
 it  was  published  in  the  news

 papers  that  he  had  talks  with  Soviet  authorities.  Thereafter
 our  Prime  Minister  while  going  to  New  York  stopped  over  there  and  hdd  talks  with  Soviet
 authorities.  Now  Shri  Kaul,  External  Affairs  Secretary  visited  Russia  and  on  his  return
 gave  a  statément  that  Russians  have  agreed  to  withdraw.  such  maps.  But  the  statement
 issued  on  behalf  of  Russian  Government  indicates  that  when  these  maps  are  published  next
 these  places  would  neither  02  shown  as  belonging  to  India  non  as  be  longing  to  China  and
 would  be  indicated  as  unsettled  territories  May  specific  question  is  whether,  in  spite  of  all
 your  effects,  in  spite  of  all  your  persuasion  Russia  has  given  only  Government  any  under-

 standing  that  Indian  Territories  would  be  shown  as  Indian  in  the  maps.  Tf  that  has  not
 been  done  Have  the  Government  expressed  their  displeasure  and  if  not,  for  what  reasons ?

 श्री  सर्वण  fag
 :  इस  मामले  पर  सविस्तार  चर्चा

 की  जा  चुकी  न
 केवल

 प्रश्नों  के  उत्तरों  atte  ध्यानाकर्षण  प्रस्ताव  के  रूप  में  रितु  इस  पर  विस्तार  पुर्वक  चर्चा  हो  चुकी

 मैं  इस  मामले  को  फिर  से  नहीं  उठाना  चाहता  |  हमने  माननीय  राष्ट्रपति  ate  प्रधान  मंत्री

 की  रूस  ara के  समय  तथा  तत्पश्चात  विदेश  सचिव  की  रूस  के  अधिकारियों के  साथ  हुई

 बातचीत  के  समय  इस  मामले  पर  चर्चा  की  थी
 ।

 उसी  के  परिणाम  स्वरूप  हमें  सुचित  किया  यया
 कि  रूसी  सरकार  नये  नवदीं  जारी  करेगी  ।  जब  तक  नक्शे

 बाहर  नहीं  जाते  हम  उनके  बारे  में

 कुछ  नहीं  कर  सकते  ।  मैं  माननीय सदस्य  से  कपिल  करता हूँ  कि  हमने  उच्चतम  स्तर पर

 चीत  की  है  ।  उन्होंने  हमें नये  नक्शे  जारी  करने का  श्रीनिवासन  दियां  ।  जब  तक  नये  aad

 नहीं  जाते  उन  पर  टिप्पणी  नहीं  की  जा  सकती  ।

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  You  have  not  followed  my  question  Hon.  External

 Affairs  Minister  has  said

 Mr.  Speaker :  Leave  it.

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  If  you-do  not  give  us  protection,  who  else  would  give  ?
 The  calling  attention  and  debates  were  held  prior  to  the  visits  of  the  President,  the  Prime
 Minister  and  the  Foreign  Secretary.  That  is  the  situation  under  which  a  question  has  been
 asked.  Why  does  the  Minister  of  External  Affairs  hesitate  in  giving  a  reply  ?  please  tell
 us  clearly  what  are  the  motives  of  Russian

 Government
 ? ?

 :  उन्होंने  इसका  उत्तर  दे  दिया  है  ।  मैं  समझता  हूँ  किं  अगला  विषय

 ले  सकते हैं

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  Please  get  us  a  reply.  All  the  three  went  after  the

 debates.

 श्री  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी
 :

 श्राप  इस  पर  एके  अनुपूरक  अरर  नहा  पूछने  दे  रहें  ।

 कहा  है  मेरा  प्रशन
 का  एक

 भाग  इसमें  श्री  जाता  है  कौर  इन्हें  एक  मान  लिया  है  1

 महोदय  :
 उन्होंने  उस  भाग  का  उत्तर  दे  दिया  है  शौर  जब  उन्होंने  नहीं-नहीं  कहा

 तो  मैंने  सड़कों  कि  उनका  wr  केवल  प्रश्न  संख्या
 275  के

 सम्बन्ध  मैं  है  ।  इसीलिए  मैंने  प्रापक

 बुलाया नहीं  ।

 श्री  सुरेन्द्रपाल  द्विवेदी
 :  हमें  प्रसन्नता  कि  कई  gut  के  wa  में  एक

 श्वसन  दिया

 गया  है  कि
 झागे  को

 ठीक  कर
 दिया  जीएगा

 मे  aay &F at & ant
 a

 चाहता
 कि

 सरकार
 राजदूत  कें  दरा  जों  संदेश  प्राया है  क्या  उन्होंन  स्वीकार  केर

 किः
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 लिया  है  जेसा  कि  वे  संयुक्त  राष्ट्रसंघ  में  काश्मीर  को  भारत  का  म्रभिन्न  द्ग  मानते  रहे  हैं  ।  रूसी

 सरकार  को  नलों  को  अवश्य  शुद्ध  चाहिए  उक्त
 क्षेत्र  को  भारत  का  भिन्न  रंग

 करना  चाहिए  +  मैं  जानना  चाहता हूँ  कि  क्या  इस  विशेष  मामले  पर  चर्चा
 की

 गई  है

 क्या  उन्होंने  इसे  स्वीकार  लिया  उन्होंने  शस्त्र  सप्लाई
 करने  के  मामले  के

 समान  सामान्य  स्थिति
 कायम

 करने  के  लिए  इस  क्षेत्र  को  संभवतया  विवादास्पद  दिखाया  है  ?:

 श्री  स्वर्ण  सिह
 :
 seam  रूसी  नलों  जम्मू

 कशमीर  की  स्थिति  ्  उन्हें  देव  ही

 भारत  का
 भ्रमित  अंग

 है  ।  उसमें  कोई  विवाद  नहीं  ate  नहीं  इस  को  रूस

 के  साथ  पुनः  उठाना  पड़ा

 श्री स०  कुदु  :  रेखांकित  लाइनों  से  क्या  अभिप्राय  है  ।

 श्री  सिह  वह  विराम  रेखा  सभी  तादाद  में  दिखाई  गई  है
 ।

 वीणा  कोरिया  से  श्रम री कीं  सैनिकों
 का

 वापस  बुलाया
 जाना

 277.  श्री  To  मुकर्जी
 :

 क्या  बंदे शिक  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  .:

 जो  श्रम  रिकी  सैनिक  तथा  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  अधीन  अन्य  देशों  के  सैनिक  दक्षिण

 कोया  में  उन्हें  वहां  से  हटाने  के  प्रश्न पर
 1970

 में
 जब  महासभा  में विचार-विमर्श

 तश्
 था

 उस
 पर  भारत  सरकार  ने  क्या  रुख  अपनाया

 था  ;

 क्या  डेमोक्रेट टिक  पीपल्ज़  रिपब्लिक  श्राफ  कोरिया  द्वारा  प्रस्तावित

 को  रिया-देशों  के  शान्तिपूर्ण  एकीकरण  सम्बन्धी  प्रस्ताव  पर  भारत  सरकार  ने  ध्यान  दिया

 इस  समय  मामला  किस  भ्र वस् था  पर  है
 ?

 वैदिक  कार्य  मंत्री  (art  स्वरण
 :  से  यह  मूल  प्रदान  अभी

 महासभा
 र  के

 लिए  उठाया  ही  नहीं  गांधी  है  कोरिया को  शांतिपूर्वक  एक  करने के  बारे  में

 लोकतंत्रात्मक  जन  गणराज्य  शौर  कोरिया  गणराज्य  के  विभिन्न  प्रस्तावों  पर  भारत

 ने  ग़ैर  किया  है  ।  यह  मामला  कभी  यहीं  तक  बढ़  है  ।

 श्री ही०  ०  मुकर्जी  ऐसे  मामलों  में  सरकार  द्वारा  जो  रुख  रहा

 यही  था  कि  सभी  विदेशी  सेनाओं  का  हटाया  जाना  प्राथमिक  श्रनिवायं  आवश्यकता  है

 द्वारा  इस  बारे  में  कोई  विशेष  प्रयत्न  किया  है  तो  वहू  क्या  है  ।  सितम्बर

 सबन्ध  में  बातचीत  हुई  नहीं
 जैसा

 कि  समाचार  पत्रों  सुचित  क्या  गया
 रे

 में  का  रुख  स्पष्ट  किया  जाना  चाहिए
 था  ।

 थी  द  सिह
 :  से  विदेशी  सेनाओं  के  हटाने  के  सम्बन्ध  .  हमारा  वक्तव्य

 ो  की
 परिस्थिति  से  भिन्न  परिस्थिति  में  दिया  गया  था  ।  वियतनाम  में  हमारा

 at  यहं  रहा  है  कि  पहले  विदेशी  सेवायें  खुदायी  चाहिए  कौर  वियतनाम  कें

 भविष्य
 के

 बारें
 में  वहां  की  की

 इच्छानुसार  सम्मेलन  बुलाया  जाना  चाहिये  ।.  हमारा :

 यही  हष्टिकोण
 रहा

 प्रस्तुत  विषय  गम्भीर  है  जों  कई  बार
 संयुक्त  राष्ट्र  संघ

 yA
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 सम्मुख  कराया  है
 ।

 क्योंकि  मामला  अभी
 भी

 राष्ट
 संघ  के

 सम्मुख  ग्रतएव मुक्के इस पर इस  पर  अपना

 दृष्टि  कोण  बताना  नहीं  है  te  मैं  चाहूं  कि  मी  संघ
 में  इस  विषय  पर  शांतिप्रद

 ढंग  पसे

 बातचीत  करनी  चाहिए  ate  उसके  पश्चात  इसें
 मीम

 में' ऋ्रीपैना  aes  करेंगे
 ।.  वियतनाम  में

 युद्ध
 की

 स्थिति
 बनी  है  प्रौढ़  हमे

 aia  ही  यहेंचांहते  रहे  कि  मामले  को  युद्ध  भूमि
 से

 हटा

 सम्मेलन  कक्ष  में  ले  जाया  जाएं  |  कोरिया  स्थिति  है  ।

 श्री  हो०  नाठ  इंस  बात  होते  हुए  कि  राष्ट्रपति  कि  सु  इल  ge  ने  कोरिया

 से  विदेशी  सेनाग्रों  को  हर् टो किर  निर्वाचन  के  आधार  पर  देश  को  एक  बनायाਂ  जाना  चाहिए  कौर

 वही  बात  पूरी  तरह  कुछ  श्रपवादों  सहित |
 वियतनाम  पार  भी  लागू  होती  है  ।

 परन्तु
 उस  बारे  में

 भारत  सरकार  उतनी ही  नहीं  है  कि  सभी  विदेशी  सेनाओं  को  निकालने  की  नहीं

 करता ?

 श्री  cay सिह  :  मैंने यही  कही  है  '  कि  इस  मामले परਂ  झेंपी
 बातचीत  होनीਂ  है  ।  यह

 सच  है  कि  कोरिया  की  लोकतन्त्रात्मक  गणराज्य
 ने  एक  वापस  किया  है  बौर  सदस्य  राष्ट्रों

 को  वितरित
 भी

 किया  है
 ।

 परन्तु  अभी
 कोई

 चर्चा  नहीं  हुई  a  हमें  विषय
 का

 सामूहिक

 रूप  से

 व्ययन  करन  चाहिए  न  कि  सामरिक  परिस्थति
 के  कुछ  पहलुओं  का  ही  ।

 रनों  के  लिखित  उत्तर

 WRITTEN  ANSWEKS  LU  QUES  IIUNDS

 भारतीय  feral
 की

 हनोई
 यात्रा  का  रह  किया  जाना

 272.  श्री  हिम्मतसिंह  का :  श्रीं  नि०  भास्कर :

 श्री  सामिनाथन :

 कया  बेक़ैदिओ  कायें  यह  बताने  कृपा  कि
 :

 क्या इस  वर्ष  ऑ्रक्तूबर  में  :
 उनक  के  एक  सरकारी  भ्रप्चिंकारी  को  अपने

 हनोई के  दौरे  करना  पड़ा  थाਂ
 aa  ऐसी  सूचना  प्राप्त  हुई  थी  कि  उत्तर  वियतनाम

 भारतीय  अघिकारी
 का  स्वागत

 यदि  तो  उक्त  दौरे  का  उहद  क्या  झ्र ौर  किन  परिस्थितियों में  रद्द

 कियां

 क्यो  इससे  पहले  भी  उत्तर  वियतनाम  सरकार  ने  उनके  मंत्रालय  के  किसी
 अन्य

 का  स्वागत  करने  से  इसी  wart  इन्कार  feat  wk

 '  यदि  हां  तो  इस  में  कीं  क्या  प्रतिक्रिया  हे

 वैदेशिक कार्य  मंत्री  स्वर्ण
 :  (F  कौर

 विदेश  मंत्रालय  के  एक

 कारी  बी  frat  की  बैठक  भाग  लेने  के  हिन्द॑-चीन
 के

 हमारे  कुछ  मिशनों
 का

 सामान्य  निरीक्षण  करने  का  area  गया  था  1  दुर्भाग्य  यह  ara  भारतीय  तथा  race

 समाचार  पत्रों  इस  भ्रनुचित  अटकलबाजी  का  विषय  बन  गई  कि  ag  शास्ति
 की

 दिक्षा  में  भारत
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 की  पहल  है  ।
 यह  सट्टी  नहीं  था  ।

 वियतनाम  लॉक  गणराज्य  सरकार के  अनुरोध  पर  हनोई

 की  यात्रा  स्थगित  कर  दी  गयी  क्योंकि  भारत  सरकार  इस  बात
 से  सहमत थी  कि

 पत्रों  की  अटकलबाजियों  से  यात्रा  असामयिक  हो  गई  है  ।

 वियतनाम  लोक  गणराज्य की  सरकार  ने  पिछले समय  में  मंत्रालय के  किसी  अन्य

 भ्रमणकारी  की  यात्रा
 को

 अस्वीकार  नहीं  किया  था  ।  1969 में  नियत  यात्रा
 के  में

 भी

 उन्होंने  सूचित
 किया

 था  कि  वे  अस्थाई  स्थगन
 चाहते थे  ।  चू  कि  अधिकारी को  शाही  arta

 सरकार  द्वारा  उस  देश
 की

 यात्रा  करने  के  आमंत्रित  जा  चुका था  प्रौढ़  उन्हें  प्रधान

 मंत्री  की  जापान  कौर  इण्डोनेशिया  यात्रा  में  सम्मिलित  होना
 वह  कार्यक्रम  बदलने

 में
 श्रसमयें  था

 ।

 सरकार  का  विश्वास  है  कि  वियतनाम  लॉक  गणराज्य  के  साथ  दु विपक्षीय  संबंधों

 सुधार  दोनों  देशों  के  तथा
 उस

 क्षेत्र  में  शान्ति  के  हित  में  है  ।

 परिवार  नियोजन  के  उपायों  का  माता द्र ों पर  प्रभाव

 *273.  श्री  देवराव  पाटिल  :  क्या  स्वास्थ्य तथा  परिवार  नियोजन  कौर
 निर्माण  श्रीवास

 कौर  नगरोय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  परिवार  नियोजन  कार्यक्रम  के  बारे  तथा  केन्द्र  सरकार

 पर  न  केवल  शिशु  हत्या  करने  माता  को  भी  दुग्ध-हीन  बनाने  के  आरोप  के  बारे  जमाते

 इस्लामी  के
 प्रधान  सैयद  हामिद  हुसैन के  वक्तव्य  से  27  1970

 के  श्राफ  इण्डियाਂ  में  प्रकाशित  समाचार  की  कौर  भ्राकर्षित किया  गया  wk

 यदि  तो  भारत  में  मुसलमानों  पर  तथा  परिवार  नियोजन  कार्यक्रम  पर  इसका

 क्या  प्रभाव  पड़ेगा ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  कौर
 प्रवास  तथा  नगरीय

 बिकास
 मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्री  ब०  सु०  :  जी  att

 ऐसे  समाचारों  का  मुसलमानों  के
 परिवार  नियोजन  अपनाने  पर  कोई  विशेष

 प्रभाव  नहीं  जान  पड़ता
 ।

 उपलब्ध  सूचना  के  दूसरे  सम्प्रदायों की  भांति
 मुसलमानों  ने

 भी  देश  में  लगभग  अपनी  जनसंख्या  के  अनुपात  में  परिवार  नियोजन को  अपनाया  है  ।

 पाकिस्तान के  लिए  भारतीय  फिल्में

 *
 276.  श्री  पी०  विश्वम्भर  बया वैदेशिक कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  प्रा किस् तान  में  भारतीय  फिल्में  दिखाने  की  अनुमति  दे  दी  है  ;

 )
 यदि

 तो
 इन  फिल्मों  को  उच्चायुक्त  के  कार्यालय  के  द्वारा  भेजा  जाता

 और

 (x)  परि

 तो  पाकिस्तान  में  थे  फिल्में  fer  समझौते  के  orate  दिखायी  जा

 रही  हैं
 ?

 बंदेदिक-का्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  (ait  सुरेन्द्रपाल  :  भारतीय  फिल्मों  का

 शक् स्तान  को  निर्यात  करने  पर  भारत  सरकार  ने  कोईਂ  प्रतिबंध  नहीं  लगाया  लेकिन  1965
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 युद्ध  के  बाद  से  भारत  के  साथ  सभी  प्रकार  के  व्यापार पर  लगे  प्रतिबन्ध के  एक  भाग  के  रूप

 |  उस
 देश  में  भारतीय  फिल्मों  के  झायात  पर  पाकिस्तान  सरकर

 का  प्रतिबन्ध  जारी  है  ।

 जी  नही ं।'

 seq  नहीं  उठता  ।

 इण्डोनेशिया  द्वारा  पाकिस्तान
 को

 ठेकों  की  सप्लाई

 *278.  श्री  जी०  वेंकटस्वामी

 श्री  दिनकर  देसाई

 कया  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि  पाकिस्तान  ने  इण्डोनेशिया  से  रूस  निर्मित  32  जल-थली

 पी०  टी  ०-76  स्नीरकेल  टेंक  प्राप्त  किये  हैं  जिनको  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  में  रखा

 कया  इस  सम्बन्ध  में  इंडोनेशिया  को  विरोध-पत्र  भेजा  गया  है

 उसका  क्या  उत्तर  प्राप्त  प्रेस  श्र

 इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  जगजीवन  इण्डोनेशियायी  सरकार  द्वारा  सरकार  को

 झ्राइवासन  दिया  गया  है  कि  इन  रिपोर्टों  में  कोई  तथ्य  नहीं  है  ।

 से  प्रशन  नहीं  उठते  |

 दन्त  चिकित्सकों को  शिकायतें

 *279,  श्री  देवीन्द्र fag  पार्चा  :  स्वास्थय  तथा  परिवार  नियोजन  कौर  निमोद

 श्रीवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कहा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  दन्त  चिकित्सक  संघ  के  अ्रध्यक्ष  द्वारा  25

 970  को  दिये  गए  इस  खाद्य  के  वक्तव्य  की  ore  आकर्षित  किया  गया  है  कि  चिकित्सा  सेवा

 के  भ्रमण  कर्मचारियों  की  तुलना  में  वेतन  तथा  सेवा-दस्तों  के  मामले  में
 उनके  साथ  भेद-भाव  का

 व्यवहार किया  जा  रहा  यदि  हां  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया  है

 क्या  देव  में  दन्त  चिकित्सा  के  विकास  तथा  दन्त  चिकित्सक  का  कार्य  करने  में  कराने

 वाली  बाजारों  की  कौर  सरकार  का  ध्यान  दिलाने  के  लिए  उनके  मंत्रालय  में  दन्त

 सलाहकार  का  एक  पद  बनाने  के  लिए  जोरदार  अनुरोध  किया  गया  ;

 (77)  क्या
 सरकार  को  इस  प्रायः  के  भी  प्राप्त  हुए  हैं  कि  स्वास्थ्य

 भारतीय  दन्त  चिकित्सक  परिषद्  तथा  at  चिकित्सक  संघ  को  मिलकर

 बेरोजगार  स्नातकों  का  उपयोग  करने  तथा  दन्त  चिकित्सकों  की  दशा  में  सुधार  करने  के  लिए

 ठोस  कार्यवाही करनी  चाहिये  ;  कौर

 यदि  तो  दन्त  चिकित्सकों  की  शिकायतों  का  निराकरण  करने  के  लिए
 .  सरकार

 का  विचार  क्या  कार्यवाही करने  का  है
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 स्वास्थय  तथा  परिवार  नियोजन  कौर  श्रावास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्रो  के०

 के०  से  (a).  ज़ी  हां
 ।

 ऐसा  एक  वक्तव्य  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  gar  है  ।

 तीसरा  वेतन  अ्रायोग  सरकारी  कर्मचारियों  के  wea  वर्गों  के  दन्त  के

 बेतनमानों  को  wt  संशोधित  करने  के  wet  पर  विचार  कर  रहा  है  ।  दन्त  चिकित्सा

 परिषद्  ने  इस  प्रायः  का  एक  ज्ञापन  वेतन  आयोग  के  पास  भेज  दिया  है  ।  इस  समय  के  की

 मात्रा  को  देखते  हुए  दन्त  चिकित्सा  सलाहकार  का  एक  पूर्ण  कालिक  पद  सर्जित  करने  का  श्रौचित्य

 नहीं  इस  मंत्रालय में  1956  से  एक  अवैतनिक  दन्त  चिकित्सा  सलाहकार  पहले  से  ही  ः  कर

 रहा  है  प्रौढ़  फिलहाल  यह  व्यवस्था  पर्याप्त  सभी  जाती  है  ।

 भ्र स्प तालों  में  दन्त  चिकित्सा  सेवाओं  की  मांग  को  ध्यान  में  रखते  हुए  परिधि स्थितियों
 के

 अनुसार  समय-समय  पर  दन्त  चिकित्सकों
 के  पद  बढ़ाये  रहते  क्योंकि  दन्त  चिकित्सा

 राज्य का  विषय  भ्रम  राज्य  सरकारों  से  are  किया  गया  है  कि  वे  अधिक  दन्त  चिकित्सालय

 खोले  जिनमें  काफी  दन्त  चिकित्सा  स्नातक  खप  जायेंगे  ।

 जी  att

 पूर्वी  युरोप  के  देवों  के  veal  में  भारतीय  क्षत्र  की  चीनी  क्षत्र  दिखाया  जाना

 *  280.  श्री  शंकर  राव  माने  श्री  केदार नाथ  सिंह

 श्री  भयावन

 क्या  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उन्हें  मालूम  है  कि  न  केवल  रूस  बल्कि  कई  पूर्वी  यूरोपीय  साम्यवादी  देशों

 ने  भारतीय  क्षेत्र  को  चीनी  क्षेत्र  के  रूप  में  दिखाया  है

 यदि  तो  वे  कौन  से  देश  हैं  कौर  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रक्रिया

 सरकार  इस  बात  से  भ्रमित है  कि वैदेशिक  कार्य  मंत्री  स्वर्ण  fag)  :

 gat  युरोप  के  कुछ  देशों  में  तथा  कुछ  परिश्रमी  देशों  में
 जो

 मानचित्र  प्रकाशित  किये  गए  हैं  उनमें
 चीन  के  साथ  भारत  की  सीमा  गलत  ढंग  से  दिखाई  गई  है  ।

 .  जमीन  जनवादी  गणराज्य  कौर  पोलैंड  में  मानचित्र

 प्रकाशित  हुऐ  हैं  उनमें  मोटे  तौर  पर  चीनी  मानचित्रों  का  ही  ्र नस रण  किया  गया  हालांकि

 उनमें  से  कुछ  मानचित्रों  में  सीमा  को  खण्डित  रेखा  के  रूप  में  दिखलाया  गया  है  जो  यह  बतलाती

 हैं  कि  ये  सीमाएं  भ्र स्थिर  है  ।

 हंगेरियाई  सरकार  ने  हमारे  राजदूतावास  को  यह  सुचना  दी  है  कि  जब  तक  भारत  कौर

 के  बीच  में  अन्तिम  रूप  से  समोता  नहीं  हो  जाता
 तव

 तक  वे  अपने  मान-चित्रों
 में

 सीमा
 के  संबन्ध  में  भारत  ate  चीनी  दोनों  संस्करणों  को  साथ-साथ

 दिखला  लेंगे
 |  1969  में

 बुडापेस्ट  े
 जो  fara  मानचित्र  प्रकाशित  gat  है  उसमें  यही  किया  गया  है

 ।

 चेकोस्लोवाकिया  ने  जो  मानचित्र  प्रकाशित  किए हैं  उनमें  मध्य
 शर  पूर्वी  क्षेत्रों  की  ara

 सही  ढंग  से  दिखाई  गई  है  लेकिन  पश्चिमी  aia  में  वह  सीमा  दिखाई  गई  है  जिसे  पर  चीन  दावा

 करता है
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 यूगोस्लाविया  विभिन्न  मानचित्रों  मे में  भारत  शर  चीन  दोनों  मानचित्रों  को  दिखलाता  है
 |

 भारत  सरकार  संबद्ध  सरकारों  के  साथ  यह  मामला  उठा  रही  है  ।

 चीन  द्वारा  प्रक्षेपास्त्र  अडडों  की  स्थापना

 291.  श्री  न०  Fo  सांघी  श्री  राम  चन्द्र  वीरप्पा

 श्री  राम  सिह  श्रयरवाल

 क्या  प्रति  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  चीन  ने  हिमालय  की  सीमा  पर  स्थिति  झपने  क्षेत्र  में  प्रक्षेपास्त्र  ass

 स्थापित  कर  लिये  जो  भ्रन्तर-महाद्वीपीय  प्रक्षेपास्त्र  छोड़ने  में  समर्थ  हैं  ;  ate

 इससे  भारत  की  प्रतिरक्षा  पर  किस  मात्रा  में  अतिरिक्त  भार  पड़ता  है  ;  कौर

 हिमालय की  सीमा  पार  के  खतरे  का  मुकाबला  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  उपाय  किये  जा

 रहे  हैं
 ?

 प्रति  रक्षा  मंत्री  जगजीवन  सरकार  को  इसके  संबंध  में  कोई  सुचना

 नहीं है  ।

 wet  नहीं  उठता

 भारतीय  प्रौद्योगिकी  संस्थान  भाई  कानपुर  के  छात्रों  द्वारा  व्यक्त

 किए  गए  विरोध  के  बारे  में  अमरीकी  राजदूत  से  पत्र

 *282.  श्री  हेम  बिखरा  क्या  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 नई  दिल्ली  स्थित  अमरीकी  राजदूत  जब  दीक्षान्त  भाषण  देने  के  लिए  भारतीय

 औद्योगिक  में  गए  उस  समय  वहां  के  छात्रों  द्वारा  व्यक्त  किए  गए  विरोध  के

 संबंध  में  क्या  सरकार  को  अमरीकी  राजदूत  से  कोई  पत्र  प्राप्त  हुमा  है  |

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  कुछ  देशों  के  राजनयिक  कर्मचारियों  द्वारा  सार्वजनिक

 भाषण  देने  पर  कोई  प्रतिबन्ध  लगाया
 है

 ;  कौर

 यदि  तो  क्या  उपयु क्त  मामले
 में  इस  प्रकार  की  अनुमति  प्राप्त  की  गई  थी  ?

 (#)  जी  नहीं
 । वैदेशिक  कार्य  मंत्री  :,

 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता |

 BOMBER  JETS  MANUFAC  TIRE LURE  D  BY  CHINA

 #283  Shri  Hukam  Chand  Kachwai  Will  the-  Minister  of  Defence  be  pleased

 to
 State:

 atomic:  .weapons  upto.  1
 (a)  wheth  er  China  has  manufac!  ured  such  bomber  jets  as  are  capable  of  throwing

 ISHN  nn:  a  and. uu  miles  >  al

 (b)  if  so,  the  reaction  of  Government  thereto  ?

 19



 Written  Answers  November  23,  1970

 The  Minister  of  Defence  (Shri  Jagjivan  Ram)  :  (a)  We  have  received  some  jnfor-
 mation  to  this

 effect.
 (0)  Our  Defence  preparedness  is  constantly  being  reviewed  to  meet  the  changing

 threats,

 स्त्रियों  के  बन्ध्यकरण  के  लिए  नई  प्रतिक्रिया

 *284.  श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :  कया  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  फिर

 श्रावण  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  एक  भारतीय  चिकित्सक  डा०  वी०  एन०  दिरोदकर  द्वारा

 लास  एंजेल्स  )  में  ग्र मरी की  फैमिली  प्लानिंग  एसोसियेशन  के  समक्ष  25  1970

 को
 दिये  गये  इस  कथित  वक्तव्य  की  कौर  दिखाया  गया  है  कि  उन्होंने  एक  नई  प्रक्रिया  खोज

 निकालने  में  सफलता  प्राप्त  क्री  है  जिससे  कि  एनेस्थीसिया  देकर  किसी  स्त्री  का  केवल  15  मिनट  में

 बाह्यकरण  किया
 जा

 सकता  है  तथा  बाद  में  यदि  वह  बच्चे  को  जन्म  देना  चाहे  कोई  डाक्टर

 बाह्यकरण
 को  सरलता  से  समाप्त  कर  सकता  है  ;

 क्या  डा०  शिरोदकर से  उनकी  नई  प्रक्रिया के  बारे  में  कोई  पूछताछ  की  गई

 है  ;  कौर

 (77)  यदि  at,  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ?

 स्वाथ्य  तथा  परिवार  नियोजन  कौर  निर्माण
 श्रावास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्री  ao  Yo  :  कौर  सुचना  एकत्र की  जा  रही  है  तथा  सभा पटल

 पर  रख  दी  जाएगी

 संयुक्त  राष्ट्र  में  पाकिस्तान  को  श्रमरीकी  शास्त्रों  की  बिक्री  का  प्रश्न

 *
 285.  श्री  एन०  शिवप्पा  :  क्या  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पाकिस्तान  को  अमरीका  द्वारा  शस्त्रों  की  बिक्री  पुनः  आरम्भ  करने  के  प्रश्न

 को  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  उठाया  गया  था  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  जिन  देशों  ने  इस  बारे  में  भारत  के  हष्टिकोण  का  समर्थन  किया

 उनके  नाम  क्या  है  तथा  उसका  कया  परिणाम  निकला  है
 ?

 बेक़ैदिओ कार्य  मंत्री  स्वर्ण  fag):  उप  विदेश  मंत्री  कार्यसूची  के

 सुरक्षा  को  ges  करने  के  तरीकों  पर  विचारਂ  विषयक  सद  पर  श्रभिवक्तव्य  में

 इसका  उल्लेख किया  था

 चूंकि  यह  सभा  की  कार्य-सूची  में  नहीं  था  कोई  प्रस्ताव  नहीं  रखा  गया

 था  att
 न

 ही  इस  पर  वाद-विवाद  हुआ  था
 ।

 एच  frat  की  सुपरसोनिक  भला

 *286.  श्री
 बीरेन्द्र  कुमार  शाह

 :
 कया  प्रति-रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या एच  विमानों की  का  विकास  करने  की

 योजना  वर्ष  1961  में  तैयार  कर  ली  गई  थी  ;
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 क्या  सरकार  एच च  स  न  24
 विमान  को  सही  प्रो

 मे
 सुपरसोनिक

 बनाने  के  लिए

 कभी  तक  frat  उपयुक्त  इंजन  का  चयन  नहीं  कर  सकी  है  ;  अर

 यदि  तो  उक्त  विलंब  के  क्या  कारण  हैं  तथा  आवश्यक  चयन  कितनी  अवधि

 तक  कर  लिया  जायगा

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्र०  चं०  से  :  एच  का

 विकास  1956  में  हस्तगत  किया  गया  था  ।  इस  विमान  का  विकास  प्रावस्थाओं  में  होना  था

 एक  झ्र धिक  शक्तिशाली  इंजन  सहित  एक  मार्क  2  संस्करण  का  विकास  अभिप्रेत  था  ।  परन्तु  इस

 seer  के  लिए  उपयुक्त  इंजन  की  उपलब्धि  संभव  नही  हो  पाई  ga  दौरान  रिपीट  सहित
 झारफियस  703  इंजन  समेत  एच०  का  एक  सुसंस्क्रेत  संस्करण  विकास  अधीन  है  |

 भ्राडिनेस फैक्टरों  भाव  द्वारा  भारतीय  तेल  निगम  को  बैलों  की  सप्लाई

 *287.  श्री स०  Ato  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मंत्री

 ऑर्डिनेंस  फैक्टरी  भसावल  द्वारा  इण्डियन  घायल  कारपोरेशन  को  बैरलों  की  सप्लाई के  बारे  में

 4  मई  1970  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  1402 के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  इण्डियन  घायल  कारपोरेशन  को  बेरलों  सम्बन्धी  श्रपनी  आवश्यकता को  पूरा

 करने  के  लिए  भ्रार्डिनेंस  भुसावल  से  अत्यधिक  मूल्य पर  बैरल  खरीदने पड़े  थे  क्योंकि

 बम्बई  के  अन्य  निर्माता  बैरल  सप्लाई  करते  में  असफल  रहे  यद्यपि  उनके  पास  इण्डियन  ट्रायल

 कारपोरेशन  के  बैलों  के  पर्याप्त  क्र यादे शा  कभी  तक  मौजुद  है

 यदि  तो  ठेके  सम्बन्धी  अपने  दायित्व  को  पूरा  करने  में  सफल रहने  के  कारण

 बम्बई  के  निर्माताओं  के  विरुद्ध  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  भ्रमणा  करने  का  विचार

 शौर

 यदि  तो  श्राडिनेंस  भुसावल  को  अत्यधिक  पद्य  पर  बैलों  की  सप्लाई

 के  लिए  क्रयादेश  देंने  के  क्या  कारण  हैं  जबकि  बम्बई  के  निर्माताओं से  सस्ते  मूल्य  पर  बैरल

 उपलब्ध हो  सकते  थे  कौर  उनके  पास  पर्याप्त  क्रयादेश  भी  पहले  से  मौजुद  थे
 |

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दा०रा०

 :  जी  नही ं।

 प्रदान  नहीं  उठता

 प्राक्कलन  समिति  द्वारा  श्रपनी  पिचासवी  जो  संसद  में  24  1969

 को  परेश  की  गई  के  244  पैराग्राफ  में  की  गई  सिफारिशों के  भारतीय तेल  निगम  ने

 asta  फैक्टरी  भुसावल  को  area  देती  रही  है  ।
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 हांगकांग  स्थित  भारतीय  बैंकों  के  झंधिकारियों  को  चीनियों  द्वारा  आमंत्रण

 *288.  श्री बे ०  क ०  दासचौधरी  :  क्या  वैदेशिक-काय  मंत्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  को  इस  की  जानकारी  है
 कि

 हांगकांग  स्थित  तीन  भारतीय  बैंकों

 के  मैनेजरों  ake  सहायक  मैनेजरों  को  1  अक्तूबर  के  स्वागत  समारोह  में  चीन  के  विस  सरकारी

 स्रोत  द्वारा  आमंत्रित किया  भर

 यदि  हां  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  कौर  इस  बारे में  सरकार  की  क्या

 प्रतिक्रिया  है
 ?

 वैदेशिक-कार्य  मन्त्रालय  में  sa  मन्त्री  सुरेन्द्रपाल  बक  साफ़  चाइना

 अपने  कतिपय  अन्य  बैकों  प्र  दूसरी  सम्बद्ध  बीमा  कम्पनियों  हांग-कांग-स्थित  तीन

 भारतीय  sat  के  मैनेजरों  शर  सहायक  मैनेजरों  को  1  अक्तूबर  के  स्वागत  समारोह  में  आमंत्रित

 किया  था  ।

 वे  इस  समारोह में  शामिल  हुए  थे
 ।  तो  विगत  वर्षों  को  सामान्य  प्रथा  पर

 लौटने  मात्र  का  प्रतीक  है  ।

 भारत में  विदेशी  सांस्कृतिक  केन्द्र

 *289.  श्री  प्रत  के०  देव  :  कया  बेहोशी  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  भारत  में  विदेशीਂ  सांस्कृतिक  केन्द्रों  के  प्रदान पर  पुनः  विचार  किया  गया  है

 me

 यदि  at,  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  है  कौर  क्या  इस  विषय  पर  भारत  सरकार द्वारा

 हाल  ही  में  श्रपनाई  गई  नीति  के  बारे  में  प्रनेक  देशों  ने  विरोध  प्रकट  किया  है
 ?

 वैदेशिक  कायें  उप  मंत्री  सुरेन्द्रपाल  हां  ।  मामला

 विचाराधीन

 क

 afar
 ee

 ब्योरा  फिया

 जाएग  ३  इह

 नमित

 में  भारत  सरकार

 को  कोई  विरोध  प्राप्त  नहीं  gare
 ।

 दिल्ली  site  नई  दिल्ली  स्थित  सरकारी  इमारतों  पर  गह-कर

 *  १200.  श्री  रामस्वरूप  विघार्थी  कया  स्वास्थ्य तथा तथा  परिवार  नियोजन  ate  निर्माण

 आवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  नगर  निगम  के  क्षेत्र में  लगभग पांच  सरकारी

 इमारतें  हैं  उनके  रखरखाव  के  शुल्क  के  लिए  निगम  को  67  लाख  रुपये  लेने  हैं

 क्या  सिद्धान्त रूप  में  इस  बात  पर  सहमति  हो  गई  है  कि  नई  नगरपालिका

 तथा  दिल्ली  नगर  को  के  far
 शुल्क  लेने  के  बजाय

 सरकार

 से  गृहकर  कैमा .
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 (7)  इस  बारे  में  तथ्य  क्या  है  कौर  तत्सम्बन्धी  निर्णय की  क्रियान्वित  करने के  लिए

 सरकार  ने  कया  कार्यवाही की  है  ?

 स्वास्थ्य  ate  aaa  कौर  नगरीय  विकास  मंत्री
 के०  Fo  :  दिल्ली  नगर  निगम  के  क्षेत्र  आवास  कौर

 नगर विकास
 विभाग  के  नियंत्रण में  केन्द्रीय

 सरकार  के  भवनों  की  6,685  है  ।

 दिल्ली  नगर  निगम  द्वारा  किये  गये  75.13  लाख  रुपये  के  दावे  के  विपरीत  11.18  लाख

 रुपये  का  भुगतान  जा  चुका  रकम  का  भुगतान  नहीं  किया  गया  है  क्योंकि  यह

 गलत  श्राधार  पर  मांगी  गई  मालूम  पड़ती  है  ।  इस  मामले  पर  आगे  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 तथा  जहां पर  स्थानीय  निकायों  द्वारा  समस्त  सेवायें ले  ली  गई

 जहां  ऐसा  नहीं  वहां  सेवा-प्रभारों  की  अदायगी  में  उसी  .  अनुपात  से  कमी  की  जानी  है  ।

 दिल्ली  नंगर  निगम  कौर  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  इन्ही  नियर  तथा  सम्बन्धित  अधिकारी

 इन  व्यवस्थापकों  का  ब्यौरा  तैयार  करेंगे  ।  इस  रूप  में  निर्णय  हो  जाने  के  पश्चात  प्रभारों

 की  अदायगी  पुनरीक्षित  आधार  पर  की  जाएगी  ।

 MGs  १  है  ज BIHAR CLOSURE  OF  AICA  MINES  IN

 291  Shri  Ramavatar  Shastri

 Shri  K.  M.  Madhukar :

 Will  the  Minister  of  Petroleum  and
 Chemicals  and  Mines

 and  Metals : be-pleased
 to  state :

 (a)  whether  more  than  two  hundred  Mica  Mines  at  Gawan’  in
 Hazaribagh

 district
 have  been  closed  by  Mine  owners  for  the  last

 four  years ;

 (b)  if  so,  the  reasons  therefor

 (c)  whether  the  mine-owners  had  obtained  the  permission  of  Government  in  this

 regard ;  if  not,  the  action  taken  to  get  the  work  restarted  in  these  mines  ;  andਂ

 (d)  if  so,  the  details  thereof  and  the  outcome  of  the  action  taken  by:
 सपा in  this  connection,  so  far ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Petroleum  and  Chemicals  and  Mines  and
 Metals  (Shri  Nitiraj  Singh) :  (a)  According  to  notices  submitted  by  Mica.Mine  Owners;
 under  Mineral  Conservation  and  Development  Rules,  1958  during  the  period  from  1966  to
 1969,  196  mica  mines  weré  closed  in  Hazaribagh  district  of

 which
 49  mines’  were  in.  Gawan.

 (b)  Reasons  reported  by  Mine  owners  for  temporary  प्रसाद  ‘closure  are
 determination;  cancellation unprofitability,  barren  workings,  shortage  of  labour,  heavy  rains

 of  lease  etc
 i

 (c)  and  (6).  Mine  owners  are  not  to  obtain.  एटांपंडडॉएगा ਂ  from  Indian  Bureau  of  Mi ines
 for  closure  of  mines  under  Mineral  Conservation  and  Development  Rules,  The
 Government  of  India  have  since  set  up  a  Working  Group  to  examine  in  detail  the  various

 problems  of  the  mica  industry  and  to
 suggest  remedial

 measures.  The  Working  Group  is
 expected  to  submit  its:  Report  shortly. '
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 aire  स्कूल  खोलने  के  लिये  हिमाचल  प्रदेश  सरकार  का  Waa

 *  2092,  श्री  हेमराज  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  :

 सरकार  हिमाचल  प्रदेश  सरकार सैनिक  स्कूल  खोलने  के  लिये  कोई

 प्रतिवेदन  प्राप्त

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  शौर

 सरकार  का  चालू  वर्ष  में  ऐसे  कितने  स्कूल  खोलने  का  विचार  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  (at  जगजीवन  :  जी  नहीं  ।

 तथा  :  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 भारत  तथा  पाकिस्तान के  बीच  हाट-लाइन  की  स्थापना

 4293,  श्री  रा०  Fo  बिड़ला  :  क्या  प्रति  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  भारत  तथा  पाकिस्तान  के  बीच  भी  ऐसी  स्थापित  करने  का

 कोई  प्रस्ताव  था  जैसी  कि  वाशिंगटन  ate  मास्को  के  बीच

 यदि  at,  तो  क्या  उक्त  प्रस्ताव  को  are  त्याग  दिया  गया  कौर

 यदि  तो  इस  बारे  में  परब  तक  क्या  प्रगति हुई  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  जगजीवन  :  जी  नहीं  ।

 wer  नहीं  उठता  है
 ।

 श्रप्टतसर  लाहौर  के  बीच  सेनाध्यक्ष  भारत  कौर  सेनाध्यक्ष  mena  के  बीच

 बात-चीत के  लिये  एक  टेलिफून  लाईन  रि
 1966

 में
 स्थापित  की

 गई  कौर कुछ  अवसरों

 पर  सेनाध्यक्ष  भारत  कौर  सेनाध्यक्ष  पाकिस्तान  सेना  के  बीच  हुये  करार  से  पैदा होने  वाले

 मामलों पेर  विचार  विमर्श  करने के  लिये  तथा  ताशकन्द  करार के  कई  पहलुद्मों को को  कार्यान्वित

 करने  के  लिये  उसका  प्रयोग  किया  गया  |

 नागपुर  में  वायु-दूषण  श्रध्ययन-केन्द्र  की  स्थापना

 १204.  श्री  दंडपाणि  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  सनौर  श्रीवास  तथा

 नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  fara  स्वास्थ्य  संगठन  ने  नागपुर  में  वायु-दूषण  ग्र  44d  Hes  स्थापित  करने

 का  निर्णय  किया

 यदि  तो  इस  बारे  में  अन्तिम  निर्णय  कब  तक  किया
 कौर

 उसका  मुख्य  उद्देश्य  क्या  है
 ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  कौर
 श्रावास  नगरीय

 विकास  मंत्री

 के०  के०
 विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  ने  वायु-दूषण  के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार

 के  साथ  एक  समझौता  करके  केन्द्रीय  जन-स्वास्थ्य  इञ्जीनियरी  अनुसार  नागपुर  को
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 प्रादेशिक संदर्भ  केन्द्र  के
 रूप

 में
 नामोद्विष्टि  किया  इस केन्द्र  ने  पहली  1969 से

 कार्य  करना  आरम्भ कर  दिया

 रेन  ही  नहीं  उठता  |

 इस  केन्द्र  का  seem  किसी  प्रदेश  के  भुभाग  में  वायु-दूषण  की
 स्थिति

 के  बारे  में
 जानकारी  प्राप्त  करना  तथा

 तत्सम्बन्धी  सुचना
 का  आदान-प्रदान  करना  है  ।

 काश्मीर  की  लड़ाई  के  बारे  में  विवाद

 205.  श्री  जाज  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  1947  की  काश्मीर  की  लड़ाई  के  सम्बन्ध  में  जनरल  एल०  पी०  सेन  श्र

 जनरल  हरबरूश  सिंह  के  मध्य  के  विवाद  की  are  सरकार  का  ध्यान  गया

 यदि  तो  क्या  सरकार  तत्सम्बन्धी  अधिकृत  अभिलेखों  को
 प्रकाशित  करेगी

 ताकि

 सही  तथ्य  सामने  तौर

 (7)  यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  जगजीवन  :  1947-48  को  जम्मू  का समीर

 के  सम्बन्ध  में  ले०  जनरल  एल०  पी०  सेन  तथा  ले०

 जनरल  हरब रूश  सिंह  द्वारा  दिये  गये  तथाकथित  वक्तव्यों  की  समाचार  पत्रों  में  रिपोर्ट  सरकार  ने

 देखी  हैं  ।  सरकार  को  दोनों  सेवाविमुक्त  अफसरों  are  seat  के  व्यक्तिगत  विवरण  के  सम्बन्ध

 में  कोई  टिप्पणी  नहीं  करना  है  ।

 तथा  (1947-48)  को  जम्मू  तथा  काश्मीर  संक्रियाओं  क
 इतिहास

 का

 मसौदा  पहले  से  ही  सम्पूर्ण  हो  चुका  है  ate  जांच  wits  है  |

 तीनों  सेन्य-सेवायें  की  पारस्परिक  समस्याए

 *296.  श्री  स०  Fo  तापड़िया  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  उनका  ध्यान  27  1970  के  इण्डियन  एक्सप्रेस  में

 शीर्षक  से  प्रकाशित  इस  समाचार  की  कौर  दिलाया  गया  है  कि  प्रतिरक्षा  योजना  के  सचिव  ने

 विचार  व्यक्त  किये  हैं  कि  भारत  में  तीनों  सैन्य-सेवायें  की  पारंपरिक  समस्याएं  हल  करने  के  लिये

 कोई  व्यवस्था  नहीं

 कया  यह  art  प्रतिरक्षा  योजना  विभाग  को  सौंपा  गया  है  जिसके  पास  पात्रों
 की

 इस  आवश्यकता  के  बारे  में  अपना  स्वतन्त्र  मत  बनाने के  लिये  न  तो  संगठन  क्षमता है

 श्र  न  कोई  तकनीकी  सहायता  या  व्यवस्था-तंत्र  है  aaa  जिसे  वैयक्तिक  सेवाओं  द्वारा  की  गई

 सिफारिशों पर  ही  निसार  रहना  पड़ता  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  जगजीवन
 :

 जी

 27-10-1970  के  इण्डियन  एक्स  प्रेस  के  समाचार  में  दी  गई  रिपोर्ट  ठीक

 नहीं  है  ।  रिपोर्ट  में  उल्लिखित  रक्षा  मन्त्रालय  के  अफ़सर  ने  अ्रहमदाबाद  में  प्रायोजित
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 म्पोरेरी  स्टटेजिक  पाट  एण्ड  इण्डिया  संबंधी  सेमिनार  में  भाग  ही  नहीं  लिया

 |

 रक्षा  विभाग  में  एक  प्रायोजन  निदेशालय  है  जिसे  पंचवर्षीय  रक्षा  आयोजन  बनाने

 का  कार्य  सौंपा  गया हैं  ।  निदेशालय  रक्षा  मामलों  a  आयोजन  संबंधी  आवश्यक  पृष्ठभूमि

 सहित  प्रफेसरों  पर  सम्मिलित  है  ।  सेवायों  घरा  प्रावश्यक  आयुधों  के  अभिकल्पन  विकास  ak

 उत्पादन के  लिए  देशीय  आघार  के  विकास  की  श्रावस्यकता  से  संगत  तीनों  सेवायों  की

 firm  भ्रावस्यकताओओं  की  पुर्षि  के  लिए  प्राप्य  साधनों  के  श्रावेदन  के  लिए  निदेशालय  अपने  प्रस्ताव

 तैयार  करता  है

 सरकार  द्वारा  भवन  का  अधिग्रहण

 न  207.  श्री  जि०  मो०  बिस्वास  :  व्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  अर  निर्माण

 श्रीवास तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  बिड़ला  सरकार  द्वारा  बिड़ला  भवन  के  लिये  जाने  कौर  उसे  महात्मा

 गांधी  स्मारक  में  बदलने  के  लिए  सहमत  हो  गये  हैं

 यदि  तो  भवन  के  भ्र धि ग्रहण  के  लिए  क्या  शर्तें  तय  हुई  रोक

 भवन  के  सरकार  को  कब  तक  सौंपे  जाने  की  सम्भावना है  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  ate  श्रीवास  तथा  नगरीय  विकास  मन्त्री

 के०  के०  से  बिडला  हाऊस  alate  करने का  निर्णय  भूमि

 अधिग्रहण  अ्रधिनियम  के  अधीन  किया  गया  कौर  भ्र धि ग्रहण  की  झा वस् यक  कार्यवाही  आरम्भ

 कर  दी  गई  है  ।  इस  कार्यवाही  के  पूर्ण  होने  के  सम्पत्ति ले  ली  जायगी

 भारतीय  राज्य  क्षेत्र  के  बारे  में  1937  में  तयार  किए  गए  विवादास्पद रूसी

 *298.  श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  क्या  वैदेशिक-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  रूस  के  वे  विवादास्पद  जिनमें  भारत  के  उत्तरी  राजक्षेत्र  को  चीन  का

 भाग  दिखाया गया  1937  में  तैयार  किये  गए  थे

 क्या  सरकार  ने  प्रतिरक्षा  भ्रष् ययन  तथा  विश्लेषण  नई  दिल्ली  के  निदेशक

 श्री  के०  द्वारा  इस  में  भ्रहमदाबाद  में  हाल  ही  में  दिए  गए  वक्तव्य की  जांच

 रली श्र

 यदि  तो  सरकार  की  जांच  के  कया  निष्कर्ष  निकले
 ?

 बेदेदिक-कार्य  मन्त्री  स्वर  सिंह )  (  अहमदाबाद  श्री  सुब्रमण्यम

 के  वक्तव्य  को  तोड़  मरोड़  कर  रखने  से  यह  भ्रामक  बात  पैदा  हुई  है
 ।

 तथ्यों
 की  जांच  करने

 से

 यह  पता  चला  है  कि  कुछ  भ्रखबारों  ने  श्री  सुब्रमण्यम  की  बात को  छापा  है  ।  उन्होंने यह

 नहीं  कहा  कि  विवादास्पद  सोवियत  vat  1937 में  बनाए  गए  थे  ।  श्री  सुब्रमण्यम ने  टाइम्स

 arn  इण्डिया  के  नाम  अपने  पत्र  में  स्वयं
 इस  बात  को  स्पष्ट

 किया
 था

 जो  टाइम्स  श्राफ  इंडिया
 के  संस्करण  में  28  1970 को  छपा था  |
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 दाक )

 भारत  में  विदेशी  तेल  कृतियों  के  साथ  हुए  तेल  शोबन  करार  का  लागु  किया  जाना

 *299.
 श्रीਂ  एम०

 नारायण  रेड्डी  :  कया  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  !

 क्या  शोधित  तेल  के  मूल्यों  में  गिरावट  के  कारण  विश्व  की  मंडियों  में  कुछ  तेल
 क्र  ताशों  को  प्रतिस्पर्धा  छूट  देती  रही  हैं  ;

 क्या  सरकार  को  भारत में  काम  कर  रही  तीन  तेल  कम्पनियों  से  ऐसी

 रियायतें  a  वाध्य  करके  प्राप्त  करनी  पड़ी  तौर

 यदि  तो  उनके  साथ  1951  में  हुए  करार  की  इस  धारां  को  संख्ती  से  लागू

 करने के  लिए  सरकार  ने  व्या  कार्यवाही  की  है  कि  उनसे  शोधित  तेल  उन  विश्व  मूल्यों  पर

 खरीदा  जायेगा  जो  उस  समय  तेल  की  रवानगी  के  स्थान  पर  प्रचलित  हों  ।

 पेट्रोलियम तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दा०  रा०

 यह  रिपोर्ट  व्यापार  पत्रिकाओं  में  प्रकाशित  है  ।

 अर  1969  से  कम्पनियों  के  साथ  वार्ता के  फलस्वरूप

 दोल  wie  काल टैक्स  द्वारा  झ्रायातित  कच्चे  तेल  के  मूल्यों  शान्ती लाल  शाह  समिति  की  रिपो

 में  सुचित  स्तरों  तक  कम  किया  गया  है  ।

 औषध  उद्योग  द्वारा  दवाईयों  के  लिए  कच्चे  माल  का  आयात

 300.  श्री  यशपाल  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  पत्रकार  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  में  सरकारी  क्षेत्र  के  संयंत्रों  द्वारा  तैयार  किए  जाने  वाला  कच्चा  माल

 ates  निर्माण  उद्योग  की  मांगों  को  पुरा  करने  के  लिए  पर्याप्त  मात्रा  में  उपलब्ध  नहीं

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  ates  निर्माण  उद्योग  को  भ्र पनी  शभ्रनिवायें

 झावइयकताशं  के  श्रायात  की  अनुमति  देने  का  कौर

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  पर  कब  तक  कायंवाही  हो  सकेगी
 ?

 पेट्रोलियम तथा  रसायन  खान  तथा  धातु  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दा०  रा०

 :  स्पष्टतया  सदस्य  महोदय  का  ताइपे  प्रचुर  औषधियों
 से  है  ऐसी

 प्रचुर  प्रौषधियां  जो  मांग को  पुरा  करने  के  लिये
 न

 तो  क्षेत्र  में  दौर
 न

 ही
 गर

 सरकारी

 क्षेत्र  में  पर्याप्त  मात्रा  में  उत्पादित  की  है  उनकी  कमी को  पुरा  करने के  रायात

 किया  जाता  है  ।

 जी  नहीं  ।  यह  सरकार  की  सामान्य  नीति  है  कि  विभिन्न  उद्योगों  की  कच्चे  माल

 की  मांग  ज्यादा  से  ज्यादा  राज्य  व्यापार  निगम  के  माध्यम  से  आयात जाए  ।

 नहीं  उठता
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 कलकत्ता  के  विकास  के  aa  योजना ह  s

 1801.  श्री  देवेन्दर सिप  पार्चा  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवा  fait  रोक  निर्माण

 rata  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  कलकत्ता  के  विकास  के  लिये  विस्तृत  योजना  बनाई  है

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  र  इस  ogee के  लिये  कितनी  धन  राशि

 निश्चित  की  गई

 चालू  वर्ष  में  मल-निकास  तथा  नागरिक  सुविधाओं क ेकें  लिए  कितनी  धन  रानी

 नियत की  गई

 क्या  यह  सच  है  कि  विकास  कार्यक्रमों  के  क्रियान्वयन  के  sea  पर  परिश्रमी  बंगाल

 aes  याय  नका  mor सरकार  कलकत्ता  निगम  के  विचारों  में  कुछ  भिन्नता  y  र  यदि  तो  उसका  ब्यौरा

 व्या  हैं  ;

 इन  मतभेदों  को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का

 विचार है  ?

 स्वास्थ्य  परिवार  नियोजन  फिर  आवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय  में

 राज्यमंत्री  To  सु०  समस्त  कलकत्ता  महानगर  जिले  के  विकास  के  लिये  राज्य

 सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  के  बरामद  से  चौथी  योजना दधि  में  एक  विस्तृत  योजना  तैयार  की

 at  चौथी  योजनावधि  में  विभिन्न  मुख्य  शीर्षों  के  भ्रन्तर्गत  92  योजनाएं

 हैं  जिन  पर  चौथी  योजना में  कूल  145.79  करोड़  रुपये का  खर्च  amr  है  इस  परिव्यय में  से

 संलग्न  विवरण के  भ्रनुसार  1970-71  के  लिये  20.71  करोड़  रुपये  आवंटित  faa  जा  चुके हैं  ।

 ae  :  राज्य  सरकार  ने  सुचित  किया  है  कि  कलकत्ता  नगर  निगम  ने  एक

 प्रस्ताव  पारित  करके  यह  मांग  की  है  कि  कलकत्ता  महानगर  विकास  श्रेणीकरण
 19

 को  जिस  के  तहत  कलकत्ता  महानगर  विकास  प्रधिकरण  एक  वैधानिक  निकाय  के  रूप  में  सहित

 om  निरस्त  कर  दिया  जाय  निगम  चाहता  है  कि  पेसा  उसके  हाथ  में  रहे  भ्रौर वह  इन

 योजनाओं को  अपनी  एजेन्सियों से  कार्यान्वित  करवाये  ।  कलकत्ता  महानगर जिले  के  peng

 कलकत्ता निगम  क्षेत्र  के  एक  wer  निगम  ate  34  wer  नगर  पालिकायें  भी  जाती  हैं  ।

 क्रियान्वित करने  वाली  एजेन्सियों  में  कलकत्ता निगम  के  राज्य  सरकार  के
 11  विभाग

 5  वैधानिक  निकाय  कौर  श्रव्य  नगर  प्राधिकरण  भी  सम्मिलित  हैं  ।  तदनुसार  इन  विकास

 योजनाकारों  में  जिनमें  से  बहुत  सी  योजनाएँ  परस्पर  सुग्रथित  हैं  कौर  एकाधिक नगर  क्षेत्र  को

 विष्ट  करती  हैं  समुचित  तालमेल  रखने  एवं  उनके  निविदा  क्रियान्वयन के  लिये  कलकत्ता  महानगर

 प्रतिकर  एक  केन्द्रीय  वैधानिक  अधिकरण  सम  भा  गया  है
 |

 राज्य  कलकत्ता  महानगर विकास  अधिकरण  कौर  कलकत्ता
 नगर  निगम के

 कर्मचारियों  के  बीच  इन  योजनाओं  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  बातचीत  चल  रही  तराशा
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 है  कि
 निगम  सम्पूर्ण  कलकत्ता

 महानगर
 क्षेत्र त्र  के  सुधार  के  इन  विकास  कार्यक्रमों को  क्रियान्वित

 करने  में  भ्र घि करण  का  साथ  देगा

 विवरण
 ED

 क्रम  सख्या  सेक्टर  चौथी  योजना के  1970-71  के  बीच

 लिये  भ्रावंटन  आवंटन

 a
 रुपयों  में  )  लाखों में  ) $$$

 2880.97 जल  gta  539.80

 मल  निष्कासन  ate  जालियों

 ती

 न व्यवस्था  2893.58  742.03

 त  ौर  ढुलाई  3152.65  353.00

 260.77  81.00 कड़े  का  निपटान

 श्रीवास  झर  नगर  विकास  2590.81  130.85

 अन्य  योजनायें  1662.34  115.00

 अल्प  मुल्य  के  /  मध्यम  झ्रायवगं

 के  निवास  स्थान  600.00  10.00

 538-00 विशेष  योजनाएं  99.81

 योग  14579.12  2071.49

 सरकारी  विभागों  में  तकनीकी  काय  गर  तकनीकी  व्यक्तियों  द्वारा  किया  जान

 1802  श्री  एस०  डी०  :  स्वास्थ्य  परिवार  नियोजन  कौर

 आवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि कि

 क्या  विभिन्न  विभागों में  सहायकों  तथा  भ्रनुभाग  भ्र धि कारियों  द्वारा

 अनेक  तकनीकी  कार्य  किये  जाते  हैं  जबकि  तकनीकी  व्यक्ति  बड़ी  संख्या  में  भर्ती  के  लिये

 उपलब्ध

 क्या  सरकारी  इमारतों
 में  बिजली

 का
 रखरखाव  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग

 द्वारा  किया  जाता  है  जबकि  वाटर
 रूम

 SHE  टेवल

 ट्यूब  तथा  सम्बन्धित  बिजली  के  वाल्व  are  की  खरीद  तथा  रख-रखाव  प्रशासनिक

 अधिकारियों  द्वारा  की  जाती  है  शर  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ak

 क्या  aaa  विभागों  में  तकनीकी  पदों  के  लिये  विज्ञान के  स्नातकों  को  भर्ती  किया

 है
 ?

 सास  तका  परिवार  मोशन
 और

 आवाज़  ओर  नगरीय  विकाल

 ce
 से  (a)

 राज्य  मंत्री  परिमल :  प्  सुचना  उपलब्ध  नहीं  है  रोक  इसका

 लाभ  इसे  इकट्ठा  करने  में  लगते  वाले  श्रम  कें  gen  नहीं  होगा
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 भारत  में  तकली  on  टीम  त्र  fret  at  बिक्री

 1803.  श्री  बाबूराव  पटेल  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार
 '

 श्र  निर्मित  ware

 लथा  anda  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 1  1970  से  भारत  में  राज्य-वार  कितनी  फर्म  नकली  घटिया

 घियां  बेचती  पकड़ी  गई
 :

 यह  भी  सच  है  कि  महाराष्ट्र  के  खाद्य  तथा  औषधि  प्रशासन  द्वारा  आ्रौषघियों  तथा

 प्रसाधन  सामग्री  के  1285  को  जांच  के  बाद  उनको  तीन  में  से  एक  नमूना  घटिया  किस्म  का

 मिला  था  ;

 महाराष्ट्र  खाद्य  तथा  औषधि  प्रशासन  द्वारा  घटिया  पाई  गई  वस्तु भ्र ों  के  नाम  क्या

 स्टैण्ड  औषधियों  को  सप्लाई  सुनिश्चित  करने  हेतु  सेन्ट्रल  स्टैण्डड  कन्ट्रोल

 नाइजेशन  द्वारा  क्या  व्यवहारिक  कार्यकालों  की  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  ak  mara  तथा  सरोज  festa  मंत्रालय  में

 शल्य  मंत्री  ब०  सु०  से  यह  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  तथा

 समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ॥

 मानक  औषधि  की  सप्लाई  सुनिश्चित  करने  के  लिये  केन्द्रीय  औषधि  मानक  नियंत्रण

 संगठन  द्वारा  उठाये  गये  कदमों  का  एक  नोट  संलग्न  है  ।  ग्रंथालय में  रखा  गया ।  देखिये  संख्या

 एल०  टी०--4350/70 |

 घूस  के  मामलों में  श्रन्तप्रस्त  area  sacs  निगम  के  अधिकारी

 1804.  श्री  बाबूराव  पटेल  नया  पेट्रोलियम  रसायन  ate  खान  तथा  धातु  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सस्ते  दामों  पर  उजबेक  बेचने  के  लिये  एक  थोक  व्यापारी  को  एजेन्सी  देने  के  लिये

 बम्बई  में  10,000  रुपये  घूस  लेते  हुए  1970  में  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरों  द्वारा  भारतीय  उर्वरक

 निगम  के  जिस  अधिकारी  को  गिरफ्तार  किया  गया  था  उसका  नाम  पदनाम तथा  वेतन  व्या

 भारतीय  उर्वरक  निगम  में  श्री  तक  ऐसे  कितने  मामले  पकड़े  गये  हैं  a  पकड़े  जामे

 वाले  श्रधघिकारियों  के  नाम  पदनाम  क्या  wt

 एजेन्टों  तथा  वितरकों  की  नियुक्ति  का  कार्य  व्यक्तिगत  अधिकारियों  पर  छोड़ने के

 बजाय  इनकी  नियुक्ति  समय-समय  पर  उच्च  अधिकारियों  द्वारा
 न

 कराये  जाने  के  कया  कारण  हैं  ?

 पैट्रोलियम तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ato  wo

 :  (*)  नाम  :  श्री  पी०  वी  ०  माने

 पद वाम  :  उप-विपणन  प्रबन्धक  बी  भारतीय

 बम्बई |

 30



 2  1892  लिखित  उत्तर

 उपलब्धियाँ  :  वेतनमान  1300 से  1600  रुपये  प्रारम्भ  वेतन

 1540  रुपये

 की  गई  कार्यवाही  क्योंकि  श्री  माने  परिवीक्षा  अवधि  पर

 उनकी  सेवाएं  29  1970  से  समाप्त की

 गई
 ।

 किन्तु  श्री  माने  अभी  तक  गिरफ्तार  नहीं  किये

 गये  हैं  ।

 गत  समय  में  भारतीय  उवंरक  निगम  में  कोई  ऐसे  केस  नहीं  हुये  ।

 एक  यथावत  गठित  समिति  की  कंवल  सिफारिश  पर  व्यापारी  नियुक्त  किये  जाते

 इस  seem  के  लिए  एक  विज्ञापन  प्रकाशित  किया  गया  कौर  प्राप्त  प्रार्थना-पत्रों  की  जांच  की

 जा  रही  है  ।  विज्ञापन  के  प्रकाशन  अर  प्रार्थना-पत्रों  शादी  पर  कार्यवाही  के  लम्बित  रहने  तक

 क्षेत्री  प्रबन्धक  की  सिफारिश  महाराष्ट्र  राज्य  में  कई  लोगों  को  तदर्थ  एजेन्सी  मंज़ुर  की  गई

 थी  ।  तय  एजेन्सी  के  अनुमोदन  का  स्तर  विक्रय  प्रबन्धक  था  ।  किन्तु
 महाराष्ट्र  में  उप-विपणन

 प्रबन्धक  स्वयं  इस  काय  को  करता  था  ।

 हाबिस  परियोजनाओं  में  घटिया  सीमेन्ट  के  बारे  में  शिकायतें

 1805.  श्री  बाबूराव  पटेल  :  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  कौर  श्रीवास

 तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 राज्य-वार  आवास  परियोजनाओं
 *

 प्रयोग  किये  गये  घटिया  सीमेन्ट  के  बारे  में

 फिसलती  शिकायतें  प्राप्त  हुई

 व्यापारियों  तथा  थोक  के  ग्राहकों  की  घटिया  सीमेन्ट  बेचने  वाले  सीमेन्ट  निर्माताओं

 के  नाम  क्या

 30  1970  को  समाप्त  होने  वाले  दो  वर्षों  में  घटिया  सीमेंट  के  प्रयोग

 के  कारण  कितने  मकान  तथा  इमारतें  गिरी

 कथित  अपराधियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है श्रौर  यदि  तो  इसके

 कारण  क्या  हैं  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  कौर  श्रावास  तथा  नगरीय  विकास  . मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्री  परिमल  :  से  (a).  प्रौद्योगिक  विकास  विभाग  में  निर्माताओं  के

 विरुद्ध  कोई  शिकायत  प्राप्त  नहीं हुई  वांछित  सूचना  सारे  देश  के  निर्माण
 प्राधिकारियों

 से
 एकत्रित  करनी  पड़ेगी  ।  इसमें  जितना  समय  ak  श्रम  लगेगा  वह  उससे  संभावित  परिणामों  के

 नहीं  होगा  ।

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  इंजीनियरों  के  रिक्त  पदों  पर  नियुक्तियां करना

 1806.  श्री  एस०  डी०  :
 क्या  स्वास्थ्य

 तथा  परिवार  नियोजन  site

 झ्रावाम  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  10
 1970  को  केन्द्रीय
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 लोक  निर्माण  विभाग  में  जुनियर  सहायक  इंजीनियरों  तथा  एक्जीक्यूटिव  इंजीनियरों

 के  कितने  पद  रिक्त  पड़े  थे  तथा  इन  पदों  पर  नियुक्तियां-करने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 स्वास्थ्य तथा  परिवार  नियोजन  sie  श्रीवास  तथा  नगरीय विकास  मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्री  परिमल  :  जहां  तक  कार्यपालक  इंजीनियरों  के  पदों  का  सम्बन्ध  सूचना

 का  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  ये  हाल  ही  भारी  संख्या  में  बनाये  गये  हैं  we  इन  पदों  को

 भरने  के  लिये  कार्यवाही पहले  से  ही  प्रारम्भ की  जा  चुकी  है

 जहां  तक  कनिष्ठ  इंजीनियरों  के  पदों  का  सम्बन्ध  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  तथा

 सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 विवरण

 10  1970  को

 रिक्त  पदों  की  संख्या

 16 का यं पालक  इंजीनियर

 कार्यपालक  इंजीनियर  5

 सहायक  इंजी  नियर  )  23

 सहायक  इंजीनियर  )  21

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  जूनियर  इंजीनियरों  की  नियुक्ति  के  लिए  ada

 1807.  श्री  एस०  डी०  सोम सुन्दरम  :  नया  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  ak  निर्माण

 श्रीवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  सुर्पारिटैन्डिंग  इंजीनियर  ने

 रोजगार  कार्यालय  से  जुनियर  इंजीनियरों  की  नियुक्ति  के  लिये  केवल  स्नातकों  के  नाम  भेजने  को

 कहा  है  जबकि  उनकी  नियुक्ति  के  लिये  न्यूनतम  wear  इंजीनियरिंग  में  डिप्लोमा

 यदि  तो  बया  सरकार  का  विचार  नियुक्ति  के  लिये  न्यूनतम  श्रहहता..को  बढ़ाने
 अथवा  इसके  विकल्प  में  डिप्लोमा  alt  डिग्री  प्राप्त  दोनों  प्रकार  के  व्यक्तियों  को  समान  अनुपात

 में  भर्ती  करने  का  है  अन्यथा  सरकार  द्वारा  पालिटैवनीक  स्थापित  करना  ake  भर्ती  के  लिये

 तम  श्रोता  निर्धारित  करना  कौर  फिर  न्याय  न  देना  बड़ा  हास्यास्पद  कौर

 (77)  यदि
 उपरोक्त  भाग

 का  उत्तर  नकारात्मक  है  तो  डिप्लोमा  धारियों  को  बुलाने
 तथा  सेवायों  के  निम्न  वर्ग  में  उनकी  भर्ती  करने  के  लिये  उचित  निदेश  जारी  न  करने  के  क्या

 कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  कौर  श्रीवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्री  परिमल  आर  :  भर्ती  नियमों  के  स्नातक  तथा

 डिप्लोमाधारी  दोनों  ही  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  जुनियर  के  पद  के  लिए  पात्र

 चूकि  जुनियर  इंजीनियर  ae  में  डिप्लोमाधारी  श्रमिक  विभाग
 की  दक्षता  के  लिए

 इस  काडर  में  अधिक  स्नातकों  को  भर्ती  करना  वांछनीय  सभा  गया  ।  तदनुसार  अधीक्षक

 नियरों  को  अनुदेश  दिया  गया  कि  वे  रोज़गार  कार्यालयों  से  जुनियर  इंजीनियरों  के  पदों  के  लिए
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 केवल  स्नातकों  को  ही  भेजें  ।  जैसे ही  इस  काडर  में  स्नातकों  की  कमी  पूरी  zt  जुनियर

 इन्ही  के  पदों  केਂ  लिए  भर्ती  डिप्लोमा  धारियों  कें  लिए  भी  खोल  दी  जाएंगी  ।

 जहाँ  तक
 अनुसूचित

 जाति  तथा  भ्रनुसूचित  जन-जातियों  के  लिए  आरक्षित  रिक्तियों  का

 सम्बन्ध  फिर
 इन्टरव्यू  में  बुलाये  जा  रहे  हैं  तथा

 चुने
 भी  जाते  क्योंकि

 इन  जातियो ंके  समाप्त  संख्या  में  उपलब्ध  नहीं  हैं

 जहां  तक  विद्युत  के  जूनियर  इंजीनियरों  कौ  भर्ता  सम्बन्ध  डिप्लोमा
 धारियों

 को  भर्ती  किया  जा  रहा
 क्योकि  इन  पदों  के  लिए  स्नातक  आसानी

 में
 उपलब्ध  नहीं  हैं

 &)  नहीं  उठता  I

 aa
 far  कायें  के  सचिव  से  पाकिस्तान  के  दूत  की

 1808.  श्री  रामचन्द्र  वीरप्पा :  किया  वैदेशिक  छापें
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करने  वि  :

 “(  क्या  पाकिस्तान  का  दत  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  के  सचिव  से  हाल  में  मिला  था

 तथा  उनसे  बातचीत  की  थी ;  कौर

 यदि
 तो

 बातचीत  का  स्वरूप  क्या  था
 भरो

 उसक॑  क्या  परिणाम
 निकले ?

 वैदेशिक  ्  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सरेस्दपाल  जी  ati  विदेश

 मंत्रालय  के  सचिवों  से
 राजनयिक  राजदूतों

 के  मिलने  की  सामान्य  प्रथा  रही  !

 इस  प्रकार  के  विचार  विमर्श  गोपनीय  समझे  हैँ  1:

 चेकोस्लोवाकिया के  तीन  नागरिकों  द्वारा  अगस्त  1970  में  भारत  को  यात्रा

 1809,  श्री  एस०  एम०  वैदेशिक  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  के  तीन  नागरिकों  ने  ग्रस्त  1970  अंतिम  सप्ताह  में

 भारत  की  यात्रा  की  झर  क्यारे  जी
 ०

 बी०  के  सदस्य  थे

 यदि  हां  तो  क्या  उनके  पास  पारपत्र
 aK

 यदि  नहीं  तो  उनके  पाने  जाने  पर  रखीं  गई  थी  ?

 वैदेशिक  era  मंत्रालय में  उपमंत्री  सुरेन्द्रपाल  faz)  से  अगस्त  1970

 के  अंतिम  सप्ताह  में  कुछ  चे को स्लोवाक  राष्ट्रिक  भारत  जाए  भ्सरकोर  को  इसकी  जानकारी

 नहीं  है  कि  उनमें  से  कोई  भी  जी ०  बी०  नामक  किसी  संस्था  का  सदस्य  या.-नहीं  ।

 देश  में  श्रन्धांपन का  निवारण

 1810.  tt  ah  शर्मा
 :

 क्या  स्वास्थ  तथा  परिवार
 नियोजन  कौर हर  श्रीवास

 तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 बेदा  में  श्रत्धापन  के  निवारण  के  लिए  कदम  उठाये  गये  हैं

 aa  तक  उसके  क्या  परिणाम  हैं

 (31)  .  इस  बारे  में  sey  क़्या  उपाय  करने  का  विचार
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 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  site  निर्माण  saree  तथा  नगरों  विकास  मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्री  ब०  Yo  :  सरकार  ने  राष्ट्रीय  व्यापी  आधार  पर  लोहे  के  नियंत्रण

 चेचक  के  उन्मूलन  के  लिए  कदम  उठाये  हैं  ।  रतौंधी  की  रोक-थाम  के
 '
 लिए  परिवार  नियोजन

 कार्यक्रम के  oa  उन  लोगों  को  विटामिन  एਂ  मुफ्त  बांटा  जाता  है  जिन्हें इस  रोग  का

 खतरा  बना  रहता  है
 ।

 पोषण  सम्बन्धी  त्रुटियों  के  नियंत्रण  के  लिए  जो  aerate  yer  कारण हैं  ।

 सरकार  ने  पूरक  पौष्टिक  खाद्य  पोषणਂ  कुपोषित  के  प्रारम्भिक

 मामलों के  उपचार  इत्यादि  जसे  कदम  उठाये  हैं  ।

 पौर  भारतीय  चिकित्सा  agar  परिषद्  ने  देश
 में  wea  के  प्रकोप

 झ्र  विस्तार  के  विषय  में  सात  केन्द्रों  इन्दौर  श्रीनगर

 श्र  दिल्ल  में  हाल  ही  में  एक  समन्वित  भ्रध्यवन  प्रारम्भ  किया  है  देश  में  इस  रोग  के  प्रकोप शौर

 विस्तार  के  प्रयत्न  के  इस  भ्रध्ययन  में  अन्धता  के  विभिन्न  कारणों  का  पता

 sit  उनका  परिमाण  निर्धारित  करना  भी  शामिल  होगा  ।  वर्तमान  श्रध्ययन  से  प्राप्त  होने  वाली

 यह  प्रत्याशित  सूचना  इस  रोग  की  आगे  रोकथाम  के  उपाय  बतलाने  में  सहायक

 होगी  ।

 Survey  of  anderground  Water  resources  in  the  Country

 1811.  Shri  Sarjoo  Pandey  :  Will  the  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and
 Mines  and  Metals  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  Geological  Survey  of  India  has  approved  a  ten  year  plan  to  find  out
 the  underground  water  resources  in  different  parts  of  the  country  ;

 (७)  if  so,  the  outlines  thereof  ;  and

 (c}  the  total  amount  proposed  to  be  spent  thereon  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Petroleum  and  Chemicals  and  Mines  and
 Metals  (Shri  Nitiraj  Singh)  (a}  to  (c).  The  Geological  Survey  of  India  has  prepared  an
 outtine  of  a  plan  involving  an  expenditure  of  Rs.  45  crores  for  expended  programme  of

 The  plan  which  is  uncer.  consideration  of  the groundwater  studie;  in  the  coming  ten  years.
 Government  of  India  envisages  the  completion  o  hydrogeological  ma,  ping  tor  the  entire
 country  in  the  next  10  years  and  the  drawing  up  of  groundwater  resources  estimates  of

 major  river  basins.

 थी  शौर  weera  बनाने  में  प्राया  तीन  चर्बा  का  प्रयोग

 1812.  श्री  बाकि  स्वाथ्य  तथा  परिवार  नियोजन  आवास  लथा

 नगरीय  विकास  मंत्री  ag  बताने  की  कपा  करेंगे
 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  समाचार  की  कौर  दिलाया  गया  है
 कि  बनाने

 के  लिए  आयातित  चर्बी  जा  प्रयोग  देसी  घी  एवं  मक्खन  बनाने  के  लिये  किया  जा  रहा  हैं  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  कुछ  अवैध  निर्माता  फर्मों  पर  छापा  सारा
 था  शौर

 वहां  बड़ी  मात्रा  में  घी  कौर  मक्खन  पकड़ा  गया  था  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  ऐसे  re  विरोधी  हाथों  में  जगे  ब्यक्ति

 व्यक्तियों  के  विरुद्ध  कया  कार्यवाही कौ  गई  है  शौर  यह  gies  क  रने  के  कि  चर्बी  का
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 उपयोंग  इस  प्रयोजन  के  लिए  न  किया  अपितु  उसका  उपयोग  केवल  साबुन  बनाने
 के

 लिए
 ही

 किया
 क्या  कार्यवाही  की

 गई  है  ?

 स्वास्थ्य  परिवार  नियोजन  कौर  श्रावास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्री  ब०  Yo  :  कौर  जहाँ  तक

 उत्तर  प्रदेश  त्या  गुजरात  राज्यों  एवं  श्रण्डमान-निकोवार

 दादरा  तथा  नगर  दमन  ake  पांडिचेरी  के  संघ  शासित

 क्षेत्रों  तथा  हिमाचल  प्रदेश  का  सम्बन्ध  है  यह  बात  सत्य  नहीं  है  ।,

 21.9.70  को
 दिल्ल  में  छापा  मारा  गया  तथा  मक्खन  के  चार  नमूने  कुछ

 वनस्पति  तेल  का  एक  कनस्तर  तथा  क्रीम  की  एक  बाल्टी  पकड़ी  गई  ।

 ay
 ae  कासित  क्षेत्रों  से  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  तथा  यथासमय  सभा

 पटल  पर  रख  दी  जाएगी 1

 दिल्ली  में  पकड़े  मत  मक्खन  के  चारों  नमूनों  में  वनस्पति
 तेल  मिला  gar  पाया

 गया  ate  भ्रपराधियों  पर  श्रमिकों  चला  दिये  गय  हैं  ।

 मनीपुर  में  लोक  निर्माण  विभाग  के
 कर्मचारियों

 की  सेवा  की  शर्तें

 1813.  sit  एम०  मेघ चन्द्र  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन ate

 तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 मणिपुर  के  लॉक  निमार्ण  के  भण्डार  तथा  वकंशाप  प्रभाग  में  हाजिरी

 के  आघार  पर  काम  कर  रहे  लगभग  300  कर्मचारियों  में  से  75  प्रतिशत

 प्रौद्योगिक  विवाद  1947  की  धारा  के  श्रनुवार  लगातार  दो  वर्ष  से  भी  प्रेरित  से

 काम कर  रहे  हैं  ;

 यदि  तो  कया  हाजिरी  रैजिस्टर  के  आधार  पर  काम  कर  रहे  इन  कर्मचारियों

 को  विधिक  बीमारी  की  छुट्टी  प्राणी  की  जैसी  ही  सुविधाएं  दी  जा  रही  जैसी  उन

 कर्मचारियों  को  दी  जाती  जो  कारख़ाना  1948  की  धारों  के  एक

 at  की  लगातार  सेवा  पूरी  कर  चुके  हैं  ;

 यदि  उपयुक्त भाग  में  उल्लिखित  सुविधाएं  उन्हें  नहीं  दी  जा  रही  हैं  तो

 इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  कौर  आवास  ate  नगरीय  विकास  मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्री  परिमल
 :  से  सूचना  cafes की  जा  रही  है  सभा

 चल  पर  रख  दी  जाएगी  |

 att  के  साथ  ्य  राजनयिक  संबंध  स्थापित

 1314.  थी  देण्डपाणि  :  tt  सु»  Fo  तापमान  :

 शी  हुये  गौड़ा

 कया
 वैदेशिक  कार्य  मंत्री  ng  बताने  की  कपा  कि

 कया
 चीन  भारत के  सो  सभी  प्रकार  के  संबंध  स्थापित  करता  है  ara
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 उससे  दोनों  देशों  के  य्  पूर्ण  राजनयिक संबंध  स्थापित  करने  पर  विचार-विमश  करने  के  लिए

 को  आमंत्रित दा  है

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  भ्र ौर

 ‘ga
 संबंध  में  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है

 ?

 वैदेशिक  काय  मंत्रालय  उप-मंत्री  स्रेन्द्रपाल  सरकार  को  अभी

 तक
 इस

 प्रकार  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  मिला
 है

 ।

 )  ब्र  प्रश्न  नहीं  उठते
 ।

 राजधानी  में  श्वफल  ज्वर  के  मामले

 1815.  श्री  एन०  शिवप्पा  वे०  Fo  दास चौधरी

 श्री  विन्दर  fag  गार्चा

 FAT.  सदा  तथा  परिवार  नियोजन  कौर  श्रीवास  नगरीय  बिकास  मंत्री

 यह  बताने की  s  '
 ज्वर के  कितन

 रेंगे  कि  छः  महीनों  में  राजधानी  के  विभिन्न  खिंकित्सालयों  में  फ्लू
 whey  हुए  हैं  .?

 स्वास्थ्य  ८  विचार  ate  आवास  तथा  नगरीय  fasta  मंत्रालय  में

 मंत्री  (  ०  स०  .:
 उपलब्ध

 सुचना  मई  सेਂ  1970  के  दौरान

 कक  असि

 ॥  श्रौषघालयों  में  लगभग  65,500:  फ्लू  रोगी
 पंजीकृत  गए  ।

 हिंद
 महासागर  से  अलग  रहने  के  लिए  बड़

 राष्ट्रों  से  कपिल

 1816.  धी  रविन्दर  सिंह
 है  arent  चौधरी

 कया वे  Fes  कार्य  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (=  ग
 सरकार

 ने
 बड़े  राष्ट्रों  के  बीच  बढ़  रही  प्रतिष्ठित  को  रोकने  के

 लिए  उनसे

 हिंद  महासागर  भ्र्लग  रहने  के  लिए  श्रपील  की  है  ;

 रि  हां  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  है
 ;  शौर

 (7  =. oa)
 सरकार

 कों
 किसी  राष्ट्र  से  इस  कपिल  के  प्रति  कोई  प्रतिक्रिया

 प्राप्त
 हुई  है

 aa ate  at  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या
 है

 ?

 +r  वैदेशिक  कार्य
 .

 में  उपमंत्री  (at सुरेन्द्रपाल  :  से  माननीय

 सदस्य  का  ध्यान  इसी  विषय  पर  19-11-70  को  इस  सदन  में  ध्यानाकर्षण  h =  में

 दिए  गए  वक्तव्य  की  कौर  आकर्षित  किया  जाता  है  ।

 चण्डीगढ़ में  कार्य  कर  रहे  प wake
 का  गुरु

 1817.
 श्री  कंवर  लाल  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  ककी  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कुछ  पाकिस्तानी  जासूसी  कें  गिरोह  चण्डीगढ़  एयर  फोर्स  संस्थानों  जैसे

 कुछ  सैनिक  संस्थानों  में  कार्य  रहे  हैं  ;
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 यदि  तो  ब्यौरा  क्या  है  तथा  उनमें  से  कितने  व्यक्तियों  को  संजा  दी

 गई  है

 उनमें  से  कितने  व्यक्तियों  ने  अरपना  wae  स्वीकार  कर  लिया  है  ;

 क्या  भारतीय  वायु  सेना  के  कुछ  कर्मचारी  जासूसी  प्रशिक्षण  लेने  लिए

 पाकिस्तान  गए  थे  ?

 प्रति  रक्षा  मन्त्री  जगजीवन
 से  पाकिस्तानी  गुप्तचर  दलों के

 कुछ  उदाहरण  हमारे  सामने  जाये  हैं  ।  कुछ  मामले  जांच  अधीन  हैं  ।  कुछ  में  श्रमिकों

 प्रगतिशील  है  ।  अधिक  विस्तार देना  लोकहित  नहीं  होगा  |

 दिल्ली  स्थित  हाउस  का  हस्तान्तरण

 1818.  श्री  मुहम्मद  तारीफ  शी  जनेश्वर  मिश्र

 श्री  राम  चन्द्र  वीरप्पा

 कया  स्वास्थ्य  तथा  परिवार
 नियोजन

 आवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री

 we  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  श्री  के०  Ho  बिड़ला  ने  पर  आरोप  है  कि  वह  नई  .  दिल्ली

 त  बिड़ला  हाउस  को  हस्तान्तरित  करने  हेतु  कमी  देने  के  wid  श्रीनिवासन  हिल  हट  गई

 शौर

 यदि  तो
 उसका =

 ब्यौरा  क्या  है
 तथा  इस

 वायदे  से  पीछे  हटने  के  क्या  कारण

 स्वास्थ्य  परिवार  नियोजन  शौर  श्रीवास
 तथा  नगरीय  मंत्रालय  में

 ग
 गय  मंत्री  परिमल  :  (*)  कौर  सरकार  किसी  भ्राइवासन  से  पीछे

 नहीं  get

 बिड़ला  हाऊस  को  भूमि  asta  म्रधिनियम  के  att  जीत  करने  का  निर्णय  यह  पता  चलने

 पर  किया  गया  कि  सरकार  द्वारा  उन्हें  की  गई  पैदा  पर  श्री  के  Fo  बिडला से  कोई  तुरन्त

 Waਂ  सन्तोषजनक  उत्तर  नहीं  मिल  रहा  था  |

 हल्दिया में  सोडा-राख  कारखाने के  लिए  कच्चा  मॉल

 1820.  श्री  समर  गृह  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  शौर  खाने  aat  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (  )  क्यां  सरकार  ने  परिश्रमी  बंगाल  में  के  स्थल  पर  सोडा-राख  कारखाना

 स्थापित  करने  का  निर्णय  कर  लिया  है

 यदि  तो  क्यो  इस  प्रस्तावित  सोडा-राख  कारखाने  में  कच्चे  माल  के  रूप  में  भारी

 मात्रा  में  नमक  की  श्रावर्यकता होगी

 क्या  जो  किः  हल्दिया  बहुते  निकट  के  तटीय  क्षेत्र में  उत्पादित  नमक

 का  उपयोग  प्रस्तावित कारखाने  में  कच्चे  रूप में  किया  जाएग

 (3)  क्या  कल्याण  में  तटीय  क्षेत्र  में  गमको  ar  उत्पादन  बढ़ाया जा  सकतीं  शरर

 37



 Written  Answers  November  23,  1970

 क्या  कटाई  में  नमक  उत्पादन  में  कौर  वृद्धि  करने  की  सम्भावना  की  खोज  करने

 के  लिए  एक  अध्ययन  दल  वहां  भेजा  जायेगा  ताकि  agt  पर  उत्पादित  नमक  at  हल्दिया

 स्थित  सोडा-राख  कारखाने  में  कच्चे  माल  के  रूप  में  नियमित  सप्लाई  की  जा  सके
 ?

 पैट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ao  रा०

 हल्दिया  में  उवंरक  कारखाने  के  साथ  सोडा-राख  कारखाना  स्थापित  करने  के

 बारे  में  कोई  भ्रान्ति  fora  नहीं  लिया  गया  है  ।

 प्रस्तावित  सोडा-राख  कारखाने  के  लिये  प्रतिवर्ष  99,600  मीटरी  टन  नमक

 98.5%  एन  ए  सी  एल  शुद्धता  )  की  आवश्यकता का  है  ।

 भारतीय  उवेरक  निगम  का  करवाई  के  तटीय  क्षेत्र  में  नमक  का  उत्पादन

 बढ़ाने  की  संभावना  की  जांच  करने  के  aaa  इंजीनियरों का  एक  दल  भेजने  का  विचार  है

 ताकि  प्रस्तावित  सोडा-राख  कारखाने  में  इस  क्षेत्र  का  नमक  प्रयोग  में  लाया  जा  सके
 ।

 कोयला  उद्योग  में  संकट

 1821.  श्री  देवीन्द्र सिंह  गार्चा  :  क्या  पेट्रोलियम तथा  रसायन  oe  खान  तथा  धातु

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मजूरी  व्यय  में  वृद्धि  होने  तथा  पू  जी  निवेश  पर  लाभ  में  निरन्तर
 कमी  होने

 के  कारण  कोयला  उद्योग  में  संकट  की  स्थिति  पैदा  हो  गई  है

 क्या  उद्योग  के  लिये  चिन्ता  का  तात्कालिक  कारण  यह  है  कि  उसे  कर्मचारियों  को

 परिवतंनदशील  मंहगाई  भत्ते  के  रूप  में  के  आरम्भ से  नौ  पैसा  प्रति
 दिन  की  वृद्धि की की

 झर दाय गी  करनी  है

 क्या  कोयला  उद्योग  ने  सरकार  से  रेलवे  इस्पात  कारखानों  को  सप्लाई  किये

 जाने  वाले  कोयले  के  मुल्य  में  करने  के  लिये  अनुमति  देने  को  कहा  है  ताकि  उद्योग

 वित्तीय  दायित्वों को  पूरा  कर  सके  ;  कौर

 इस  बारे  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  धौर  खान  तथा  धातु  मंत्रालय  में
 राज्य  मंत्री

 नीति राज

 :  कोयला  उद्योग  ने  सरकार  को  यह  बतलाया  है  कि  बधित  मजदूरी  व्यय  शौर

 निवेश  पर  प्रतिकूल  में  गिरावट  के  कारण  उद्योग  संकटावस्था  में  है  ।

 उन्होंने  बताया  है  कि  यह  उस  कारणों  में  से  एक  कारण  है  जिससे  उक्त  -  में

 स्थिति
 को

 उद्भूत  किया  हैं  ।

 रेलवे  को  1-1-1971  से  कोयले  st  gfe  के  लिये  अधिकांश  निविदाकारों ने

 art  निविदाधों  में  3  रुपए  प्रति  टन  लगभग  बढ़े  हुए  मुल्य  के  लिए  कहा  हैं  ।

 कोयला  इस  समय  सिं नियंत्रित  है  ।.  विचार-चीन  के  '  हिन्दुस्तान  इस्पात

 लिमिटेड
 ने  कोककर  कोयले  की  श्रपनी  मुख्य

 प्रपेक्षाओओं
 के  लिए  कोबला  सप्लायरों  के : सच
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 दीर्घावधि  करार  किया  है
 ।

 रेल  मंत्रालय  ने  सप्लायरों  के  साथ  मुल्य-समझौता  करने  का  विनिश्चय

 किया है

 भारत  बुल्गारिया  सहयोग

 1822.
 श्री  वेणी  शंकर  फार्मा  :  कया  बंदे शिक  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  राष्ट्रपति की  बुल्गारिया  यात्रा  के  फलस्वरूप  भारत  का  बुल्गारिया  द्वारा

 परस्पर  सहयोग  में  वृद्धि  होगी

 यदि  तो  उक्त  सहयोग  की  किस  क्षेत्र  में  gate  होगी  ;  शौर

 इस  दिशा  में  कया  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 वैदेशिक  काय  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सुरेन्द्रपाल  झब्बर  1970  में

 राष्ट्रपति  की  बल्गारिया  यात्रा  सकती  अन्य  उच्चस्तरीय  यात्राप्ोों  के  पारस्परिक  विनिमय  के

 फलस्वरूप  दोनों  देशों  में  वापसी  सहयोग  बढ़ने  की  आशा  है  ।

 (a)  सांस्कृतिक  संबंधों  शादी  क्षत्रों  में  ।

 इन  दोनों  देशों  को  सरकारें  सहयोग  बढाने  के  ate  उपायों  का  श्रब्ययन  करने  के

 लिए  सहम  हो  गई  हैं  ।

 विद्रोहों  नागरिकों  को  पुलिस  तथा  नागालैंड  के  अन्य  विभागों  में

 भक्तों जाना

 1823.  भी  दण्ड पणि

 श्री  नि०  ०  भास्कर

 क्या  बेक़ैदिओ  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  लगभग  147  भूतपूर्व  विद्रोहियों को  arts  पुलिस  में  भर्ती  किया

 गया है

 क्या  श्रात्मसमपंथ  करने  वाले  विद्रोही  नागाओं  को  विभिन्न  विभागों  में  रोजगार

 दिया  गया  है

 क्या  उन  में  से  श्रीकांत  नागरिकों  ने  फिर  से  विद्रोही  नेतायों  के  प्रति  जावफादारी

 दिखाई है  ;  शौर

 यदि  आत्म-समेत  करने  वाले  कितने  at  को  विभिन्न  में

 ran  दिया  गया  है  कौर  उन्होंने  किस  सीमा तक  विद्रोही  art के  प्रति  वफादारी

 water है  ?

 बंदे दिक  काय  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सुरेन्द्रपाल  :  1  1969  से

 30  1970  तक  की  श्रद्धा  के  बीच  जिन  2189  छिपे  areal  ने  श्राम-समान  किया

 था
 उसमें  लगभग  329  को  नागालैंड  सदस्य  पुलिस  में  रख  लिया  गया  है  ।

 से  जिन्होंने  ात्मसमपण  किया  ste  योग्य  :  पाए  गए  उनमें  से  70

 व्यक्तियों के  नागा  रेजिमेन्ट  10.  को  सीमा  सुरक्षा  दल
 में  ौर

 केन्द्रीय
 रिजर्व  पुलिस  भर्ती
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 कर  लिया  प्रकर  व्यक्ति  भूमि पर  बसने के  लिए  aaa  गांवों  में  चले

 गए  हैं  ।

 श्रीनगर  मों  meray Hey ata sateay + करने  वाले  व्यक्तियों  ने  अपने  छि  साथियों  से  पुन

 मिलने  की  कोईएहच्छा  प्रकट  नहीं  की  है  ८.  सरकार  को  प्राप्त  रिपोर्ट  के
 पुनर्वास

 शिविरों

 जरिए  बसाएं  गये
 व्यक्तियों

 में  से  केवल  व्यक्ति  sot  तक  fet  नागरिकों में में  पुनः  शामिल

 हो  गया  जेएन  मामले  कौर  भी  हो  सकते  हं  freq
 उनकी  संख्या  सं  ग्रसित  नहीं

 फिजो  को  ब्रिटेन  द्वारा  सहायता  देना

 1824.  श्री  श्रीचन्द  गोयल  क्या  विदेशी कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 फिजो  ब्रिटेन  से  सहायता  प्राप्त  हो  रही  है  ;  सनौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  बारे  में  ब्रिटेन  की  सरकार  से  बातचीत  की  है

 अथवा  करने  कां  विचार  '  हैं
 ?

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  fae
 eat

 सरकार  द्वारा

 फिजो  को
 दी  गई  किसी  सहायता  के  बारे

 में
 सरकार  को  जानकारी  नहीं  सरकार  के  पास

 उपलब्ध  सूचना  के  उन्हे  ब्रिटिश  नागरिकता  प्रदान  करने
 तथाकथित

 नागा

 saa  के  संबंध  मैं  उन्हें  कोई  प्रोत्साहन  नहीं  दिया  जिसे  ब्रिटनी  सरंकार  भारत  की  घरेलु

 मामला  मानतीं  है  |

 फिजो  को  ब्रिटेन  में  कुछ  व्यक्तियों  att  संगठनों  से  कुछ  तहा
 rar  यता  मिली  किन्तु  उसका

 कोई  श्रमिक  असर  नहीं  है  ।  कुछ  समय  पहले  एक  ब्रिटिश  समाचार  पत्र  ने  भी  उनके  मामले  की

 हिमायत की  थी

 प्रदान  नहीं  उठता  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  तिब्बत  का  मामला  उठाया  जाना

 1825.  श्रीमती  सचेता  कृपलानी  :  कया  बंदेशिक कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि
 हाल  ही  में  बहुत  से  संसद  सदस्यों  ने  सरकार संयुक्त  राष्ट्र

 मेघ
 में  तिब्बत

 का
 मामला  उठाने

 के  संबंध  भें  ज्ञापन  दिया  है
 ;

 (@)  तो  ज्ञापन  की  विस्तृत  क्या  श्र

 (7)  सरकार  द्वारा
 इस  संबंध  में  क्या  प्रयत्न  किये  गये  हैं  कौर  उनमें

 कहां
 तके  सफलता

 मिली हैं  ?

 od  seared  में  चपत  सुरेख पाल  :  जी  नहीं  ।

 (7)  प्रशन  नहीं
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 bg as  site  1970  सें  तमाशों केए  are.  समता

 1826.  श्री  किर  राव  क्यां  प्रतिरक्षा
 मंत्री

 यह  बताने  की  कंपा  करेंगे  कि

 मई  तथा  1970  म
 कितन  नागा  नता ग्रा  ने  भारत  सरकार  को शझ्रात्म-समपेण

 किया

 इस  समय  उस  क्षेत्र  में  कानून  तथा  व्यवस्था  बनाये  रखने  के  लिये  की  गई  कायेवाहीं

 व्यौरा क्या

 प्रतिरक्षा  मंत्री
 मई  श्र gt  1970 के  दौरान

 झपने  श्रमिकों

 भूमिगत  नागाओं  के  कसर  कहलाने  वाले  33  व्यक्तियों  ने  aaa  किया  था  ।

 (@)  निकट  बीतें  समय  में  नागालैंड  में  रखना  शर  शान्ति  की  स्थिति  में  काफी  सुधार

 हुजरा  भूमिगत  नागा  भारा  सियारों
 में

 परहमसमंप्ण  करते
 स्वयं  ग्रामीणों  द्वारा ही

 विरोध  के  कारण  जो  शान्त  चाहत  हैं  भ्रमित  नौगांग्रों  की  गतिविधि का  समान  नहीं

 भूमिगत  नागा  क  नागालड  क  लोगों  ad  पोर  राशन  प्राप्त  करेने  तथा  रंगरूट  के

 प्रयास  श्रधघिकता  से  निष्फल  जा  रहे  हैं  ।

 घूस  लन  क  aria  में  area  स्थित  भारतीय
 उर्वरक

 '
 निगम

 के
 विपणन

 उप-प्रबन्धक  के  विरुद्ध  जाच

 1827.  श्री  बे०  कृ  ०.  दासचोौषरी  कया  रसायन  खान तथा  धातु

 मंत्री  ag  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  घुलिय  जिले
 में  ट्राम्बे  स्थित  भारतीय  उकेरा  निगम  के  ate

 विक्रेता  की  नियुक्ति  कराने  हेतु  रिश्वत  लेंने के के  आरोप  में  इस  निर्मम  के  विपणन  उप-प्रबन्धक

 की
 गिरफ्तारी  के  मामले  की  जांच  कराई

 यदि  तों  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या
 और  यदि  इसके  कारण  हैं

 ?

 पैट्रोलियम  तथा  रसायन  बौर  खान  तथा  धातु  में  राज्य  मंत्री  रा०

 (%)  जी  नहीं

 मारती
 उर्वरक  निगम  की  प्रेरणा  पर  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  द्वारा  मामले  की  जांच

 की  गई  थी  ate  सरकार  द्वारा  किसी  प्रकार  की  जांच  का  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 प्रधान  wat  को  चीदा .  यात्रा

 1828.  दिनकर  देसाई  :
 क्या  -  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  are

 राष्ट्र  संघ  के  रजत  अधिवेशन  में  भाग  लेने  के  लिए  जाते  समय  तथा  भारत  की  वापसी

 पर
 प्रधान  मंत्री  अनेक  देशों  की  राजधानियों  में  रुकने  के  सरकार का  कोई

 at  :?

 बंदे दिक  ard  संग्रहालय  में  उप-मंत्री  ata  ऐसा  .

 भी  नहीं  था  ।'
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 =

 प्रधान  मंत्री  को  सोवियत  राष्ट्रपति  तथा  मंत्री  से  सेंट
 1830.  मृत्यु जय  प्रसाद  :  क्या  dah -  कार्य  मंत्री  ag  बताने

 की  कपा
 करेंगे  कि

 1  ait  1970  से  wa  तक  प्रधान  मंत्री की  सोवियत  के  राष्ट्रपति  तथ।-घ्रयवा

 प्रधान  मंत्री  से  रुस  अथवा  अन्यत्र  कितनी  वार  aq  हुई  है
 ;  सनौर

 उन्होंने कितनी  वार  उन  रूसी  मान  चित्रों  का  प्रशन  उठाया  जिनमें  भारतीय  क्षेत्र

 को  बीनी  क्षेत्र  दिखाया  गया  है  तथा  इस  बारे  में  रूस  की  या
 प्रतिक्रिया  रही

 ?

 वैदिक मंत्रालय  में  उपमंत्री
 (ait  सुरेशपाल

 :  मंत्री  ने  इस

 बर्ष  बार  अक्तूबर  मास
 में  न्यूयार्क जाते  समय  सोवियत  प्रधान  मंत्री  से  भेंट  की  थी

 जनरल  दिगाल  की  मृत्यु  के  पश्चात  फ़ांस  के  राष्ट  पति  के  स्वागत  समारोह
 में  12  नवम्बर  1970

 को  पेरिस  में  राष्ट्रपति  पोदगार्नी  से  मेंट  की

 इस  अवसर पर  उन्होंने
 सोवियत  प्रधान  मंत्री  के  सोवियतਂ  नकलों  में

 चीन  सीमा  सलत  चित्रण  का  प्रदान  उठाया  था
 ।

 प्रधान  मंत्री  कोसीगिन  ने  उन
 आश्वासनों  क दोहराया  था  जो  राष्ट्रपति  ato  वी ०  गिरि

 की
 सितम्बर

 1970  में  सोवियत .  यात्रा  के  दौर

 पहले दिए  गए  थे  ।

 P.M.’s  Meeting  with  President  of  Muslin:  League,  Lahore

 183]  Shri  Ram  Gopal  Shalwale

 Shri  B.  K.  Daschowdhury  :

 Will  the  Mihistér  he  pfeased'so  state :

 (a)  whether  Nawab  Rashid  Ali  Khan,
 the

 President  of  Muslim  League  Lahore  met

 her  tecretly
 on  the  25th

 September,
 1970  ;

 tb)  if  so,  the  purpose.  of  the  meeting  and

 (c)  the  aspects  discussed  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  External  Affairs  (Shri  Surendra  Pal  Singh)
 (8)  to  (c):  Nawab  Rashid’  Ali  Khan;  the  President  श  Muslim:  League,  Lahore,

 met  the..  Prime.  Minister.  on  25th  September,  1970.  This  was  only  a  courtesy  call  and  not
 a  secret.  meeting.

 काश्मीर  के  प्रश्न  पर  पाकिस्तान  से  बातचीत  करने
 पर

 भारत  की
 सहमत

 हनोवर

 1832.  श्री  क०  उठ  सिह  :  क्या  बंबेशिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  हाल  ही  में  संयुक्त  राष्ट्र  महासभा
 मैं  भारतीय  प्रतिनिधि  मण्डल

 के
 एक  प्रवक्ता

 ने  इस
 ares  का  दिया  था  कि  भारत  काश्मीर  के  प्रदान  पर

 पाकिस्तान के  साथ  किसी  भी

 समय  कहीं
 तथा

 ere  करने
 को

 संवारे  हैं  ;'

 भारतीय  प्रवक्ता  मे  उक्त  वक्तव्य  देने  के
 लिये

 सरकार  से  झूमती
 सी  थी

 यदि  तो  कया  उक्त  शरद्  काश्मीर  के  प्रबंध  पर  सरकार की  स्वीकृत  नीति  में

 कसी  परिवर्तन की  शतक
 bl +e  शर
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 लिखित  उत्तर

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  सरकार  at  विना

 भारतीय  प्रवक्ता  द्वारा  दिये  गये  उक्त  बताया  बारे  में  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया:है:  ?

 बेदेदिक-कार्य  मंत्रालय  में  सुरेन्द्रपाल सिह  न्यूयार्क  में  भारतीय

 प्रवक्ता  ने  21  1970  कों  ears  टाइम्स  के  प्रतिनिधि  के  निम्न  लिखित  वक्तव्य

 दिया  था

 भारत  पाकिस्तान  के  साथ  किसी  भी  बात  किसी  भी  किसीਂ  भी  स्थान  पर

 विना  शत  के  आधार  gan  को/सदेव  तैयार  ताशकन्द

 समझौते  रूप  द्विपक्षीय  वार्तालाप  लिए  पहले  ही  मौजूद  है  I.  हम  दो  पड़ौसियों

 में  मैत्री  चाहते  हैं  इसी  तुमने  पर  सेव .  रखा  है  यद्यपि
 पाकिस्तान

 नें

 काश्मीर  में  क्षेत्र  में  gre  बार  आक्रमण  किए हैं  ।

 जी  aft

 (7)  जी  नही ं।

 प्रदान  नहीं

 चौथी  योजना  में
 गर-निर्माण  कार्यक्रम

 1833.  को  लोबो प्रभ  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  ate
 तथा

 नगरीय विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  चेट्टी  समिति  के  मतानुसार  चौथी  योजना  में  गृह-निर्माण  कार्य  के

 लिये  3,300  करोड़  रुपये  की  के  बारे  में  विचार  feat है  तथा  क्या  यहं  धन
 सशि

 उन  लोगों  कौ
 उपलब्ध

 करायी  जायेगी  जो कुल  लागतें  का  माधो  भ्रमणा  उससे  अधिक  स्वयं  खर्च

 करने  में  रुचि  दिखायें

 ऐसी  लागत  पर  तथा  को  रखने  राष्ट्रीय बेक  ब्याजदर

 पर  ऋण  देने  का  प्रस्ताव  कयों  नहीं  करते  जिस  दर
 पर

 लघु  उद्योगों
 को  ऋण  दिये  जाते  हैं  जिससे

 fr
 निर्माण

 कार्यक्रमों  को  सहायता  मिले ;

 (7)  एक  कौर  तो  गांवों  में  बेरोजगारी  तथा  भ्रूण  तथा
 .

 ग्रोवर  खाद्यानों

 सें
 मूल्य-वृद्ध  पर्ण  हुई  बचत  को  देखते  ave.  गिर्द-निर्माण  कार्यक्रम  को '  site

 धंक  अभाव-पूर्ण  ढंग  से  चलनिधि  में  शामिल  क्यों  नहीं  किय  गया  ;  और  ... 1“

 ग्रामीण  गृह-निर्माण लिये  ऋण  देने  वाले  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  की  war  कितनी  है

 तथा  उन्होंने गत  छः  महीनों  में  कुल  कितनी  राशि  दी  है
 ?

 परिवार  rat
 तका  ग्रीक  firma  मंत्रालय में

 राज्य  मंत्री  (  परिसर  संदल  बके  सें  कीमत
 az

 बेमानी  पर  मकानों  निर्माण  के  हम  परे  प्िसैक्साससिति  एसे  $a  —  ०

 एस०  के
 ०

 चेट्टी
 भवन  निर्मा  aga

 के  एक
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 सदस्य  थें  ।  समिति  की  सिफारिशों  में  age  योजना  में  मकानों  के  लिये  3,300  '  करोड़  रुपये  की

 आवश्यकता का  कोई  संदर्भ  नहीं  है  ।

 लग  उद्योंगों  को  प्राथमिकता  क्षेत्र  में  होने  ate  आरंम्भ  में  विशेष  प्रकार की

 कठिनाइयों का  सामना  करने  के  भरण  द्वारा-सामान्य दरों  कु  कमत्दर पर पर  रकम

 दी  ज़ाती  है  ।  निर्माण  कार्य  के  ऐसी  नहीं  जाती  +  :  इसके

 राष्ट्रीयकृत  बेक  थोड़े  समय  की  जमा  पूजी  पर  कार्य  करते  हैं  कौर  इसलिए बड़े  पैमाने

 पर  मकानों  की  परियोजनाओं  पर  लम्बी  भ्रवघधि  केलिए  वित्त  व्यवस्था  नहीं  रते  |

 श्रीवास  site  नगरीय  विकास  के  लिए  आवर्तन  निधि  नये  बने  श्रीवास  att  नगरीय

 विकास  निगम  भारत  सरकार  कीਂ  एक
 कम्पनी

 के  द्वारा  संचालित  की

 इसके  मेमोरेण्डम  श्राफ  ऐसोसियेशन  के  अनुसार  एक  उद  दय
 ग्रामीण

 श्रीवास  कौर  ग्रामीण

 करण  कार्यक्रमों को  धन  देना  है  ।

 राष्ट्रीयकृत  त्रों  ने  ग्रामीण  ग्रा वास  के  विशेष  उद  दय  के  लिए  उधार देने  की  कोई

 योजना  नहीं  बनाई  है  ।  ग्रावास उद यों के लिये ge  इयों  के  चार  राष्ट्रीयकृत ट्रकों  श्रीराम  ऋण

 देने  के  लिये  योजनाएं  बनाई  हैं  ।  इन  योजनाओं  का  विस्तृत  ate  श्रनुलग्तक  में  दिया गया  है  ।

 क्योंकि ये  योजनाएं  दोनों  नगरीय  ate  ग्रामीण  व्यक्तियों  के  लिए  अ्रतएव  ग्राम  में  मकान  बनाने

 वालों  को  दी  गई  राशि  के  प्रति  करने  में  कठिनाई  होगी
 ।

 विवरण

 बेक  सदफ  बड़ौदा  के  निर्माण  के  लिये  25,000  रुपये  का  अधिकतम कज
 देता

 |
 है

 ।
 कर्ज

 के
 लिये  बयाज

 दर  9-1/2
 प्रतिशत  है

 ।  कर्ज को  10  वर्षों में  समान  मासिक  frat  में

 ,  कमल  दी  इन्डियन  बेक  कौर  सिंडीकेट बेक  ने  .  मकानों के

 निर्माण  अथवा  मकानों.के  खरीदने  के  लिए  योजनाएं
 बनाई  इन  योजनाओं का  संबंध  बचतों

 से  है  तथा  इनका  उद  तय  मध्यम  राय  वर्गों  के  लिये  नियमित  रूप  से
 वक़्त

 करने  के  लिये

 ७,  देना
 है जिससे  बाद

 में
 मकान  खरीदे  या  बनाये

 जा
 सके

 ।

 यूनाइटेड  कमजोर
 बेक  की  आवास  योजनाਂ  है  जिसके  शझन्तगट  :  एक  व्यक्ति

 जिसकी  ara  at  नियमित  साधन  उसे  एक  विशेष  श्रावतंक  जमा  लेखा
 खोलना  पड़ता है  कौर

 '  उसे  50  रुपये  से  1,000  रुपये
 50  रुपये  प्रति  मास  के  गुणज में  48,  60,  72  या  84  मास

 '
 की  अवधि

 में  जमी  करना  होता  हैं  ।  श्रावतंक  जमां  के  stent  बैंक  उसको  कुल  देय  जमा  राशि

 के  दुगने  के  बराबर  भेजें  किन्तु जो  किं  खरीदे
 *  गये  मकान की

 लागत  का  श्रघिकंतंम 60

 ब्रेत्तिदात होगी  ।  कर्जे  की  अदायगी  60,  72,  84:  90.0  १6  मास  जानी  जो  उस

 ध्राधार पर  जमा  गई  श्रौतं  जमा  पर  है
 ।

 सिंडीकेट  बैंक  की
 कज

 सुविधाਂ  स्कीम  )
 के

 के  गत  “24  महीने  के  ब्रेख्त बेक  अवशेष  के
 पांच  तक  क

 जाता  हैं  प्रौढ़  इस
 के

 रिग
 की  अधिकतम  16,000  तक.-सीमित
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 ?,  अग्रहायण  1892  )  लिखित

 ey  जिसमें  मकान  का  ऋणाधार  जमानत  के  रूप  में  50  प्रतिशत  तक  सीमित हैं  ।  क

 वापसी  AGO  मासिक  क्रियायों  ।

 इन्डियन  बेक  स्वयं  ओन  के  लिये  aaa

 अन्तर्गत  विशेष  प्रकार  का  खोलना  पड़ता  जिसके  न्यूनतम 50  रुपये
 व्

 मास  जमा  किया  जाना  है  ।  50  रुपये  से  अधिक  का  लेखा  दस  गुणज  हीना  चाहिये  ।

 3  से  7
 वर्षों के  बीच  निश्चित  प्रविधि  के

 लिये
 करनी  पड़ती  है

 ।  स्वीकृत  प्रविधि  के

 मस्त  जमाकर्ता  aia  जमा  रोशि  ब्याज  सहित  निकाल  सकता
 तथा  उसी  राशि  के

 बराबर  8  प्रति  वर्ष  की  दर  से  रिण  प्राप्त कर  सकता
 '

 ऋण  की  वापसी  मासिक

 किस्तों  में  की  जा  सकती  है  जो  खातां  खोलते  समय  मान  ली  गई  हों  ।  उपरोक्त  बैकों  की

 योजना का  मुख्य  उद्दीन
 लोगों  में

 बचत  करने  की  आदत  पैदा  करना  है  ।'  इन  योजना त्रों से

 अधिकांश  वर्ग  के  व्यक्तियों  की  आवश्यकताओं  की  पूति  होती  है  ।-

 Properties  left  by  Indian:  Immigrants  in  .  Burma.

 1834...  Shri:  Onkar.  Lal  Berwa  Will  the  Minister  of  External  Affairs  be  pleased
 to  state

 the  value  of  property  left  behind  in  Burma  during  thé  fast’  three  “years:by  the (a)

 lirdian  immigrants  sv,  far i)

 Ab).  the  extent  of  compensation  paid  in  lieu  thereof  to  chese  Indians  during.  the  last

 three  years  ;  and

 {c)  how  Government  propose  to  pay  the-rest  of  the  compensation  to  them  ?

 The  Deputy  Minister’  in  the  Ministry.  af.  External  Affairs  (Shri
 Surendra

 Pal
 Singh),

 (a)  The  value  is  being  estimated.

 The  question  of  compensation  of  assets  is  under  the.  of (0)  &  {c) : द
 the  Government  of  India  and  the  Government  of.  Burma.

 संयुत  राष्ट्र  संघ  के  रजत  जयन्ती  अधिवेशन में  भाग  लेने के  लिए

 भारतीय  प्रतिनिधि  संडल  के  लिए  संसद  सदस्यों  का  चयन

 1835.  श्री  दिव  चन  का  :  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्यां  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  रजत  जयंती-श्रधिवेशन  में  भाग  लेने  हेतु  भारतीय  प्रति+

 मंडल के  लिए  dee  सदस्यों को  चयन  दलगत  भ्राता पर  गया  we

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  है
 ?

 थेदेदिक-कार्य  मंत्रालय  में  .  उपमंत्री  सुरेन्द्रपाल  {&)  निम्न

 लिखित  संसद  सदस्य  इस  प्रतिनिधि  wee  थे

 =f  श्री  मोहन  घटिया

 2:  श्री  To  पी०  शर्मा

 31  ए

 4.,  .  श्री  पाणिग्रहण

 tt  जी  ०,
 ब

 naw  ine  ल॑ के सदस्य हैं
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 चांदनी  चौक  कोतवाली  की  इमारत  के  goa  के  में  age  को  गई  को

 श्री  गुरुद्वारा  प्रबन्धक  समिति  को  करना

 1836.  श्री  कंवर  लाल  गुप्त  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  ate  आवास

 तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  wat  करेंगे

 (8)  क्या  सरकार  को  इस  आशय  का  कोई  श्रम्यावेदन  प्राप्त  हुआ
 कि  श्रीं  गुरुद्वारा

 प्रबन्धक  से चाँदनी  चौक  कोतवाली  की  इमारत  के  लिए  वसूल  किए  गये  धन  को

 सरकार  द्वारा  कमेटी  को  निदान
 के

 रूप  में  वापस
 कर

 देना  चाहिए
 ;

 (a)  af  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  कया  है  ;  शौर

 चांदनी  चौक  दिल्ल  में  गुरु  तेग  बहादुर  के  cares  हेतु  अपना  योगदान  देनें  के

 लिये  सरकार  द्वारा.श्रया  क्वाही  की  गई  है
 ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  कौर  श्रावास तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय  में

 शांत  wat  (srt  prier)  +  (x
 a

 गुरुद्वारा  प्रबंधक  कमेटी  यह  चाहती  है  कि  कोतवाली  की  भूमि  के  लिये
 कमेटी  मे

 जिस  राशि  की  भुगतान  किया  सरकार  उसकी प्रतिपूर्ति करे  cat  स्मारक  बनवाने  के  लिए

 25  रुपए  का  दान  दें  ।

 ag  मामला  दिक्षा  कथा  सेवा  मंत्रालय  से  सम्बन्धित  तथा
 उन  के

 विचाराधीन है  ।

 राष्ट्रीय  नेतायों  के  स्मारकों  पर  व्यय

 1837,  sh  कंवर  लाल  गुप्त  aor  स्वास्थ्य  oer  परिवार  नियोजन  शोर

 eave  तथा  नगरीय  fasta  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  महात्मा  गांधी  शौर  श्न्प

 कें  स्मारकों  पर  सरकार  द्वारा  धन  व्यय  किया  गया  है  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  ate  श्रावास  तथा  विकास  मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्री  परिमल  :  सुचना  एकत्रित  की जा  रही है  पटल  पर  रख  दी

 जाएगी 1

 इडियन  श्रायल  कारपोरेशन  में  रोजगार  के  दिये  गये  श्रावेदन  पत्न  के  साथ  ढी  गई

 राशि  लौटाया जाना

 1838.  थी  वै रेख  कुमार  शाह  :  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  खान  तथा  धातु  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  रेंगे  कि

 क्या  इण्डियन  श्रायल  कारपोरेशन  के  विज्ञापित  के  लिए  हाल  की

 हडताल  के  कारण  भर्ती  रोक  दी  गई  है  परन्तु  इण्डियन  कारपोरेशन  ने  45,000  आवेदकों

 दारा

 &

 रपये  प्रति  आवेदन  के  हिसाब  से  ग्रा वेदन

 पतों
 के  साथ

 a  गई  3.6
 लास  सपने

 शी  ute

 लौटाने  की  परवा  कहीं  की  है  ;  प्रौढ़

 यदि  gt  वो  इसका  क्या  औचित्य  हे
 ?
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 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मंत्रालय  में  राज्य  wat  (at  दा  रा०

 :
 कौर  (=)  1970  मैं

 श्रे खिल  भारतीय  आधार  पर  विज्ञापित  अफंसरों

 के  पदों  के  बारे  में  साक्षात्कार  को  ऐक  1970  में  निर्धारित  बम्बई  में

 संघीय कृत  पमेचारी  वर्गਂ  द्वारा
 की  गईं  हड़ताल  के  कारण  स्थगित  get  क्योंकि

 wif  at

 केवल  स्थगित  किया  गया  लगभग  28,000  श्रम्यथियों
 से

 प्रार्थना  पत्र  शुल्क
 के  कप  में  प्राप्त

 2.01  लख
 रुपये  की  धनराशि  वापिस  करने  का  प्रदान  नहीं  उठता

 ।

 खेतड़ी  तांबा  परियोजना
 में

 हड़ताल

 1839.  ait  site  वेंकटस्वामी
 :

 थी  Yo  कुठ  कापड़िया

 क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्र  लान  तथा  धातु  मंत्रो  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 क्यां  खेतड़ी  तांबा  परियोजना  में  हाल  ही  में  हड़ताल  हुई

 यदि  हां  तो  इसके  क्या  कारण  थे  |

 कर्मचारियों  की  मांगों  के  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ;

 हड़ताल  के  कारण  कितनी  हानि  हुई
 ?

 पेट्रो  लियम  तथा  रसायन  कौर  खाने  तथा  आत  मंत्रालय  में
 राज्य  मंत्री  नीति राज

 हां  खेतड़ी  ताम्र  प्रायोजना  शर  हिन्दुस्तान  ara  लिमिटेड  के  मुख्य  कार्यालय

 मानिक  sweat  1970  से  6  नवम्बर  1970  तक  गैर  कानूनी  हड़ताल  पर  रहे  ।

 श्रमिक  संघ  ने  कर्मकारों  के  लिए  पुनरीक्षित  मजदूरी  सरश्चवना  नियतम  के  सम्बन्ध

 सें  पंचाट  तारीख  से  प्रोद्मूता  प्रसुविघाश्रों  से  अपने  कर्मचारियों

 के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  श्रास्यापित  अन्तरिम  सहायता  के  संदाय  के  लिए  मांग
 की ।  इसके

 भ्रतिरिक्त  संघ  ने  पुनरीक्षित  मजदूरी संरचना  के  अधीन  तदनुकूल  प्र सुविधाओं  की  मांग  जिनहें

 माध्यस्थम्  पंचाट  के  निबन्ध  में  तत्काल  ही  सन्तरी  रीति  में  एक  मुशल  संदीप  किया  जाना  थां

 प्रबन्धकों  ने  इन  मांगों  को  नहीं  माना  इन्हे  स्वीकृत
 गया

 ।
 औद्योगिक  विवाद  1947  के  उपबन्धों  को  उल्लंघन  करते  श्रमिक  संघ  बिना

 कोई  सूचना  दिए  ही  गैर-कानूनी  हड़ताल  आरम्भ  कर  वी  ।

 काश्तकारों  की  मांगों  को  औद्योगिक  अधिकरण  को  न्यायनिर्णयन  के  लिये  निर्देशित

 किया गया  है  ।

 प्रायोजना  के  सन्निर्माणाबस्था में  होने  हड़ताल
 के  कारण  उत्पादन  में  कोई

 श्रेय  हानि  नहीं  हुई  श्रांधकांश  कार्यकलापो  के  बारे  निर्माण  कार्य  में  10

 दिवसों  की  हानि  उठानी  पडी  ।  प्रा वद यक  खनन  संक्रियाओं  के  विषय  में  जहां  पर

 किया  जाता  कार्य-दिवसों  को  rari  हड़ताल  की  कुल  कालावधि  प्रबोधक  14  दिनों  के

 aaa
 हुई

 ।
 श्रनिरिक्त  उपाय  यह  सुनिश्चित  करने

 के
 लिये

 किये
 जां  ६  ie  रीढ  raryor-.

 कार्यकलापों  के  समय
 यह  हाली  भले

 कुछ  मासों  में
 पूरी

 ही  जाए  ताकि  पुरा  हान
 के: लंकय,

 की  तारींफ
 तेरे  प्रतिकृति  भेनावित  ने  होते पांव

 त
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 विधि

 23.

 i  —

 क  Handling  of  Imported  and  Tadigehous  Oil  Products  by  Public  Secto

 1840.  Shri  Maharaj  Singh  Bharati :  Will  the  Minister  of  Petroleem  and-Chem
 sais Mines  and.  Metals  be  pleased  to.  state  whether  the  public.  sector  has  started  han and

 istribution  of  the  entire
 oil  products  produced  in  the  country  i  the  pubfic  sector

 nported  of  it  is  still  being  ha  idied  with  the  assistance  of  foreign  compan:  a

 The  Minister  of  State in  the  Ministry’  of  Petroleum  and  Chemicals  and  Mines  and.
 Metals  (Shri  D.  R.  Chavan) :  The  Indian  OW.

 Corpora:ion.
 sells  all  the  products  of  the

 a  ublic  sec'o  .*  refineries  except  for  some  Motor  Gasoline  The  production  of  Moto

 olene  at  the  IOC’s  three  inland  refineries  Gauhati,  Barayni  and  Kovali -  and  the

 ion  at  Digboi  is  given  absolute  priority  in  distribution.  Some  quantity  of  Motor  G

 len  =  continues  to  be  sold  to  the  foreign  oil  companies  for‘retail  through  ahcir  outlets  as
 =

 -timé  to  expand  its
 retail  outlet  net.

 work  to  consume  all  its  production.

 The  Indian  Oil  Corporation  sells  211  the  products  that  it  imports  for  its  requitem
 a

 Progress  made  and  future  Target  in  setting  up  Fertilizer  Factories

 in  the
 ind

 hemi Ferti

 1841.  Shri  Maharaj  Singh  Bharati  Will  the’  Minister  ‘of  Petroleum  and

 प

 and  Mines
 and  Metals  be  pleased  -to  state  the  progress  made  so  ,far  in  setting  ur

 fizer  Fag{ories
 in  the  country  and

 the  future  larget  laid  down  ‘in  ‘this  regard  ?

 Minister  of  State in  theਂ  Mipistry  of  Petroleum  ‘and  Chemicals  and  Mine  द  d

 Metals:  (Shri.D.  R.  Chavan) :  The  feurth,  ‘Plan  envisages.  minimum  capacily
 and  uc;

 tion  targets  of  3  million  tonnes  and  2.5  million  tonnes  of  nitrogen  for  1973-74,  In ¢
 n  09 to  phosphatic  fertilizer,  a-  minimum  ‘capacity  of  anillion  and  producti

 Ilion  tonnes  is  envisaged  for  1973-74.  estimated  deinand  ((0(011511111 [01117  s)  of
 ines  respecti- rogenous  and  phosphatic  fertilizers  fs  3,2  ‘million  tonnes  and  1.4  million

 for  1973-74.  द
 थ

 The  present  status  of  the  fertilizer  progranime  &  private  sectors  is
 a

 given
 belo  a

 P25 Nitrogen

 (Million  Tonnes)

 1.344  0.421

 =a
 Cap

 10  0.431 थक ग
 pacity  approved  but

 1.256  0.516 yet  to  be  firmed  up  eS  के

 a.  nee Capacity  approved  in

 principle  1.]

 So  far  as-potash  is  concerned  there  हि  -no
 -74  16  0 03

 milion
 tonnes.

 i
 ents  have  to‘  be  met  by  imports.  The  consumption  target  for  y

 Setting  ap  of  Nitrogen  Fe:tilizer  Factory  based  cheap  Atomic  |  nie

 |  1842.  Shri  Maharaj  Singh  Bharati,  Will  the  Minister  of  Petroleum  and  al  Is

 and
 Mines  and  Metals  be  pleased  to  state

 a
 र

 ilizer (a)  whether  Government  have  considefed’  the  setting  up  of  a  Nitrogen  Fe

 Factory  based  on  the  cheap  atomic’  power  in
 any  pat

 of-the.:country
 ;

 and

 |
 (b)  if  so,  the  result  thereof  and  if  not,  the  reasons  therefor  क

 .
 The

 Minister  of  State  m  the  Ministry  of  Petroleam  aud  Chentieal
 and  Mines  and

 id
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 Metals  (Shri  D.  R.  Chavan) द  (a)  &  (0)  There  is  nO  proposal  at  present  to  set  up,a
 fertilizer  factory  based  on  nuclear  power  in  view  of  the  non-availability  of  sufficiently  cheap
 nuclear  power.

 Setting  up  of
 Bertilizes  Factory  at  aryat  rort.m.collaboration  with  Israel

 1843.  Shri  Maharaj  Singh  Bharti:  Will  the
 Minister

 of  Petroleum  and  Chemi-
 cals  and  Mines  and  Metals  be  pleased  to  state

 (a)  whether  Government  propose  to  set  up  a  Potash  Fertilizer  Factory  at  the  coast
 of  Dead

 Sea
 or  at  Ilyat  Port  an  with  Israel

 The  Minister  of  State.  ‘in  the  Ministry  of  Petroleum  and  ‘Chemicals  and  Mines  and

 Metals  (Shri  R.  Chavan)  द  (a).  -Government  have  ‘no  such
 Proposal.

 1970-71  की  अवधि  में  हीरे  निकालने  का  कार्यक्रम

 1844.  श्री  राम  किशन गुप्त  :
 कया  पेट्रोलियम  तथा

 .  खान  तथा  धातु

 मंत्री यह हू  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वर्ष  1970-71  में  खानों  से  हीरे  निकालने  के  कार्यक्रम  ay  अन्तिम
 wy

 दे
 दिया  गया  है  ;

 यहीं  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;  और

 (7)  ' 1969-70
 की  अवधि  में  कुल  कितने  मूल्य  के  हीरे  निकाले  गये  तथा बेचे

 गए  ?

 bes  तथा  carey

 और  खान  ला  बा

 re

 म  राज्य  मंत्री  नीतिराज़

 :
 गौर  हाँ

 ।
 हीरे  को  का  नियमित  यंत्रीकृत

 कब  मध्य  प्रदेश  में

 राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  लिमिटेड  की  पन्ना  खानों  की  राम खे रिया  और  मझगांव

 खानों में  प्रसिद्ध है  ।  1970-71
 के  दौरान  इन  खानों  से  उत्पादन

 23,250  कैरट है

 1969-70 के  पन्ना  प्रायोजन  की  खानों  में  से  64.26  लाख  रुपए  की  लागत

 के  15,335  कैरट  हीरक  निकाले  गए  कौर  10,593  कैरट  हीरे  46.22 लाख  रुपयों में  देखे  गए  ।

 ग्रामीण  श्रीवास  समस्या

 1845.  श्री  देव  राव  पाटिल :  त
 स्वाय  तेवर  पेरियार  नियोजन  शोर

 श्रीवास

 नगरीय
 विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 (#)  क्या  सरकार  ने  भारत  में  ग्रामीण  श्रीवास  की  समस्या  के  झा कार  पर  यिचार

 किया है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  समस्या
 को

 सुलझाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई
 हैं

 अथवा '

 की  जा  रही  है  ?.

 स्वास्थ्य  तथा  नियोजन  कौर
 mara  तथा

 '
 नगरीय  विकास  मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्री  परिमल  हां  ।  चतुर्थ  पंचवर्षीय  योजना  के  लिए  aaa

 किंग  ग्रूप  के  अनुमानों
 '

 चतुर्थ  योजना  के  प्रारम्भ
 में

 ग्रामीण-वार्डों
 की  कभी ..  718

 ate  होने  की  ora  थी  ।  इस  कल्पना  पर  झांधारित  था  कि  प्रत्येक  गृहस्थी  -  लिये  एक
 तथा  उपयुक्त  पक्का-वास-एकक होना  चाहिये  ।
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 इस  विभाग  द्वारा  ग्रामीणों  को  ऋण  सहायता  तथा  भूमिहीन  खेतीहर  मजदूरों  के

 लिए  मुफ्त  श्रीवास-स्थल  देने  के  लिए  ग्रामीण  श्रीवास
 परियोजना नाम  की  एक  स्कीम  प्रारम्भ

 की  जो  विभिन्न  राज्यों  एवं  संघ  क्षेत्रों  1957 से  चालू  है  ।  चतुर्थ  योजना  के

 दौरान  यह  स्कीम  जारी  रखी  जा  रही  इस  योजना  के  कार्यान्वयन  को  तेज़  करमे  के  लिए

 राज्य  सरकारों से  निरन्तर  ave  किया जा  है  कि  वे  राज्य-पोपाओं में  पर्याप्त  निधियों  वी

 व्यवस्था  करें  |  तक  साधनों  कमी  कार्यक्रमों  को  बड़े  पैमाने  पर  प्रारम्भ  करने  में  बाधक

 रही है  ।
 1970

 में  जयपुर  में  हुई  राज्य  सरकारों  के  प्रवास
 मंत्रियों  की  बैठक  में  ag

 विचार  किया  गया  कि  भूमिहीन  खेतीहर  मज़दूरों  के  ग्रा वास  को  प्राथमिकता
 at  जानी

 तथा  राज्य  सरकारों  से  यह  सिफारिशें  की  गई
 कि

 उक्त  seat  के  लिए  कुछ  चुने  गये  जिलों  में

 झपने  साधनों के  भूमिहीन  खेतीहर  मजदूरों  को  मुक्त  श्रीवास-स्थल  fad  और  इन

 जिलों  में  समस्या  की  भूमिर्पीन  खेतीहर  मज़दूरों  के  लिये  मकानों  के  निर्माण  की

 ऐसे  मकानों  की  विशिष्टियों  तथा  कुल  श्रावश्यक  निधियों
 शादी  के  सम्बन्ध  में  gies  भारत

 सरकार  को  भेजे  ।  वहुत  सी  राज्य  सरकारों  तथा  संकर  क्षेत्रों  से  प्रांतों  कीं  aA  प्रतीक्षा

 की  जा  रही  है  तथा  उन्हें  स्मरण  कराया  गया  है  ।

 बेघर  ग्रामीण  श्रमिक

 1846.  श्री  देवराज  पाटिल  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  कौर  श्रावास

 तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  भूमिहीन  ग्रामीण  श्रमिकों  तथा  कृषि  श्रमिकों  के  परिवारों  का

 अनुमान  लगाया  है  ;

 .  यदि  तो  ऐसे  ग्रामीण  श्रमिकों  भी  संख्या  कितनी  है  जिनके  पास  way  मकान

 नहीं  हैं  ate  उतकों  अपने  मकान  किस  तिथि  तक  मिल  जायेंगे
 ।

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  are  श्रीवास  तथा  नगरीय  fasta  मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्री  परिमल  राष्ट्रीय  न  पुना  सर्वेक्षण  द्वारा  1963  जनवरी

 1964  के  बीच  किये  गये  नमूना-सर्वक्षण  के  श्रनुनार  देवा  में  भूमिहीन  ग्रामीण  मज़दूरों  के  लगभग

 105  लाख  परिवार  तथा  भूमिहीन  कृषि  मजदूरों  के  लगभग  86.4  लाख  परिवार  हैं  ।

 भूमि द्दीन  ग्रामीण  मज़दूर  परिवारों  की  संख्या  के  बारे  में  कोई  रोकने  उपलब्ध  नहीं

 यह  कल्पना  की  जा  सकती  है  कि  भरूमिह्दीन  ग्रामीण  मजदूर-परिवारों  में  से  भ्रधिकांगा  के  पास

 उनके  अपने  कोई  उपयुक्त  स्थाई  मकान  नहीं  हैं  ।  सरकार  समस्या  का  उत्तसे्तर  हल  कई  वर्षों

 की  अवधि  में  केवल  कर  सकती  है  ।  ऐसी  निश्चित  तारीख  बता  सकना  संभव  नहीं  है  कि  कब

 तंक  संभी  ग्रूमिंग  मजदूर  परिवारों  के  पास  अपने  मकान  होंगे  ।

 ग्रामीण  श्रमिकों  को  मिठास  निर्माण  के  लिए  कर्ज  के  रूप  में  सहायता देना

 1847.  देव  राव  पाटिल  :  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  कौर  mare

 तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 कया  हुये  जिलों  में  मकानों
 के

 निर्माण  हेतु  ग्रामीण  श्रमिक
 को  कज  के  रूप

 में  सहायता  देते  की  योजना  है  ;  घौर
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 तो  तत्सम्बन्धी ब्यौरा  क्या  है  ate  किन  जिलों  में  इस  योजना  को

 क्रियान्वित  किया  जायेगा  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  ate  श्रावास तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय  में

 ग्रामीण  sata  परियोजना  स्कीम  में र  यमंत्री  परिमल  कौर

 जो  1957  से  चालु  भ्रमण
 बातों

 के  साथ  ग्रामीणों  जिनमें  ग्रामीण  मज़दूर  शामिल  हैं

 ग्राणीण  क्षेत्रों  में  मकानों  के  निर्माण  के  लिये  जज  सम्बन्धी  सहायता  देने  की  व्यवस्था है  ।  क्योंकि

 भूमिहीन  कथनी  मज़दूरों  की  श्रीवास  समस्या  ग्रत्यन्त  गंभीर  गर्त  ग्रामीण  श्रीवास  के  राज्य

 मंत्रियों की  1970  में  जयपुर  में  हुई  बैठक  में  राज्य  सरकारों  से  इस  बात  पर  बल  दिया

 गया  कि  वे  प्राथमिकता  के
 प्राधा  पर

 कुछ  जिलों  में  भूमिहीन  कमी  मज़दूरों  के  कार्यक्रम

 आरम्भ  करें  ।  राज्य  सरकारों  को  राज्य  में  प्रत्येक  एक  करोड़  की  जनसंख्या  के
 पीछे  एक  ज़िला

 चुनने  ae  एक  उचित  कार्यक्रम  तैयार  करने  के  लिये  चुने  गए  ज़िलों  के  बारे  में
 प्रेम  कित

 ब्यौरा
 इकट्ठा  करने  की  सलाह  दी

 गई  ।
 सभी  राज्यों  से  ब्यौरे  कभी  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं

 ।

 Diplomatic  Relations  सांवी  .  Israel

 1848  Shri  Raghuvir  Sinzh  Shastri  Will  the  Minister  of  External
 Affairs

 be
 plezsed  to  state

 (a)  whether  Israel  has  made  a  request
 recently

 for  the  establishment  of  full  diplo~
 matic  relations  with.India  ;  and

 (b)  if  so,  the  action  taken  by  Government  thereof  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  External  Affairs  (Shri  Surendea  Pal  Singh):
 (a)  No,  Sir

 (b)  Does  not  arise

 Statement  of  Ex-Chief  of  Army  Staff,  Ceneral  P.  | ि  Kumaramangalam

 1849  Shri  Meetha  Lal  Meena Shri  Raghuvir  Singh  Shastri

 Shri  Lakhan  Lal  Kapoor

 Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased  to  state  ;

 (a)  whether  attention  has  been  drawn  to  the  +eported  interview

 given  during  October,  1970  by  the  former  Chief  of  Army  Staff,  General  P,P.
 Kumaramangalam

 in  which  among  other  things  he  also  said  that  Pakistan  could  never  be  a  match  for  us  in
 case  we  exploited  our  development  resources  properly  ;  and

 (b)  the  reaction  of  Government  to  the  views  expressed  by  him  during  the  said
 imterview  ?

 Government  have The  Minister  of  Defence  (Shri  Jagjivan  Ram)  (a)  and  (b):
 seen  the  press  reports  of  the  statements  by  the  former  Chief  of  Army  Staff  General  P.  ॥"

 Kumaramangalam  which  appeared  in  October,  1976.  In  another  statement  he  also  said  that
 we.  donot  achieve  the  results  in  production  commensurate  with  the  capacity  and  sophisti-
 cated  equipment  at  hand  and  that  much  of  the  trouble  is  due  to  fabour  they  are  not  led

 right  and  the  rest  उ  due  ta  the  fact..  that  resowroes  न  not  used  to  the  full.  Government
 have.  already  taken  a  number’  of  ‘steps  to-  increase  productivity  and  improve  the  Utilisation

 resources  by  adoption
 -of  modern  Management  techniques.
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 ST  एएन
 Commonwealth  Prime  Ministers?  Conference

 1850.  Shri  Raghuvir  Singh  Shastri  Shrimati  Sucheta  Kripalani
 Shri  G.  Venkataswamy

 Will  the  Minister  of  External  Affairs  be  pleased  to  state

 (a)  when  and  where  the  next  Commonwealth  Prime  Ministers’  Coriference  .  would
 be  held

 t
 (b)

 and
 the  names  of  the  countries  which  would  take  part  in  the  said  Conference

 .

 (c)  the  decision  taken’  by  Government  of  India  regarding  their  participation  in  the
 nference  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  External  Affairs  (Shri  Surendra  Pal  Singh)
 (a)  The,  next  Commonwealth  Prime  Ministers’  Conference  is  scheduled  to  be  held  in
 Singapore  in  January,  1971.

 (b)  While  all  Commonwealth  countries  have  been  invited  to  take  part  in  the  Con-
 ference,  Government  have  no  information  about  the  Prime  Ministers/Heads  of  Government
 or  how  many  countries  will  participate.

 (c)  While  Government  of  India  intend  to  participate  in  the  Conference,  the  level
 of  representation  is  still  under  consideration.

 प्रधान  मंत्री  की  मास्को  यात्रा

 1851.  श्री  रघुबीर  fag  शास्त्री  :*  क्या  वैदेशिक  काय  मंत्री ag  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 पिछले  तीन  वर्षों  में  वर्षवार  मंत्री  अपने  विदेश
 श  यात्रा  के  दौरान  कितनी

 बार  मास्को में  रुकी  ;

 क्या  उन्होंने  किसी  aa  विदेशी  प्रतिष्ठित  व्यक्ति  से  हुई  बातचीत  wen

 रुस
 के  प्रधान  मंत्री  सें  बहुत  अधिक  बार  बातचीत  की

 ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 !

 बंदे शिक  कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (ait  सुरेन्द्रपाल  एक विवरण  संलग्न  है  ।

 जी  नहीं  1968  कौर  1969  में  प्रधान  मंत्री  ने  सोवियत  रूस  की
 यात्रा  नहीं की  ।

 इस  वर्ष  संयुक्त  राष्ट्र  जाते  समय  मास्को  में  तीन  घण्टों  के  लिये  वे  रुकीं  ।

 प्रदान  नहीं  उठता

 विवरण

 ब्यौरा

 जिन
 का

 प्रधान  ने
 दौरा  किया

 a  ative
 1968  प्रधान .  मंत्री  के

 और  मलयेशिया  19  मई  से
 1  1968  प्रमुख  मित्रों  से

 अमरीका  के  23.  सितम्बर से  13  प्रधान  मंत्री  ने  इन  देशों के



 2  1892  )  लिखित  उत्तर

 चिली  1968  नताओं  से  बातचीत

 ट्रिनिडाड

 एवं  टोबैगो  झौर  गुदाना

 1969

 अफगानिस्तान  5
 जुन  से

 10

 1969
 .  प्रधान

 मंत्री

 सहयोगियों  के  साथ

 बातचीत  की

 इण्डोनेशिया  att  जापान  23  जुन  से  3  जुलाई  सुहार्तो शर  ज्ञापन

 1969  के
 प्रधान  श्री  श्राइसाकू

 a  सातो  से  बातचीत की  1

 बना  27  से  30

 1969  बातचीत की

 राष्ट्रमंडल  के  प्रधान  मंत्रियों  7  से  10  जन  प्रधान  मंत्री  ने  भारतीय
 का  लन्दन  1969  निधिमंडल ल  का  नेतृत्व  किया

 1970

 मारिशस  2  से  6  1970  मारिशस  के  प्रघान  e wat  के

 साथ  बातचीत की

 लुसाका  में  गुटमुक्त  देशों  का  6
 प्रधान  मंत्री  ने  सम्मेलन में

 1970  भाग  लिया  ॥
 शिखर  सम्मेलन

 चा li
 20  से  27  प्रधान  मंत्री  ने  संयुक्त  राष्ट्र

 1970
 के

 रजत  जयन्ती  पम ़ा रोह  में

 भाग  लिया |  संयुक्त  राष्ट्र के

 एवं  काहिरा  में
 मुख्य  कार्यालय को  जाते  हुए
 रास्ते  में  प्रधान  मंत्री

 घंटे
 तके  मास्को  में

 रुकीं
 तब

 से
 बातचीत  न्यू मा कं से

 लौंटते  प्रधान  मंत्री  8

 श्रे तक तक  में  काहिरा  में

 wal  ..

 मंत्री  दि
 12  से  14

 1970  wee  संस्कार  में

 सावी की  1.
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 पद्चचमो  बंगाल  में  हात्दिया में  विवरण  सोडा-ऐश  तथा  मं थे नोल  ५

 कारखानों के  निर्माण  श  में  प्रगति

 1852.  श्री  देवेन  सेन  थीं  ज्योति मंथ  बस

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्ता

 कया  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 हल्दिया  में  उकेरा  सोडा  ऐश  तथा  मं थे नोल के  कारख़ानों  के  निर्माण-कार्य में  कहां

 तक  प्रगति हुई  है  ;  ak

 इन  तीनों  कारखानों  पर  कुल  कितनी  लागत  जायेगी  तथा  उनमें  विदेशी  मुद्रा

 कितनी व्यय  होगी  ?

 पेट्रोलियम तथा  रसायन  site  खान  तथा  धातुं  मन्त्रालय  राज्य  मंत्री  दा०

 चव्हाण )  भारतीय  उवंरक  निगम  ने  हल्दिया  सोडा  ऐश  संयंत्र  के  साथ  एक  ट्रक

 कारखाना  स्थापित  करने  के  लिये  एक  तकनीकी  alas  संभाव्यता  अध्ययन  तेयार  किया  इस

 प्रस्ताव
 पर  सरकार ने  कोई  अन्तिम  निर्णय  नहीं  लिया  है  ।

 निगम  हल्दिया  उद्योग  समूह में

 एक  मोनाल  संयंत्र  के  समाकलन  पर  भी  fare  कर  रहा  लेकिन  सरकार
 को  इस  बारे  में

 कभी  तक  कोई  अनौपचारिक  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  gat  है  ।

 उर्वरक  ate  सोडा-ऐश  संयंत्रों  पर  22.  43  करोड़  रुपये  के  विदेशी  मुद्रा  aa  सहित

 73.57  करोड़  रुपये  की  कुल  लागत  है

 ato  ato  महरौली  के  कर्मचारियों की  मांग  तथा  शिकायत

 1853.  ष्  देवेन सेन  :  नया  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  vie  निर्माण  श्रीवास  तथा

 नगरीय  विकास  मंत्री  यह  aa  at  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  टी०  बी०  महरौली  के  लगभग  हि  कर्मचारियों  द्वारा

 संयुक्त  रूप  .  से  हस्ताक्षरित 3  1970  का  पत्र 3,  रेडक्रास  रोड, नई दिट नई  दिह  पर  स्थित

 टी  ०बी०  ऐसोसिएशन  श्राफ  इण्डिया  के  महा  सचिव  की  भेजा  था  जिसमें  उक्त  अस्पताल के

 कर्मचारियों की  कुछ  मांगें  तथा  शिकायतें  थीं

 यदि  at,  तो  उस  पत्र  में  क्या  लिखा  गया  है  ;  कौर

 इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  site  तथा  नगरीय  बिकास  मंत्रालय  मैं

 ewe  मंत्री (sa  wo  :  (*  जी

 at  अस्पताल  कर्मचारी  पंचायत  ने  बनाया  कि  कमंचारियों  में  उनकी

 पदोन्नति  तथा  ser  सेवा  को  लेकर  सन्तोष  व्याप्त है  ।  क्षयरोग

 भारतीय  क्ष॑य  रोग  द्वारा  चढ़ाया  जाता  है  जो  कि  एक
 रजिस्टर  निकाय  है  तथा  इस  स्प

 ताल  के  कार्यों  पर  सरकार  का  प्रत्यक्ष  नियन्त्रण  नहीं  है  तथापि ऐसा  समझा  जाता  है  कि

 ढाल  कर्मचारी  dane  महामंत्री  ने  भारतीय  क्षयरोग  संस्था
 के  महासचिव तथा  इस

 भश्रस्पताल

 के  चिकित्सा  अ्रधीक्षक  के  साथ  इस  मामले  ५र  विचार  विम  किया  था  ।  इस  अस्पताल के  हसीन
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 feat  की  शिकायतों को  यथासंभव  दूर  करना  भारतीय  क्षयरोग
 संस्था  का  काम  है  ।  भारतीय

 टी०  बी०

 एसोसियेशन  ने  हुछ  शिकायतों

 को

 पहले  ही  दूर  कर

 दिया है  तथा  weal  पर  विचार

 किया  जा  रहा है

 नई  दिल्ली  में  रहने  वाले  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  को
 केन्द्रीय

 स्वास्थ्य  सेवा  योजना  की  सुविधाएं  देना

 1854.  श्री  निहाल सिंह  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  ate  श्रीवास  तथा

 नगर  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 नई  दिल्ली  में  रहने  वाले  _  केन्द्रीय
 सरकारी  कर्मचारियों

 केन्द्रीय

 स्वास्थ्य  सेवा  योजना  की  सुविधायें  प्राप्त  नहीं  यदि  हां  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  निकटवर्ती  क्षेत्रों  में  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  की  चलता-फिरता

 लय  बन्द

 4

 रने  तथा  इन  amt  में  दौर  जनकपुरी  में
 स्थायी  श्रौषघालय  खोलने का  कोई  प्रस्ताव

 है  ;
 यदि

 तो  किस  तिथि  तक  ;

 क्या  सरकार  यहां  के  निवासियों  को  निकटवर्ती  बस्तियों  के  श्रौषघालंयों  की  सेवायों

 का  उपयोग  तब  तक  करने  की  अनुमति  देगी  जब  तक  कि  जनकपुरी  में  कोई  नया  श्रौषघालय नहीं

 खुल  जाता  है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या
 सरकारी

 कर्मचारी  द्वारा  किये
 गये  चिकित्सा  व्यय  को

 वापिस  लेने  के  अधिकारी होंगे  ?

 स्वास्थ्य तथा  परिवार  ite  श्रीवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय

 राज्य  मंत्री  ब०  Yo  )  जी  हां  ।  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  योजना  के  श्रन्तगंत  एक

 धान्य  खोलने  के  लिए  सामान्य  मानदण्ड  2,000  से  2,500  परिवार  जनकपुरी में  रहने  वाले

 केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  की  संख्या  के  हिसाब  से  यहां  इस
 मान

 दण्ड  के  अनुसार एक

 धान्य  खोलना  न्यायसंगत नहीं  है  ।

 कौर  16  1970  को  पंखा  रोड  क्षेत्र  के  डी  ब्लाक  में  केन्द्रीय

 स्वास्थ्य  योजना  के  ध्रन्तगंत  एक  नियमित  श्रौषघालय  खोल  दिया  गया है  जो  डी  sare  atk

 जनकपुरी के  सी--बी  ०  कालोनी  में  रहने  वाले  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  की  अन्य  बातों  के

 साथ-साथ  चिकित्सा  संबंधी  श्रावश्यकताश्रों  को  पूरा  करता  है  |

 जो  क्षेत्र  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  योजना  के  भ्रन्तर्गत  नहीं  जाते  उनमें  रहने  वाले  केन्द्रीय

 सरकारी  कर्मचारी  केन्द्रीय  चिकित्सा  परिचर्या  नियमों  के  अनुसार  श्विकित्सा  व्यय  की

 पूति  निरन्तर कराते  रहेंगे  ।

 जनकपुरी  नई  में  नागरिक  सुविचारों
 की

 व्यवस्था  करना

 1855.  श्री  निहाल सिंह

 शी  श्मशान

 क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  झोर  आवास  तथा
 नगरोय

 बिकास  Hei  षड्

 खदानें  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (%)  बया  यह  सच  है  कि  नई  दिल्ली  दिल्ली  विकास
 आक्सीकरण  are
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 कौर  उसके  द्वारा  नीलाम  किये  ae  प्लाटों  पर  गैर-सरकारी  व्यक्तियों  द्वारा  हजारों  मकान  बनाये

 गये  हैं

 क्या  जनकपुरी  के  निवासियों  के  लिये  तथा  बिजली

 पुलिस  कौर  की  व्यवस्था  सम्बन्धी  जांच  पड़ताल  करने  के  लिये

 केन्द्रीय  सरकार  दिल्ली  प्रशासन  चोरी  नगर  निर्गम  के  श्रैधिकारियों  के  बीच  कोई  समन्वय  है

 .  यदि  तो  क्या  सरकार को  पता  है  कि  तथा  कथित  समन्वय  निकाय  aa  तक

 किसी  ve  इक

 ह

 प्राप्त  करने  में  असफल  रहा  हैं  तथा  वहां  क  को  परेशानी  उठानी

 पड़  रही  है
 ;  ग

 कार  जकी  fet  क  लिए  यथाशीघ्र  उक्त
 सुविधाओं

 की

 व्यवस्था  करने  के  हेतु  सम्बद्ध  भ्र धि कारियों  से
 कहूंगी  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  कौर  श्रीवास  तथा  anda  विकास  मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्री  घोष )  जी  हा ंI

 से  :  वस्ती में  विभिन्न  सुख  ate  सुविचारों  की  व्यवस्था  का  समन्वय  कार्य

 उस  संगठन  का  है  जो  उसका  विकास  कर  रहा  है  ।  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  द्वारा  जो  जनकपुरी

 के  विकास  के  लिये  उत्तरदायी  सीवर  wie  बिजली  जैसी  mae  sari  की

 व्यवस्था  पहले  ही  की  जा  चुकी  है  ।  प्राधिकरण  ने  पुलिस  स्टेशन  शादी  की

 व्यवस्था  के  पर  संबंधित  अधिकारियों  से  कार्यवाही  आरम्भ  कर  दी  है  तथा  मामले  के  विषय

 में  उनसे  अनुरोध  किया  जा  रहा  ताकि
 इन

 सुविचारों  की  शीघ्र  व्यवस्था  सुनिश्चित  हो  सके  ।

 गुजरात  में  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  के  कर्मचारियों  की  हड़ताल

 1856.  श्री  लखन  लाल  कपूर

 श्री  दिनकर  देसाई

 क्या  पेट्रोलियम  रसायन  प्रो  खान  तथा  वत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  24  1970  को  गुजरात के  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  के

 15,000  से  भी  भ्रमित  कर्मचारियों  ने  24  घंटे  की  सांकेतिक  हड़ताल  की  थी

 (a)  यदि
 तो  उसके  क्या  कारण  हैं

 ;  ate

 कर्मचारियों  की  मांगों  को  पूरा  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 पेट्रोलियम
 म

 तथा  रसायन  कौर  लान  तथा  धातु  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 दा०

 रा०

 चव्हाण  गुजरात  में  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग
 के  6,491  कमंचारियों

 ने  24

 प्रस्तुत  1970  को  सांकेतिक  हड़ताल  की  थी  ।

 सांकेतिक  हड़ताल  भ्रायोगं
 1969-70-%  लिये  8%  श्रनुग्रह-पुबंक  अदायगी

 की  घोषणा  aie  केन्द्रीय  के '  हाल  के  झांदेशों  जो  इसके  अपने  कर्मचारियों  से

 सम्बन्धित  कि  रूप  रेखा  पर  अंतरिम  सहायता की  Alas  के  घोषित  किये  जाने  के

 जाने  विरुद्ध  थी
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 (7)

 {7
 = (1)  कर्मचारियों  की

 यू निम्र तों  शि येश नों
 के

 प्रतिनिधियों  के  साथ  बातचीत  की  गई

 थी  site  अदायगी  शौर  भ्रंतरिम  सहायता  से  संबंघित  झगड़े  सौहार्दपूर्ण

 रूप  में  तय  हो  हैं  ।

 हिन्द  फोन  में  दीति  के  लिए  रूस  तथा  वियत कांग  प्रयास

 1857.  श्री  :  क्या  कार्य  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि

 सरकार  ने  हिन्द-चीन  में  स्थापना  के  उद्देश्य  से

 पेरिस-वार्ता

 ह ti  गई

 वियतकांगियों  की  मांगों  तथा  रूपी  प्रस्तावों  क क्र  पूर्णरूपेण
 से  भ्रध्ययन  कर

 लिया है  ;.

 cafe  तो  सरकार  की  इस  संबंध  में  क्या  हैं
 ?

 बेक़ैदिओ  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सुरेन्द्रपाल  fag):  हिन्द-चीन  समस्या  को

 ढंग  से  तय  करने  के  लिये  राष्ट्रपति  निक्सन  और  मैडम  बिन्ह  द्वारा  रखे  गए  प्रस्तावों
 पर  भारत  सरकार  ने  सावधानीपूर्वक  विचार  किया  है  ।  इस  संबंध  में  afer  संघ  का  कोई

 विशेष  प्रस्ताव  नहीं  है  |

 9  नवम्बर  1970  को  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  २  के  सत्तर  में  भारत  सरकार  की

 स्थिति  पहले  ही  सदन  के  सामने  रखी  ज़ा  चुकी  है

 afer  are  को  हथियारों
 बिक्री

 1858.  थी
 ही०

 ना०  मुकर्जी :  क्या  बंदे शिक  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा कृपा  करेंगे  कि  :

 (®)  क्या  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  द्वारा  दक्षिण  अफ्रीकी  हथियारों
 की  बिक्री  पर .  qt

 प्रतिबंध  लगाये  जाने  के  arg  वान  के  अनुसरण  में  विश्व  राष्ट्र  संघ  के  किसी  सदस्य  राष्ट्र  ने  दक्षिण

 रफीका  हथियारों  की  बिक्री  रोक  दी  है  ;  और

 *.  यदि  तो  उन  देशों  के  क्या  नाम  हैं  जिन्होंने  दक्षिण  रफीका  को  की

 बिक्री रोक  दी  है  ?

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सुरेन्द्रपाल :
 श्र  सुरक्षा

 परिषद् ने  7  भ्रमित  1963  के  प्रस्ताव संख्या  181  (1963)  कौर  18  जुन  1964  प्रस्ताव

 संख्या  191  (1964)  में  सभी  देशों  से  यह  आग्रह  किया है  कि  वे  दक्षिण  अफ्रीका

 को  गोला  बारूद  कौर  सेनिक  गाड़ियां  देना  बंद  कर  दें  ।  इन  प्रस्तावों  के  क्रियान्वयन

 की  रिपोर्टों  में  अघिकांश  सदस्य  देशों  ने  इस  अनुरोध
 को  Ht  का

 संकेतों  दिया
 ।

 श्रक्तुवर
 1970

 में  महासभा  मे  सुरक्षा  परिषद  द्वारा  प्रवर्तित  एक
 स्वीकार  जिसमें  हथियारों  के

 प्रतिबंध  को  पूरी  तरह  क्रियान्वित  करने  के  लिए  कहा  था  site  महासचिव  की  रिपोर्ट  दिसम्बर

 1970  तक
 मांगी  थी

 ।
 इस  रिपोर्ट  में  इस  मसले  पर  सदस्य  देशों

 gear.  स्थिति  का  पता

 लगाने  की  धराया है  ।
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 Percentage  of  persons  belonging  to  other  eastes  included  in  Regiments

 1859.  Shri  Ram  Sewak  Yadav:  Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased  to  state
 the  percentage  of  persons  belonging  to  other  castes  included  in  the

 Regim  भा  named  afer

 particular
 sect  or  caste  ?

 The  Minister  of  Defence  (Shri  Jagijivan  Ram):  Ti:e  position  as  regards  inchision
 of  persons  belonging  to  other  categories  in  regiments  named  after  particular  sect/caste  is  as
 follows

 Name  of  Regiment  Percentage  (approximate)
 Sikh  Regiment  10%
 Sikh  Light  Regiment  10%
 Mahar  Regiment  60%
 Maratha  Light  Infantry
 Rajput  Regiment  48%
 Jat  Regiment  7%
 Dogra  Regiment  | ह  9 097

 Gorkha  Regiment  10%

 Percentage  of  Jawans  Recruited  from  S  tatac tates

 1860.  Shri  Ram  Sevak  Yadav  Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased  to  state :
 (a)  the  State-wise  percentage  of  the  Jawans  and  officers  recruited  in  the  army  ;

 (b)  whether  there  is  a  great  difference  in  the  nercentage  of  the  persons’  being  recru-
 ited  in  the  Army  among  the  States  and:  communities  ;  and

 (c)  #  so,  the  reasons  therefor  ?

 The  Minister  of  Defence  (Shri  Jagjivan  Ram):  (a)  A  statement  lowing  per-

 centage  of  distribution  of  recruitment  in  the  Army  by  States  during  1969-70  is  enclosed.  It

 will  not  be  in  the  public  interest  to  disclose  actual  intake
 of

 recruits.

 (b)  and  (c).  The  recruitment  of  officers  is  made  by  open  competition.  In  the  case

 of  other  ranks,  a  majority  is  recruited  irrespective  of  caste  or  community.  The  actual  nun «४

 ber  recruited  depends  mainly  on  the  number  of  volunteers  forthcoming  from  different  regions

 and  their  suitability  as  adjudged  at  the  time  of  selection

 STATEMENT

 Statement  Showing  Percentage  of  Distribution  of  recruitment  m  the  Army  by  States

 During
 1969-70.

 STATES  JAWANS OFFICERS

 ——  क नन
 4.0  22 Andhra  Pradesh

 Assam  0.7  3.2
 2.7  3.1 Bihar

 0.8 Delhi  9.7

 Gujarat  0.6  3.2
 3.6  4.5

 Himachal  Pradesh
 ana  9.2  8.8

 2:5  2.5 Jammu  &  Kashmir.
 Kerala  73  3.8

 3.8  25
 Madhya  Prades

 Maharashtra"  4.8
 0.3  08

 Manipur
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 ||  2

 Orissa
 Mysore  2.7

 1.2
 2.4

 Punjab  17.3
 1.4

 Kajasthan  3.1
 14.7

 6.9
 Tanil  Nacu  2.4  5.8
 Uttar  Pradesh  17.7  15.3
 West  Bengal  4.2  3.6
 Others  a.  3.5

 To  al:  100.L0  100.0

 @  Includes  Goa,  Laccadive  Islands,  Nagaland,  NEFA,  Nepal  and  Tripura.

 टोरंटो  ग्लोब  एंड  मेल  के  विशेष  संवाददाता को  बोजा  न देना

 1861.  श्री  घी०  ता  देव  :  कया  वैदेशिक  कायें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  टोरंटो  ग्लोब  एण्ड  मेल  के  विशेष  संवाददाता ने  भारत  की  यात्रा  करने  के

 लिपे  वीजा  मांगा  था

 कया  भारत  सरकार
 ने

 वीजा  देने  से  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 वैदेशिक  कार्य
 मंत्रालय

 में
 उपमंत्री

 सुरेन्द्रपाल  जी  att

 उनके  प्रवेश  के  निषेध  एक  आदेश  ज़ारी  किया  गया  था  ।

 नेपथा  पर  आघारित
 नए  उधर

 कारखानों  की  स्थापना

 1862.  श्री  एस०  कार  दामानी
 :  कया  पेट्रोलियम तथा  रसायन  कौर  तथा  धातु

 मंत्री  यह  qa  की  कृपा  करेंग  कि :

 क्या  सरकार  नेपथा  पर  आधारित  चार  नये  कारखानों  की  स्थापना  विचार

 कर  रही है  ;  कौर

 यदि
 तो

 श्रागामी  कुछ  वर्षों  में  नेपाल
 की

 विश्व
 भर  में  संभावित  को

 देखते  जैसा  कि  पहले  बताया  गया  इस  निर्णय  क्या  औचित्य

 पेट्रोलियम  तथा  शौर  खान  तथा  धातु  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  वा०

 :  मंगलौर  में  एक  नई  उर्वरक  परियोजना  यदि  अ्रन्तिम  रूप  में  झनुमांदित  हो  गई

 संभरण  सामग्री  के  रूप  में  क्योकि  gor  पर  आधारित  की  जायें
 ।

 इसके  तूतीर्कारि

 में  श्रव्य  नई  परियोजना  के  लिए  संभरण  सामग्री  के  बारे  में  श्रभी  तक  विचार  हो  रहा  इस

 परियोजना  के  लियें  कौनसी  संभरण  सामग्री  की  इजाज़त  दी  जाएगी  इस  बारे  में  कोई  निर्णय  नहीं

 लिया  गया  है  ।

 आगामी  नैप्था  आधारित  उर्वरक  परियोजनाओं  की  जरूरतों  को  पूरा  करने  के

 लियें  नैफ्था  की  देशीय  संसाधनों  के  पर्याप्त  होने  की
 शा

 नहीं  है  ।  जब
 कभी  श्रावस्ती

 प्रत्येक
 मामले  के  गुणा वं गुणों  पर  नैफ्था  के

 की
 इजाज़त  जाएगी  जहां  तक

 शात
 अगले  दो

 बर्षा
 में

 नैप्था  की  विश्व  ब्याही  कमी  होने  की
 are  नहीं  है
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 इंडोनेशिया  ढारा  पाकिस्तान  को  मिग  विमानों  को  सप्लाई

 1863.  श्री  देविन्द्र  सिह  गार्चा  श्री  सामिनाथन

 श्री हेम

 क्या  बेदी  काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  इंडोनेशिया  सरकार  से  उसके  द्वारा  पाकिस्तान  को  की  मिग

 विमानों
 की  कथित  सप्लाई  से  संबंधित  तथ्यों  की  पुष्टि  '  कर  ली  है  ;  wh

 यदि  तो  तत्संबंधी  व्यौरा  नया  है
 ?

 वैदेशिक  काय  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सुरेन्द्रपाल सिंह  )  ae  माननीय

 सदस्य  का  ध्यान  इसी  विषय  पर  लोक  सभा  में  9  1970  को  दिए  गए  श्रतारांकित

 प्रशन  के  उत्तर  की  प्रोर  आकर्षित  किया  जाता  है  ।

 पश्चिम  एशिया  के  लिये  रूसी  योजना

 1864.  श्री  कंवर  लाल  गुप्त  :  कया  safe  काय  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 चम  एशिया  के  wast  राजनीतिक  निबटारा करने  के  में  योजना  का  ब्यौरा

 क्या

 बंदेशिक  कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सुरेन्द्रपाल
 पशिचम  एशियाई  संघर्ष  के

 राजनीतिक  दल  से  संबंधित  सोवियत  योजना  की  कुछ  ard  निम्नलिखित  हैं  -

 (i)  एशिया  में  न्यायोचित  कौर  स्थायी
 शांति  स्थापित  करने  की  आवश्यकता

 पश्चिम  एशिया  के  सभी  देशों  को  अपनी  सुरक्षित  कौर  स्वतंत्र  राष्ट्रीय  अस्तित्व  का  श्रधघिकार

 इसराईल  द्वारा  अधिकृत  अरब  क्षेत्रों  की  मुक्ति  के  युद्ध  स्थिति  को  समाप्त  किए

 इस  क्षेत्र  के  विभिन्न  देशों  के  बीच  शान्ति  की  स्थिति
 कायम  किए  बिना  कौर  फिलिस्तीन  के

 प्रणब  लोगों  के  श्रमिकों  को  मान्यता  प्रदान  किए  बिना  स्थायी  शांति  स्थापित  नहीं  हो  सकती
 ।

 (li)  प्रस्ताव  में  निहित  है  कि  जुन  1967
 में  कब्जा  किए  गए  क्षेत्रों  से  इसराईली

 सैनिकों
 की

 वापसी
 का

 प्रथम
 चरण

 समाप्त  होते  ही
 युद्ध

 की
 समाप्ति

 शांति  कायम  होने  की  स्थिति  प्रारम्भ  होती  है
 ।

 (tii)  प्रस्तावों  में  agar  राष्ट्र  महासचिव  केਂ  विशेष  दूत  के  सुरक्षा  परिषद
 के

 22  नवम्बर  1967  के  प्रस्तावों  को  कार्यान्वित  रने  कके  ठोस  उपायों  ar  पता  लगाने  की  fear  में

 दोनों  पक्षों  के  बीच  सम्पर्क  कौर  श्रनिवायं  सम  होते  क्रि  है
 ।

 प्रस्तावों  में  सुरक्षा  परिषद
 के

 प्रस्ताव
 को  सभी

 अन्तर  संबद्ध  बातों  के  व्यावहारिक

 कार्यान्वयन  tate  1967  में  कब्जा  किए  गए  संभी  अरब  क्षेत्रों  से  इसराईल  की  वापसी  कौर

 साथ  ही  साथ  पश्चिम  एशिया  में  न्यायोचित  ate  स्थायी  शांति  की  स्थापना  की  मांग
 की  गई

 (v)  प्रस्तावों  में  बहुत
 से

 स्थानों  पर  संयुक्त  राष्ट्र  के  सैनिकों
 वी

 तैनाती  के
 लिए  सीमा

 के  दोनों
 ate  सैनिक  रहित  क्षेत्र  की  स्थापना  कौर  नार  सुरक्षा  परिषद  के

 meat  संयुक्त  राष्ट्र  सुरक्षा
 परिषद  दुबारा  सीधी  गारंटी

 कीਂ
 व्यवस्था
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 संसद  सदस्यों  तथा  मंत्रियों  को  बिजली  तथ

 पानी के  बिलों  को  बकाया  राशियाँ

 865.  श्री  कंवर  लाल  गुप्त  :  कया  स्वास्थ्य  तथां  परिवार  नियोजन  श्रीवास

 तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 संसद  सदस्यों  मंत्रियों की  प्रौढ़  किराये  इरादी  के  में  कितनी  राशि

 बकाया  है  ;

 उन  संसद  सदस्यों  कौर  मंत्रियों  के  नाम  क्या  हैं  जिन्होंने  सरकार  को  31-10-1970
 तक  पानी  शादी  के  बिलों  कां  भुगतान  नहीं  किया  था ;

 उपयु  क्त  प्रत्येक  व्यक्ति  की  पृथक-पृथक  बकाया  राशि  कितनी-कितनी
 बका  राशि  को  वसूल  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  शर

 उपयुक्त  सदस्यों  के  वेतन  में  से  यह  राशि  क्यों  नहीं  काटी  गई  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  att  श्रावास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय  में

 में  राज्य  मंत्री  परिमल  घोष  )  संसद  सदस्यों  are  wags  मंत्री  atc

 संसद  सदस्य  शामिल  पर  शादी की  बकाया  निम्न  प्रकार  है
 :---

 रुपये

 (1)  मंत्री  10,645-76

 तक  पानी  ate  फर्नीचर के  किराये

 का  सम्बन्ध  यह  राशि  31  1970 के  wear

 तक  की  अवधि  के  लिये  है  ।  1970-71  के  वर्ष के

 लेखे  को  वित्तीय  वर्ष  के  समाप्त  होने  तक  श्रन्तिमं

 रूप  नहीं  दिया  जा  सकता  13.0

 (2)  भूत पू बे  मंत्री  7208-21

 (3)  संसद  सदस्य  29,787-02

 राशि  30  1970 के  पन्त तक  की

 अ्रवधि  की  है  जिसमें  बिजली  ate  पानी  के  प्रभार

 भी  शामिल  नहीं  हैं  जिन्हें  *  सम्बन्धित  स्थानीय

 अघिकांश  मामलों में  सीघे  हीं  वसूल

 करता  है  ।  कुछ  मामलों  में  जहां  आरम्भिक

 लगी  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  great

 जाकर  वाद  में  सरकार  से  वसूल  की  जाती  wa
 तक

 प्राप्त  विलों  के  अनुसार  ate  पानी
 की

 राशि  बकाया
 राशि  में  सम्मिलित  है

 (4)  भूतपूर्व  संसद  सदस्य  2,09,601-19

 rn  picid  ३

 are  2  57,242:  8
 Se  comme  Se
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 कौर  प्रश्न  के  भाग  के  उत्तर
 में

 उल्लिखित
 अनुलग्नक

 1
 से  4  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जिसमें  संसद  सदस्यों  कौर  मंत्रियो ंके  जिन्होंने

 बकाया  राद  सदा  नहीं  की  बताये गये  हैं  ।  में  tat  गया  ।  देखिए  संख्या  एल०

 टी ०  4351/70]

 श्र
 मंत्री  ak  कुछ  संसद  सदस्य  देय  राशि या  तो  चैक  से  या  नकद

 करते  हैं
 ।

 अरन्य  संसद  सदस्य  के  बारे  में  कर  निर्धारित  करके  वैतन  वालों  से  वसूली  के  लिये
 उनके  लेखा  अधिकारियों  को  भेजा  जाता  है  ।  सम्बन्धित  संसद  सदस्यों  तथा  भूतपूर्व

 सदस्यों  बकाया  राशि  भ्रेदायगी  के  लिये  बल  दिया  जाता है  ।  सम्बन्धित लेखा

 कारियों  को  जिन्हें  कर  निर्धारित  करके  भेजा  जाता  से  भी  अनुरोध किया  जाता
 है  कि  age

 शीघ्र  की  जाए  ।  भूतपूर्व  संसद  सदस्यों  के  उचित  मामलों  में  पब्लिक  प्रे मिसिज
 श्राफ

 श्रन-प्राथोराइज्ड  श्राक्यूपेंट्स  )
 1958  के  अ्रन्तगंत  वसूली  कायंवाही  भी  आरम्भ

 कर दी  गई  थी

 विदेशों  में  नियुक्त  भारतीय  अधिकारियों  के  लिये  राष्ट्रीय  पोषाक

 1866.  इंकर राव  माने  श्री  जी०  बाई०  कृष्णन

 श्री  सोचा  लाल  मोना

 क्या  वैदेशिक कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  विदेशों में  भारतीय  दूतावासों  में  नियुक्त  बहुत  से  कनिष्ठ

 भारतीय  शभ्रधिकारी  चिप्पियों  जसी  पोशाक  .  धारण  करते  हैं  कौर  लम्बे-लम्बे  वाल  रखते  ौर

 यदि  तो  क्या  विदेशी  सम्बद्ध  भारतीय  अ्रधिकारियों  के  लिये

 राष्ट्रीय  पोशाक  निर्धारित  करने  ar  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  है
 ?

 वैदेशिक  wrt  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  सुरेन्द्रपाल सिह  :  जी  नहीं ।

 प्रदान  नहीं  उठता  |

 एल०  एम०  एफ०  डिग्री  प्राप्त  डाक्टरों को  राजपत्रित  अधिकारी  माना  जाना

 1867.  ष्  हि०  हाज़िर :  कया  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  फिर  श्रीवास  तथा

 rete  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ry te

 क्या  एल०  एम०  एफ  डिग्री-घिरी  डाक्टरों  को  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  चिकित्सा  केन्द्रों  में

 ka  वर्ष  तक  सेवा  करने  के  बाद  राजपत्रित  अधिकारी  माना  जाता  है

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ;

 क्या  इन  डाक्टरों  को  भी  अन्य  सरकारी  कर्मचारियों
 की  तरह  रविवार  तथा

 rezat  के  दिन  श्रवकादश  जाता  है

 क्या  कुछ  डाक्टरों  को  कई  महीनों
 तके  एक-दिन

 की
 भी  छुट्टी लेने  की  अनुमति

 हीं  दी  जाती है  ;

 यदि  a  इसके  क्या  कारण हैं  ?



 2  1892  (  )

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  कौर
 नगरीय  बिकास  मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्री  न०  qo  सें  (s.).
 पचना  एकता

 की  ना

 सही
 है  और  सभा  पटल

 ख  दीਂ  जायेगी  ।>

 ‘Violation  ‘of  Publicity  Rules  by  Foreign  Embassies

 1868.  Shri  Hukam  Chand
 Kachwai

 :  Will  the  Minister  of  External  Affairs  be
 pleased  to  state

 (a)  whether  various  Embassies  in  India  are  regularly  violating  thé  code  of  conduct
 meant  for  the  propaganda  of  their  publicity  material  ;

 (b)  whether’  the  investigations  being  made  by  the  Ministry  .of
 Home  Affairs  and

 by  his  Ministry  in.  this  regard  have  since  been  completed ;  and

 (c)  if  so,  the  details.thereof  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  External  Affairs  (Shri  Pal  Singh):
 (a)  No,  Sir.  Whenevet  any  minor  or

 ए  infractions  occur;  we  draw  the  attention  of
 the  missions  concerned.

 (b)  &  (c)  No.  occasion  for  any  specific  investigation  has  arisen

 Permission  refused  to  Indian  Officials  to  see  the  former  President  of  U.  A.

 1869  Shri  Hukam  Chand  Kachwai

 Shri.  Ram  Singh  Ayarwal

 Will  the  Minister  of  External  Affairs  be  pleased  to  state

 (a)  whether  .the  Indian  /1108559101  in  Cairo,  who  was  to  deliver  the  letter  from
 the  Prime  Minister  of  India  to  the  late  President  Nasser  during  the  month  of  July,  1970,
 was  not  permitted  to  meet  him;

 (b)  whether  the  Foreign  Secretary  also  tried  to  meet  him  at  the  time  of  going  to
 Lusaka  in  the  month  of

 September,
 1970  but  was  not  permitted  to  meet  him :  and

 (c)  if  so,  the  reaction  of  (द0/ 80121  thereto  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  External  Affairs  (Shri  Surendra  Pal  Singh)  2
 (a)  No,  Sir.  The  Indian  Ambassador  handed-over  the  message  of  the  Minister  (0,
 late  President  Nasser  on  July,  23,  1970

 (b)  No,  Sir

 )»  Does  not  arise

 पश्चिम  जमाने  के  एक  जनरल  वसन  तथा  दोव  को

 पुर्तगाली  क्षेत्र  माना  जाना

 1870.  श्रीमती  इला  पालचौघरी  क्या  बेदर्दी-कार्ला  wr  यह  बताने  की  क  करेंगे
 far

 क्या  सरकार  ध्यान  विश्व  शान्ति  परिषद  की  अध्यक्षीय  समिति  केਂ  एक

 करो  भ्रल्बर्ट  के  इस  वक्तव्य
 की

 गया  हैं  कि  5  अक्तूबर  1970  को
 ,  पश्चिम

 जर्मनी की  एक  पत्रिका  स्पीचेस  ने  समाचार  दिया  कि  परिचय  जमंनी.की  वायु  सेना  के

 कमांडर-इन-चीफ जनरल  स्टेनहोफ  ने  पुर्तगाल  में  नियुक्त  सैनिकों  के  एक  भाग  के  रूप

 जर्मन
 सैनिकों  को  निदेश  दिये  हैं  कि

 गोगा  दमन  शौर  दीव  पुतली क्षेत्र  में  हैं  जिनहें

 भारत  ने  अस्थायी  तौर  पर  क़ब्ज़े  में  कर  हैं  ।
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 की  सरकार  से  बातचीत  की  गई  है  ताकि  उक्त
 (a  क्या इस  बारे  में  पश्चिम  जर्मनी

 गलत  जानकारी की  शुद्धि  की  जा  सके  ;  कौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी ब्यौरा  कया  है  ?

 बंदिशें-कायर  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  :  जी  ars

 are  5 अक्तूबर 1970  के  ही नन डर  स्पिनर  के  लेख  जो  में  केन्द्र

 जर्मन  सुचना  कार्यालय  द्वारा
 '

 लीफ़लेट  फार  .  विजोहा  श्राफ  फेडरल  डि  फैन्स

 का  उद्धरण  कहा  गया  है  कि  पुद्नंगाली  संविधान  के  पुर्तगाल  के  निम्नलिखित aa  ६

 श्रजोसें  site  मैडॉना  सहित  मूल  देश  ;  समुद्र  पार  श्रक्नीकी  प्रान्त  :  केपंदूवीप

 पुर्तगाली  साझा  तोम  ate  प्रिसाइड  द्वीप  ofr  में

 दक्षिण  समुद्र  तामोर  :  भारत  में  के  कब्जे  में  जमन  -  संघीय

 राज्य  की  सरकार  ने  कहा  है  कि  ने०  जन «०  स्टीनहोफ  ने  समुद्र  पार  की  भूतपूर्व  पुतंगाली  क्षेत्रों के
 बारे  विशेष रूप  से  गोरा  दमन  ak  दीव  के  संदर्भ  कोई  वक्तव्य नहीं  दिया  ।  इसके  भ्र लावा

 जमन  संघीय  गणराज्य  के  अधिकारियों  ने  भारत  सरकार  को  श्रीनिवासन  है  कि  जमीन  संघीय

 गणराज्य  दमन  कौर  दीव  को  भारत  वर्ग  मानती है  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  कोयले  पर  आधारित खाद  कारण  ना

 स्थापित  करने  के  थारे  में  प्रस्ताव

 1871.  श्रीमती कृपलानी  :  कया  पेट्रोलियम तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु

 मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  अगले  वित्तीय  वर्ष  में  सरकार  का  विचार  उत्तर  प्रदेश

 में  कोयले  पर  आघारित  खाद  कारखाना  स्थापित  करने का  कौर यदि  तो  तत् सम्बंधी  ब्यौरा

 कया  है  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दा०  To

 :  उत्तर  प्रदेश  में  कोयले  पर  आधारित  उर्वरक  की  स्थापना  करने  का  सरकार

 का
 कोई  प्रस्ताव  नहीं  है

 ।

 भारत  के  मुस्लिम  सम्प्रदाय
 पर

 परिवार  नियोजन  कार्यक्रम  का  प्रभाव

 1872.  sit  एन०  शिवप्पा
 :  कया  स्वास्थ्य तथा  परिवार  नियोजन  कौर  at  गस

 तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 परिवार  नियोजन  योजना का  ग्रामीण  मुस्लिम  सम्प्रदाय  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा

 प्रत्येक  सम्प्रदाय  में  प्रतिशतता  के  arent  पर  ग्रामीण  क्षेत्रों  परिवार  नियोजन

 की  aor  हुई  ?

 स्वास्थ्य
 eter

 परिवार  नियोजन  शौर  तथा  नगरीय  विकास  संग्रहालय  में

 राज्य  मंत्री ब०  Go  Ate  (a).  नियोजन  कार्यक्रम-का प्रभाव  ग्रामीण

 क्षेत्रों  में  सभी  सम्प्रदायों  पर  जिनमें  मुसलमान  भी  सम्मलित  हैं  सन्तोषजनक  है
 ।

 परिवार  नियोजन
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 को  अपनाते  वाले  ग्राम  या  नगर  वासियों  के  सम्प्रदाय वार
 ay  a

 तक  नहीं  रखे  गए  हैं
 ।

 फिर

 कुछ  चुनींदा  विशेष  अध्ययन  किए  गए  हैं  कौर  उनसे  पता  चलता  है  कि  सभी  सम्प्रदाय  लगभग

 erat  संख्या  अनुपात  में  परिवार  नियोजन  को  aaa ही  रहे  हैं  ।

 बेरोजगार  इंजीनियरों  को  काय

 1873.  श्री एन  ०
 शिवप्पा

 :  कया  पेट्रोलियम तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 gar  उन्होंने  इंजीनियरों  को  अपने  मंत्रालय  में  कायें  देने  का  श्राइवासन  दिया  था  ;

 कौर

 यदि  तो  कितने  बेरोजगार  इंजीनियरों  रोजगार  दिया  गया  त्र  कब  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  प्रौर  खन
 तथा  धातु  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दा०  रा

 चव्हाण )  जी  नहीं ।

 seq  नहीं  उठता  ।  तथापि  इस  मंत्रालय  ने  बेरोजगार  इंजीनियरों  को  रोजगार

 दिलाने  के  लिये  कुछ  योजनाएं  बनाई हैं  ।

 कोयली  तेल  शोधक  कारखाने  के  विस्तार  कार्यक्रम  में  बाधा

 1874.  श्री  otter  फार्मा  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर
 खान  तथा  धातु  मंत्री  यह

 बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  कोयली  तेल  शोधक  कारखाने  कीਂ  क्षमता  को  35  लाख  टन  से  बढ़ा  कर  55

 लाख  टन  करने  के  प्रस्ताव  को  त्याग  दिये  जाने  की  सम्भावना  कौर

 यदि  at,  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 (S,; aait  लियम  तथा  रसायन  ait  लान  तथा  धातु  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (ai  दा०  रा०

 चव्हाण )
 ate

 गुजरात  तेल  क्षेत्रों  से  आगामी  वर्षों
 में

 कच्चे  तेल  उपलब्धता

 को  ध्यान  में  रखते  एक  कार्यकारी  दल  गुजरात  शोधनशाला  के  विस्तार के  विषय  पर  इस

 समय  जांच  कर  रहा  है  ।

 नेवेली  लिग्नाइट  कारपोरेशन  के  श्रेय  का  वक्तव्य

 1875.  श्री  वीरेन्द्र  कुमार  शाह
 :  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  खान  तथा

 ag
 मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 tw  नेवेली  लिग्नाइट  कारपोरेशन  tener  ने  14%  atta

 सम्मेलन  में  अपने  भाषण  में  यह  कहा  था  कि  कारखाने  मूल  कौर  उसकी  क्षमता ये  श्रे पर्याप्त

 सिद्ध हुई  जिसकी बजह  से  उनमें  gare
 और

 आयातित  मशीनों  की  आवश्यकता  है  ।

 अध्यक्ष
 ने

 कारख़ाना  के  खाके
 में

 afer
 का

 उल्लेख  किया
 उत्तरी

 ब्यौरा  क्या  है  ?  at

 a).  त्रुटिपूर्ण  डिजाइन  के  लिये  कौन  जिम्मेदार  निगम  कों  कितनी  हानि  हुई  am

 क्या  सम्बद्ध  अधिकारियों  के  विरुद्ध कोई  कार्यवाही की  गई  है
 त्रुटियों

 को  कब  तक  a

 कर  दिया  जायेगा  ?
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 पेट्रोलियम तथा  रसायन  कौर  खाम  तथा  धातु  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  नौीतिराज
 निगम

 के  तत्कालीन  अध्यक्ष  नेवेली  लिग्नाइट निगम  की  साधारण
 वार्षिक  बैठक  में  दिए  गए  अपने  way  भाषण  अतिरिक्त

 उपकरण  की  आवश्यकता  पर  जोर
 देते  समय  संयंत्र-प्रभिन्यास  प्रौर  संयत्र  की

 amar  के  मूल  डिजाइन  से  उद्भूत  विजय

 भ्पर्याप्तताओं
 को

 निर्देशित
 था

 ।  यह  साधारण  भाषण  है  तथा  किसी  प्रकार  की  fof.  दिल

 कमी  या  डिजाइन-त्रुटि को  निर्देशित नहीं  करता

 व  (7)  उक्त  के  उत्तर  वो  में  रखते  हुए  we  नहीं  उठते हैं  ।

 राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  क्लीमे निकाल  के  maa  के

 लिए  क्र यादे दा  देने  में  विलम्ब

 1876..  भी  बिरेन्द्र  कुमार  क्या  पेट्रोलियम  तथा
 रसायन

 ak  खान  तथा

 धातु  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि
 :

 क्या  कुछ  समय पु  ने  40  मीट्रिक  टन  क्लोरमर्फ  निकाल  राहत  करने

 न्यय किया  था  ate  यह  काय  राज्य  व्यापार  निगम  को  सौंपा  गया  था  ?

 क्या  wife
 देने

 में
 राज्य  व्यापार  froma  aa  से  विलम्ब  किया

 गया  ult  इस  बीच  श्रन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में
 केलोरमफंनिकाल  पकी  कीमत  20  डालर  प्रति

 किलोग्राम  से  बढ़कर  40  डालर  प्रति  किलोग्राम  a  ag  पी  ;

 यदि  तो  उक्त  विलम्ब
 के  कया कारण  कौर

 क्या  विशेष  रूप  से  वर्ष  के  प्रारम्भ  में  औषधि  वी  fast से  निगम  ट्रामा

 काफी  लाभ  कमाये  जाने  की  दृष्टि  में  रखते  हुए  व्यापार  faa  को  इस  meg  का  दरा ते प्यू भ ढ

 दिया है  कि  आयातित  औषघियां के  afer  मृत्य  का  भार  श्राम  जनता  पर  न  डाला  जाये  ?

 पैट्रोलियम
 तथा  रसायन  भर  खान  तथा  धातु  मंत्रालय  राज्य

 मंत्री  दा०
 ण०

 चव्हाण  जी

 (a)  जी  नहीं  ।  विलम्ब  पूछताछ  =,  प्रतियोगी  wat
 स्वीकार  करने  आयात

 लाइसेंसों  की  प्राप्ति  शादी  झावइयक  श्रोपचारिकताम्रों  पालन  करने :के  कारण  हुमा  था
 1 के

 छक  संयंत्र  में
 हुए  भारी  विस्फोट  के  कारण  एहतियाती  उपाय  तौर  संयंत्रों के

 बन्द  किए  जाने के  परिणामस्वरूप  श्रन्तर्राष्ट्रीय  बाजार में  sevens
 की

 कीमत  ag

 गई  |  अन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में  कभी  भ्रचानक  शौर  श्रप्रत्यादित  जिस  के  बारे  में  पहले  पता

 चलना  असंभव  था  ।

 प्रदान  नहीं  उठता 1

 set  नहीं  उठता
 +

 क्लोरमर्फनिकाल उस  नियंत्रित  कीमत  पर  बेचा

 जाता  हैं  जों  किसी  oats  के  बीच के  देशीय  उत्पादन  कौर  श्रायातितं
 स्टारों  की  भारित

 औसत को  लेकर  तय  की  जाती  है  ।
 राज्य

 व्यापार  निगम
 क्लोरमफैनिकाल  की  बिक्री  से  कोई

 मुनाफा  नहीं  कमा  रहा  हैं  लेकिन  उतनी  ही  शराइत  ले  रहा  है  जितनी  कि  व्यापार  करने  वाली  किसी

 भी  फर्म  को  सामान्य  रुप  से  मिलती  है  ।
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 हिन्द  मेल्वेनाइजिंग  एण्ड  इंजीनियरिंग  कम्पनी  दूबारा  भारतीय  तेल  निगम  को  20

 गेज  के  इस्पात  बालों  सप्लाई

 1877,  श्री
 स०

 मो०  बनों
 :  कया  err  तथा  रसायन  प्रौढ़  खान  तथा  धातु

 मंत्री  18  गेज की  marta  इस्पात  चादरों  के  बदले  में  हिन्द
 गैल्वेनाइजिग

 एण्ड  इन्जीनिर्यारग

 कम्पनी  दवारा  भारतीय  तेल  निगम  को  20  गेज  के  बैलों की  सप्लाई  के  बारे में  13  wie

 1970
 के  तारांकित  set  संख्या  972  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करे  गे  कि

 wa  wrote तेल  निगम  ने  हिन्द  गल्वेनाइजिंग एण्ड  इंजीनियरिंग  *  कम्पनी

 लि०  को 20  गेज  की  चादर  की  सप्लाई  नही  की  तो  फिर  हिन्द  गैल्वेनाइजिंग एण्ड

 निर्धारण  कम्पनी  ने  भारतीय  तेल  निगम

 करे

 20

 मैंच  की  स्वात  चादरों  से

 निर्मित  वालों  की

 सप्लाई
 किस  sit  की  ;  कौर

 wire  हिन्द  गल्वेनाह्जिंग  एण्ड  इंजीनियरिंग  कम्पनीं  fro  ने  अन्य  स्रोतो

 से  प्राप्त  20  गेज  की  इस्पात  चादरों  से  भारतीय तेल  निगम  को  वालों  की  सप्लाई की  तो

 क्या  इसका  ्  18  गेज  चलो  के  स्थान  पर  20  भेज  के  वालों  सप्लाई  करने  के  वचन  का

 खण्डन  नहीं  होता  |

 पेट्रोलियम तथा  रसायन  श्रौरखान  तथा  arg  मंत्रालय  में  राज्य  दा०  रा०

 :  wear  स्रोतों  से  फर्म  द्वारा  प्राप्त  इस्पात
 की  चादरों  में  से

 सप्लाई
 की

 जा

 सकती  थी  ।

 जी  नहीं  ।

 mercer  द्वारा  पाकिस्तान  को  कौर  अधिक  टंक  देना

 1879.  श्री  एस०  एम०  क्या  बे  दैनिक  कायें  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार ने  28  1970  के  ी  में  प्रकाशित  इस

 अदय  करे  समाचार  को  देखा  है  कि  प्रभी  हाल  ही  की  अमरीकी  यात्रा  के  दौरान  पाकिस्तान
 के

 राष्ट्रपति  ने  अमरीकी  राष्ट्रपति  से  मेंट
 की

 ate
 उन

 से  कौर  अधिक  sat  की  मांग  की  है

 यदि  तो  बया  अमरीका  पाकिस्तान  को  ak  afin 2 टेंक  देने  के  लिये  सहमत

 होगया  att

 .  इस  बारे में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सुरेन्द्रपाल
 :  (=)  जी

 भ्रम रिकी  द्वारा  हमें  दी
 गई

 सुचना  के  भ्रनुसार  वे  पाकिस्तान  को
 dat की

 शौर  सप्लाई  नहीं  कर  रहे  हैं
 ।

 (7)  सरकार  agua  करती  है  कि  जो  पहले  से  हीं  भर्त्यधिक  दस्तर

 सज्जित  उसकी  सेना  शक्ति  में  कोई  भी  वृद्धि  भारत  के  लिये  प्रत्यक्ष  खतरा  है  ।

 शांति  स्थापना  के  लिये  भारत  से  कौर  श्रमिक  प्रयत्नशील  होने  का  अनुरोध
 1880.  एस०  शम ७  कृष्ण  :

 क्या  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  28  1970 के  टाइम्स
 के

 इस  समा  चार  की  भोर  सरकार
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 का  ध्यान  दलिया  गया  है  कि  भारत में  इसराइल के  वाणिज्य  दूत  ने  कहा  हैं  कि  इसराइल  देश  की

 यह  इच्छा  कि  भारत  शांति  स्थापना  के  लिये  we  प्रयत्न  करे

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ;

 एशिया  तथा  fara  के  aq  दूसरे  भागों
 में  शांति  स्थापना नक

 उद्देश्य
 से  क्या

 कार्यवाही  की  गई  है  श्रथवा/या  करने  का  विवार  है  ?

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सुरेन्द्रपाल  जी  at

 ate  भारत  सरकार  पश्चिम  की  घटनाओं  पर  निगाह  रख  रही  हम

 न्यायोचित  शान्ति  के  श्रादशे  पर  कायम  है  कौर  इस  च उद्द शय  हाल ही  में  दूसरे  देशों  के  साथ

 मिलकर  एक  प्रस्ताव  रखा  था  जिसे  महासभा  ने  4  नवम्बर  1970 को  स्वीकार  किया  था  कौर

 जिसमें  परिचित  vfs  में  युद्ध  विराम  की  भ्र वधि  तीन  महीने  के  लिये  श्र  बढ़ाने  सिफारिश

 की  गई  थी  ताकि  सुरक्षा  परिषद  के  22  नवम्बर  1967  के  प्रस्ताव  को  शीघ्र  कार्यान्वित  किया

 जा  सक े।

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गस  आयोग  द्वारा  भूटान  में  तेल  की  खोज

 1881.  री  एस०  एम०  क्या  पेट्रोलियम तथा  रसायन  खान  तथा  धातु  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  भूटान  में  तेल  की  खोज  करने  का  कार्य  प्रारम्भ  करने  के  लिये

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गस  आयोग  को  कोई  श्रादेश  दिया  है
 कौर

 यदि  तो  रोजना  का  ब्यौराਂ  क्या  है  कौर  किन  मतों
 वहां  कार्य  प्रारम्भ

 किया  जायगा  ?

 पेट्रोलियम तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  दा०  रा०

 at  भारत  सरकार  द्वारा  दक्षिण-पूर्वा  भ्रू टान  में  तेल-सर्वेक्षणों  के  कायें

 कौ  हाथ  में  लेने  के  सम्बंध  भ्रू टान  की  राज-सरकार  से  एक  पत्र  प्राप्त  था  ।  उक्त  सरकार

 के  परामर्श  प्रार्थना  पर  उचित  विचार  fear  जा  रहा  है  ।

 नारायणा  रिहायशी  योजना  में  विकास  प्राधिकरण  के  फ्लैटों
 का  विक्रय-सूर्य

 1882,.  थ्रो  वे०  Fo  दास चो धरी
 :  कया  स्वास्थ्य

 परिवार  नियोजन  कौर

 gaia  तथा  नगरीय  बिकास  मंत्री  13  1970  के
 ग्र तारांकित

 wet  सं०  6111  के  उत्तर  के

 संबंध  में  बताने  की  कपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  हैं  कि  उपयु
 es

 प्रश्न  के  उत्तर  के  भाग  में  उल्लिखित  26,000

 रु०  प्रौर  23,000 रु०  के  विक्रय  मूल्य  के  स्थान  पर  नारायण  रिहायशी  योजना  के  फ्लैटों  के

 द्वितीय
 में  150

 वर्ग  गेज  ate
 125

 वर्ग  गज
 के  फ्लैटों  के

 झार्वेटिंयों  से  दिल्ली
 -  विकास

 वास्तव
 में  क्रंदन  27,000  रु०  कौर  23,500  रु०  वसूल  किये  हैं ;

 aay  दिल्ली  विकास  पआपिकरण  ने  ara  भी  अधिक  मात्रा  में-वसूल  गई  राशि

 (159  कें

 गज  के  मामले  1609 रु०  और  125  गज़  प्लेटों
 .

 लिये  500

 पों  वापस  देने  से
 इंकार  दिया  शर

 (8



 2  1892  )  लिखित  उत्तर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं
 ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  श्र  आवास  तथा  नगरीय  विकास  .  मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्री  परिमल
 नारायणा  में  बिक्री  के  लिये  पेश  किये  गए  दूसरी  किस्त

 के  150  रगें  गज  प्रौढ़  125  वग  गज  के  प्लाटों  के  फ्लैटों  के  निपटान  की  कीमत  27,000

 शौर  23,500  रुपये  थी  ।  जून  1969  में  बिक्री  के  समय  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  द्वारा

 जारी  किये  गये  विवरणिका  में  इन  रकमों  का  भी  उल्लेख  किया  गया  था  ।  1970  के

 अतारांकित vet  संख्या  6111  के  भाग  के  उत्तर  में  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  द्वार

 26,000  रुपये  पर  23,000  रुपये  के  भ्रांकडे  श्रासावधानी  से  लिपिक  की  गलती  से  दिखाये

 गये थे

 जैसा  कि  भाग  के  सामने  स्पष्ट  किया  श्रावंटियों  से  कोई  अधिक  रकम

 नहीं ली  गयी  है  ।

 प्रदान  ही  नहीं
 उठता

 ।

 तेल  तथा  प्राकृतिक  va  आयोग  att  देशों  में  तेल  को  ars  हेतु  fore

 काब  के  लिये  करार

 1883.  श्री  वे०  कृ ०  दास चौधरी  क्या पेट्रोलियम तथा  रसायन
 खान  तथा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  रखेंगे  कि  :

 क्या  तेल  तथा  प्राकृतिक गैप  ग्रा योग  द्वारा  विदेशों  विशेषकर  एशिया

 के  तेल  उत्पादन  क्षेत्रों  में  तेल  की  खोज  के  लिये  छिद्र  कार्य  करने  हेतु  करार  करने  कें  बारे  में

 कोई  निर्णय  किया  गया  है  ate

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी ब्यौरा  क्या  है  ?

 वेटोलियम  तथा  सनौर  खान  तथा  धातु  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दा  To

 जी  नही ं।

 प्रश्न  नहीं  उठता
 t

 का  परिशोधित रूप

 1884.  श्री  वो रेन् कुमार  क्या  प्रति  रक्षा  .
 मंत्री

 यह  बताने  कृपा  करेंगे कि

 क्या  रूस  में  23  माला  का  विकास  किया  जा  चुका
 :  धौर

 यदि  तो  भारत  विमानों  के  निर्माण
 के

 बजाय
 विमानों

 >  परिशोधित  रूप
 का  उत्पादन  करने  के  लिए  क्यों  प्रयत्नशील

 है  ?

 यू प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (ait हिं ०  च  ०  :

 एस०  ro  मिग
 23

 कम  के  विमानों  के  विकास
 के

 बारे  में  कोई  पक्की  सूचना
 नहीं  है

 sar  नहीं  उठता
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 प्र तु सूचित  जातियों  के  fee  cont  तथा  बने  हुए  मकन  का  आरक्षण

 1885.  श्री  राम  स्वरूप  विद्यार्थी  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  कौर  निर्माण

 श्रीवास  तथा  नगरिया
 विकास  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण में  प्लाटों ak  बने  हुऐ  मकानों  के  झ्रावंटन के

 संबंध  में  अनुसूचित जातियों  के  लिए
 आरक्षण

 की  व्यवस्था

 यदि  तो  कितने  प्रतिशत  आरक्षण किया  गया

 पिछले  तीन  वर्षों  में  अनुसूचित  जातियों  कितने  मकान  कौर  प्लाट  दिये  तथा
 sie  किये  कुल  मकानों  ar  यह  कितना  प्रतिशत

 क्या  श्रोच्योगिक  प्लाटों  के  के  सम्बन्ध  में  भ्रनुसूचित  जातियो ंके  लिए

 श्रारक्षणों की  व्यवस्था  यदि  at,  तो  कितने  प्लाट  आवंटित  किए  गए  कौर  उनका  प्रतिशत

 क्या  कौर

 (=.)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  है
 ?

 स्वास्थ्य  परिवार  नियोजन  कौर  श्रीवास तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्री  परिमल  घोष )  ).  हां

 निम्न  तथा  मध्यम  श्राय  के  वर्ग  15  प्रतिशत  प्लाट  अनुसूचित  जातियों/जनजातियों

 के
 लोगों  को  आवंटन  के  लिए  सुरक्षित  जहाँ  तक  मकानों  का  सम्बन्ध है  निम्न  तथा

 मध्यम  राय  वर्गों  के  लिए  बनाये  गए  का  15  प्रतिशत  भ्रनुझूचित  जातियों  /

 रक्षा  कमंचारियों  की  राजनीतिक  पीड़ितों
 ax

 भूतपूर्व  रक्षा  कर्मचारियों के  लिए

 सुरक्षित

 सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  तथा  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी ।

 er  क

 (z.)  बड़े  dart पर  fare कौर  भूमि  के  निपटान  की  योजना _  के

 ऑद्योगिक  प्लाटों  को  किसी  जाति  या  धर्म  के  भेदभाव  या  तो  नीलामी  द्वारा

 जाते  हैं  या  नान-कनफारमिंग  एककों  को  आवंटित  किए  जाते  उद्योगों  बृहत  योजना

 के  उपबन्धों के  अपने  वर्तमान  स्थान  से  हटा  या  उन  लोगों  को  दिये  जाते  जिनकी

 भूमि  दिल्ली  के  योजनाबद्ध विकास  के  fed  जीत की  गई  है  ।

 राष्ट्रपति  मलेरिया  उन्मूलन  काय
 क्रम

 के  बारे  में  प्रतिवेदन

 1886.  श्री  रामावतार  शास्त्री

 att  रवि

 कया  स्वास्थ्य  तथा  नियोजन  भोर  aaa तथा  नगरीय

 wg  wart  की  कृपा  करे  कि  :

 (8)  कया  सरकार  ने  राष्ट्रीय  मलेरिया  उन्मूलन  कार्यो-क्रम
 की  समीक्षा करने  कैं  लिये

 झ्तराष्ट्रीय विशेषज्ञों  के  जिह  a.  भा मे त्रित  उसने  अपना
 प्रतिवेदन  प्रसतुत  .

 दिया
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 2  aaa,

 1892  दाक
 )  लिखित  उत्तर

 यदि  तो  दल  की  मुख्य  शर  निष्कर्ष  क्या  हैं  ;  शरीर

 उन  पर  निणेंय  किए  गये  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार
 नियोजन कौर  ध्रावास तथा  ara  विकास  मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्री  To  सु०  जी  हां  कविता  स्वास्थ्य  संगठन  4

 संयुक्त  राज्य  श्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  एजेंसी  के  छः  विशेषज्ञों  भारतीय  चिकित्सा

 परिषद के  एक  भारतीय  वैज्ञानिक  के  एक  तरन्त  राष्ट्रीय  aq  ने  10  1970

 को  अपनी  रिपोर्ट  दी  ।

 दल  के  मुख्य  निष्कर्ष  तथा  सुभाव  संलग्न  विवरण  में  दिए  गए  है  ।  |  ग्रन्योलय में
 रखा  देखिये  सं  व्या  एल ०

 दल  द्वारा  दिए  गए  पुकारों  पर  कभी  सरकार
 ने  विचार  है  ।

 Aid  to  States  for  House  Building  for  their  Employees

 1887.  Shri  Ramavatar  Shastri  |  Will  the  Minister  of  Health.  and  Family  Planning
 and  Works,  Housing  and  urban  Development

 be
 pleased

 to  state

 (a)  whether  the  Central  Government  give  aid  to  the  State  Governments  for  their
 gazetted  as  well  as  non-gazetted  employees  for'the  purpose  of  house  building ;

 (b)  if-so,  the  ‘State-wise  annual  details  during  the  ‘last  three  years

 (c)  the  annual  details  of  the  progress  of  work  made  by  variou  tates  in  this
 regard

 (d)  "whether  some  of  the  States  have  not  utilized  the  amount  received  for  the  said
 purpose  and  have  refunded  it  १0  Central  Goverriment ;  and

 (6).
 *

 ब  80,  the  naines  of  such  States  and  State-wise  details  of  the  refunded  ‘amount and  the  reasons  therefor  ?

 The  Minister  of"  State. in:the  Ministry  of  Health’  and:  Family  '  Planning  &  Works,
 Housing  &  Urban  Development  (Shri  Parimal  Ghosh).  :  (a)  Yes,  Sir.  A  Scheme  called
 the  रि.हा(घ1.:-नि०्पअप 8  '  Schéme  for  State  Government  Employees,  financed  through  L.I.C.

 loans,  has:
 been  in  operation  in  various  States .  since-  February,  1959.

 (b)  and  (c)  A  statement  giving  tne  financial  and  physical  -progress  of  the  Scheme
 in  various  States  during  the  years  1967-68,  1968-69  and  1969-70  is  attached.

 @  The  L.  I.  funds  are  allocated  to  the  States,  annually,  in  bulk  for  utilisation
 towards  the  various  approved  social.  ‘housing  schemes  (loan  schemes)  of  this

 Department, including  the  Rental  Housing  Scheme  for  State  Governme  .t,empjoyees.  The.  State  Gavern-
 ments  are  free  to  utilise  any  amount  out  of  the  bulk  allocation  of  L.  I.  C,

 funds,  for  the
 implementation  of  the  Rental  Housing  ‘Scheme  according  to  ‘their  and  Priorities.
 Any  amounts  out  of  the  bulk  allocation  not  utilized  during  a  year  are  carried:  over  5.0  ‘the
 State  Governments  to  the  next  year.  There  is,

 ee
 no  question

 of  the  State  Govern-
 meats.  refunditig  any:  amount  to:the:  Central:

 ¢)  ‘Does  not  arise,

 1)
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 Statement  showing  the  utilisation  of  funds‘by  the  States.  under  Rental  Housing
 Scheme  for  State  Government  Employees  during  1967-68,  1968-69  and  1969  -70..

 51.0  Name  of state  1967-68  1968-69  1969-

 No.  Amount  No.  of  Amount  No.  of  Amount  No..of

 (Rs.  in  houses  (Rs.  in  houses  (Rs.  in  houses
 lakhs)  comple-  lakhs)  comple-  lakhs)  comple
 ted  ted  te

 3.00  59  7.69  62 Andhra  Pradesh
 Bihar  12.00  5.00  4.99  48

 Gujarat  10  2
 Kerala  31  2.00  32  10.00  329

 Madhya  Pradesh  5.00  11  5.00  14  5.00  127

 Mysore  23.00  126  643  24.00  23
 Maharashtra  20.00  39 v4  JL दि

 Orissa  46.00  1060  29.00  28  (Data  not  yet  recciv-d
 from  State  Govt.)

 Rajasthan  6.00  165  4.50  14  10.00
 10  Tamil  Nadu  37.50  642  35.00  812  85.00  280

 16 11  West  Bengal  115.00  480  90.00

 152.50  2095  195.50  2139  236.68  869

 *  Excludes  infermation  regarding  Orissa

 चिकित्सा  तथा  sea  विज्ञान  के  स्नातकोत्तर  विषयों  का  स्तर  ऊचा  करने  के

 लिए  चित्त  को  व्यवस्था

 1888  श्री  घीरेश्वर  कविता  :  क्या  स्वास्थ्य  '  तथा  परिवार  नियोजन  ate  निर्माण

 झा वात  तथा  नगरीय  fant  मंत्री  पड  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 कया  चिकित्सा  तथा  बाल्य  विज्ञान  के  स्नातकोत्तर  विषयों  का  स्तर  ऊचा  करने  पर

 वाले  खर्चे  को  केन्द्रीय सरकार  वहन  करती है  ;

 यदि  हां  तो  facet  की  यह  व्यवस्था  किसकी  सिफारिश  पर  की  जाती

 क्या  श्रीराम  सरकार  ने  डीलर  गढ़  मेडिकल  कालेज  मे  स्नातकोत्तर  अध्ययन

 विषयों  का  स्तर  ऊचा  करने  की  '  सिफारिश की  थी  oat  उसके  लिए  अपेक्षित  धन  की

 व्यवस्था भी  कर  दी  गई  थी  ;

 यदि
 तो

 कया  केन्द्रीय  सरकार  को  इन  बात  पता  लगा  कि  स्तर  बढ़ाने
 के

 निमित्त  दिया  गया  घन  ठीक  प्रकार  से  उपयोग
 में

 लाया  गया
 था  या

 वह  पूरी  राशि  निर्माण

 काय  पर  खर्चे  कर  दीं  गई  शौर

 (3.)  घन  अनुचित  उपयोग  किए  जाने  के  विरूद्ध सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने

 का  विचार

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  ste  श्रीवास तथा  नगरों  संचालक

 में  राज्य  मंत्री  Yo  शौर  केन्द्र  पुरोहित  एक  योजना
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 के  अन्तर्गत  केन्द्रीय  सरकार  Pere  कापियों  के  खास  खास  विभागों  दर्जा
 छाया  पि बढ़ाने  के  लिए  जिनमें  चिनत्ती  Q rea  विभाग  भी  सम्मिलित  राज्य

 सरकारों  को  सहायता  देती  चौथी  ५  वर्गीय  रोजना  के  get  इस  योजना  के  लिए  दात

 प्रतिष्ठित  केन्द्रीय  सहायता  देने  का  विच  नत  योजनावधि  के  पांच  वर्षों  में  प्रति  विभाग  यह
 राणा  अधिकतम  10.00  लाख  रुपये  होंगी  ।  दर्जा  बराने  के  ये  प्रस्ताव  राज्य  सरकारों  से  केन्द्रीय

 सरकार  के  पास  भराते  हैं  रोक  तकनीकी  अधिकारियों  द्वार  विधिवत  संवीक्षा  करने  के  उपरान्त

 दर्जा  बढ़ाने  की  संस्कृति के  आदेश  जारी  कर  दिए  जाते  है  तथा  अपेक्षित  धन  राशि  दे  दी

 जाती है  ।

 कुछ  दिन  हुए  क़सम  सरकार  ने  चालू  वित्तीय  ay  के  दौरान  wan  मेडिकल

 डिब्रूगढ़  के  तीन  विभागों  का  दर्जा  बढ़ाने  की  सिफारिश  की  है  ।  इस  समय  उनके

 प्रस्ताव  विचाराधीन है  ।  उन्होंने  1969-70  में  चौथी  योजना  के  पहले  वर्ष

 विभाग  का  दर्जा  बढाने  का  सुझाव  नहीं  दिया  था  ।

 और  चूकि  1969-70  कौर  1970-71  के  बीच  क़सम  के  लिए  कोई  विभाग

 सं स्वीकृत  नहीं  किया  गया  है  कौर  चौथी  योजना  में  श्रभी  तक  धन  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  की

 गई  ये  प्रदान ही  नहीं  उठते  ।

 टैक  वेधक  प्रक्षेपास्त्र  कः  निर्माण  करने  के  लिये  ata  के  सुड  एनिमेशन  के

 साथ  करार

 1889.  श्रीं  घीरेइवर  कलिता
 :

 क्या  प्रति  रक्षा
 मंत्री

 यह  बताने की
 करेंगे

 कि  :
 क्या  सरकार  ने  लाइसैंस  के  अच् तगत  टेंक-वेधक  प्रक्षेपणास्त्रों  का  निर्माण  करने

 के  लिए  फ्राँस  के  सुड  एवियेशनਂ  के  साथ  कमार  पर  हस्ताक्षर  किए  हैं  ;
 '

 यदि  तो  उक्त  करार  की  शर्तें  क्या  कौर

 इस  परियोजना  की  अनुमानित  लागत  क्या  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  प्र०  do  :  से

 यह  सुचना  देना  लोकहित  में  नहीं है  ।

 तारा  सहकारी  गृह  निर्माण  दिल्ली  को  भूमि

 का  श्रावित

 1890.  श्री  हेम  राज  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  कौर  श्रीवास  त  .।

 नगरीय  विकास  मंत्री  3  1970. के  अता  रोहित मरन  संख्या  1164  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 तारा  सहकारी  गृह-निर्माण  दिल्ली  को  भूमि  श्रावंटित  करने  के  काय  में

 war  प्रगति  हुई  शौर

 इस  समिति  को  कब  तक  और  किस  स्थान  पर  भूमि  झ्रावंटित की  जायेगी  ?

 स्वास्थ्य .तथा. परिवार _ नियोजन wan  परिसर  नियोजन  शर .  ara  तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्री  att  परिमल
 :  सनौर  (a)  समिति

 को
 शीघ्र  ही  शाहदरा में  भूमि

 की  पेशकश  किये  जाने  stare  है  ।

 73
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 छावनी  बोर्ड  को  सीमा

 हेम  राज  :  प्रति  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  योल  छावनी  बोर्ड  ने  अपनी  सीमा को  मौजा  नरवाना  के  चार  टीकों  अर्थात

 नरवाना  टोका  जोलोह के
 जो  बालचर  का  एक  छोटा  मौजा

 तक  बढ़ा  दिया  है  तथा  मौजा  टंगरोटी  के  दो  टीके  अर्थात्  खास
 टंग रोटी  और  मीटर  तथा

 खाद  दरूद  उन्हें  योल  छावनी  से  प्रति  करते  हैं  ;

 कया
 क्या  इन  टीकों  तथा  उनकी  आबादी  को  हिमाचल  प्रदेश  सरकार  के  विकास

 कार्यक्रमों  के  लाभों  से  वंचित  कर  दिया  गया  तथा  साथ  ही  छावनी  वो  ने  उनकी  पूरी  तरह  से

 उपेक्षा  कर  दी  है  कौर  उन  पर  कर  लगाया  जा  रहा

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  उनको  तथा  उनकी  खेतिहर  श्राबादी  को

 छावनी  क्षेत्र  से  करने  का  कौर

 यदि  तो  इसके  नया  कारण  है
 ?

 प्रति  रक्षा  मंत्री  लग जीवन  जी  नहीं  ।  सितारों  का  कोई  प्रसार  नहीं

 |  नरवाना  खास  भटेर  प्रौढ़  बेहतर  गांवों  के  हिस्स

 qe से  ही  छावनी में  शामिल  हैं

 (=)  जी  नही  ।  उपरोक्त  छावनी  क्षेत्रों  को
 भी  नागरिक  सुविधाए  दे  द री  गई  हैं  ।

 उपरोक्त  के  उत्तर के  समक्ष  प्रशन  नहीं  उठता ।

 छावनी  सीमाए  सैनिक  दीवार  से  एक  किलोमीटर  से  आगे  नहीं  जातीं  ।  अन्य

 बातों  सहित  स्वास्थ्य  सुरक्षा  कौर  भ्रनुदासन  के  युक्तिसंगत  मानक  बनाए  रखना  सुनिश्चित  करने

 के  लिये  उपरोक्त  क्षेत्रों  को  छावनी  सामानों  के  अ्रन्तगंत  रखना  वांछनीय  समा  गया  है  ।

 चीन  के  एशियाई  देवों  के  साथ  सम्बन्ध

 1892.  श्री  रा०  Fe  बिड़ला  क्या  बंदेशिक  कार्य  मंत्री यह  नि  की  कपा  करेगी कि

 क्या  यह  सच  है  कि  चीन  प्रमुख  एशियाई  देशों  के  साथ  सम्बन्ध  जोड़ने  योजना

 में  गम्भीरता से  व्यस्त है

 यदि  हां  तो  क्या  भारत  सरकार  ने  पेकिंग  स्थित  भारतीय  दूतावास  से  इस  सम्बन्ध

 में  विस्तृत रिपोर्ट  मांगी
 कौर

 (=)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  नया  है
 ?

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  (at  सुरेन्द्रपाल  :  से  ae  चीने

 सरकार
 सें

 संबद्ध  मामला  है  atte  इस  विषय  पर  सरकार  कोई  टिप्पणी
 नहीं  कर  सकती  ।  पीकिंग

 स्थित  हमारा  राजदूतावास  सरकार  को  सभी  महत्वपूर्ण
 '  घटनाओं  से  अवगत  करता

 रहता हैं  ।

 4
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 नेत्र  बैकों  को

 1893.  श्री  कठ  बिड़ला  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  शरर  निर्माण,श्रावास

 तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  विचार  देश  में  उन  रोगियों  के  लिये  नेत्रदान  करना

 अनिवार्य  बनाने  के  लिये
 कार्यवाही

 करने  का
 जिनकी  मृत्यु  अस्पतालों  में  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ग्रीवा  करने  का

 fram  है  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  ate  arara  तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्री  ब०  सु०  ;  वर्तमान  में  ऐसे  किसी  प्रस्ताव  पर  विचार  नहीं  किया

 जा;रहा  है  ।

 यह  प्रदान  नहीं  उठता  ।

 1894.  श्री  Fo  Fo  दास चौधरी  :  श्री  वेणी  झाँकर  शर्मा

 श्री  सुपकार
 :

 क्या  प्रति  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  हिन्दुस्तान  एयरोनाटिक्स  के  नासिक  कारखाने  में  भारत  में  बने  पुर्जों  से  बना

 पहला  मिग  विमान  तैयार  कर  लिया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  विमान  में  किस  हद  तक  विदेशी  पुर्जों  का  उपयोग  किया  गया  ?

 प्रति  रक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्र०  चे  ः

 भारत  में  संयोजित  पहला  मिग  विमान  1966  में  वितरित  कर  दिया  गया  था  ।  नासिक  में  खाम

 डलियों  से  निहित  संघटकों  सहित  पहले  मिग  विमान  अक्तूबर  1970  में  वितरित  किया  गया  था  |

 नासिक  में  संघटकों  के  निर्माण  के  लिए  आवश्यक  खाम  पदार्थ  आयात  किए  गए

 इसमें  लगाया  गया  इंजन  रायात  संघटकों  से  सयोजित  किया  गया  है  ।  भ्र धिक तम  इलैक्ट्रानिक

 साजसामान  भारत  में  ही  खाम  पदार्थों  से  निर्मित  किया  गया  है  ।  अरन्य  साज-सामान  कौर

 सहायक  जो  प्रायः  किसी  वैमानिक  फैक्ट्री  में  उत्पादित  नहीं  किए  आयात  किये  गये  हैं  ।

 खनिज  विकास  के  लिए  समिति  का  गठन

 1895.  श्री  डंड पाणि  :

 att  नि  (०  भास्कर :

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मन्त्री  यह  बताने  की  क्षा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार का  विचार  देश  में  खनिज  विकास के  प्रदान  पर  विचार  करने  के

 लिये  एक  समिति  गठित  करने  का  है  ;

 यदि  तो  उक्त  समिति  के  सदस्य  कौन-कौन  होंगे  ;  ak

 पड
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 यह  समिति  कब  गठित  की

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन
 कौर  सान

 तथा  धातु  में  राज्य  मंत्रों  नीति राज

 :  खनिज  विकास  के  विभिन्न  पतलूनों  को  अः
 करने  हे  लिए  «

 समिति  नियुक्त

 करने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 समिति  की  सदस्यता  को  अभी  ग्रीम  रूप  नत  Carey facet

 समिति  के  शीघ्र  ही  गठित  किए  जाने  की  1.0 दै

 राजधानी
 में  से  मरें

 1896.  श्री  देववाणी  :  कया  स्वास्थ्य-तथा  परिवार  roi  श्योर  मर्मांग  वास  तथा

 नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 er « क्या  यह  सच  है  कि  1970  में  राजधानी  में  पगना  तथा  21:38  प्रकर

 के  saa  में  237  व्यक्तियों  की  मृत्यु  हुई  ;

 यदि  तो  क्या  इस  फ्लु  के  इलाज  के  लिए  साम  के  पास  हा  Pat  नहीं  थीं  ?

 स्वास्थय  तथा  परिवार  नियोजन  site  scans  था  नगरी  विकास  संचालक  में

 राज्य  मंत्री  ब०  सु०  विलिंग्डन  स्वात  को  net  फ्लू  के  कारण

 संदिग्धवृद्पेशीशोथ  से  दो  मौतें  हुई  बताई  जाती  कप्  ग्या  दिल्ली

 प्रशासन  तथा  नगर  निगम  ।  नई  दिल्ली  सगर  पालिका  के  प्रशासन  2  में  घाम  साले  किसी

 भी  अस्पताल  एवं  अन्य  संस्थाओं  से  1970  मास  में  इन्फ्लुएंजा  के  कारण  किसी  के  मरने

 की  कोई  सुचना  नहीं  मिली  ।

 जहां  तक  धन्य  ज्वरों  से  मरने का  प्रदान  है  ज्वर  अनेक  प्रचार  के  ब ्ei
 2  जिन्हें  किसी

 वर्ग  विशेष  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  है  ।  इनसे  तथा  ज्वरों  ?  जा  मातें  हुई  उनकी

 संख्या का  पता  नहीं  ।

 बीमारी  के  लिये  श्रपेक्षिति  सभी  दवाइयां  दिल्ली  के  संभी  अस्पतालों  एवं

 में  तुरन्त  उपलब्ध  रहती  हैं
 ।

 परन्तु  फ्लू  के  उपचार  की  अलग  से  को ईद वाई  नहीं  है  ।

 महलगांव  डाक  लिमिटेड  बम्बई  क्षमता  में  वृद्धि

 1897.
 शो  जाज॑  फरनेन्डीज  :  प्रति  रक्षा  मंत्री यह  बताने की  कृपा  फ  i fe कि  :

 क्या  सरकार
 के  हाथ  में  मजगांव  डाक  लिमिटेड  बम्बई  की  यह  बढ़ाने  की  कोई

 योजना है

 aft  तो  इस  योजना  का  ब्यौरा  क्या  है  ;

 मजगांव  डाक  में  कुल  कितने  फ्रीगेट  बनाये  जायेंगे  ;

 eer  फ़िगेटों
 का  भारत

 में  निर्माण  करने  से
 विदेशीਂ  मुद्रा की  कितनी ही“बचंत ' होगी '  होगी  ?

 प्रति  रक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 No  चली  '(®)

 बया  क्षमता  के  भ्रमित  care के  लिए  एक  प्रस्ताव  मजा गां
 ढाक  सिं०

 प्रबंध  पास
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 इस  समय
 प्रारंभिक  प्रावस्था  पर  विचारो  है  धर  इस  संबंध  में  विस्तृत  प्रस्ताव  सरकार

 को  पेदा  नहीं  किए  गएं

 (77)  इस  समय  मजा गा  डाक ै  पास 6  fret  के  निर्मा  लिये  हैं

 मजगां  डाक  लि०  द्वारा  निशित  किए  जाने  वाले
 इन  छ  फ़िगेटों  को  अनुमानित

 लागत  लगभग  130 करोड़  है  ।

 =>
 oe}  इन  6  फ़िगंटों के  भारत  नि  से  any aweng Sy wrt  53  करोड़  रूपए  की  विदेशी  मुद्रा

 में  बचत  प्रत्याशित

 लंदन में  चल  ्  aq  बमुच्लध ्य शम  aor

 1898.  श्री  ar  फरंनेन्डीज

 श्री  रामावतार  फार्मा

 क्या  वैदेशिक  काय  मंत्री  हुबलाल  ae  करुं  cs

 क्या  उन्होंने  धर्म  तेजा ६  लंदन  के  न्यायालय  में  किये  गये  इस  दावे  पर  ध्यान

 था  अन्य  pray  पर  भारत  की  mre  से दिया  है  कि  उसने  चीनी  भारत  युद्ध  के
 सर

 राजनयिक  मिशन  का  कार्य  किया  at

 यदि  तो  वक्तव्यों  में  कहं
 तक  सच्चाई है  ;  शौर

 उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रति

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय में  उपमंत्री  त्न जस: क् दि |  fox)  सरकार ने  इस
 अ्राद्यय

 की  भ्रखबारी  खबरें  देखी  लेकिन  इस  मामले  प  लदते  कोर्ट  की  कार्यवाही  कभी  तक  प्राप्त

 नहीं हुई  है  ।

 इन  बयानों  में  कोई  सत्यता  नहीं  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 हेलिकॉप्टर  विमानों  की  सरस मत  के  परियोजना  को  स्थापना

 00.  श्री  नि०  9.0  भास्कर  क्या. श्रेति. रक्षा :मंत्री रक्षा  मंत्री  यह  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  होलिका  कमानों  at  .  मरम्मत  प्रौर सफ़ाई  .
 को  सुविधा  प्रदान

 करने  वाली  परियोजना  की  स्थापना  a  eaten  fears  प्रस्ताव  प्रभीਂ  तक  .  कोई

 नहीं  किया  है  ;  ax

 यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  कायंवाह्दी  की  जा  रही  है
 ?

 प्रति
 संतरी  श्री  जगजीवन  तथा  (=)  एम ०

 पा
 हेलीकाप्टरों

 कीः  सक्सि/ग्रोवरहाल के  लिये  सुविधायें  देश
 में

 स्थापित
 की  थई  हैं

 हेलीकाप्टरों  के

 लिये  प्रगतिशीलता से  स्थापित  की  ना  रही

 र
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 आयुध  कारखानों  में  ard
 रहे  चार्ज मैनों

 का  स्थायीकरण

 901.  श्री  यमुना  प्रसाद मंडल  :  क्या  प्रति  रक्षा  मंत्री  श्रायुध  कारखानों  में  काम  कर  रहे

 चार्ज मनों  के  स्थायीकरण  के  बारे  में  6  मई  1970  के  अतारांकित  प्रदान  संख्या  .8779  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 (#)  क्या  इस  बीच  अपेक्षित  जानकारी  प्राप्त  कर  ली  गई  है

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा क्या  शर

 यदि  नहीं  तों  विलग्ब  के  क्या  कारण  हैं  ae  जानकारी  कब-तक  प्राप्त  किये  जाने

 की  सम्भावना है  ?

 प्रति  रक्षा  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  (sit  प्र०  चं०  से

 (77)  भ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  8779  के  उत्तर  में  श्रावक  सूचना  सहित  एक  पूर्ति  विवरण

 20  नवम्बर  1970  को  संसदीय  कार्यों  के  मंत्री  द्वारा  सभा  के  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 रोजगार  क्षमता  वाले  सहायक  उद्योगों  को  श्रारम्भ  करने  का  प्रस्ताव

 1902.  श्रीमती  सुशीला  रोहतगी  :
 कया  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु

 मंत्री यह  बताने
 की  छुपा

 करेंगे कि  :

 क्या  उनके  मंत्रालय  विशेषकर  रोजगार  क्षमता  की  दृष्टि  से  सहायक  उद्योगों

 का  करने  के  प्रस्ताव  तैयार  करने  के  लिये  कोई  योजना  बनाई  कौर

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  कया  है

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  दा०  रा०

 चव्हाण )  कौर  इस  मंत्रालय  के  नियंत्रणाधीन  सरकारी  क्षेत्रीय  उपक्रमों  को

 सहायक  उद्योगों के  बारे  जिन्हें  उनकी  अ्रावइ्यकताग्रों को  पुरा  करने  अथवा  उनके  उत्पादों को

 इस्तेमाल  करने  के  लिये  विकसित  किया  जा  सकता  है इस  वर्ष  के  पन्त  तक  प्रस्ताव  भेजने  को  कहा

 गया है  ।  प्रस्तावों  के  प्राप्त  होने  के  बाद  स्थिति  का  पुनरीक्षण  किया  जायेगा  ।

 अस्थमा से  रोगमुक्त  होने  के  लिये  get  का  उपचार

 1903,  श्री  शिव  चन्द्र का  :  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  ait  श्रीवास

 तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  नई  दिल्ली  स्थित  पटेल  मेडिकल  सेन्टर  ने
 अस्थमा  से

 रोगमुक्त  होने  के  लिये  किसी  get  के  उपचार  का  पता  लगाया  है

 यदि  तो  रोगियों पर  उसका  कोई  प्रयोग  किया  गया  है  तथा  उससे  क्या

 परिणाम  निकले  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  तथा  नियोजन  कौर  ग्रा चास तथा नगरीय तथा  नगरीय  बिकास  मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्री  ब०  सु०  अस्थमा  के  उपचार  के  वल्लभभाई पटेल  वक्ष  रोग

 संस्थान  में  एक  जड़ी  पर  क्लिनिक  परीक्षण  किये  जा  रह ेहैं  ।
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 रोगियों  पर  प्रयास  नहीं  बल्कि  अवलोकन  किया  रहा  है  तथा  प  रिणामों का

 मूल्यांकन  संस्थान  द्वारा  किया  जा  रहा

 पाकिस्तान  हारा  बम्बई  पर  मारो  भाग  जैसे  आक्रमण  करने  की  योजना

 1904.
 श्री  दिव  चन्द्र  का  कया  प्रति  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की

 HAT  करेंगे  कि  :

 क्या  पाकिस्तान  बम्बई  पर  पर्कसी  करके  तुरन्त  भाग  जाने  की
 योजना

 बना  रहा

 यदि
 तो

 उसका  ब्यौरा क्या  wt

 उस
 पर

 सरकार की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 प्रति  रक्षा  ait  जगजीवन  :  से  ऐस  सम्भावनाओं का  संधा

 ward  नहीं  हो  सकता  ।  अपनी  रक्षा  योजना  बनाते  समय  ऐसी  श्राकस्मिकताझ्ों  का  ध्यान  रखा

 खाता है

 इंडियन  gra  एण्ड  फार्मास्यूटिकल्स  लिमिटेड  के  भारतीय  अधिकारियों  तथा  उनके

 समकक्ष  रुसी  अधिकारियों में  कथित  मत  भेद

 1905.  श्री  नन्द  कुमार  सोनाली  :  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  ak  खान  तथा

 धातु  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इण्डियन  ड्रग्स  एण्ड  फार्मास्यूटिकल्स  लिमिटेड  के  एन्टी बायोटिक्स  यूनिट  के

 भारतीय  अधिकारियों  तथा  उनके  समकक्ष  रूसी  अधिकारियों  के  बीच  संयंत्र  की  क्षमता  सहित

 कई  मामलों  पर  मतभेद  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 क्या  उनका  ध्यान  12  1970  के  के  मुख  पृष्ठ पर  इस

 सम्बन्ध  में  छपे  एक  समाचार  की  शोर  दिलाया  गया  यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार

 नी  क्या  प्रति  क्रिया है  ।

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ao

 चव्हाण  )  ate  12  1970  के  हिन्दू  में  छपे  समाचार  को

 सरकार  ने  देखा  यह  कोई  असाधारण  बात  नहीं  हैं  क्योंकि  सहयोगी  पक्षों  में  मद  भेदे

 उत्पन्न  हो  जाता  हैं  विशेष  रूप  उम्र  परिमाण
 की  परियोजनाओं  जो

 इण्डियन  ड्रग्स  एण्ड  फार्मस्पृटिकल्स  लिमिटेड  द्वारा  कार्यान्वित  की  जा  रही है
 ।  मत  भेद

 विभिन्न  उत्पादों  के  लिए  प्राप्य  क्षमताओं
 के  संदर्भ  में  हैं  ।  संयंत्रों  के  वास्तविक

 कार्यकरण के  बाद  बात  पाई गई  कि  निर्धारित  क्षमताएं  तब
 तक

 प्राप्त
 नवदीं  की  जा  सकती  जब

 तक  कुछ  तकनीकी  समस्याए  कौर  उपकरणों  की  खामियां  दूर  नहीं  होतीं ।  रूसी  अधिकारी  भ्र पना

 सहयोग देते  रहें  हैं  कौर  क्षमताश्रों को  प्राप्त  करने  में  इन
 खामियों  को

 दूर  करने  के  लिये

 faa  कुछ  उपकरणों की  निःशुल्क  सप्लाई
 करने  कौर  दोषपूर्ण  उपकरण  ठीक  करने

 के

 लिए  भी  वे  सहमत  हों  गए  है  ।  इसके  ड्रग्स  एण्ड  फार्मास्यूटिकल्स

 के  प्यार पन  में  प्रचलन  एक  aa  बात  दोनों  इण्डियन  ड्रग्स  एण्ड  फार्मास्यूटिकल्स

 लिमिटेड  कौर  उनके  रुसी  समकक्ष  इस  vid  पर  NUE  य  रूप  से  विचार कर  रहे  हैं  कि  उन
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 उपकरणों  far  क्लोरोेट्रासाइकलिन  जैसी  कुछ  ल ् द् ् ें न्  ७ जो  अप्रचलित  हो  गई

 के  निर्माण  के  लिए  स्थापित  किया  उनका  श्री  किस  res  ढंग
 सें  इस्तेमाल

 किंया  जाये  ।

 में  नौसेना  के  एक  विमान  कर  सतिया  इल  तिर्परिंग  सेवा  के

 कर्मचारियों  के  सरट  उड़  जामा

 1906,  श्री  fao  नरसिम्हा  राव  :  क्या  प्रति  रक्षा  यंत्री  यह  sare  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 या  Ral क्या  22  1970  को  «हा त्प्ब्प्ग च्  नसें  निक  क  ई  पट्टी  पर  नौसेना

 का  एक  विमान  सैनिक  इंजीनियरिंग  सेवा  के  कर्मचारियों  के  सपर  चड़  गया  था

 यदि  तो  दुर्घटना  के  कारण क्या  थ

 इसके  परिणामस्वरूप  कितने  व्यक्ति  मारे  गये  aT  सायल  ae

 इसमें  मारे  गए  घायल  हुए  व्यक्तियों  के  परिवारों  कौ  wast  के  रूप  में

 war  राशि  दी  गई  ?

 प्रति  रक्षा  मंत्री  जगजीवन  :  .  एक  नौसैनिक  विमान  जिसने

 होली
 नौसैनिक  हवाई  पट्टी  पर  श्रापाती  स्थिति  के  कारण  उतरना  पड़ा  था  रनवे  पर  भटक

 धर गया था  कौर वह  रनवे के  एक  कौर  काम  कर  र  एम ई  एस  के  कुछ  क्यारियों में

 थमता चला  गया  था
 |

 विमान को  मशीनी  त्रुटि  के  कारण  उतरना  पड़ा था  ।

 तीन  व्यक्ति  मारे  गये  कौर  कोई  घायल  नहीं  हुमा  था

 मृतकों  के  प्रत्येक  कदम्ब  को  करसणामूलक  walt  राहत  के  तौर  पर  एक

 हजार  रुपये  दिये  गये  हैं  ।  बॉसमैन  कमपेनदोसन  :  के  अनुसार उन्हें  गुन्नार  दिया  जायेगा ।

 रूस  में  भारतोय  went  को  करना

 1907.  .  श्री  रा०  की ०  अमीन  क्या  बेहोशी  काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 रूसी  अधिकारी  हाल ही  में  रूस  में  फले  हैजे  के  लिए  भारतीय

 भ्रयेटकों  जिम्मेदार  ठहरा  रहे  हैं  ;

 क्या कई  संसद  सदस्यों  ने  सरकार
 at

 ध्यान  इस  कौर  दिलाया  है  ;  कौर

 क्या  सही  भ्रन्तराष्ट्रीय  स्वास्थ्य  प्रमाणपत्रों
 पर

 यात्रा  कर  रहे  भारतीयों  पर

 बस  प्रकार  के  met  लगाना  उन्हे  तंग  करना  नहीं  तथा  इसके  प्रति  सरकार  की

 कया  प्रतिक्रिया  है
 ?

 सह
 बंदे शिक

 कार्य
 मंत्रालय में

 उपमंत्री  र  क  जी  नहीं  ।

 (=)  नी  हां

 (7)  vet  sea  ।
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 Discrimination  in  issue  of  Medicine  by  New  Delhi  Municipal  Committee

 1909."  Shri  Ram  Gopal  Shalwale :  Will  the  Minister  Health  and  Family
 Planning  and  Works,  Housing  and  Urban  Development  be  pleased  to  state :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  discrimination  is  observed  in  the  purchase.  of  medici- nes  by  New  Delhi  Municipal  Committee ;

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  costly  medicines  are  meant  for  Officers  only  and
 common  men  as  well  as  other  staff  are  only  provided  with  cheap  medicines ;  and

 (c)  if  so,  the  reasons  therefor  ?
 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Health  and  Family  Planning  and  Works,

 Housing  and  Urban  Development  (Shri  5.  Murthy)  (a)  No

 (b)  No

 (c)  Does  not  arise

 रूस  द्वारा  अपने  मानचित्र  में  भारत  की  सीमा  को  गलत  दिखाने  के  मामले

 को  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  उठाना

 1910.  श्री  दिव  कुमार  शास्त्री  '  क्या  adie  कार्यो  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  भारत  ने  रूस  द्वारा  अपने  मानचित्र में  की  सीमा को  गलत

 का  मामला  संयुक्त  संघ  के  रजत  जयंती  अधिवेशन  में  उठाया था  ;  wk

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  है
 ?

 थैले  काय  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सुरेन्द्रपाल  जी  नही ं।

 ऐसे  मामले  को  उठाने  के  लिये  संयुक्त  राष्ट्र  उपयुक्त  मंच  नहीं है

 काश्मीर  नई  दिल्ली  के  सर्विस  कलाकारों  के  अलॉटियों  मकान  खाली

 करने के  नोटिस

 श्री  जगन्नाथ राब  जोशी  क्या  स्वास्थ्य तथा  परिवार  नियोजन कौर 1911

 आवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  31  1970  के  झरता  रोहित  प्रदान  संख्या  4641  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  HIT  करेगे  कि

 क्या  जम्मू  कौर  काश्मीर  व्यापार  युक्त
 के

 कार्यालय
 द्वारा  किराया  लेने  से

 इन्कार  किये  जाने  काश्मीर  नई  दिल्ली
 के  विवादग्रस्त  ade  कमेटियों  में  रहने

 वाले  व्यक्तियों  को  ये  क्वाटर  झावंटित  किये  गये  थे  ak  श्रब  तक  निरन्तर  रूप  से  इन  क्वार्टरों

 पर  उनका  अधिकृत  कब्जा  था  कौर  क्वार्टर  प्रसाद  करने  के  बाद  उनके  श्रधिकृत  निवासी  थे

 क्यां  वे  मनीश्राडंर  द्वारा  नियमित  रूप  से  किराया  भेजते  रहे  जिसे  व्यापार

 आयोग  ने  स्वीकार  करने  से  भी  इन्कार  कर  दिया  है

 उनको  ये  क्वाटर  आरम्भ  में  किन  परिस्थितियों  में  अलाट  किये  गये  थे  ;

 क्या  कुछ  eared  जिन्हे हाल  ही  में  खाली  करवाया  गया  इस  बीच

 व्यापार  आयोग  जम्मू  कौर  काश्मीर  दिल्ली  बिल  नम्बर  51.  के०  ठी०  सी ०  166
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 1970  के  अनुसार  30  रुपये  अधिक  किराये  फिर  से  श्रलाट  दिया  gat  है
 शर  यदि  तो  पुनः  आवंटन  करने  के  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 क्या  विवादग्रस्त  क्ववाटिरों  के  अधिकृत  निवासियों  को  कोई  वैकल्पिक  स्थान  gar

 किये गये  हैं  ;  यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  कौर  श्रावास तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्री  परिमल  जी  सिवाये  निम्नलिखित  सीमा  तक

 (i)  ware  क्वाटर  संख्या  44,  एक  व्यक्ति  को  जबकि  वह  जम्मू  र  काश्मीर  सरकार

 की  सेवा  में  आवंटित  किया  गयां  था  ।  बाद  में  वह  सेवा  छोड़ने  से  वास  को

 रखने  के  लिये  पात्र  हो  जिसके  फलस्वरूप  ag  एक  अनधिकृत  दखल कार

 हो  गया ;

 स्वेट  क्वाटर  संख्या  48  एक  नाई  को  21-9-1966  को  30  रुपये  प्रति  मास  के (i1)

 किराये पर  केवल  अस्थाई रूप  से  प्रभावित  किया  गया  जो  इस  दत  पर  था

 कि  आवंटन  जम्मू  कौर  कश्मीर  के  ट्रेड  कमिश्नर  की  इच्छा  पर  बिना  नोटिस

 दिये  ve  किया  जा  सकता  है  ।  उससे  क्वाटर  के  किराये  के  रूप  में  40-00  रुपये

 प्राप्त  हुए  (21-9-66  से
 30-9-66  तक  के

 लिये
 10  रुपये  कौर  1966

 के  माह  के  लिये  30  ।  इसके  बाद  कई  स्मरण  पत्रों के  बावजूद  भी  उससे  कोई

 किराया  वसूल  नहीं  gar
 समझौते के  अनुच्छेद  7  नीचे  उद्धृत  के

 अन्तर्गत  किरायेदारी  समाप्त  कर
 दी  गई  कौर  उस  पर  100-00  रुपयें  का

 जुर्माना लगा  दिया  गेया  :

 महीने  के  बिल  प्राप्त  होने  के  एक  सप्ताह  के  अन्दर  किराया  न  war  करने  के

 परिणामस्वरूप  किरायेदार  को  बेदखली  के  साथ  100-00  रुपये  प्रतिमास  जुर्माना
 किया  जायेंगी ।

 (iii)  सीट  क्वॉटर  संख्या  10  एक  माली  के  दखल  में  1947  के  पूर्व  से  था  ।  उसकी

 मृत्यु  हो  जाने  पर  क्वाटर  उसके  परिवार  के  अनधिकृत  दखल  में  है

 अदालत  में  उनके  विरुद्ध  मुकदमें  दायर  करने  के  पश्चात्  जम्मू  कौर  सरकार

 के  ट्र  ड  कमिश्नर  के  कार्यालय  में  कुछ  श्रेणीकृत  दखल कारों  15  रुपये  या  20  रुपये

 मनी श्मा डर भेजे  गये  थे  ।  मनीश्राडरों को  इस  कारण  स्वीकार  .  नहीं  गयां  क्योंकि

 मामले  न्यायाधीश थे  ।

 जैसा  कि  rar  कें  भाग  के  उत्तर  में  कहा  गया
 सिवाये  3  स्वेट  क्वार्टरों

 के  14  में  से  11  क्वार्टर  1948-49  में  दखल कारों  द्वारा  जबरदस्ती  कब्जे  लिए

 गए थे

 अनधिकृत  दखल कारों  ने  fret  क्वाटर  को  खाली  न्हीं  किया  है  ।-  प्रकार

 उनके  किराये  की  ऊँची  तथा  आवंटन  प्रदान  ही  नहीं  उठता
 |

 क्वाटर  के बारे  में  है  कि  एक  नाई  के  अनधिकृत  दखल  में  यह
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 बिल  30-00  रु रुपये  का  नहीं
 व्  120-00  रुपे  का

 जो  1-10-1966 से  31-1-1967  तक

 के  चार  महीनों  बकाया  किराये के  सम्बन्ध में  क्वाटर  का  पुनः  आवंटन  नहीं  किया

 गया  था
 ।

 राज्य  सरकार  wee  कर्मचारियों  के  अलावा  किसी  ake  को  वैकल्पिक  वास  की

 व्यवस्था  का  उत्तरदायी  नहीं  ले  सकती  |

 कुट्टा नद  में  पानी  सप्लाई  योजना

 1912.  श्री  विश्वनाथ  मेनन  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  कौर  श्रीवास

 तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि

 (%)  कुट्टा नद  में  पानी  सप्लाई  योजना  आरम्भ  करने  के  बारे  में
 सरकार  को  केरल

 से  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुमा है  ;

 यदि  हां  तो  इस  बारे  में  केंद्रीय  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया  है

 क्या  paras  क्षेत्र  में  जल  के  गंभीर  रूप  से  दुषित  न  होने  की  बात  को  ध्यान  में

 रखते  हुए  सरकार  पानी  सप्लाई  योजना  को  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  करने  परे  विचार

 करेगी  ;  और

 at,  at इस  सम्बन्ध में  कब  निर्णय  किया  जायेगा ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  कौर  mara  तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय

 म  राज्य  मंत्री  ब०  qo  सरकार ने  केन्द्रीय  सरकार
 से  अनुरोध  किया

 थि  वह  कुट्टा नद  की  जल  पूर्ति  योज़ना  के  लिए  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  जैसे  प्रन्ताप्ट्रीय

 संगठनों  से  वित्तीय  सहायता  देने  के  लिये  कहें  ।  राज्य  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  भी  वित्तीय

 सहायता  के  लिये  भी  watts  किया  था  ॥

 राज्य  सरकार  को  सलाह  दी  गई  थी  कि  विश्व  स्वास्थ्य  श्रथवा  किसी

 अन्य  अन्तर्राष्ट्रीय  एजेन्सी  का  ऐसा  कोई  कार्यक्रम  नहीं  है  जिसके  weenie  इस  योजना  के  लिए

 वित्तीय  सहायता  दी  जा  सके  ।  जहां  तक  केन्द्रीय  सरकार  से  वित्तीय  सहायता  मिलने  का  प्रश्न

 है  राज्य  सरकार  को  सलाह  दी  गई  थी  कि  वह  इस  योजना  को  राज्य  के  आयोजन  में

 सम्मिलित  करदें  क्यों  कि  आयोजना  में  सम्मिलित  योजनाश्रों  के  लिये  राज्यों  कीं  केन्द्रीय  सहायता

 किसी  योजना  विशेष  का  उल्लेख  किये  बिना  समेकित  ऋणों  तथा  समेकित  अनुदानों  के  रूप  में  दी

 जाती है

 (7)  इस  योजना को  राज्य  के  चौथे  प्रायोजन  में  सम्मिलित  करें  लिया

 गया
 है  तथा  उसमें  इसके  लिए  50  लाख  रुपये  की  धनराशि  नियत  की  गई  है  ।

 सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  लिए  श्रोती  तेल  का  श्रायात  करने  हेतु  एक

 केन्द्रीय  एजेंसी  की  स्थापना

 1915.
 श्री  एम०  नारायण रेड्डी  क्यो  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  शर  खान  लका  og

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 ह
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 क्या  यह  सच  है  कि  तेल  के  मूल्यों  सम्बन्धी  समिति  ने  सरकारी  तथा  गर-सरकारी

 क्षेत्र  के  लिये  wafers  तेल  का  श्रायात  करने  हेतु  एकमात्र  केन्द्रीय  एजेन्सी  की  स्थापना  करने  की

 सिफारिश की  थी  ;  कौर

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मंत्रालय  में  राज्य  दा०  रा०

 चव्हाण )  a

 तेल  मुख्य  समिति  द्वारा  की  गई  सिफारिश  को  भविष्य  में  परिस्थितियों के  अनुकूल

 उचित  कार्यवाही  के  लिए  ध्यान  में  रख  लिया  गया  है  ।

 नेशनल  इंडियन  आयल  कम्पनी  के  साथ  डलिया  watt  वेल  के  करार  का  संशोधन

 1914.  श्री  एम०  नारायण रेड्डी  :  कया  पेट्रोलियम तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करने  कि

 नेशनल  इटैलियन  घायल  कम्पनी  के  साथ  किये  गये  करार  के  श्रन्तगंत  उस  कम्पनी

 द्वारा  मद्रास  तेल  दोधक  कारखाने  को  सप्लाई  किये  जाने  वाले  डेरियस  शभ्रश्ोधित  तेल  का  मूल्य

 क्या है

 क्या:इस  शोधित  तेल  का  मूल्य  ब  घट  गया  शोर  यदि  ,  तो  इसका

 विमान  मुल्य  कया  है

 क्या  नेशनल  इटैलियन  कायले  कम्पनी  मद्रास  तेल  शोधक  कारखाने  को  शोधित

 तेल
 वर्तमान  मूल्यों  पर  दे  रही  है

 यदि  तो  सरकार  उस  करार  के  इस  विशिष्ट  खण्ड  के  grata  कि  डेनियल

 भ्रद्योधित तेल  के  मूल्य  का  साथ-समय  पर  इस  प्रकार  आयोजित  किया  जायेगा  जिससे  कि
 मूल्य

 करता  के  पक्ष  में  हो  क्या  कार्यवाही  की

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दा०  रा

 चव्हाण )  :  1965  में  भारत  सरकार  नेशनल  इटालियन  कम्पनी  तथा

 बैनिनटौल  के  बीच  हुए  satire  तेल  विक्रय  करार  के  इटालियन  घायल  कम्पनी  तथा

 पैनिनटौल  द्वारा  मद्रास  तेल  शोधनशाला  को  डेनियल  शोधित  तेल  1.35  डालर  प्रति  बैरल  की

 बर  से  सप्लाई  किया  जाता  है  ।

 fara  बाजार  में  डेनियल  कच्चे  तेल  के  मूल्य  की  नियमित  कोटेशन्स  नहीं  हैं  ।

 परन्तु  गत  कुछ  वर्षों  में  सामान्यता  :  कच्चे  तेल  के  मूल्यों  में  कमी  हुई  है
 ।

 नैशनल  इटालियन  घायल  कम्पनी  मद्रास  शोधनशाला  लि०  को
 डलिया  कच्चा  तेल

 1.35  डालर  प्रतिवैरल  के  मुल्य  पर  सप्लाई  कर  रही  है
 |

 प्रश्न  में  उल्लिखित किस्म  का  कोई  विशेष
 खण्ड  नहीं  परन्तु  सरकार  इस

 विषय  के  पहुलुम्नों  पर  विचार  कर  रही  है  शर  सम्भाव्य  कदमों  के
 स्वरूप  इस  समय

 जन-हित में  नहीं  है  ।
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 य  लिखित
 उत्तर

 सरकारों  सब भागा  का  स्टोल  फर्नीचर  की  सप्लाई

 1915.  श्री  मंगलायुमाडम
 :

 कया  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  सरकारी  विभागों  को  लोहे  ak  इस्पात के  फर्नीचर  सप्लाई  करने  के  बारे  में

 वर्तमान  ठेका-दर  प्रणावी  क्या  है  ;

 शौर

 क्या  aia  प्रणाली  के  बारे  में  कुछ  विभागों  से  कोई  दि कायर तीं  प्राप्त
 हई

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है
 ?

 पति  मंत्री  xo  के  :  इस्पात  फिर  लोहे  के  फर्नीचर के  लिए  दर

 ठेकों  के  लिए  खुले  टेंडर  मांगे  जाते  हैं  ।  प्राप्त  टेंडरों  के  आधार  पर  उन  फर्मों  को  दर-ठेके

 दिए  जाते  हैं  ,  जिनके  मूल्यों  को  उचित  ae  जाता  है  ।  उसके  बाद  सीधे-मांग  अधिकारियों

 को  यह  छूट  होती है  कि  पूर्ति  ate  निपटान  महानिदेशालय के  हस्तक्षेप के  बिना  ही  सम्बद्ध

 फार्मों को  सीधे  ही  पूर्ति  area  देदे  ।  इस  प्रणाली  से  सीधे  मांग  भ्र धि कारियों  को  यह  सुविधा

 होती  है  कि  जब  भी  जरूरत  हो  वे  फर्मों  से  सीधे  ही  फर्नीचर  की  खरीद  कर  सकते  हैं  ।  इस्पात

 आर
 लोहे  के  फर्नीचर  की  कई

 जसे
 कि  इस्पाती  एकतरफी

 किताबों की  इस्पात  की  इस्पात  की  पत्र  अस्पताल  के  फर्नीचर

 इत्यादि के  लिए  दर  ठेके  किए  गए  हैं  ।

 दर  ठेका  प्रणाली  के  सम्बन्ध  में  तो  कोई  शिकायत  प्राप्त  नहीं  हुई  परन्तु

 फर्नीचर  की  सप्लाई  में  बिलम्ब  होने  के  बारे  में  शिकायत  are  हैं  ।

 इस्पात-फर्नीचर की  सप्लाई  में  विलम्ब  होने  का  मुख्य  कारण  यह  है  कि  इस्पाती

 सीटों की  श्रत्यधघिक  कमी  कौर  यह  कठिनाई  तब  तक  बनी  रहेगी  जब  तके  कि  इस्पाती  शीटों

 की  सप्लाई  की  स्थिति  में  सुधार  नहीं  हो  जाता  ।  तथापि  इस  पर  निगरानी  रखी  जा  रही

 सरकारी  विभागों  को  भी  यह  सलाह  दी  गई  है  कि  वे  पुर्णतया  इस्पात के  फर्नीचर  पर  निसार

 न  रहें  शर  भी  सम्भव  लकड़ी  के  फर्नीचर  इरादी  की  खरीद  के  द्वारा  इसका  वैकल्पिक

 सबन्ध  करें

 मध्यम  राय  वर्ग  श्रावास  योजना  के  ई प्रन्तगत  ऋणों  का  दिया  जाना

 1916.  श्री  यदा पाल सिंह  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोज
 म  भोर  आवास

 तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  मंध्यम  राय  वर्ग  श्रीवास  योजना
 के

 भ्रन्तंगंत  ऋण  प्राप्त  करने
 के  लिए  are  की  अधिकतम  सीमा  को  बढ़ा  दिया  गया  ak

 यदि  तो  इसमें  कितनी  gfe  at  गई  है  ?

 स्वास्थय  तथा
 परिवार

 नियोजन  site  तथा  संग ्रीय  मंत्रालय

 से  राज्य  परिमल  :
 श्र  (@)  हा  मध्यम-ध्येय  at  झावासे
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 बजना  के  अन्तर्गत  ऋण  हनक  fae  की  उ 3  गा  गम  रुपये  प्रतिवर्ष  से

 बढ़ाकर  18,000  रुपये
 तिवा

 कर  दी
 गई

 नई  कचारोड  site  चुरा
 चन्द पुर  तिपाईमुख रोड  का  सीमा  सड़क  संगठन

 ara  निर्माण

 1917.  थ्री  एम०  मेघ चन्द्र  कया  प्रति  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सीमा  सड़क  संगठन  द्वारा नई  कचार  रोड  कौर  चुरा  चन्द्रपुर  तिपाईमुख  रोड

 के  निर्माण  में  क्या  प्रगति हुई
 कौर

 नई  कचार  रीड  कब  चालू  क्रिया  जायगा  क्या उसे  जनता  के  उपयोग

 के  लिए  खोला  जायेगा  ?'

 प्रति  रक्षा  मन्त्री  (  श्री  जगजीवन  नई  कचार  सड़क  र  चूरा  चन्द पुर

 तिपाईमुख  सड़क पर  30-9-1970  तक  निर्माण  कार्य  की  प्रगति  इस  प्रकार  t:—

 (1)  नई  ware रोड

 विरचना  का  बीस  ge
 की  चौड़ाई  तक  चौड़ा  करना

 93'80  प्रतिशत

 सोलिंग  31°75  ग

 मैटिंग  33°76  पै

 कोलतार  बिछाना  24.33

 इसके  भ्र ति रिक्त  पांच  पुलियों  अन्य  कई  रक्षात्मक  कार्य  सम्पूर्ण  किये

 गये

 (॥)  चरा  चांदपुर-तिपाईमुख सड़के

 नया  निर्माण  फुट  की  0°67  प्रतिशत

 सड़क  के  सम्पूर्ण  हिस्से  जनता  के  प्रयोग  के  लिए  खुले
 मौसम  में  3  टन  यातायात

 के  faucet  से  खोल  दिये  गये  हैं  ।  खुले  मौसम  का  एक  सीधा  मार्ग  मई  |  971  तक  स्थापित

 किया  जाना  शक्य  है  ।

 मनीपुर के  लोक  निर्माण  विभाग  के  छंटनी  किए  गये  कार्य
 प्रभारी

 कर्मचारियों को  देना

 1918.  sit  एस०  संघ  चन्द्र  :  कया  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  site  श्रीवास

 तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि  :

 क्या  पिछले  तीन  वर्षों  में  मणिपुर  की  सरकार  ने  मनीपुर
 लोक  निर्माण  विभाग

 के  किये  गये  कार्य  प्रभारी
 कर्मचारियों  को  रोजगार  देने  की  कोई  योजना  बनाई

 यदि  तो  उक्त  योजना  का  ब्यौरा  क्या
 तथा  अब  तंक  लोक

 निर्माण
 विभाग  कर्मचारियों  को  पुनः  रोजगार  दिया  wat  है

 !

 नक स्वस्पप  war -aftare  नियोजन  site  श्रीवास  नगरीय  विकास  मंत्रालय थे  में
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 राज्य  मंत्री  परिमल  :  तथा  (@)  जब  कभी  रिक्तियां
 छटनी क

 गये  कार्य-प्रभारित  कर्मचारियों  का  लगाए  जाने  का  प्रस्ताव  है  ।  सार्वजनिक  निर्माण

 मणिपुर
 द्वारा

 दो
 कर्मचारियों क़ो  पहले  ही  नियुक्त कर  दिया  छंटनी  किये  गये

 चारियों  कीं  सूचियां  सीमान्त  सड़क  संगठन  तथा  alten  परियोजना  को  उन  संगठनों  में  उन्हें

 लगाने  के  लिये  भेज  दी  गई  हैं  ।

 पिछले  नगर  पालिका  बोर्ड  द्वारा  प्लाटों  का  वितरण

 1919.  श्री एम मेल  चन्द्र  :  बैया  स्वास्थ  तथा  परिवार  नियोजन  श्र  श्वांस
 तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  पिछले  नगर  पालिका  बोर्ड  ने  रूप  महल
 के

 पश्चिम  में  शर  संविधान  सभा

 के  के  दक्षिण  पश्चिम  में
 स्थित

 तालाब  के  क्षेत्र  में  दुकानों  के  प्लाट  किए

 यदि  हां  तो  उक्त  दुकानों  के  प्लाटों  का  वितरण  किस  stare  पर  किया  गया

 झर  भूमि  प्राप्त  करने  वाले  व्यक्तियों के  नाम  क्या  हैं

 क्याਂ  नगरपालिका बोर्ड  ने  उक्त  भूमि  का  वितरण  अपना  त्यागपत्र
 देने

 से  कुछ

 समय  पुर्व  किया  था  ;  कौर

 तो  carat  वितरण करने  के  लिए  नगर  पालिका  की  बैठक  किस

 तारीख  को  हुई  at  att  बोर्ड  उक्त  बैठक  में  किस  सदस्यों  ने  का  वितरित  किया  जाना

 स्वीकार  किया  था
 ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  wie  निर्माण  ,  श्रावास  तथा  विश्वास  मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्री  ब०  go  जी  हाँ

 थे  care  उनको  दिये  गये  जिनके  पास  प्लाट  नही ंथे
 ।  उन  व्यक्तियों  के  नाम

 संलग्न  विवरण  में  दिए Ty  हैं  ।
 में  रखा  गया

 ।
 देखिये संख्या  एल०

 टी ०  4353/70]

 जी  नहीं  ।

 (7)  अपेक्षित सूचना  संलग्न  विवरण  -  ॥)  में  दी
 गई

 .  है
 ।  ग्रंथालय  में

 रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी ०  4353/70

 उपयोग में  मिलाये  जोने  वाले  हवाई  अड्डों का  निपटान

 1920.  श्री  एम०  मेघ चन्द्र  :  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने की  कृपा
 करेंगे कि

 (®)  क्या  सरकार  ने.कोहरेवाई  ate  पलेल  स्थित  प्रयुक्त  दो
 west  के  विघटन

 के  मामले  में  भ्रान्ति  निर्णय  कर  लिया  शौर

 यदि  तो  सरकार  ने  इसकी  सूचना  मनीपुर  सरकार  को  देदी  है
 ?

 प्रीत  रक्षा  मंत्री  जगजीवन
 :

 कह ोय रंग  प्रौढ़  पलेल
 के

 व्यक्त  हवाई  झड्हों

 को  रक्षा  उद  इयों  के  लिये  रखने  का  निर्णय  किया  गया  है
 ।

 जी  नहीं  ।
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 पूरी  तथा  निपटान  महानिदेशालय  द्वारा  खरीदे  गये  सामान  का  nea

 1921.  श्री म०  ला०  सोंधी  :  क्या  प्रति  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  एकाधिकार  जांच  आयोग  की  यह  सिफारिश  स्वीकार
 कर  ली  है

 कि  आर्थिक सत्ता  के  विकेन्द्रीकरण  के  लिये  सरकार  प्रकार  से  खरीदारी  करे  कि  उससे  छोटी

 फर्मों को  लाभ  कौर

 एकाधिकारी  जांच  आ्रायोग  के  प्रतिवेदन  के  प्रस्तुत  हो  जाने  के  बाद  इण्डिया  टोबैको

 fifate  तथा  अन्य  सिगरेट  निर्माताओं  से  सीघे  अथवा  तथा  निपटान  निदेशालय  के  माध्यम

 से  मूल्य  की  खरीदारी  की  गई  ?

 युति  मंत्री
 र  के०  :  सरकार  ने  5  1966

 एकाधिकार  जांच  आयोग  की  रिपोर्ट  के  विषय  में  एक  प्रस्ताव  जारी  जिसमें  भ्रष्ट  बातों के

 साथ-साथ  यह  कहा  गया  था  कि  औद्योगिक  क्षेत्र  में  लग-उद्योग  युनिटों  की  वृद्धि  के  लिये  सक्रिय

 रूप  से  प्रोत्साहन  देना  भारत  सरकार
 की  नीति है  ।  प्रति  ate  निपटान  महानिदेशालय  166

 बस्तियों  की  खरीद  केवल  लघु  क्षेत्र  के  यूनिटों  से  ही  करता  है
 ।

 समय:समय  पर
 विचार  करने  के

 बाद  केवल  इन्हीं  यूनिटों  से  खरीदने  के  लिये
 a

 कुछ  वस्तुएं  भी  सुची में  द्रुमिल कर  दी  जाती

 जिन  वस्तुझ्नों  के  लिये  क्रय-प्रस्ताव  लघु  तथा  बड़े  दो  पों  यूनिटों  से  प्राप्त  होते  उनके  विषय

 में  लघु  उद्योग  ग्रीनिज  पूर्ति  शौर  निपटान  महानिदेशालय  की  कौर  से  अलग  श्रलग  टेंडरों  के  मामलों

 में  15  प्रतिश्त  तक  का  मूल्य  धीमान  पाने  के  पात्र  हैं  ।  जमानती  जमा-राणा  में

 नमूनों
 के  परीक्षण  श्रादि  दूसरे  अनेक  तरीकों  से  भी  लघ  उद्योग  यूनिटों  को  विशेष  सुविधाए

 दी  जाती  हैं  ।  वस्तुतः  नीति  के  एक  आयोजित  कार्य  के  रू  में  पूर्ति  ate  निपटान  महानिदेशालय

 तय-प्रक्रिया  का  नवीनीकरण  किया  गया  ताकि  देश  में  लघु-उद्योग  क्षेत्र  को  प्रोत्साहन  दिया  जा

 सके  ।

 पूर्ति
 ate

 निपटान  महानिदेशालय  द्वारा  1967-68  में  att  उसके  वाद  तम्बाकू

 सिगरेट  की  कोई  खरीद  नहीं  की  गई  है  ।

 नई  दिल्लीमें में  सरकारी  कर्मचारियों  की  बकरियों  में  की  बढ़ती हुई  मांग

 1922,  श्री-म०  ला०  संघों  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  कौर  बात

 wat  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नई  दिल्ली  की  सरकारी  बस्तियों  के  निवासियों  में  घरों  के  लिए

 बढ़ती  हुई  मांग  कौर  सरकार  का  ध्यान  दिलाया  गया

 (a)  क्या  यह  सच  है  कि निवासियों  को  पुनः  पुनः  देने  के  बाद  भी  इन

 बस्तियों  के  समाज  सदनों  को  बरात  प्रबन्ध
 दत

 उपयोग  करने  के  लिये  नहीं  दिया  जा  रहा

 aye

 बरात-घरों  की  व्यवस्था
 अथवा  यके  प्राथमिक

 योजना  के  रूप  में  सरोजनी  नेताजी  लक्ष्मीबाई  -  किदवई

 नगर  के  समाज  सदनों  का  उपयोग  करने  देगी  ?



 2
 श्र

 1892  )
 a  उतर

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  ste  mata तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्री  परमिल
 :  at

 विवाह  के  उद्देश्यों  के  लिये  समाज  सदनों  के  प्रयोग  की  agate  इस  कारण  नहीं  है

 कि  छतवाले  सीमित  स्थान  सामान्य  कल्याण-कार्यक्रमों  के  लिये  मुश्किल  प्रयाप्त  हैं  ।

 वे  क्वाटर  जो  आवंटन  की  प्रक्रिया  में  विवाह  के  रद्द  इयों  के  लिये  उन  सरकारी

 चारियों  जो  सामान्य  पुल वास  दखल  में  उन्हें जो  साथ  वास  में  रह  रहे

 सामान्यतः  किराये  की  अदायगी  पर  उस  अवधि  के  लिये  दिये  जाते  जो  एक  सप्ताह  से

 afer  न  हो  |

 फ़िलहाल  सरकारी  कालोनियों  में  बरात  घरों  की  व्यवस्था  करने  का  कोई .  प्रस्ताव

 नहीं  समाज  सदनों  पुर्व  कथित  कारण  से  इस  उद्देश्य  के  लिये  उपयोग
 करने  की  अनुमति

 नहीं दी  जा  सकती |

 सरोजनी  नई  दिल्ली  में  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  सेवा

 औषधालय  बलाक का  निर्माण

 1923,  श्री  ति०  ला०  सोंधी  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  ale  श्रीवास

 तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 सरोजनी  नई  दिल्ली में  ब्लाक  श्र  राय  समाज  मन्दिर  के  बीच

 छोड़ी  गई  जिनमें  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  सेवा  झ्रौषघधालय  ब्लाक  का  निर्माण  करने  के  सम्बन्ध  में

 नवीनतम  स्थिति  क्या  है

 क्या  उन्हें  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  में  स्थित  औषधालय

 को  प्राप्त  सुविधायें  बहुत  ही  पर्याप्त  हैं  शौर  इससे  बड़ी  असुविधा  होती

 क्या  दीवार  लगाकर  इस  ज़गह  को  औषधालय के  लिये  सुरक्षित
 रखने  .  के  कोई

 प्रयत्न किये  जा  रहे  जिससे  कि  कोई  इस  पर  कब्जा
 न  कर

 सके
 ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  ate  निर्माण,श्रावास  तथा  नगरोय  विकास  मंत्रालय  में  राज्य

 मंत्री  परिमल  :
 सरोजनी  नगर  में  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  सेवा  श्रौषघालय

 लिए  ब्लाक  कि  जेड  के  wer
 कौर  प्राय

 समाज  मन्दिर  के  नीचे  का  स्थान

 उद्दिष्ट  है  ।  दिल्ली  नगर  निगम  से  नक्शे  की  मंजूरी  की
 प्रतीक्षा  की

 जा  रही  है  ।  विस्तृत

 बनाया जा  रहा  है

 सरकारी  क्वार्टर  न०  बाई  342-348  में  फ़िलहाल  केन्द्रीय  सरकार  का  स्वास्थ्य

 सेवा  भ्रौषघालय  सन्तोषजनक  ढंग  से  चल  रहा  है
 ।

 झ्रौषघालय  की  वर्तमान  सुविधाओं  के  बारे  में

 कोई  शिकायतें प्राप्त  नहीं  हुई  ।

 इस  स्थान  पर  कोई  अतिक्रमण  नहीं  है  ।  तथापि  चाहर  दीवारी  बनवाने  के  लिये

 झावदयक.. कदम उठाये जा रहे हैं कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
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 नेता  जी  नई  दिल्ली  के  एफ०  ब्लाकों

 के  निवासियों  की  शिकायतें

 1924.  श्री  म०  ला०  सोंधी  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  ate  श्रावास

 तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 नेता  जी  नगर  के  ae  ब्लाक  के  निवासियों  की  कुल  संख्या

 कितनी

 क्या  इस  प्रकार  की  शिकायतें  मिली  हैं  कि  इन  निवासियों  के  क्वार्टरों  के  दरवाजों

 ate  बरामदों  में  वर्षा से  वचाब  की  व्यवस्था  नहीं

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  रसोईघर  में  रोशनदान
 कीਂ  व्यवस्था

 होने
 के

 कारण  इन  लोगों  को  ge  at  समस्या  का  सामना  करना  पड़ता  ब्रोकर

 इन  लोगों  की  झ्र सुविधाओं  अर  कठिनाइयों  को  टूर  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही

 करने  का  विचार है  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  site  aaa  तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्री  परिमल
 निवासियों  की  कुल  संख्या  मालूम  नही ंहै  ।  तथापि  इन

 इलाकों  में  1480  क्वार्टर हैं  जो  निम्नलिखित  हैं

 टाइप  It  कुल

 सी  ब्लाक  432  40  472

 डी  ब्लाक  488  128  616

 एफ  ब्लाक
 816  816

 ee  ि  गणा  नव

 920  984
 नाग
 1904

 ee  oe

 हाँ

 इस  उद्देश्य  के  लिये  निधियों  की  उपलब्धता  के  अनुसार  क्वार्टरों  के
 दस्तकारों

 की

 कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिये  समय  समय
 पर

 परिवर्तन
 ।

 परिवद्ध
 न  करने  के  लिये  कदम

 word जाते  हैं  +

 नई  दिल्ली  के  नेताजी  नगर  में  नेता  जी  सुभाष  चन्द्र  बोस

 युति  का  लगाया  जाना

 1925.  भी  |: ह.  eto  सोंधी  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  site  श्रीवास

 तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार
 को  नेताजी  नई  दिल्ली में नेताजी में  नेताजी  सुभाष  चन्द्र  बोस  की  afr

 के  लगाये  जाने  के  बारे  में  ars  प्रस्ताव  नहीं  मिला

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  प्रस्ताव
 पर

 विचार  कर
 लिया  शौर
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 प्रस्ताव 3  फलना
 ae

 के  लिये  नया  सुभाव  दिये  गये  हैं  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  ate  श्रीवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्री  हाँ  ।

 नहीं

 यह  मामला  स्वतन्त्रता  सेनानियों  की  को  दिल्ली में  पर

 लगाने  की  सीमा  रिदा  करने  के  लिये  गठित  की  गई  प्रतिमा  समिति  के  विचाराधीन  है  ।

 श्रीलंका  के  एक  नेता  द्वारा  भारत  के  विरुद्ध  विस्तार  वाद  का  आरोप

 1926,  श्री  वेणी  शकर  फार्मा  :  कया  वैदेशिक  कायें  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 मे म  भारत  पर क्या
 ब्र  सीलोन  पीपल्स  लिब्रेशन we  के  नेता

 ने  एक  वक्तव्य

 विस्तारवाद  श्र  धमकी  देने  का  आरोप  लगाया है

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रति  क्रिया  है  ;  कौर

 उक्त  गलत  फहमी को  दूर  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  गई  है  करने

 का  विचार  है
 ?

 aires  ः  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सुरेन्द्रपाल  fag)  सरकार  ने  माननीय

 सदस्य  द्वारा  उल्लिखित  वक्तव्य  की  रिपोर्ट  देखी हैं  ।

 wire  सरकार  ऐसा  नहीं  भ्रनुभव  करती  है  कि  किसी  एक  व्यक्ति  क

 विचारों  पर
 प्रतिक्रिया

 व्यक्त  करे  क्योंकि  वह  यहँ  समिति  है  कि  सही  स्थिति  श्री  लंका  में

 सर्वविदित  है  |

 खेतड़ी  ताँबा  परियोजना  में  प्रतिनियुक्ति  कर्मचारी

 1927  श्री  वेणी  शकर  शर्मा  :  क्या  पेटोलियम  तथा  रसायन  शौर  खान  तथा  धातु

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कितने  मामलों में  खेतड़ी  तांबा  परियोजना  में  प्रतिनियुक्ति  कमंचारियों  की

 प्रतिनियुक्ति कीं  अवधि  22  1969
 के  बाद  समाप्त  हों  गयी  थी

 र

 उनमें से  कितने  कर्मचारियों  को  उनके  मूल  कार्यालयों  को  वापिस  भेज  दिया

 ह
 rg  कर्मचारियों  की  सेवायें  उनके  मूल  विभागों

 को  oy  सौंपने  के

 क्यों  कारण  हैं  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  शौर  खान  तथा  धातु  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो
 नीति राज

 :  खेतडी  ताम्र  प्रायोज़ना  में  प्रतिनियुक्ति  oe
 बीस  व्यक्तियों  की  अवधि  का  22

 1969  के  |  अवसान हो  गया  है  ।

 प्रतिनियुक्ति  ax  तीन  व्यक्तियों  को  उनके  समूल
 विभाग  आपसे  भेज  गया

 ्
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 ग्रवशेष  175  प्रतिनियुक्त ों  की  सेवाए  निम्नलिखित  कारणों  से  पके  भूल  विभागों

 wage  नहीं  दी  गई  हैं  :

 एक  प्रतिनियुक्त की  स्थाई  रूप  से  कम्पनी  की  सेल
 वा

 क sect  ि ग्  आमंत्रित कर  लिया

 गया  है  ।

 2  12  व्यक्तियों  की  प्रतिनियुक्ति  की  अवधि  को  31  1970  विस्तारित

 गया  था  ।  उनकी  विस्तारित  अवधि  के  अवसान  पर  उनको  उनके  काडरों  पर

 प्रतिष्ठित  कर  दिये  जाने  की  सम्भावना  है  ।

 3  प्रतिनियुक्ति  पर  ऐसे  दो  जिनकी  प्रतिनियुक्ति  अवधि  का  हाल  ही  में

 अवसान  हुमा है  उनके  qe  विभागों  को  प्रतिनियुक्ति  की  भ्र वधि  को  एक  ag  के  लिये  विस्तार

 करने  के  लिये  शभ्रनुरोध  किया  गया  है  ।

 4,  कम्पनी की  सेवा  में  स्थायी  रूप  से  भ्रामेलित
 करने  के  लिये

 श्रवणों दो

 wea  के  मामले  विचाराधीन हैं  ।

 पाकिस्तानी  राष्ट्रपति  की  नेपाल-यात्रा

 1928  श्री  वेणी  शंकर  शर्मा :  क्या  वैदेशिक  काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  भारतीय  क्षेत्र  से  नेपाल-पाकिस्तान व्यापार  के  लिये  कथित  agate  न

 दिये  जाने  के  कारण  पाकिस्तान  के  राष्ट्रपति  को  1970  में  नेपाल-यात्रा  के  समय

 भारत  की  बहुत  आलोचना  की  गई  थी  ;  '

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ;  कौर

 इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  करने  का  विचार  है
 ?

 aire  कार्य  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  सुरेन्द्रपाल  fag)  (  नहीं  |

 कौर  seat  नहीं  उठते  ।

 उघान  मंत्री  का  राष्ट्र  संघ  महासभा  में  भाषण

 1929.  श्री  श्रीचन्द  गोयल  :  क्या  बेदर्दी-कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  प्रधान  मंत्री  ने  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  महासभा  में  कभी  हाल  ही  के  अपने

 भाषण  में  चीन  ate  पाकिस्तान  द्वारा  भारत  विरुद्ध  आ्राक्मण  का  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  था  ;

 यदि  तो  उसके  कया  कारण  हैं  ;  सनौर

 क्या  उन्होंने  अपने  उक्त  भाषण  में  वियतनाम  में  श्रम रिंकी  श्रावण  का  उल्लेख

 किया

 वैदिक  काय  मंत्रालय
 में  उपमंत्री  सुरेख पाल  कौर  महासभा

 के  स्मारक  अधिवेशन  में  ऐसे  मामलों  को  उठाना  अनुपयुक्त
 थां  ।

 उन्होंने
 यह

 सुभाव  दिया  कि  नगर  सभी  विदेशी  पनाहों
 को

 रण  रूप  से

 लिया  att  इसकी  श्रमरीकी  सेना  हटाने से  हो  तो
 इससे  अर्थपूर्ण  *  बातचीत

 हो  सकेगी ।
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 चण्डीगढ़  के  पोस्ट  प्रेज्युएट  इंस्टीट्यूट  श्राफ  मेडिकल  साइन्स  एण्ड  रिसर्च  के  स्थानिक

 सर्जनों  site  हाउस
 के  वेतनमानों  में  पुनरीक्षण  करने  की  मांग

 1930.  श्री  श्रीचन्द  गोयल  :  कया  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  ate  श्रीवास

 तथा  नगरीय  बिकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  चण्डीगढ़  के  पोस्ट  ग्र  जू यु एट  इन्स्टीट्यूट  श्राफ  मेडिकल  साइन्स  एण्ड  fers  के

 स्थानिक  सर्जनों  कौर  हाउस  सर्जनों  को  केवल  370  रुपये  प्रति  मास
 मिल  रहे  हैं  जबकि  वे

 पोस्ट

 रिज्यूमे  इन्स्टीट्यूट  भ्र स्प ताल  में  चिकित्सा  सेवा  सम्बन्धी
 कायें कर

 रहे

 कया  उन्होंने  बेतनमानों  में  वृद्धि  करने  की  मांग  की  है
 a

 इसे
 प्रयोजन  के  लिये

 अधिकारियों  को  अभ्यावेदन  दिये  कौर

 उनकी  मांगों  के  बारे  में  यदि  कोई  उत्तर  दिया  गया  है  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  ate  श्रावास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय में

 राज्य  मंत्री  ब०  सु०  श्राविका  तथा  हाउस  सर्जन  370  रुपये  प्रतिमास  नहीं

 बल्कि  300  रुपये  प्रतिमास ले  रहे  हैं

 a

 संस्थान  की  वित्त  समिति  ने  संस्थान  के  हाउस  अफसरों  तथा  भ्रम-स्नातकों  की

 पुत्तिका  300  रुपये  प्रतिमास  से  बढ़ाकर  330  रुपये  करने  की  सिफारिश  की  है  ।  इस  सिफारिश

 को  दासी  निकाय  तथा  संस्थान  निकाय  ने  पहले  ही  भ्रनुमोदित  कर  दिया  है  ।

 चण्डीगढ़ के  ग्रामीण  क्षेत्र  में  परिवार  नियोजन  लक्ष्यों  को  प्राप्त  करना

 1931.  श्री  श्रीचन्द  गोयल  :  कया  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  ate  श्रावास

 तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 कया  संघ  राज्य  क्षेत्र  चण्डीगढ़  में  और  विशेषकर  प्रामीण  क्षेत्रों  में  परिवार  नियोजन

 के  लक्ष्यों  को  प्राप्त  कर  लिया  गया  झोर

 नगरीय  तथा  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  परिवार  नियोजन  को  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये

 सरकार  क्या  कार्यवाही कर  रही  है  ?

 caren  तथा  परिवार  सि पो जशन  और  आवास  तथा  amy  विकास  waraa F में

 राज्य  मंत्री  ब०  सु०  :  चण्डीगढ़  के  संघ  शासित  क्षेत्र  में  1967--68  से

 1970)  तक  के  वर्षों  में  परिवार  नियोजन  लक्ष्यों  के  प्राप्त  करने  में  हुई

 प्रगति  का  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  एल ०

 4354/70)

 चण्डीगढ़  के  नगर  कौर  ग्राम  क्षेत्रों  में  परिवार  नियोजन  को  लोकप्रिय  बनाने  के

 लिये  सभी  प्रयत्न  किये  जा  रहे  समाचार-पत्र  फिल्मों  आदि  जैसे  wafer  प्रचार  साधनों

 के  झ्र ति रिक्त  प्रदान-प्रचार के  सभी  साधनों  का  उपयोग  किया  जा  रहा  हैं  +  प्रधान  स्थलों  पर
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 स्थानीय  भाषाओं  में  होर्डिग  कौर  भित्ती-चित्र  लगाये  गये  हैं  ।  संघ  शासित  क्षेत्र  में  परिवार

 नियोजन  को  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  रिक्शा  प्लेटों  प्लेटों  प्रदान  बोर्डों  जैसे  अन्य  प्रदान

 साधनों  को  भी  पूरा  उपयोग  किया  जा  रहा

 Allocations  of  Funds  for  Development  of  Allopathic  and  Ayurvedic
 Systems  of  Medicines

 1932.  Shri  Om  Prakash.  Tyagi  ;  Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Plan-

 ning  and  Works,  Housing  and  Urban  Development  be  pleased  to  state

 (a)  the  amount  allocated  by  the  Central  Government  during  Fourth  Five  Year
 Plan  period  for  each  type  of  work  concerning  the  development  of  allopathic  and  ayurvedic
 ystem  of  medicines  ;

 (b)  the  amount  allocated  for  research  works  concerning  allopathic  and  ayurvedic
 system  of  medicine :  and

 (c)  the  expenditure  being  incurred  at  present  on  research
 works  regarding  ayur-

 vedic  and  allopathic  systems  of  medicines  separately  ?

 The  Minister  ण  State  in  the  Ministry  of  Health  and  Family  Planning  and  Works
 Housing  and  Urban  Development  (Shri  B.  S.  Murthy) :  (a)  The  programme-wise  distri-
 bution  of  the  Fourth:  Plan  out-lay  for  development,  of

 Allopathic
 and  Ayurvedic  Systems  of

 Medicine is  as  follows  :-

 PROGRAMME  OUTLAY

 (Rs  in  Crores)
 Contro].  of  Communicable  Diseases  Rs.  127.0.
 Education,  Training  arid  Research  INS  98.22
 Hospitals  and.  Dispensaries  बच्चा  89.29

 R  76.49 Primary  Health  Centres  ENDS.
 Indigenous  Systems  of

 Rs,  15.82 including
 Homoeopathy.

 (b)  A  provision  of  Rs.  1100.00  lakhs  and  Rs.  359,  00  lakhs  (Provisional)  has  been
 made  for  allopathic  and  ayurvedic  research  respectively.

 (c)  The  budget  estimates  for  1970-71  for  the  Indian  Council  of  Medical  Research
 and  the  Central  Council  for  Research  in  Indian  Medicine  including  Homoeopathy  are

 175.00  lakhs  and  Rs.  lakhs

 Moolchand  Kharaiti  Lal  Hospital,  Lajpat  Nagar,  New  Delhi

 1933  Shri  L.  Barupal  Will  the  Minister  of  Health  and  Family.  Planning  and

 Works,  Housing  and  Urban  Development  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  the  Un-
 started  Question  No.  2137.0n  the  10th  August,  1970  regarding  Moolchand  Kharati  Lal

 Hospital,  Lajpat  Nagar,  New  Delhi  and  state
 :

 (a)  whether  the.  information  asked  in  Part  (c)  of  the  above  question  has  since
 been  collected’  by  es

 if  so,  the  details  ‘thereof  ;  ‘and
 (0)
 (6)  if  not;  the  ‘reasohs  +  for-the  delay  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry.of  Health  and  Family  Planning  ané.  Works,
 wie
 ग

 *  (a)  Yes,  Sir.
 Housing  and  Urban  Development  (Shri  5.  Murth

 (b)  The:  required’
 information  is  contained in  the  attached  statement,  (Placed  in

 Liberary  See.  No.  T.;4355/70}

 «c)  not  arise
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 हिन्द  महासागर  के  तल  से  निक्षेपों  को  विदोहन

 1935.  श्री
 मणि  भाई

 जे०  पटेल  :  पेट्रोलियम  तथा  खान
 तथा  धातु

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  |

 क्या  आधुनिक  खान  विज्ञान  की  सहायता  से  हिन्द  महासागर  के  तल  से  निक्षेपों

 के  विदोहन  का  कोई  प्रस्ताव है  ;  कौर

 यदि  तो  उक्त  प्रस्ताव  का  कया है  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  नीतिराज

 :  शौर  1965  में  area  भूवैज्ञानिक  सर्वेक्षण  की  समुद्रीय

 भूविज्ञान  भारतीय  महासागर  में  प्रतिशत  क्षेत्रों  में  समन् वेषण  कार्य  कर  रहा  जब  तक

 किए  गए  कार्य  के  परिणाम  लक्का दीव  ट्रिपों  में  दो  समुद्र तालों  में  160  ata  मैट्रिक  टन

 उच्च  श्र  णी  चूर्ण मय  बालू  को  साबित  कियां  जा  चुका  है  ।  में  सर्वेक्षण  संतुलित

 होने  के  उपरान्त  समुद्र-सतह  में  खनिज  निक्षेपों  के  समायोजन  we  पर  विचार  किया

 नई  दिल्ली  में  बच्चों  के  लिये  नैदानिक  केन्द्रों  की  स्थापना

 1936.  श्री  मणि  भाई  लें  पटेल :
 कया  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  कौर

 श्रीवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यंह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  क्षयरोग  की  टिकटों  की  बिक्री
 से प्राप्त  धन

 से  नई  दिल्ली  बच्चों के  लिये

 नैदानिक  केन्द्र  स्थापित  करनें  का  विचार
 ©

 यदि  तो  उक्त  केन्द्र  की  स्थापना  कहाँ  की  जायेगी  कौर  इस  काय  कितना

 खर्च  ak

 उक्त  केन्द्र  के  कया  मुख्य  कायें
 ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  ate  श्रीवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्री  बन्०  सु०  दिल्ली  टी०  बी०  दिल्ली  में  ato

 बी सोल  बिक्री  प्रतिमान  से  एकत्र  धन  में  से  बच्चों  के  छाती  के  रोगों  के  लिये  एक  नैदानिक  तथा

 उपचार  केन्द्र  चलाने  के  एक  प्रस्ताव
 पर

 विचार  कर  रहा

 इस  केन्द्र  का  प्रस्तावित  स्थान  लोदी  नई  दिल्ली  के  संस्था-क्षेत्र  में  होगा  ।

 झंडी  तक  अनुमानित  खच  का  हिसाब  नहीं  लगाया  गया  है  ।.

 प्रस्तावित  केन्द्र
 का  काय  बच्चो ंके

 छाती  रोगों  का  निदान  तथा  उपचार

 होगा  ।

 fate  में  areata  भिक्षुणियों

 1937.  थो  मणि  भाई  जे०
 '

 क्या  वैदेशिक  कार्य  मंत्री यह
 बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 (*)  क्या  ब्रिटेन
 के

 उच्च  कैथोलिक
 नेता

 ने  कहा  है  मायूसियां  केरल

 वहाँ  पर  प्रसन्न हैं  ;
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 क्या  इस बार ेमें  a
 में  भारतीय  उच्चायुक्त  की  रिपोर्ट  प्राप्त  हो  गई

 att

 यदि  at, तो  उसका ब्यौरा नया  है  ?

 वैदेशिक  काय  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (5:  सुरेन्द्रपाल  fag)  :  जी  हा  ।  were

 रोमन  केथालिक

 nae

 ने  ऐसा  वितरण  दिया  था ।

 कौर (  यूरोप में  मठो ं(  मैं  सम्मिलित  होन  के  लिये  भारत  से

 भेजी  गई  लड़कियों  के  a  की  सरकारी  जांच  चल  रही है  ।  जांच-पड़ताल  पूरी  होने  पर  उसके

 निष्कर्षों  से  सदन  को  अवगत  कर  दिया  जाएगा  |

 संतति  विरोध  का  प्रभावशाली  साधन

 1938.  श्री  मणि  भाई ने०  कया  स्वास्थ्य  परिवार  नियोजन  कौर

 marae  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  पापुलेदान  ट्रस्ट  के  एक  प्रमुख  विशेषज्ञ  ने  एक

 ऐसी  गोली  का  प्रयोग  करने  की  सिफारिश  की  है  जो  उनके  मतानुसार  संतति  निरोध  के  लिये

 भारत  में  अधिक  प्रभावशाली साधन  सिद्ध  होगी

 (@)  क्या  उसने  यह  भी  कहा  है  कि  अमरीका  भारत  को  पूरी  प्रावश्यकता  भर  गोलियां

 सप्लाई  कर  सकता है

 यदि  तो  इसके  प्रति  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?  धौर

 a
 क्या  सरकार  गोली  के  प्रभाव  के  सम्बन्ध  में  पूर्ण  रूप  से  विश्वस्त  2  कौर  क्या

 इसका  प्रयोग  करने  वाले  ब्यक्ति  के  स्वास्थ्य  पर  कोई  प्रतिकूल  नहीं  पड़ता
 ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  कौर  निर्माण  श्रीवास  तथा  नगरीय  fama  मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्री  ब्०  सू०  संयुक्त  राष्ट्र  पापुलेशन फंड  के  जनरल  ड्रपर हक  ने

 ही  में  भारत  का  दौरा  क्या  था
 ।  उनकी  राय  में  खाने

 वाली  गोली
 भारत  में  एक

 प्रभावकारी  गर्भनिरोधक  सिद्ध  होगी  ।

 शर  भारत  सरकार  ने  खाने  वाली  गोली  की  447  मार्गदर्शी  परियोजनाएं

 अनुमोदित  की  जिनमें  से  331  परियोजनाएं  चालू  कर  दीं  गई  हैं  ।  इस  गोली  के  उपयोग  को  कहां

 तक
 अपनाया  जाता  है  भारतीय  महिलाओं  पर  इसके  कया  अतिरिक्त

 परिणाम  होते  हैं  यह

 जानने  के  लिए  गहन  श्रध्ययंन  किये  जा  रहे  हैं  ।  प्रतिमा  परिणामों  के  1971  में  प्राप्त

 हो  जाने  की  है  ।

 पाकिस्तान  द्वारा  भारत  के  विरुद्ध  इसराईली  किस्म  मार  तथा  भाग  जानो  वाली

 लड़ाई  की  तैयारी

 1939.  श्रीमती  इलापाल  चौधरी :  क्या  प्रति  रक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे-कि
 :

 Aa).  पाकिस्तान  भारत  के विरुद्ध  किस्म  की  मारो  तथा

 बाली  थोड़े  समय  की  लड़ाई  की  तैयारियां  कर  रहा  है  ;
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 यदि  तो
 दिल्ली  लखनऊ  जैसे  बड़े

 शहरों  को  सम्भावित  पाकिस्तानी  हवाई  हमले से  बचाने  के  लिये  क्या  कायंवाहीਂ  की  गई  है

 अथवा  किए  जाने  का  विचार  है

 क्या  कथित  तैयारियों  के  संबंध  में  पाकिस्तान  को  कोई  विरोध  पत्र  भेजा  गया

 है  ;  झर

 यदि  उपक  क्या  परिणाम  निकले  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  जगमोहन  :  से  पाकिस्तान  की  सैनिक

 उसके  पैदा  होने  ary  से  कटों  जो  स्वरूप  उनको  धारण करवाना  संभाव्य  है  उनकी  सरकार

 को  ज्ञात  है  ।  अपने  रक्षा  TTT  करते  TAT  इनका  ध्यान  रखें  जाता  है  ।  इन  मामलों  के  संबंध

 में  राज नीय क्त  frat  rat  द्वारा  कार्यवाही  करना  न  तो  प्रयास  है  न  वांछनीय

 भ्रन्तराष्ट्रीय  नियंत्रण  आयोग

 1940  को  रा०  बरुआ  क्या  वैदेशिक  काय  मंत्री  यंह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 इंडो  चीन  बताने  स्थिति  में  भ्रंतर्राष्टीय  नियंत्रण  झागों  कार्य  कर

 रहा  है

 क्या  भारत  ने  दस  ग्रा योग  को  पुन  सक्रिय  बनाने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की

 जिससे  यह  उपयोगी  कौर  प्रभावी  बन  सके  ;  झ्र ौर

 यदि  at,  तो  गई  कार्यवाही  का  व्यौरा  है शौर  उसके  क्या  परिणाम

 निकले  हैं
 ?

 वेदेदिक-कार्य  मन्त्रालय  में  उप  मन्त्री

 site  कम्बोडिया  में  प्रसंग-प्रलय  लीन  अंतर्राष्ट्रीय  नियंत्रण  प्रयोग  1954  1962  के

 युद्ध  विराम  समझौते  ग्रसित  आयोगों  की  स्थापना  की  गई  शौर  उन्हें  यह  काम  सौंपा  गया

 कि  वे  इन  समझौतों  से  संबद्ध  vat  द्वारा  इसके  क्रियान्वयन  की  देख  रेख  करें  ।  वियतनाम  में

 परिस्थितियां
 हैं

 जिनसे  जेनेवा  समझौते  के
 अंतरगत

 कार्य  नहीं  किया  जा
 क्योंकि  वहां

 युद्ध  विराम  होने  के  बजाय  खुलकर  युद्ध  हो  रहा  है  ।  कम्बोदिया  सरकार  के  भ्रनुरोध  पर  31

 दिसम्बर  1969  को  कम्बोदिया  आयोग  झन दि चित  काल  के  लिए  स्थगित  कर  दिया  गया

 संबद्ध  पक्षों  में  लड़ाई  होने  के  कारण  लागोस  आयोग  सक्रिय  नहीं  रहा  लेकिन  वह

 लागोस  पक्षों  की  बातचीत  में  सहायता  देने  में  समथे  हो  सकता  है  ate  इस  दिला में  वहू  सभी

 संभव  कर  रहा

 ate  (7).  अंतर्राष्ट्रीय  झा योगों  को  कौर  afer  प्रभावशाली  शर
 लाभदायक

 बनाने
 के

 लिए  भारत  सरकार  सभी  संबद्ध  पक्षों
 और

 सरकारों  से
 निरंतर

 सम्यक  बनाए  हुए

 लेकिन  यह  आसान नहीं  क्योंकि  जेनेवा  करार  में  उन  स्थितियों को  फ़िरसे  लाने  at  जो

 व्यवस्था  की  गयी  उसके  संबंध  में  इनਂ  पक्षों  में  सहमति
 का

 अभाव  लेकिन  यह  सच  है

 कि  लागोस  या  वियतनाम  में  कोई  भी  पक्ष
 इन

 आयोगों  को  ब्रंच
 करना  नहीं  इसलिए

 ag  संभव  है  कि  ये  आयोग  शांति  के  प्रतीक  बने  रहें

 97
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 पश्चिमी  एशिया  में  संकट

 1941.  श्री  चेंगल  राया  नायडू

 श्री  अजमल  ष्ा कह

 क्या  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने
 पश्चिम  एशिया  की  विंमान  स्थिति  मूल्यांकन  किया  है  कौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी
 ब्यौरा  क्या

 क्या  परिचित  एशिया  क्षेत्र  में  संकट  की  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिये  भारत  ने

 कोई
 पहल

 की  श्र

 तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या
 है

 at  उस  सम्बन्ध  में  क्या  परिणाम  निकले  ?

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सुरेन्द्र  पाल  :  जी  हां  ।  पश्चिम

 एशिया  की  विशेष  रूप  से  अरब  प्रदेशों  पर  इज़राइल  द्वारा  अधिकार  जमाये  रखने  कौर

 22  नवम्बर  1967  के  सुरक्षा  परिषद  के  प्रस्ताव  क  क्रियान्वयन  न  विश्व  शान्ति  के  लिए

 खतरा है

 ate  (7)  हाल  में  भारत  सरकार ने  अन्य  देशों  के  साथ  मिलकर  एक  प्रस्ताव

 जिसे  4  नवम्बर  1970  कीं  संयुक्त  महासभा  में  ग्रहण  कर  लिया  गया  जिसमें  यह  कहा

 गया  कि  नवम्बर  1967  के  सुरक्षा  परिषद  के  प्रस्ताव  को  पूर्ण  रूप  से  कौर  शीघ्र  क्रियान्वित  करने

 के  लिये  डा०  जारिंग  के  तत्वावधान  में  बातचीत  फिर  से  शुरू  करने  के  उद्देश्य  से  युद्ध  बिराम  की

 अवधि  तीन  महीने  कौर  बढ़ाई  जाए  ।  महा  सभा  का  प्रस्ताव  इस  बात  को
 भी  मान्यता  देता है

 कि  न्यायोचित  atc  स्थायी  शान्ति  की  स्थापना  में  फिलस्तीन  वासियों  के  अधिकारों  का  सम्मान

 करना  एक  तत्व  है

 देवा  में  भवन  निर्माण  कला  के  अध्ययन  के  लिये  संस्था  की  स्थापना

 1942.  श्री  चेंगल  राया  नायडू  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  sit  निर्माण,श्रावास

 लथा  arta  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 कया  पर्याप्त  सुविधाघरों  की  कमी  होनें  के  कारण  देश  में  भवन  तथा  निर्माण कला  के

 विशेषज्ञों  की  कमी

 क्या  सरकार  का  विचार  देश  में  भवन  निर्माण  कला  के  लिये  शीघ्र  संस्था

 करने का

 यदि  तो  इस  बारे  में  यदि  कोई  निर्णय  लिया  गया  है  तो  उसका  ake

 बया है  ?

 तथा
 परिवार  नियोजन  शौर  wera  तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्री  परिमल  :
 तथा  नहीं  ।

 (7)  wer  ही  नहीं  उठता
 ।

 bi
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 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  जाने  वाले  भारतीय  प्रतिनिधि  मंडल  पर  व्यय

 1944.  श्री  चेंग चराया चाचड़  :  कया  वैदेशिक कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  प्रधान  मंत्री  के  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  रजत  जयन्ती  श्रषिवेशन  में  भाग  लेने  हेतु

 ware  जाने  के  लिये  एक  ares  विमान  बुक  किया  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  भारतीय  प्रतिनिधिमंडल  की  wer  श्रावश्यकताश्ों  पर  बड़ी  धनराशि  खच  की

 यी  थी  ate  यदि  तो  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  जाने  वाले  प्रतिनिधिमंडल  पर  हुए  कुल  व्यय का  कोई

 अनुमान  लगाया  गया  है
 ?

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  सुरेन्द्रपाल  जी  हा  दिल्ली  से

 कौर  लौटते  समय  जेनेवा  से  के  उड़ना  के  लिये  ।

 विमान-भ्रपहरण श्र  बम  के  खतरों  को  देखते  सुरक्षा  सम्बन्धी  कारणों  थे

 प्रधान  मंत्री  के  लिये  यह  वांछनीय  aa  गया  कि  वे  कुछ  क्षेत्रों  में  ares  विमान  से  यात्रा  करें  ।

 जी  नहीं  ।  न्यूयार्क  में  प्रधान  मंत्री  और  उनके  दल  पर  अनुमानित  खच  एक  लाख

 चौहत्तर हजार  रुपये  था  I

 विदेशी  समाचार  पत्रों  में  भारत  विरोधी  प्रचार

 1945.  श्री  वेंगल  राया  नायडू  :
 क्या  बेदेदिक  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  बंदियों  में  भारत  की  प्रतिष्ठा  को  कम  करने  के  लिए  कुछ  शत्

 तत्व  भारत  की  घटनाओं  का  गलत  प्रचार  कर  रहे

 कता  विदेशी  समाचार-पत्रों  में  भारत  की  केवल  उन्हीं  घटनाश्रों  को  प्रकाशित  किया

 जा  रहा  है  जिनसे  भारत  की  बदनामी  हो  जबकि  भारत  द्वारा  की  गई  प्रगति  के  बारें
 के  उनमें

 कोई  उल्लेख  नहीं  किया  गया  ai

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  ae
 ध्यान  दिया  है  भर  विदेशों

 में  बारत  के  प्रति

 धारणा  को  ठीक  करने  के  क द्द्श्य  से  सच्ची  स्थिति  को  प्रस्तुत  करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही

 की  है
 !

 वैदेशिक  काय  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सुरेन पाल  :  कौर  नही ं1

 विदेशों  में  भारत  सम्बन्धी  पक्ष  में  भी  रहा  है  शौर  विपक्ष  में  भी  ।

 सरकार  इस  मामले  को  हमेशा  ०  ध्यान  में  रखती  है  ।

 पश्चिम  बंगाल  में  सामाजिक  श्रीवास  योजनाओं  के  संबंध  में  प्रगति

 1946.  भी  ज्योतिर्मय बसु  :  क्या  स्वास्थ्य तथा  परिवार  नियोजन  निर्माण

 लथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पशिचम  बलाल  में  सरकार  की  सामाजिक  झाबा  doers

 लागू  करने  की  दिया  में  भारत  भर  की  सबसे  प्रकृति  प्रगति  है



 Written
 Answers

 November  23,  1970

 यदि  तो
 इसके  व्या  कारण  हैं  :

 गन्दी  बस्ती  सुधार  att  wer  श्रीवास  योजना  सहित  श्रीवास  योजना
 ्र सम्बन्ध  इनके  लागू  होने  से  लेकर  we  कितनी  sak कह  शु

 हुई
 है  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  ate  श्रावास तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्री  परिमल  नही ं।

 प्रदान  ही  नहीं  |

 इस  विभाग की  विभिन्न  सामाजिक  श्रीवास  योजनाओं  के  राज्यवार

 वित्तीय  तथा  वास्तविक  प्रगति  के  दो  विवरण  ।  तथा  11)  संलग्न  हैं  ।..  वास्तविक

 प्रगति  का  विवरण  राज्य  सरकारों  से  श्र  तक  प्राप्त  हुए  प्रगति  रिपोर्टों  पर  आघारित  है  |

 वित्तीय  प्रगति  का  विवरण  राज्य सरकारों  द्वारा  1968-69  तक  ली  गई  केन्द्रीय  सहायता

 का  ब्यौरा  दर्शाता  है  1969-70  से  आरम्भ  हुई  चतुर्थ  योजना  अवधि  के  राज्यों  के  सभी

 राज्य  क्षेत्र  काय  जिनमें  सामाजिक  श्रीवास  योजनाएं  सम्मिलित  केन्द्रीय  खण्ड

 ऋणों  कौर  खण्ड  अनुदानों  के  रूप  में  जाती  है  जो
 किसी

 विशेष  विकास
 से  संबद्ध  नहीं

 यह  राज्य  सरकारों  पैर  निभंर  करता  fe  के  अपनी  कौर  maa  के  भ्रनुसार

 किसी  कार्यक्रम  के  लिये  निधियों  का  नियतन  करे  ।  1969-70  के  दौरान  विभिन्न  सामाजिक

 श्रावास  योजनाओं  पर  उपयोग  में  लाई  केन्द्रीय  सहायता  का  योजनावार  ब्यौरा  विभिन्न  राज्य

 सरकारों  से  भ्र भी  तक  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।  में  रखे  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०

 टी'०  4356/70 |

 भारत-रुस  के  सहयोग से  बनी  परियोजनाश्रों  के  कक्षों  में  केवल  रूसी  नेतायों

 के  चित्र  लगाना

 1947.  श्री  समर  गुह  :  कया  पेट्रोलियम तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मन्त्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 (=)  ऋण केश  एन्टी  बायोटिक्स  प्लान्ट  में
 कोम  कर  रहे  रूसी

 विशेषज्ञों  द्वारा

 प्रयोग  में  लाये  जाने  वाले  विश्राम  कक्षों  में  केवल  रूस  के  वर्तमान  तथा  भूतपूर्व
 नेतायों  के  चित्रों

 को  लगांया जाता  है  ;

 '
 (@):  क्या  oer  स्थानों  में  जहां  रूसी  विशेषज्ञ  भारत-रुस  सहयोग  बनीਂ

 योजनाओं में  काम  कर  रहे  उनके  द्वारा  प्रयोंग  में  लाये  जा  रहे  विश्लेषण  कक्षों  में  केवल  रूसी

 नेताओं  के  ही  चित्र  लगाये  गये  हैं  ;

 (7)  हमारे  देश  में  इन  रूसी  विश्वास  कक्षों  में  राष्ट्रपिता  अथवा -
 at  किसी

 भारतीय  नेता  के  चित्र
 को

 नहीं  लगाया  गया
 है  ;

 यदि  तो  क्या  भारतीय  भूमि  रसी  राजनयिक  मिशनों  के  कार्यालयों

 की  सीमा  के  बाहर  स्थित  इन  रूसी  विश्वास  कक्षों  में  केवल  रूसी  नेताओं  के  चित्रों  को  लगाने  at

 प्रधा  भारतीय  राष्ट्रीय  भावना  कौर  राजनयिक  सौदे  के  है  ;
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 )  लिखित  उत्तर

 मदि  at  तो  क्या  सम्बन्धित  रूसी  प्राधिकारियों  का  ध्यान  इस  कौर  दिलाया

 गया है  ;  wit

 (>)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  है
 ?

 पेट्रोलियम  रसायन  ate  खान  तथा  ag  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दा०रा०

 चव्हाण )  से
 सूचना  gat  की  जा  रही  है  कौर  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी  ।

 पश्चिमी बंगाल  में  तेल  के  लिये  सर्वेक्षण

 1948.  श्री  समर  गुह  :  क्या  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  '  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच सच है  कि
 विभिन्न

 सर्वेक्षण  प्रतिवेदनों  के  आधार  पर  विभिन्न  विशेषज्ञों

 ने  भ्र पनी  यह  राय  व्यक्त  की  है  कि  eae rers afear  बंगाल  में  तेल  प्राप्त  होने  की  सम्भावनाश्रों  का  पता

 लगाया  जाना  चाहिये

 यदि  तो  इसे  उम्र  के  .  लिये  सरकार  द्वारा  आरम्भ  की  गई  नवीनतम

 योजनाएं क्या  हैं  कौर

 जहां  प्रारम्भिक  प्रारम्भ  कर  दी  गई  हैं  उसके  निष्कर्ष  हैं  तथा  तेल

 प्राप्त  होने  के  अन्य  सम्भावित  क्षेत्रों  में  तेल  की  खोज  के  लिये  क्या  योजना  है
 ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ato

 चव्हाण )  जी  att

 शौर  संरचना  पर  एक  अन्वेषी  कु  प्रा  4,197.5  मीटर  गहराई

 तक  व्यधित  किया  गया  था  ।  इसने  उस  संरचना  पर  व्यापारिक  हाइड्रोकार्बन  क्री  विद्यमानता

 ape  चिन्ह  नहीं  ।  array  व्यसन  स्थगित  कर  दिया  क्योंकि  तक  .  किये

 गये  भूकम्पीय  सर्वेक्षणों  ने  उस  क्षेत्र  में  व्यधन  के  लिए  कोई  प्राय  उपयुक्त  संरचना  इंगित

 की  ।  वर्तमान  क्षेत्रीय  मौसम  पश्चिमी  बंगाल के  भूगर्भीय  के  रूप  से  grape  क्षेत्रों  में

 चार  क्षेत्रीय  दलों  के  प्रयोग  से  विस्तृत  आगामी  भूकम्पीय  अन्वेषण  के  लिये  तेल  कौर  प्राकृतिक

 गेस  आयोग  जटिल  भूकम्पीय  उपकरण  ate  तैयार  करने  की  पद्धति  को

 प्राप्त  किया  जा  रहा  है  |  दो  अंकीय  भूकम्पीय  यूनिट  पहले  ही  पहुँच  गए  हैऔर  उन्हें  चन्द
 .  एक

 सप्ताहों
 में  क्षेत्रीय  परिचालन  में  लगाया  जायेगा  |  वर्तमान  क्षेत्रीय  मौसम  के  दौरान  at  कौर

 यूनिटों  के  प्राप्त  होने  ara है  ।  जटिल  उपकरण  सहित  इन  विस्तृत  भूकम्पीय  सर्वेक्षणों

 व्यसन  के  लिये  उपयुक्त  संरचना  के  मालूंम  होने  के  शीघ्र  बाद  व्यसन  कार्यों  at  नन्ना  चालू
 feat  जाएगा 1

 कोटला  नई  दिल्लो  के  लिये  विकास

 1249:  स०  मो
 ०  बच्ची :  क्या  स्वास्थ्य  :  परिवार  कौर

 भ्राता
 तथा

 नगरीय  विकास  मंत्री  कोयला  ae  द्श्ल्ली  के  लियेਂ  विकास  योजना  के

 बारे  में  24  1966  के  अतारांकित  wea  संख्या  2322 के  उत्तर के  सम्बन्ध  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :
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 ee

 पया  दिल्ली  ry  विगत  दारा  Seu  इदारत  की  जिस  पुनर्वास  योजना

 को  हाल  ही  में  अन्तिम  रूप  दिया  गया  है  उसे  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  तथा  दिल्ली  प्रशासन

 ने  अनुमोदित कर  दिया  है

 यदि  तो  प्रशासन  द्वारा  उक्त  योजना  के  कब  तक  अनुमोदित  किये  जाने  की

 सम्भावना
 है

 क्या  नगर  निगम  द्वारा  हाल  ही  में  अन्तिम  रूप  से  दी  गई  उक्त  योजना  के

 श अझन्तग  तत्कालीन  स्वीकृत  कालोनी  के  उन  प्लाट-धारियों  जिनके  प्लाटों  को

 अजित  करने  के  लिये  प्रशासन ने  कई
 at

 पहले  अधिसूचना  जारी  कर  दी
 वैकल्पिक  प्लाट

 देंने  के  लिये  काफी  बड़ा  क्षेत्र  देने  का  प्रस्ताव  किया  गया  है  ;  ak

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  तथा  उस  विशिष्ट  क्षेत्र  का  ब्यौरा  क्या  है

 जहां  उपयुक्त  श्रेणी  के  शेष  व्यक्तियों  को  बसाने  का  है
 ?

 een  तथा  परिवार  नियोजन  कौर  श्रीवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्री  परिमल घोष  )  (*)  दिल्ली  नगर  निगम  ने  पुन विकास  की  छोटी  मोटी

 विशेषताएं देते  हुए  केवल  एक  प्लान  तैयार  किया  था  ।  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण एक  विस्तृत  प्लान

 तैयार  कर  रहा  है  ।  इस  बीच  प्राधिकरण  ने  क्षेत्र  में  सार्वजनिक  सुविचारों  की  व्यवस्था  पर

 2  लाख  रुपये  व्यय  किये  हैं  ।

 कोई  निश्चित  तिथि  बताई  नहीं  जा  सकती  ।  तथापि  प्राधिकरण  मामले  में  शीघ्र

 कार्यवाही कर  रहा  है  |

 तथा  जब  तक  प्राधिकरण  द्वारा  विस्तृत  पूर्वाभास  प्लान  को  अन्तिम  रूप

 नहीं  दिया  जाता  उसका  ब्यौरा  देना  सम्भव  नहीं  है  ।

 में  घटिया  किस्म  की  श्रोषघियाँ  बेचने  के  बारे  में  नई

 किलो  नगर  पालिका  हारा  की  जाने  वाली  जाँच

 1950.  st  लखनलाल कपूर  :  क्या  स्वास्थ्य तथा  परिवार  नियोजन  कौर

 आवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपया  करेंगे  कि

 क्या  नई  दिल्ली  नगर  पालिका  ने  सरकार  से  दिल्ली  के  झ्रौषधि  बाजार  में  घटिया

 किस्म  की  औषधियाँ  बेचे  जाने  के  बारे  में  कराई  जाने  जांच  में  सहायता  देने  का

 किया

 यदि  तो  सरकार  ने  ऐसी  सहायता  प्रदान  कर  दी  है
 ?

 स्वास्थय तथा  परिवार  नियोजन  कौर  श्रीवास तथा  नगरीय  विकास

 oft  नहीं में  राज्य लय  मंत्री  wo  स०  :  जी  गट  ज

 यह  vet  नहीं  उठता
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 लिखित  उत्तर एएए  एएए  एएएल्एल्एएल्इल्एल्एएफएलथटव

 Central  Assistance  to.Madhya  Pradesh  for  Housing  Schemes

 1951.  Shri  G.  C.  Dixit:  Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Planning  and
 Works,  Housing’and  Utban  Development  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  the  Government  of  Madhya  Pradesh  had  asked  for  any  Central  assis-
 tance  for  ary  housing  schemes  during  the  last  three  years  ;

 (b)  if  so,  the  amount  of  assistance  asked  for  during  each  of  the  last  three  years  ;
 and

 (c)  the  amount  of  assistance  given  by  the  Central  Government,  year-wise
 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Health  and  Family  Planning  and  Works,

 Housing  and  Urban  Development  (Shri  Parimal  Ghosh):  (a)  to  (c).  Prior  to  the  Fourth
 Five  Year  Plain,  Central  assis:ance  for  various  housing  schemes  was  being  drawn  by  the  State
 Governments  on  the  basis  of  actual  expenditure  incurred  subject  to  the  approved  plan  outlay.
 During  the  years  1967-68  and  1968-69,  the  Government  of  Madhya  Pradesh  had  drawn  cent-
 ral  assistance  amounting’  to  Rs.  29,75  lakhs  and  Rs.  34.79  Ihkhs  against  the  approved  outlays
 of  Rs,  35.80  lakhs  and  Rs.  39  lakhs,  reo:c  ively.  From  the  beginning  of  the  Fourth  Plan
 Central  assistance  for  various  S:a'e  Plan  Sche  ns  (inclading  housing  schemes)  is  being  given
 to  the  States  in  the  form  of  ‘bl>:k  loans’  and  ‘b‘o:k  gran‘s’  without  boing  tied  to  any  parti-
 cular  head  of  ए  programm>.  Tn2  Siate  Govern  nent  are  free  to  utilize  any
 amount  under  various  State  plan  schenes  keeping  in  view  their  owa  requirements  and  prio-
 tities.  The  Government  of  Madhya  Prade:h  have  reported  an  exnenditure  of  Rs.  83.55  lakhs’
 under  various  housing  schemes  during  1959-70,  out  of  the  total  biock  assistance  of  Rs.  46.70
 crores  allocated  by  the  Government  of  India  during  the  year,  In  addition,  L.  I.  loans
 amounting  to  Rs.  69  lakhs.  50  lakhs  and  Rs.  55  lakhs  were  made  available  to  the  Govern-
 ment  of  Madhya  Pradesh  durimg  1967-68,  1968-69  and  1969-70  respectively  for  being  utilized
 under  various  social  housing  schemes  of  this  Department.

 Setting  up  of  Children’s  Ward  in  the  District  Hospital  of  Madhya  Pradesh |
 1953.  Shri  G.  C.  Dixit  :  Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Planning  and

 Works,  Housing  and
 Urban  Development.  be  pleased  to  state  ;

 (a)  whether  Madhya  Pradesh  Government  have  submitted  a  proposal  for  estab:  i-
 shing  Children’s  Ward  in  all  the  District  Hospitals  of  the  State  ;

 (b)  if  so,  the  salient  features  thereof  ;  and

 (c)  the  estimated  expenditure  likely  to  be  incurred  on  the  implementation  of  this
 proposal  ?

 ‘The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Health  and  Family  Planning  and  Works,
 Housing  and  Urban  Development  (Shri  B..S.  Murthy)  द  (a)  to  (c):  The

 information  ‘ te  is
 being  collected  and  will  be  laid  on  the  table  of  the  Sabha.

 Opening  of  Homoeopathic  Dispensaries
 in  Madhya  Pradesh.

 1954.  Shri  Dixit:  Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Planning-and

 Works,  Housing  and  Urban  Development  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Madhya  Pradesh  Government  has  made  demand
 to  open  Homoeopathic  dispensaries  in  that  State  on  the  lines  of  Allopathic  dispensaries  ;
 and

 (9)  if  so,  the  action  taken  by  Government  in  this  regard  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Health  and  Family  Planning  and  Works,
 Housing  and  Urban  Development  (Shri B.  S.  Murthy)  :  (a)  and  (b).  No.  Opening  of
 dispensaries  is  a  State  subject,  and  this  Ministry  has.  impressed  upon  211  State  Governments
 including  Government  of  Madhya  Pradesh  to  start  homoeopathic  dispensaries  in  the  rural
 arcas.
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 Mobile  Units  for  Medical  College  in  Madhya  Pradesh

 1955  Shri  C.  Dixit  Will.the  Minister  of  Health  and  Family  Planning  and

 Works,  Heusing  and  Urban  Development  be  pleased  to  state

 (a)  whether  some  Medical  Colleges  in  Madhya  Pradesh  have  been  provided  with

 the  mobile
 Medical

 Units  ;  and

 (b)  if  so,  the  names  thereof
 ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Health  and  Family  Planning
 and

 Works,
 Housing  and  Urban  Development  (Shri  5.  Murthy) :  Under C “.  Das (a)  and  (0).
 Centenary  Celebrations  one  Mobile  Hospital  has  been  allotted  to  Mi:  dhya  Pradesh.  The
 State  Government  has  not  yet  communicated  its  decision  regarding  the  actual  location  of
 the  Hospital.

 नई  दिल्ली  स्थित  विट्ठल  भाई  पटेल  भवन  में  जर्नी  काण्ड

 1956.  श्री  कठ  लक प्पा
 :  क्या  तथा  परिवार  नियोजन  कौर  श्रीवास

 तथा  बिकास  मंत्री  यह  बताने
 की

 कपा  करेंगे  कि
 .

 क्या  29  1970.  को  विट्ठल  भाई  पटेल  नई  दिल्ली  की  दूसरी

 मंजिल में  प्राग  लग  गई

 यदि  हां  ,  तो  सम्पत्ति  को  कितनी  क्षति  पहुं  ची

 (7)  क्या  केन्द्रीय

 लोकल van

 विभाग  के  पूछताछ  कार्यालय  era  दमकल  को  ग्राम

 की  सूचना दी  गई  थी  ;

 यदि  तो  क्या
 केन्द्र

 य  लोक  निर्माण  विभाग  का  कार्यालय  दिवाली के  उपलक्ष

 में  बन्द था  ?

 स्वास्थय  तथा  परिवार  नियोजन  कौर  श्रीवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्री  परिमल  घोष )  हां ।

 हानि  की  लागत  लगभग 375  रुपये है

 हां  ।

 ser  ही  नहीं  उठता  |

 नई  दिल्ली  में  इंडिया  गेट  पर  महात्मा  गांधी  की  श्रुति

 |  अ  1957  size  ta  :  बया  स्वास्थ्य तथा  परिवार  नियोजन  कौर  श्रीवास

 तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  नई  दिल्ली  में  इण्डिया  गेट  पर  महात्मा  गाँधी  की  प्रस्तावित  मुर्ति  का

 aaa  के  लिये  एक  उच्च  स्तरीय  समिति  नियुक्त की  गई  थी  कौर  यदि  ह  तो  उसके  सदस्यों

 के  नाम  हैं  ;  शौर

 क्या  ने  सूतिका रों  से  कहा  है  कि  उक्त  पूति  की  स्थापना  इंडिया  गेट  पर

 निश्चित रूप  से  किंग  की  की  स्थान  पर  जायेगी  कौर  यदि  तो  तंत्सम्ब्न्घं

 ब्यौरा  कया  है  ;  कौर
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 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  कब  तक  अपना
 देगी

 ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  कौर  श्रीवास  तथा  नगरीय  बिकास  मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्री  परिमल  (#)

 हाँ

 ।

 समिति  के  निम्नलिखित  सदस्य  थे

 :

 हा०  पी०  alo  गंजेन्द्राइकर

 2-  डा०  जीवराज  एन ०  मेहता  सदस्य  |

 3-  डा०  मुल्क  राज

 4-  श्री  जे०  कार  भल्ला  सदस्य

 5-  श्री  सत्यजीत  ड्  सदस्य

 6-  oft  विंटर्ठल  भाई  भंवरी  सदस्य

 प  श्री  सी०  रामा  मुर्ति  सदस्य

 &  श्री  ए०  GT-o  सदस्य

 9-  श्री  एच ०  रहमान  सद्

 10-  श्री  सी०  एम ०  कोरिया  सदस्य

 महात्मा  गांधी  के  डिजाइन  प्रस्तुत  के  लिए  चुने  गये  मूर्तिकारों

 को  यह  कहा  गया  था  कि  मुत  इन्डिया  गेट  के  समीप  उसी  स्थान  पर  स्थापित  की  जायेगी  जहाँ

 से  किंग  at  पंचमी  की  मूर्ति  हटाई  गई  थी  att  समिति  को  इस  शर्ते  का  ज्ञान  था  ।

 मूर्तिकारों  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  किसी  डिज/इन  को  समिति  ने  उचित  नहीं  सभा

 कौर  समिति  के  इस  विचार  को  सरकार  ने  मान  लिप  है  ।  नये  feast प्राप्त  करने  का  प्रश्न

 विचाराधीन है
 !

 सुन्दरगढ़  जिले  में  को  गई  भूभौतिकीय जांच

 1958.  श्री  रवि  राय  :  क्या  पेट्रोलियम तथा  रासायन  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह

 तानें  at  कृपा  करेगें  कि

 क्या  भारतीय  '  भूभौतिकीय  सर्वोक्षण  द्वारा  1966-67  में  सुन्दरगढ़  मैं  संगी पल ली

 पुराने  कार्यकरण  की  भूभौतिकीय  जाँच  की  गई  थी

 सर्दी  सर्वेक्षण  का  क्यों  निष्कर्ष  निकला

 क्या  हिन्दुस्तान  जिंक  feo  ने  लोह  अयस्क के  उपयोग  करने  की  सम्भावनाओं -  की

 जांच  करने  के  लिये  अपना  एक  अघिकारी  भेजा  भोर

 क्यो  सम्बद्ध  श्रंघिकोरी  ने  इस  विषय  पर  सरकार  से  विच  fara  किया

 था  ait  यदि  तो  वह  किस  निष्कष  पर  पहुँचा है  ?

 पेट्रोलियम तथा  रसायन  श्र  तथा  धातु  मंत्रालय  राज्य  सेक्सी  नो ति राज

 -«  हाँ  ।

 भारतीय
 भूवैज्ञानिक

 सर्वेक्षण  द्वारा  किए  गए  सर्वेक्षण

 गढ़  जिले  के  सर्गोपर्ल्ल  क्षेत्र  से  47.40  लाख  मेरी  क  eq  सीसा-वयस्क  की  उपलब्ध  राशियां

 प्राक् कलित की  हैं  ।...
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 मौर  हिन्दुस्तान  जस्ता  लिमिटेड
 के  एक  आफिसर  ने  इस  क्षेत्र  का  दौरा

 किया है  ।  उनकी  रिपोर्ट  प्रतीक्षित  है  ।

 राजनयिक  ate  व्यापार  frat  में  नियुक्तियां

 1959.  श्री  श्रादिचन  :  बंदे शिक  काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 राजनयिक  तथा  व्यापार  दूतावासों  में  इस  समय  कितने  कितने  प्रतिश्त  पदों  पर

 इसकी  सेनाओं  शर  राजनीतिक  क्षेत्र  से  लिये  गये  व्यक्ति कार्य  कर  रहे  हैं  ;  कौर

 उक्त  दोनों  श्र  णियों  के  लोगों  को  किन  श्राघारों  पर  यह  कार्य  दिया  गया  है

 कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सुरेन्द्रपाल  इस  समय  83.0

 नयी  ate  व्यापार  मिशन  प्रमुख  एसे  हैं  जो  सेवाओं  से  ल्  गए  हैं  शौर  10  ऐसे  जो  सार्वजनिक

 क्षेत्र  से  लिए  गए  हैं  ।

 इस  तरह  के  पदों  को  बांटने
 का

 कोई  मामू  ला  स्थिर  नहीं  किया  गया  उपयुत्त ता

 के  आधार  पर  नियुक्तियाँ कर  ली  जाती  हैं  ।

 पश्चिमी  तट  पर  पनडुब्बी केन्द्र

 1961  श्री  लोबो  प्रभ  :  कया  प्रति  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पश्चिमी  तट  पर  कोई  पनडुब्बी  केन्द्र  नहीं  है

 हवाई  सैनिक  weet  की  भाँति  पाकिस्तान  की  सीमा  के  पास  कोई  नौसेना  क्यों

 नहीं है

 क्या  विशाखापत्तनम  नौसेना  wes  को  केवल  रूसी
 पोतों  के  लिये  सुरक्षित  रखा

 गया है  इन  पोतों  को  किसी  अन्य  wes  पर  ले  जाना  वर्जित  है
 ।

 यदि  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 जगजीवन
 :  से  (a).  पूर्वी  फातिमी  दोनों

 तटों  पर  नौसेना  के  लिए  wes  की  सुविधाएं  ऐसे  स्थानों  पर  पैदा  की  गई  हैं  जो  जौसे  निक

 कोण  से  भ्रधिकाधिक  लाभकर  हैं  ।  यह  wes  सभी  प्रकार  के  नौसैनिक  पोतों  के  लिये  प्राप्य हैं

 बेटे  की  नियुक्ति नौसेना  का  सक्रियात्मिक तथा  अन्य  aaa  के
 संदर्भ  में  निर्धारित

 की

 जाती  है

 गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन

 1962.  श्री  लोबो  प्रभु  :  क्या  प्रति  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृषि  करेंगे  कि  गर-सरकारी

 क्षेत्र को  इस  समय  प्रतिरक्षा  उत्पादन का  कितने  प्रतिदिन  काय
 सौंपा

 जाता  हैं  तथा  पिछले

 की  तुलना में  इसमें  कितनी  बृद्धि हुई  है  ?

 chron  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (wt  we  We  :  एक

 वितरण  संलग्न  हैं
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 विवरण

 यह  बिल्कुल  स्पष्ट  नहीं  है  कि  प्रश्न  पाया  रक्षा  श्रावइ्यकताशओं  कौ  तय्यार  मदों के  उत्पा

 दन
 के  सम्बन्ध में  है  यो  खाख  द्रव्यों  कौर  संघटकों  के  संबन्ध  में  कि  जो  तय्यार  मदों  में  लिए

 जाते  हैं  तय्यार  argal  att  गोलाबारूद का
 प्रौद्योगिक  नीति  संकल्प  के  अनुसार

 केन्द्रीय  सरकार  के  क्षेत्र  में  भ्राता  है  ,  कौर  इसलिए  उसे  निजी  क्षेत्र  को  नहीं  साँप  जाता ।

 कई  फालतू  पुर्जों  संघटकों  का  निर्माण  ही  केवल  निजो  क्षेत्र  क्रो  सौंपा  जाता  है  कौर  वह  ut

 जहाँ  उनके  उत्पादन  की  क्षमता  रक्षा  उत्पादन  उपस्करों  में  वहाँ  होती  ।  fast  क्षेत्र

 रक्षा  उत्पादन  उपस्करों  को  खान  द्रव्य  प्रौढ़  उपभोज्य  जसे  कि  रंग  इत्यादि  सप्लाई  करत

 परन्तु  यह  रक्षा  उत्पादन  के  लिये  सीधे  श्रंशदाश  नहीं  है  ।  यदि  फालतू  संघटकों
 खान

 पदार्थों फिर  उपभोज्य ों  इत्यादि  रूप  में  निजी  क्षेत्र  द्वारा  की  गई  सप्लाईयों  के  मूल्य  का  लगाया

 जाना  कौर  कुल  रक्षा  उत्पादन  उसका  प्रतिशत  का  हिसाब  करना  वांछित  हो  तो  इसमें  भारी

 समय  श्र  श्रम  दरकार  होगा  ।  जो  प्राप्त  हो  पाने  वाले  परिणामों  के  प्रारूप  न  होगा  ।

 प्रतिरक्षा  कारखानों  में  बेकार  क्षमता

 1963.  श्री  लोबो  च्च्  कया  प्रति  रक्षा  मंत्री  यह  बताने को  कृपा  करेंगें  कि  प्रतिरक्षा

 कारखानो ंमें  कितने  प्रतिशत  क्षमता  बेकार  पड़ी  है  भ्रौर  क्या  इसका  निरन्तर  मुल्यांकन  करने  कौर

 इसके  लिए  उत्पादन  योग्य  अन्य  वस्तुओं  की  खोज  के  लिये  कोई  पद्धति  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्र०  चं०  :

 विवरण  संलग्न  हैं  ॥

 विवरण

 बेकार  क्षमता की  समस्या  अधिकतम  सेवायों से  कम  प्राप्त  हो  रहे  area

 परिणाम  स्वरूप  arena  क्लोनिंग  फैक्टरियों  से  संबन्धित  है  ।  इस  स्थिति  का  सामना  करने के

 लिए  फैक्टरियों  में  उत्पादन  को  विभिन्नोकत  किया  गया  है  केन्द्रीय  सरकार  के  विभिन्न  सेनिक

 विभागों  से  श्राडंरों  की  मांग
 की

 गई  है  ate  कुछ  प्राप्त  प्राप्त  हुए  हैं
 ।

 निर्यात  मार्किट  तथा  wes

 रूनी  मार्किट  में  भी  तैयार  वस्त्रों  के  विक्रय  के  लिये  प्रवेश  करने  के  लिये  भी  प्रयास किये  जा  रहे

 हैं
 ।

 जहाँ  तक  श्राडंनेस  फैक्टरियों  का  संबन्ध  है  खाम  द्रव्यों  के  अभाव  के  कारण  कभी-कभी

 फालतू  क्षमता  पदा  हो  सकती  जब  ऐसा  होता  है  जैसा  भ्रावश्यक  हो  प्रतिकारी  कार्यवाही

 की  जाती है  ।

 2.  जहां  तक  रक्षा  राजकीय  क्षेत्र  के  उपस्करों  का  संबन्ध  है  इंजिनयरी  उद्योग  में

 व्यापक  मंदे  के  कारण  बेकार  क्षमता  dar  हुई  विशेषकर  प्राणी  wea  लिमिटेड  इस  उपस्कर

 ने  विभिन्नीकरण  कार्य  क्रम  aren  करं  दिये  हैं  उपस्कर  मार्किट  के  विभव  प्रौढ़  जुकावों का

 सर्वेक्षण करता  है  ।

 3.  चूंकि  सेक्टर  से  फैक्टरी  में  ौर  एक  heed  में  समय-समय  पर  तैयार  क्षमता

 विभिन्न  होती  है  उसके  प्रतिशत  का  हिसाब  लगा  पाना  संभव  नहीं  फालतू  क्षमता  का
 निरन्तर  पुनरीक्षण  किया  जाता  है  ate  उसको

 कार्यभार
 को  बर्वाप्वता  के  आधार  पर  कियां

 जाता है  ।
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 न्यूयार्क  भारत  तथा  fata  के  प्रधान  ust  की  वार्ता

 1964.  श्री  देवकी  नन्दन  :  क्या  ative  कांय  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  ब्रिटेन  के  प्रधान  मंत्री  ने  दक्षिण  अफ्रीका  को  हथियारों  की

 सप्लाई  के  बारे  में  भारत  के  प्रधान  मंत्री  से  बातचीत  की  ate

 (@)  यदि  तो  का  ब्यौरा  क्या  है  ate  इंस  बारे  में  सरकार की  क्या  नीति

 विदेशी  art.  मंत्रालय में  उपमंत्री  सुरेन्द्रपाल  we  हमारे

 प्रधान  मंत्री  की  हालਂ  की  न्यूयॉर्क  यात्रा  के  दौरान  ब्रिटिश  मंत्री  श्री  ऐडवर्ड  हाथ  उनसे  मिले

 थे  और  उनके  साथ विचार  विमर्श  कियां  था  ।  यह  विचार  '  विमान  निजी  था  ate  इन  दोनों

 नेताओं  को  बातचीत  के  ब्यौरे  को  उचित  नहीं  होगो  ।  दक्षिण  श्रफ़ीका  को  हथियार  देने  के

 ब्रिटेन  के  इरादे  पर  भारत  सरकार  के  विचारों  से  सदन  भली  परिचित  है  ।

 पूर्वी  क्षेत्र  में  भारतीय der  निगम  द्वारा  एक  ठेकेदार  को  अग्रिम धन  मंजर  करने

 के  सम्बन्ध  में  की  गई  कथित

 1965.  श्री  देवकी  area  पाटो दिया  :  कया  पेट्रोल यंत्र  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु

 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 (=)  क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वी  क्षेत्र  में  भारतीय  तेल  निगमਂ  बे  ठेकेदार  को  एक

 बहु  मंजिली  इमारत  की  तीन  मंजिलों  के  निर्माण  के  लिये
 28

 लाख  रुपये
 की  प्रेरित  धन  afer

 दिया  था  ate  उक्त  मंजिले  झ्र भी  भी  तैयार  हुई  हैं

 क्या  भ्रनिद्चित  तरीके
 से  दिया  .

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण हैं

 कौर

 इमारत  को  पुरा  करने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 पेट्रोलियम  रसायन  कौर  खान  धातु  में राज्य  रा०

 के  भारतीय  तेल  निगम  सेक्टर  कलकत्ता

 वहू-मंजिली  इमारत  के  मालिक  को  27.96  लाख  रुपये  की  कुल  अदायगी  जिसमें  26.31

 लाख  रपये  भ्रमरी-धून  केरूप  में-श्रोत  1.65  लाख  रुपये  ज़भा  के
 कप  में  शामिल  हैं: ।

 26.31  लाख  रुपये  के  श्रमी-धन पर  प्रतिवर्ष  8-1/2  प्रतिदिन का  /
 ब्याज  मिलेगा  ।

 भारतीय  तेल

 निगम  ने  उक्त इमारत  में  मंज़िले  ली  हैं  कौर  पूर्वी  ब्रांच  के  दफ्तर  वहां  गये  हैं
 ।

 जी नहीं  ।

 (7)  मालिक  के  बिजली  की  सप्लाई
 न  होने  से  देरी  हुई  ।

 जा रिंग  शान्ति  fara  को  स्थगित  करना

 1966.  थी  देवकी  नन्दन  पाष्टोदिया: ५ क्या या  वैदेशिक  काय  मंत्री  बताने  -  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  ने  मध्यਂ  wat  किशन

 को  स्थगित कर  दिया  है
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 क्या  उक्त  मिशन  at  करने  का  श्रमिप्राय  मध्यपूर्व  में  संयुक्त  संघ  की

 कान्ती  सम्बन्धी  गतिविधियों  की  समाप्त  करना

 क्या  भारत  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  मुख्यालय  सेक्स  बात  का  पता  सका  है

 और

 यदि  तो
 तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है

 ?

 बेक़ैदिओ  काय  मंत्रालय  में
 जप  wat

 सुरेन्दपाल
 :  जी  नहीं  22

 1967  के  सुरक्षा  परिषद  प्रस्ताव  के  अनुसार  शान्तिपूर्ण  ढंग  सेਂ  तथा  स्वीकृत  समझौता

 के  रद्द
 came  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  महासचिव  विशेष  के

 रूप  में  डा०
 ote

 की

 नियुक्ति  हुई  थी  ।  हाल  4  1970  को
 संयुक्त  राष्ट्र  की  महा  सभा  में  ग्रहण

 फिया  गया  उसमें  सुरक्षा  परिषद के  प्रस्ताव
 को  पुनः र समन

 किया  गया  है  जिसमें
 वाद  संबद्ध

 पक्षों से  ग्रा ग्रह  किया  गया
 है

 कि
 वे

 महा
 सचिव  के  विशेष  प्रतिनिधि  से  फिर  से

 र

 करें  जिससे  22  1967  के  सुरक्षा  परिदर  i.  प्रस्ताव  को  पूर्ण  रूप  से  क्रियान्वित  कसे

 में वे  समर्थ  हो  सके ं।

 (=),  (  sit
 :

 प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 1965  के  भारत  पाकिस्तान  संघर्ष  के  दौरान
 इंडोनेशिया

 द्वारा  पाकिस्तान  को
 ग  fou  Gata  at  m4 anfar' vr  पपरी

 1967.  श्रीं  देवकी  नन्दन  dr2ifedt  क्या  aah  काय  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  1965  के  भारत  पाकिस्तान  संघर्ष  के  दौरान  इंडोनेशिया  ने

 पाकिस्तान  को  8  मिग  विमान  उपहार  स्वरूप  दिये  थे

 क्या  सरकार  ने  20  श्रक्तूबरं  1970  के  श्राफ  इण्डिया  में  प्रकाशित

 समाचार  की  की  जांच  की

 यदि  तो  इस  बारें  में  सत्यता  है  शौर  इस  रे  में  सरकार

 रतिक्रिया है  ?

 सरकार  को वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  में  उप  मंत्री
 (=tt  पुरेन्द्रपाल १-०४. बयाना नद  :  से

 मालूम  हैं  कि  पाकिस्तान  को  1965  में  इण्डोनेशिया  a
 तत्कालीन  सरकारे

 से  कुछ  विमान

 प्राप्त  हुए  थे  किन्तु  भारत  पाकिस्तान  की  लड़ाई  के  वाद
 ।

 सरकार  ने
 इ

 डो ते शिया  सरकार
 के  छन

 ग्राइदासनों  पर  विश्वास
 किया है  कि  हाल  में  उसने  पाकिस्तान  को  कोई  सैन्य  सामग्री  नहीं

 दी

 संगोन  सरकारी  शिष्टमंडल

 1968.  ्रो  देवकी  नन्दन  :  क्या  बेदेकिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे कि

 @)  क्या  यह  सच  है  अक्तूबर  1990  में  मंत्रालय  उच्च
 अधिकारियों  फको

 वियतनाम  युद्ध  के  दोनों  पक्षों
 में

 समझौते  के  लिए  समन  ग्रा धारों  का  प्रता  लगने  के  लय  सेगोन
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 भेजा  गया  था  ताकि  श्रन्तर्राष्ट्रीय  नियन्त्रण  आयोग  को
 जिसका  ae  शरीयत

 शान्ति
 साने  में

 प्रभावशाली  भाग  अदा  करने  के  लिये  सक्रिय  बनाया  जा

 यदि  तो  भ्र धि कारियों  द्वारा  मंत्रालय  को  भेजे  गये  प्रतिवेदन  का  ब्यौरा  क्या

 क्या  प्रतिवेदन  के  आधार  पर  श्रन्तर्राष्ट्रीय  नियन्त्रण  aria  के  लिये  वियतनाम  में

 शान्ति  स्थापित  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  करना  सम्भव  gar  tak  यदि  तो  उसका

 ब्यौरा क्या  है  ?

 बेदेशिक-कार्य  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  सुरेन्द्रपाल
 :  fata  मंत्रालय  का

 एक  अक्तूबर  1970  के  दौरान  वियतनाम  स्थित  श्रन्तर्राष्ट्रीय  आयोग  के

 भारतीय  प्रतिनिधि  मंडल  ate  भारतीय  मिशन  के  सामान्य  निरीक्षण  के  लिये  सैगोन  गया  था  ।

 बह  समझौते  के  आधारों  का  पता  लगाने  अथवा  आयोग  को  पुनः  सक्रिय  बनाने  के  किसी  विशिष्ट

 कार्य  से  नहीं  गया  था  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 प्रदान  नहीं  उठता  ।

 विदेशों  में  स्थित  भारतीय  निदानों  में  रिक्त  राजनयिक  पद

 1969.  श्री  दे०  श्रमात  :  कया  frre  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विदेशों  में  स्थित  भारतीय  मिशनों  में  रिक्त  तथा  we  ऊचे  पदों  का

 ब्यौरा  क्या  है  तथा  वे  कितने  समय  से  इस  प्रकार  खाली  पड़े

 उन  पदों  को  भरने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  waar  किये  जाने  का  प्रस्ताव

 है  तथा  उनके  लिये  प्रस्तावित  पदाधिकारियों  के  नाम  कया  हैं
 ?

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सुरेन्द्रपाल  :  ate  राजनयिक

 मिद्न/केन्द्र  प्रमुखों  के  इस  समय  रिक्त  पदों  के  ब्यौरे  तथा  wea  भ्रपेक्षित  ब्यौरे  संलग्न  विवरण  में

 दिए गए  हैं  ।

 विवरण  के  क्रम  संख्या  1  asa  5  से  7  तक  में  दिए  गए  पद  सम्भवतः  शीघ्र  हीं

 उनके  सामने  वर्णित  अधिकारियों द्वारा  भरे  जाएंगे ।  क्रम  संख्या  4  में  वर्णित  पद  को

 का  प्रदान  विचाराधीन है  ।

 विवरण

 क्रम  स०  स्थान  भारतीय  मिशन  तारीख  जिससे  यद  के  लिए  बुने

 में  पद
 गएं  अधिकारी  का

 रिक्त

 है

 नाम

 2  3  4  5

 केवल  सिंह

 गणराज्य
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 3
 1  1  1  1

 4  5

 मदगास्कर  ~1969  श्री  एन०  केशवन

 पोल  श्री  हे०  नटवर सिंह

 स्विटज़र्लण्ड  राजदूत  नियुक्ति  विचाराधीन

 तनज़ानिया  हाई  कमिश्नर  श्री  जे०  एस०  मेहता

 बलीन  प्रधान  कौंसल  नव  निर्मित  श्री  जे०  सी०  श्रजः

 oo  To  )

 मंगोलियाई  जन  नव  निर्मित  श्री  सोनम  नारब

 गणराज्य  अन्तरिम

 नायक
 ee

 a

 इन्हें  गैस  और  गस  सिलेंडर  की  बिक्री  बढ़ाने  के  लिए  प्रोत्साहन  योजनाएं

 1970.  श्री
 मंगलाथु

 माडल  :  कया  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  लोगों  में  विशेषकर  बड़े-बड़े  नगरों  की  सरकारी  कालोनियों  में

 इंडेन  गैस  में  सिलैण्डरों  तथा  गैस  की  बिक्री  बढ़ाने  के  लिये  प्रस्तावित  प्रोत्साहन  योजनायें  का

 ब्यौरा  क्या  है  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  ang  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दा०  रा०

 :  इण्डेन गैस  कौर  गैस  सर्लण्डरों के  विक्रय  में  वृद्धि  के  लिए  कोई  प्रोत्साहन  योजनाएं

 चालू  नहीं  की  गई  हैं
 ।

 निषेधात्मक  शुल्क  के  कारण  चिकित्सा  सम्बन्धी  वस्तु भ्र ों  के  मुल्य  में  वृद्धि

 1971.  श्री  मृत्यु जय  प्रसाद  :  क्या  पेट्रोलियम तथा  रसायन  कौर  खान
 तथा  धातु  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 यह  बात  सरकार  के  ध्यान  में  arg  है  कि  निर्धारित  मुल्य  में  मामूली  कमी के

 बावजूद  भी  चिकित्सा  सम्बन्धी  वस्तु ग्र ों  जैसे  किसी
 स्वस्थ  व्यक्तियों  के  लिये  खाद्य

 प्रोटीन  कौर  काम्पालन  शादी  जैसी  विटामिन  युक्त  वस्तुझ्नों  के  विद्यमान

 बाजार  मूल्यों  में  निषेधात्मक  शुल्क  लगाये  जाने  के  कारण  बहुंत  वृद्धि  हो  गई  शौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  है
 ?

 पेट्रोलियम तथा  रसायन  site  खान  तथा  धातु  मंत्रालय
 में

 राज्य  मंत्रो
 दा०  रा०

 :  श्रौषधघी  नियन्त्रण  )  1970  शौर  उस  के  श्रनुसरण  में  जारी

 किये  गये  अन्य  weal  के  प्रभाव  के  प्रारम्भिक  भ्रध्ययन  से  प्रतीत  होता  है  कि  भ्रधिकांदा

 घियों  के  विक्रय  मूल्यों  में  या  तो  कमी  हुई  है  या  उनके  मूल्यों  का  1970  में  प्रचलित  मुल्यों  के

 स्तर  पर  रखा  गयो  है
 ।  कौर  शादी  कुछ  उत्पादों  के  मूल्यों  में  शायद  वृद्धि

 हो  गई  किन्तु  ये  खाद्य  पदार्थ  हैं  ate  औषधि
 1970

 के
 तात्या  न् स

 ua  ग्प्रौषधियांਂ  नहीं  सभा  जाता  के  बारे  में  सुचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है
 ।  प्रदान  में
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 उक्त  शुल्क  की  किसी  परिभाषा  कौर  उसमें  दी  गई  वस्तु भ्र ों  के  नाम  जाने  बिना  प्रशन ee  पिछले

 भांग  के  उत्तर  में  कोई  निश्चित  सुचना  देना  सम्भव  नहीं  है
 ।

 नहीं  उठता
 ।

 कि रि शुर  खान
 से  लौह-भ्रामक  को  उत्पादन  लागत  तथा  उसके  सियासी से  हुई  हानि

 1972.  श्री  मृत्युन्जय  प्रसाद

 श्री  क०  प्र०  fag देव

 क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि
 ~

 (*)  क्या  उनका  ध्यान 21  1970  के  टाइम्स  शफ  इण्डिया  के  प्रकाशित

 मोस्ट  एफीसियंट  माइन  एक्टिंग  प्रो पोजीशन
 '

 समाचार  को  आर  दिलाया  गया  है

 यह  सच  हे  कि  कारोबार  ख़ान  पर  लोद  वयस्क-की  उत्पादन  लागतਂ  लगभग

 16  रुपया  प्रति  ठन  के  हिसाब  से  भराती  है  तथा  इसके  सम्पूर्ण
 पाद  62  रुपये  प्रति  टन  के  हिसाब

 से  जापान  को  निर्यात  किया  जाता है  फिर  भी  देश  को
 लगभग  4  रुपये  प्रति  टन  का  घाटा

 होता

 यदि  तो  इस  खान  को  कुल  कितना  घाटा  ग्रा  इसके  क्या  कारण  हैं  तथा

 घाटा  दूर  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही
 की

 गई

 नामक  अ्रयरंक  जिसकी
 जापान

 को  आवश्यकता  नहीं  का  उपयोग
 ग्रोवर बोकारो  इस्पात  कारखाने  में  उसके  चलूं  होते  पर  किया  जायेगा

 क्या  जिस  समवाय  जिन  मूल्यों  पर  ये  वस्तु  सप्लाई  की  गई  थी  उसी  के  समान

 दुसरे  समवाय  से  जापान  द्वारा  भ्रैस्वीक़त  की  गई  इस  वस्तु  के  अपेक्षाकृत  बहुत  प्रिक  मूल्य  मांगे

 जा  रहे  यदि हा  सो  तत्सम्बेस्थीਂ यशी  कया  है  तथा  इसके  कया  कारण  हैं
 ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु
 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (sit  नीतिरॉज

 :

 1969-
 के

 दौरान  नील  सपरे  निःशुल्क  श्रमिक डन
 लागत  61.25  रुपयें  प्रति

 टन  थी  ।  नौतल  पर्यन्त  निःशुल्क  भ्रेमिवहन  aria  56.94  रुपए  पति  टन  था  जिसके  often

 स्वरूप
 4.31

 रुपए  प्रीति  टन
 की

 घाटों  ga
 |

 श्री  लौह  वयस्क  की  विक्रय  नौतन-प्रान्त  निःशुल्क  अभियान  आधार  पर  हैं

 से.्राप्त;:त्लिकय  मूल्य  रेल  पत्तन  निर्यात  शुल्क  कौर  एम०  टी
 ०

 कमीशन  भी सं दत  होता  att  राष्ट्रीय  विकास  निगम  को  केवल शेर  राशि  मिलती
 हैं  ।  यह  राशि  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  द्वारा  उपगत  उत्पादन  लागत  से  कम  है  कौर

 लिए  को  हानि  पड़ती  है  ।  प्रायोजना  ने  प्रारम्भण  से  41  1970  a  लौह

 प्रयस्क,क़  यात  म  55208  लाख  रुपयों
 की

 aa  होनी  उपयोग  की
 है

 एमू.०  एम०  सी  को  लौह  वयस्क  रेल  निशुल्क  gt  बेचने  का

 न्िज्वाराधीक्त:है  ।  किरीबुर  से  लौह  sores  को  बोकारों
 इस्पात

 संयंत्र  ate atte  त
 ry

 किया  जाना  है  barat
 कीं

 जाती  हैं  कि
 इन

 कदमों
 से

 हानि  विलुप्त  || हों  लगा  एगी  1
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 ate  कारिवार  से  लौह  वयस्क  के  निर्यात  के  लिए  संविदा  केवल  .  झा का रित

 भ्रामक  के  बारे  में  है
 ।  निर्वात-के लिए  श्राकारित  के  उत्पादन  के  सूक्ष्म

 उत्पन्न  किये  जाते  हैं
 ।

 ag  बेईमान  एकत्रित  स्टाक  राशि  पर  है
 ।

 ब्रोकोली  इस्पात  इन  सुमों
 के  प्रयोग  के  लिए  भी  रूपांकित  हैं  ।

 लौह  वयस्क  का  यह  विक्रय  मूल्य  जिसपर  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  द्वारा  बोकारो

 इस्पात  संयंत्र  कों  दिया  जाएगा  wait  भी  वार्ता के  भ्रमित

 उसर  वियतनाम  के  सम्बन्ध

 1973.  श्री ई०
 है०  नयनार

 :  क्यां  बैवेदिक  कार्य  मंत्री  यह  बताने  कीं  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  विचार  उत्तर  राजन धिक स्थापित  करने

 का  अं

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं
 ?

 बेदेदिक  कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सुरेन्द्रपाल
 ate

 सरकार  वियतनाम  लोक  गणराज्य  से  ि  dist  को  सु  कें  के  पक्ष  म  है इसकें

 लिए  विभिन्न  उपायों  एवं  तरीकों  वियतनाम  में  at  अरन्य  उत्तरदायित्वों  को  में  रखते

 विचार  किया  जा  रहा  है
 ।

 हिन्दुस्तान  शा रंगे निक
 कं

 मीजल्स  द्वारा  स्थापित  किए  जा  रहे  कारखानों
 के

 लिए  स्वदेशी  प्रौद्योगिकी  का  विकास

 1974.  eft  योगेश  फार्मा  :  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु तु  मंत्री यह

 बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हिन्दुस्तान  झारगैनिक  कैमिकल्स  का  प्रस्ताव  है
 कि

 वह  अपने  '  कुछ  areal

 के  जिनकी  स्थापना की  जानी  स्वदेशी  प्रौद्योगिकी का  विकास  आरम्भ  कौर

 यदि  तो  योजना  का  ब्यौरा  कया  है
 ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खोने  धातु  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दा०  रा

 चव्हाण )  कौर  हिन्दुस्तान  श्रारगेनिक  केमिकल्स
 fo

 ने  पुना  स्थित  राष्ट्रीय
 रसायन  प्रयोगशाला  द्वारा  विकसित  के  ara  पर  एसिटंनिलाइड  संयंत्र  स्थापित  किया

 है  ।  उत्तरी  राष्टीय  रसायन  प्रयोगशाला  की  अधारित  सोनोक्लोरोबेन्जीन  संयंत्र

 स्थापित  करने  का  भी  ।  इसके  भ्र त्ति रिक्त  उनका  निम्नलिखित  के  लिए  राष्ट्रीय  रसायन

 प्रयोगशाला  में  तकनीकियों  का  विकास  करने  का  प्रस्ताव  है
 :

 झां--टोलूभाइडाइन  |

 2
 पी--टांलुभ्नाइडाइन  ॥

 3  wi—ufafafesat  ।

 4  पी--एनिसिडिइन  ।.

 ॥
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 6  पी--एमिनोफिनोल |

 7  पी--न।इट्रांफिनोल  |

 एम--फीनाइलिन  डाइ मीन

 9  नाइट्री  एनिसोल्ज  |

 पी--फीनेसिडीन  | 10

 परमाणु  शक्ति  का  बिखेर  सम्मेलन

 1975,  श्री  विभूति  मिश्र  क्या  वैदेशिक काय  मंत्री  बताने  कीः  कपा  करेंगें  किं

 कया 2  नंवेम्बरं  1970  में  नई  के  ore  इण्डिया  में  प्रोपोजड

 न्यूक्लियर  उमीद  शीर्षक  के  ante  छपे  समाचार  की  site  दिलायां  गंधों  शौर

 यदि  तो  इस  पर सरकार कया  प्रविधियों

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सुरेन्द्रपाल  faz)  ।

 नाभिकीय  श्रेस्त्रों  के  निषेध  ate  पर  विचार  विमर्श  के  लिए  विश्व  के  सभीਂ

 का  एक  सम्मेलन  बुलाने  के  लिये  प्रस्ताव  सबसे  पहले  चीन  ने  1963  में

 सरकार  का  विश्वास  हैं  कि  तथा  पूर्ण  निरस्त्रीकरण  at  कौर  खासतौर  से

 ara  निरस्त्रीकरण  की  समस्या  art  संसार  के  समक्ष  जौ  पह त्व पण  हैंਂ  एक

 है  ।  हमने  ऐसे  सभी  प्रस्तावों  कां  लगतार  सम्मेलन  किया  है  जिससे  पर्याप्त  श्रंतर्राप्ट्रीय  नियन्त्रण

 में  सामान्य  श्र  पूर्ण  निरस्त्रीकरण  के  लिए  एक  सन्धि  को  अ्रंतिस  रूप  दिया  ज़ा  ।

 नागपुर के  कसर  के  इलाज  के  लिए  अस्पताल  .  को  स्थापना

 1976.  श्री  रा ०  देवघरे  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  शौरी  प्रायास

 तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  नागपुर  के  किसी  सामो  जिंक
 संस्था  ने  केन्द्रीय  सरकार

 से
 के  के

 लिये  एक  अस्पताल  की  स्थापना  करने  किया

 यदि  होता  उस  संस्था  के  क्या
 है  ake

 ae  कब  से  यह  array  करती  tt  रही

 ak

 उसके  इस  अनुरोध  पर  सरकार
 ने

 बया  कार्यवाही  कीं  है

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  कौर  प्रवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय में

 राज्य  मंत्री  सु०  :  से  कसर  रिलीफ  नागपुर ने  महाराष्ट्र

 मरकार  से  सहायतार्थ  अनुरोध  किया  है  ।  भारत  सरकार  के
 पास  कोई  पत्र  श्रनिर्णति

 नहीं है  ।

 अगस्त  1970  में  उनसे  मिली  सूचना  के  अनुसार  महाराष्ट्र  सरकार  wa  तक  इस

 ब्योन  के  लिये  इस  सोसायटी  को  कुछ  सरकारी  भूमि  दी  उस  सरकार  से  art  कोई  सूचना

 नहीं  मिली  हे

 Eta
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 wat  कौर  नौसैनिक  जलयान  खरीदना

 1977.  श्री
 न०  रां०  देवघर

 :  क्यां  प्रति  रक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 .  क्या  सरकार  रूस  से  पनडुब्बी  ak  नौसैनिक  जलयान  खरीदने  का  निर्णय

 frat है

 (@)  यदि  तों  तत्सम्बन्धी  .  ब्यौरा  azar  है  sake

 क्या  विशेषकर ay  देशों  से  खतरे
 को  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार  इन

 के  सम्बन्ध  wer  करने  के  लिए  कार्यवाही  कर  रही  हैं
 ?

 प्रति  रक्षा  मंत्री  जगजौवन  राम  )  :  मामला  विचाराधीन है

 नौसैनिक  पोता  कं  निर्माण  का  विकास  ake  इस  सम्बन्ध में  श्रात्मनिर्भ  रता

 का  विकास  करना  सरकार  की  नीति  है  ।

 मकानों  कों  खाली  करवाने  सम्बन्धी  नीति

 1979  .  श्री  लखन  लाल  कपूर  :  क्या  मंत्री  येह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  प्रतिरक्षा wares  ale  मकानों  aril  करवाने  के

 सम्बन्ध  में  अपनाये जाने  वाली  नीति  के  सम्बन्ध में  फरवरी  1968  में  :  उसके  खास-पास

 कोई  निर्णय  किया  थार  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  की  अनुमति  से  मुख्यालय  परिचालित

 कराया ar:  कौर

 यदि  ह्  तो  उसकीਂ  सभा-पटल  पर/रखी  '  जायेगी  .

 प्रतिरक्षा  मंत्री  जगजीवन
 :

 इशारा  शायद  मुख्याधघिकरणों

 के  सम्मेलन  के  दौरान  विचार-विमश  थि. सझतुस  करते  हुये  सेना  मुख्या  कमाना  लिखे

 गये
 23  फरवरी  1968  के  पत्र  की  कौर  है  ।  पत्र  सेना  मुख्यालयों  द्वारा  अपने  तौर  से

 कियागया
 था  att  उसमें  वह  पहलू  दिया  गये  हैं  जिन  पर  कमानों  विशेषतौर पर  विचार

 करना
 चाहिये  कौर  ढंग  गधा  थी  कि  जिसने  किराये  से  वि  मकानी ,की 'हालतों में हालतों  में

 कमानों  सूचना  '  दी  ott  कि  सेना  मुख्यालय उस  परे  विचार  we  सके
 1

 उपरोक्त  समक्ष  प्रेरक  नहीं  उठता  ।  इसके  शभ्रतिरिक्तःਂ  बह  पत्र  अन्दरूनी

 प्रशासनिक  मामलों  से  सम्बन्ध  रखता  है

 पटना  fauna  @  चिकित्सा  दिला  के  थारे  में

 प्रतिवेदन

 1980  श्री  gey  जय  प्रेमचंद :  परिवार  नियोजन
 आवास  तथा  नगरोय  चिकास.:शंत्रो we  बताने  ी  सोग  करेंगे कि  2

 (8)  .  क्या  सरकार का  पटना  ढारा  बी४  एस०  को

 डिग्री  दिये  जाने  तथा  मेडिसिन  otc  सज  री  के..प्रब्यापन  के  सम्बन्ध  में  इंडियन  कौंसिल  के  काला

 के  की  मोर  दिलाया  गया

 यदि  तो  इस  पर-सरकार कीਂ  क्या  शरीर

 iis
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 क्या  ea  मेडिकल  केन्द्रों  की  ऐसी  ही  जाँच  की  गई

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  निर्माण  सायास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्रों  ब०  सु०  ot  att

 rar  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  भारतीय  चिकित्सा  परिषद्  विचार  कर  रही  है  ।

 जी  हां  ।  परिषद  ने  बिहार  विश्वविद्यालय द्वारा  1965  में  ली  गई  मास्टर  श्राफ

 ी  की  परीक्षा  के  परिणामों  में  एक  अनियमितता  बतलाई  थी  कौर  उसके

 स्वरूप  विश्वविद्यालय  के  कुलाधिप॑ति  ने  इसे  गलत  परीक्षाफल को  रद  कर  दिया  था

 Formation  of  Special  Guerilla  Forces  by  Pakistan

 198}  Shri  Ram  Singh  Ayarwal  Will  the  -Minister  of  Defence  be  pleased  to

 state

 (a)  whether  ‘special  guerilla  forces  have  been  formed  by  the  Pakistan  Government
 to  occupy  Kashmir  and  there  is  every  possibility  that  Pakistan  would  adopt  guerilla  warfare
 against  India in  future  ;  and

 (b)  the  action  proposed  to  be  taken  by  Government  in  this  regard  ?

 The  Minister  of  Defence  (Shri  Jagjivan  Ram)  (a)  and  (b)  Pakistan  has  been

 atming  and  imparting  training  .to  a  large  number  of  irregular  forces  styled  Mujahidas  and
 other  para  military  forces  in  Pakistan-occupied-Kashmir  in  guerilla  tactics,  sabotage  and
 other  subversive  activities.  The  developments  in  this  regard  have  been  taken  into  account
 m  making  our  Defence  arrangements

 Construction  of  Air  Strips  and  Roads  by  China  on  the  Indian  Borders

 1982.  Shri.  Yashwant.  Singh  Kushwah  Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased
 to  state

 (a)  whether  China  has  constructed  a  large  number  of  air  strips  and  roads  on  Indo-

 Tibetan  .and  Sikkim  -border,  particularly  in  Nathula  and  Chola,  and  has  also  concentrated
 her  forces  there  in  large  number ;  and

 (b)  ,  if  so,  the  reaction  of  Government  thereto  and  the  details  of  the  steps  taken  to

 meet  this  danger

 The  Minister  of  Defence  (Shri  Jagjivan  Ram) :
 (a)  and  (b).  Government  are

 aware  of  the  construction:  of  roads  and  air  strips  by  China  on  the  Indo-Tibet  and’  Sikkim
 There  have border  and  also  of  ‘the  location  of  sizable  Chinese  Forces  across  the  borders.

 however,  been  no  significant  changes  in  the  position  of  these  forces  recently.  All  these

 factors  have  been  taken  into  account  in  making  our  defence  arrangements,

 Renatriation  of  Indians  Living.  in  Burma

 Wilt  the  Minister  of  External  Affairs  be 1983  Shri  Yashwant  Singh  Kushwalr:
 pleased  to  state

 (a)  -the  detaifs  in  regard  to  the  efforts  made  by  the  Indian:Gevérnment:to  bring
 the  helpless  Indians  from  Burma  to  India ;

 (0)...  whether  there  are
 some  Indians

 in  Burma  who  desire  to.  come  to  India  but

 ave’  beenਂ
 ‘refused  permission

 for’  it  ;

 (c)  80,  the-reasons’  AWE EU g ‘ therefor  ट

 (d)  the  arrangements  of  livelihood  made,  for  the:  Indians  eonting.
 from:  Barms;

 116



 2  1892
 —  ee  लिखित  उत्तर

 (6)  the  arrangements  made.  in  regard  to  the  properties  left  Over’  in  Burma  by  these

 Indi ians  ?

 The.  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  External  Affairs  (Shri  Surendra  Pal
 Singh)  :  (a)  Government  of  Indiq  have  made  special  arrangements  for  the-  repatriation  of
 those  Indians  who  wish  to  return  to  India.  Special  sailings  are

 arranged  every  year,  Subsi-
 dised  rates  are  also  being  given  for  air  travel.

 (b)  No,  Sir

 (0)  Does  not  arise

 (d)  Rehabilitation  assistance  in  the  following  forms  has  been  given

 (i)  Business  loans
 (ii)  Employment  in  Central  Government  and  State  Government
 qi)  Allotment  of  agricultural  land ;
 (iv)  Allotment  of  sites:for  businéss  premises,  houses,  etc.  ;
 (v)  Allotment  रश  fair  price  shops

 and  other  licences
 ; :

 (vi)  Old-age  pensions ;
 (vii)  Ad-hoc  grants  for  rehabilitation  and

 (viii)  Educational  concessions.

 (८)  The  question  of
 compensation

 of  aseets  is  still  under
 the

 consideration  of  the

 Governments  of  India  and  Burma.

 Opening  of  Military  College  in  Madhya  Pradesh

 1984.  Shri  Yashwant  Singh  Kushwah  Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased
 to’  state

 (a)  whether  Government  are  considering  the  neéd  to  open  Military  Colleges  in  the

 military  centre  Mhow  and  in  the  dacoit  infested  areas  such  as  Bhind,  Morena,  Datia  towns
 पी  Madhya  Pradesh  ;  and

 (b)  if  not,  the  reasons  therefor  ?

 The  Minister  of  Defence  (Shri  Jagjivan  Ram)  (9)  No,  Sir.

 (b)  There  is  no.  requirement  for  any  new  Military  Training  Establishment’
 in

 Mad
 hya’  Pradesh.

 ऐनकों  दातों  ध्रांखों at  निःशुल्क  सप्लाई के  सिये  विधेयक

 1985.  श्री  wager गनी  डार  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  शोर  werner

 तन्ना  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ऐसा  विधेयक  प्रस्तुत  कर  रही  है  जिसके
 pei

 प्रत्येक  भारतीय  के  के  समग्र
 दांतों

 तथा
 ately  at  निःशुल्क  व्यवस्था

 की  जायेगी ;  शौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  कया  e?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  झर  तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय  सें

 राउथ  मंत्री  ठ  सु०  न्य भ कि ति  att.  नहीं  ।

 यह  प्रशन  उठता  +
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 काल  नई  दिल्ली  के  निकट  गोविन्दपुरी  ऐक्सटेंशन

 में  बने  मकानों  का  गिराया  जानां

 1986.  श्री  बलराज  मधोक  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  श्रीर  निर्माण

 झावास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  उन्होंने  कालकाजी  केनिकट  गोविन्दपुरी  एक्सटेंशन  नई  दिल्ली  के  लोगों

 को
 लिखित  रूप  में  झा इका सन  हैकि  1967  gad  बने  मकीनों  को  नहीं  गिराया

 जायेगा ;

 क्या  यहं  संच है  fe  पुनर्वास  मंत्रालय
 1967.8

 aga  पहले  बने  कुछ  मकानों

 को
 गिराने  के  लिये  दे  रहाः  भौरे

 यदि  तो  इस  बात  को  सुनिश्चित  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  कि

 एक  मंत्रालय  द्वारा  दिये  गये  श्राइवासनों  को  दूसरे  मंत्रालय  दारा  भंग
 नः  किया  जाये  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  तथा  विकास  मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्री
 '
 (sit  परिमल  :

 से
 (7)  1969  में  हुई  चर्चा के  दौरान

 गोविन्दपुरी  कालोनी  के  प्रतिनिधियों '  को  ae  बताया  गया  था  कि  गोविन्दपुरी

 ‘eater  कालोनी  की  सारी  afi  रंजीत  की  rar. ear  को  उनके  मालिकों  को  पट्टे

 पर  दे  ,  संभव खनी  हुई  को  गिराये  जानें  से  रोका  जब

 तक  कि  उनकी  भूमि  सामुदायिक  व्यवस्था
 क  लिए

 आवश्यक  हों
 ।

 यह  1-2-1967
 से  पहिले  बनी  अनधिकृत  कालोनियों  पर  केके  हीਂ  करने  लिए  प्रशासन  की  नीति  के

 भ्रनुसार है  ।  .

 तथापि  यह  सुचना  मिली  है  कि  पुनर्वास  विभाग  द्वारा  1949  में  जीत  की  गई  उस  भूमि

 पर  कुछ  व्यक्तियों  ने  श्रेतिक्रंमण  कर  लिया  था  जो  कि  उनके  द्वारा  पूर्वी  पाकिस्तान  के  विस्थापित

 व्यक्तियों पुनर्वास  &  '  लिए  में  विकसित  किया  ari  सार्वजनिक  भूमि  पर  ऐसे

 भ्रतिक्रमण
 अनधिकृत  श्रीनिवास  हैं  ग्रोवर  भ्  we  झोंपड़ी  gery  योजना  के

 seer  कार्यवाही  कीं  है  gat  पाकिस्तान  के  व्यक्तियों के  लिये

 क  व्यान  क  बक  द  oe  करा  लिया  है  atte  हटाये  गये  को  उक्त  योजना
 :
 झत्तर्गत पुनः  बसी  दिया  गया  है  ।

 जैसे  fr  स्पष्ट  किंया  गया  है  दोनों  मामले  प्रथक  पृथक  भ्र ौर  एक  मंत्रालय  द्वारा  दूसरें

 जलीय  के  की  ata  करने  का  प्रदान  हो  नहीं है  ।

 wa  निर्माताश्रों  के  सहयोग  से  जेट  लड़ाकू  निर्माण

 1988.  श्री  शराब  मधोक  :  व्या  प्रति  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करी  कि

 क्या  फ्र  न्डशिप
 विमानों  के  डच-निर्माताओं  ने  रत  में

 जैट
 लड़ाकू  विमान

 बननी
 कं  लियें  भारत  से  सहयोग  करेने  की  deer  की  है  ;  ate

 यदि  तो  उनके  प्रस्ताव  की  वास्तविक  शर्तें  कौर  सरकारें की  इंस  पर

 बया  प्रतिक्रिया ?
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 प्रति
 रक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्र०

 सेठी  )
 जी  नहीं  i

 sey  नहीं  उठता

 सेवा  निवृत  सरकारी  कमंचारियों के  खरीद

 आघार पर  मकाने

 1989.  श्री
 बलराज  मधोक  :  कया  स्वास्थ्य तथा  परिवार  नियोजन  शौर  आवास

 तथा  नगरीय  विकास  मंत्री
 पह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  कि  दादियों तक  दिल्ली  सरकारी  में  रहने

 वाले  सरकारी  कमंचारी  सेवा  निवृत्ति  के  परमाणु  aah  प्रभव के  कारण  स्वयं  को  बेघर

 पाते

 क्या  सेवा  के  समय  तथा  सेवानिवृत्ति  .  पश्चात  ५  किराया  खरीद

 मकान  देने  की  सरकार  कोई  योजना  .

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  कौर
 श्रीवास

 तथा
 नगरीय  विकास  मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्री  परिमल  :  सेवा-निवृत  सरकारी
 कर्मचारी  के  पत्नी  पति

 पिता  जैसे  निकट  सम्बन्धी  को  समान्य  पूल  से  तदर्थ  ग्रा धार  पर  आवंटित  किया
 जाता  है  यदि  उक्त  सम्बन्धी  सरकारी  कर्मचारी  ate  सरकारी  वास  का  तथा  वह

 सेवा  निवृत  होने  वाले  सरकारी  कर्मचारी  के  साथ  सेवा  निजात  से  कम  से  छः  मास

 पहिले से  रह  रहा  हो  ।

 सरकारी  कर्मचारी  निम्न तथा  मध्यम  वेतन  झ्रावास  स्कीम  के  भ्रन्तगंत

 खरीद  के  आधार  पर  मकान  लेने  की  सुविधा  का  लाभ  उठा  सकते  हैं  इसके  अतिरिक्त  सरकारी

 कर्मचारियों  की  कोआपरेटिव  हाउस  सोसाइटीज  wl  उनके  सदस्यों  के  लिये  भूमि

 की  जाती है  तथा  उक्त  सरकारी  कर्मचारी  मकान  बनाने  क़े  लिए  झ्र ग्रिम  धन  कज

 ले  सकते  है ं।

 दिल्ली की  कालोनियों  तथा  अन्य  गन्दी  बस्तियों  में  teresa

 1990.  St  बलराज  मधोक  :  क्यां  स्वास्थ्य तथा  परिवार  ote

 an  नगरोय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कंपा  करेंग  कि

 (a).  क्या  दिल्ली  तथा  बस्तियों  में  प्रौषधालयों

 ली  ब्यवस्था  करने  के  लिये  कोई  योजना  बनाई  गई

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  निर्माण  श्रावास  नगरीय  बिकास  मंत्रालय  में

 विभिन्न  बस्तियों  में अन्य  मंत्री  ब०  सु०  शीर

 श्रौषघालय  खोलने  के  लिये  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  ने  एक  योजना  तैयार  की  है  ।  इस  योजना

 के  भ्रन्तगंत  निम्नांकित  स्थानों  में  9  प्ौषघालय  खोलने
 ा

 विचार  है
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 5]

 सीलमपुर |

 gig  नगर
 ।

 नांगलोई ।

 वजीरपुर ।

 हस्तंसाल |

 सीमापुरी
 t

 कादीपुर ।

 मदनगीर
 i

 बुद्ध  नगर
 ।

 पांडु नगर  कौर  shes  में  पहले  ही  औषधालय  खोल  दिये  गये  हैं  ।  इनके

 भ्र ति रिक्त  प्रशासन  द्वारा  दल्ली  के  भिन्न-भिन्न  क्षेत्रों  में
 10  शौर  श्रौषधालय  खोलने  का

 बिचार है  ।  उनके  लिये  स्थानों  का  प्रश्न  विचाराधीन है

 2  नगर  नगर  के  मुख्य  भागों  गन्दे  क्षेत्रों  में  अनेक  श्रौवधालय  चला

 रहा  है  ।  इनमें  श्रायुव  होम्योपैथिक  कौर  एलोपैथिक  श्रोषघालय  सम्मलित  है  ।  इन

 श्रौषघालयों के  प्रसूति  कौर  शिशु  भी
 रोगियों  को  चिकित्सा  सहायता

 प्रदान
 कर  रहे  हैं

 ।

 नगर  निगम  द्वारा  प्लान  स्कीम  के  अन्तर्गत  इस  ag  निगम  क्षेत्र  में  चुनीदा  स्थानों  पर  13

 श्रायुवें दिक  एवं  युनानी  श्रौषघालय  कौर  7  उपलब्ध  खोलने  कां  विचार  है  ।  इनमें  से

 निम्नांकित  स्थानों  पर  स्वाइन  का  विचार  है

 बख्तावर पुत्र  ग्राम  ।

 तस्करी खुर्द  ग्राम  |

 हाउस  दरियागंज

 ware गेट  ate  लाहोरी  गेट  के  मध्य ।

 चाह  इन्दरा  फव्वारा  |

 +
 By  toh

 7

 ave  श्रौवघालयों  cea  के  लिये  wr  तय  ft  जा  रहे  हैं

 पाकिस्तान  हारा  भारत  विरुद्ध  ध्रमरौका  के  हथियारों  के  प्रयोग  की  कथित  धमकी

 1991.
 श्री

 wo  mo
 सिंह  देव  कया  athens  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  एक

 क्या  सरकार  कर  ध्यान  25  1970  के  सर  में  प्रकाशित  न्युयार्क

 पाकिस्तानी  दूतावास  द्वारी  afore  टाइम्स  में  लिखें  पत्र
 के

 बारे  जिसमें  यह  धमकी  दी

 गई  हैं  कि  पाकिस्तान  काश्मीर  के  मामले  को  हल  करने हेतु  भारत  को  बाध्य  करेने  सकें

 अमरीकी  हथियारों  का
 प्रयोग  की  दौर  दिलाया  गयां  site

 यदि  तो  इसे  बर  सरकार  का  कया  प्रतिक्रिया  हैं
 ?

 $20
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 वैदेशिक
 कार्य  मंत्रालय

 में
 उपमंत्री

 थ
 AVTITH

 :
 (*)

 जी
 हां

 ।

 इस  पत्र  से  हमारा  यह  कटन  न्यायोचित  सिद्ध  होता है  कि  पाकिस्तान

 द्वारा  हथियारों  की  खरीद  का  उनकी  ताकतों  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  बल्कि  यह

 पाकिस्तान  को  भारत  के  खिलाफ  श्राक्काम+  रु  कौर  दुराग्रही  रवैया  में  सहायता  देने  के

 लिए हैं  ।

 पाकिस्तान  दत्र  विभाग  का  समाप्त  किया  जाना

 1992. भरी  aaa  सिंह  भदौरिया  :  oY  वैदेशिक  काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  पाकिस्तान द्वारा  भारतीय  सम्पत्ति और  शभ्रास्तियों  के  बेचे  जाने  के

 पाकिस्तान  दत्र  विभाग  समाप्त  कर  दिया  गया  '  श्र

 यदि  तो  पाकिस्तान  सरकार  का  कौनसा  विभाग  इन  मामलों  को  श्री  निबटा

 रहा  है  तौर  भारतीय  राष्ट्रिकों  की  सम्पत्ति  को  रोके  हुए  है
 ?

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att  सुरेन्द्रपाल  fag)  जी  नहीं

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 श्री  नई  दिएगो  के  टाइप  क्वार्टरों  के  बारे  में  शिकायत

 1993.  श्री  दे०  जमात :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  और  श्रीवास  तथा

 नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 गत  दो  वर्षों  में  सरकार  को  श्री

 सिपाह
 इस  नई  दिल्लीः  में

 क्वाटर  के  में  कितनीਂ  शिकायतें  मिली  हैं

 4q freA  मामलों  में  निर्णय  ले  लिया  गया  है  कौर  प्रत्येक  मामले  में  किया  गया

 निर्णय  कया

 कितने  मामले  विचाराधीन  हैं  शौर  क्वाँरों  ar  संख्या  कितनी  कौर  प्रत्येक

 मामले  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 !

 तथा  परिवार  नियोजन  site  श्रीवास तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्री  परिमल  1-11-1968
 से  31-10-1970

 दो
 वर्ष की  अवधि में

 13,919  शिकायतें  प्राप्त  हुई  थीं  ।

 गौर  अधिकांश  शिकायतें  प्रतिदिन  के  रख  रखांव  से  सम्बन्धित  कौर

 ऐसी  शिकायतों  पर  तुरन्त  कार्यवाही  की  गई  |  प्रतिदिन  की  के  श्री  निवास

 पुरी  कल्याणकारी  संस्था  ने  सभी  क्वार्टरों  में  कतिपय  सामान्य  सुविचारों के  लिये  कहा
 था  कौर

 ऐसी  18  मांगों में  9  की  स्वीकृति  दे  दी  तथा
 6

 को  रद्द  कर  दिया  गया
 ।
 मांगों

 में  से

 3,  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  से  सम्बन्धित  नहीं  हैं
 ।

 स्वीकृत  सुविधाए  निम्नांकित

 हैं

 1  पानी  निकास  के  लिए  सीमेंट  के  पाइपों  की  बदलना
 ।

 2  पानी  की  टंकियों at  ।
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 See  ao.  ere

 छतों  कौर  मोर्चों  की  मरम्मत  |

 4.  डी  चिमनियों  के  ढक्कनों  को
 बदलना

 ।

 5.  बन्द  पड़े  नलों  का  बदलना  |

 ग्राउंड  फ्लोर  के  किरायेदारों  at  असुविधा  दूर  ८  fet  उपरी  मंजिल  at

 बाल कोनी  से  पानी  की  दिला  परिवर्तन  |

 कुछ  कमरों  में  खराब  ढलावों  का  सुधार  |

 8  रोशनदान ों में  शीशे  लगाना

 दीवारों  के  प्लास्टर ों  की  मरम्मत  |

 Opening  of  C.  G.  H.  5.  Dispensaries  at  ९2711:  cd  Keanpor

 ही 1995.  Shri  Onkar  Lal  Berwa  Will  the  Minister  a  th  and  Family  Planning
 and  Works,  Housing  and  Urban  Developmeat  be  pleased  to  s.:te  :

 (a)  whether  the  Central  Government  with  a  view  to  open  G.  H.  5.  dispensa-
 ries  at’Meerut  and  Kanpur,  had  conducted  a  survey  of  these  places  :

 (b)  if  so,  when  the  said  survey  was  conducted

 (c)  whether  it  is  also  a  fact  that  a  dispensary  has  been
 opened

 in  Meerut  after  the
 survey  ;

 (d)  whether  it  is  also  a  fact  that  the  dispensary  has  not  so  far  been  opened  in
 Kanpur  ;  and

 (e)  if  the  reply  to  part  (d)  above  be  in  the  affirmative,  the  reasons  therefor  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Health  and  Family  Plann‘ng  and  Works,
 Housing  and  Urban  Development  (Shri  B.  5.  Murthy)  :  (a)  and  (b).  A  survey  was  con-
 ducted  during  1968-69  with a  view  to  open  C.G.H.  disperisaries  at  Meerut  and
 Kanpur.  A  fresh  survey  is,  however,  being  conducted  in  respect  of  Kanpur  city  as  only
 partial  information  is  available.

 (c)  It  is  proposed  to  extend  the  Central  Government  Health  Scheme  to  Meerut  by
 January,  1971  provided  suitable  accommodation  is  found.

 (d)  and  (e).  The  scheme  is  being  extended  to  selected  cities  in  stages.  After  the
 Scheme  is  extended  to  Meerut,  Kanpur  will  be  taken  up.  it  is  tentatively  proposed  to
 extend  the  Central  Government  Health  Scheme  to  Kanpur  during  1971-72.  Information
 from  the  Survey  regarding  Kanpur,  now  being  conducted  is  awaited.

 Proprietory  Rights
 to  Allottees  of  Quarters  in  Refugees  Colonies  in  Delhi

 1996.  Shri  Onkar  Lal  Berwa  Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Planning
 and  Works,  Housing  and  Urban  Development  be  pleased  to  state  :

 fa).  whether  it  is  a  fact  that  the  Chief  Executive  Councillor  of  Dethi  has  requested
 the  Government  fo  give  proprietory  rights  to  the  allottees  of  Quarters  im  the  refugees.  colo-
 nies  ;  and

 (b)  if  so,  the  reaction  of  Government  thereto  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Health  and  Family  Planning  and  Works,
 Hoesing  and  Urban  Development  (Shri  Parimal  Ghosh)  :  #)  Yes,  Sir:

 | 2३  was  not  found  possible  to  agree  to  thé  proposal.
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 )  लिखित  उत्तर

 Compensation  to  C  >.  Umpioyees  for  atiending  duty
 ्  z Vie aL  days

 1997.  Shri  Onkar  Lal  Berwa  ine  Minister  of  Health  and  Family  Planning
 and  Works,  He.siag  and  Urban  Develii:ent  क  oleased  to  state

 (a)  whether  Government  have :: «sated  511  order  to  give  compensation  to  C.  G.  H.  5,
 employees  for  attending  their  duty  on  Natisnaj  Holidays  viz.  Republic  Day,  Independence
 Day  and  Mahatma  Gandhi’s  Birthday  ;

 (b)  if  so  when  ;

 (c)  the  number  of  employees  who  attended  their  duties  on  the  National  Holidays
 and  how  many  of  them  were  paid  compensatory  pay ;  and

 (d)  if  such  employees  were  not  paid  compensatory  pay  the  reasons  therefor  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  cf  iiealth  and  Family  Planning  and  Works,
 Housing  and  Urban  Development  (Shri  B.  5.  Murtity)  (a)  and  (b).  Yes  -Sir,  on  27th
 November,  1469,

 (c)  and  (d)  538  non-gazetted  employees  in  Delhi  (including  night
 39  of  then duty  Cho  vkidars)  atiended  duty  on  the  three  National  Holidays  during  1970

 have  so  far  preferred  their  claims  for  overtime  allowance.  These  are  being  processed

 I  formation  regarding  the  position  in  Bombay  and  Allahabad  is  being  8500:
 taincd

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  स्थायी  कर्मचारी

 1998  श्री  ईश्वर  रेडडी  क्या  स्वास्थय  तथा  परिवार  नियोजन  शौर

 आवास
 तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  मुख्य  इंजीनियर  द्वारा

 जनवरी  शौर  जुन  1965  में  निकाले  गये  areal  के  अनुसार  अनुभाग  अधिकारी  तथा  केयर  टेकर

 तक
 के  स्तर  के  जो  गैर  औद्योगिक  कर्मचारी  स्थायी सेवा  में  वे  केवल  उन्हीं  पटिटयों

 के  अधिकारी हैं  जो  कार्य  प्रभारित  कर्मचारियों  at  दी  जाती है  ;  कौर

 यदि  हां  तो  क्या  यह  सच  है  fF  दिल्ली  सेंट्रल  इलेक्ट्रीकल  सकते  न० 1  ग्रोवर
 दिल्ली  सेंट्रल  सर्कल  न०  2  के  अधीन  कतिपय  डिवीजनों  में  अनुभाग  अधिकारी  अथवा  केयर

 टेकर  तक  के  स्तर  के  गरभ्रौद्योगिक  कर्मचारी  जो  स्थायी  हैं  मास  के  gat  शनिवार के
 दिन

 छुट्टी  दी  जा  रही है  जबकि  कार्य-प्रभारित कर्मचारियों  को  यह  छूट्ीं  नहीं  दी
 जा  रही  है

 और  यदि  हां  इसके  कया  कारण  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  कौर  तथा  नगरोय  विकास  मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्री  (att  परिमल  घोष  )  प्रौढ़  meet में  यह  है  कि  केवल

 झोवरसियर  इ  एण्ड  एम  सुपरिटेन्डेन्ट  तथा  केयर  टेकर  भी  सम्मिलित  के  नौ

 कर्मचारी  वर्ग  जो  नियमित  सामान्य  सिब्बंदी  में  जिनकी  प्रौद्योगिक  कर्म

 चोरियों  द्वारों  सामान्य  उत्पादन-स्तर बनाये  रखने  के  लिए  area  मानी  जाती  =

 केवल
 छुट्टियां दी  जानी  चाहिएं  जो  प्रभारित  सिब्बल  को  प्रदान  की  जाती

 a

 ay

 सामान्य  सीलबंदी  के  श्रनौद्योगिक  कर्मचारियों  को  वही  छुट्टियां  प्रदान  की  जाती  हैं  जो

 सामान्य  कर्मचारियों को  दी  जाती  हैं  अतः  उन  प्रौद्योगिकी  कर्मचारियों  को  जिनकी  in

 माविया नहीं  धमकी  उन्हें  दूसरे  शनिवार  छुट्टी दी  जाती  है
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 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  चिट्ठा  क्यारी

 19909.  श्री  ईश्वर  रेड्डी  :  व्या  स्वास्थय  तथा  परिवार  नियोजन  शौर  झा बास

 तथा  नगरीय  विकास
 मंत्री

 यह  बताने कृपा
 करेंगे  कि  :

 1969  1970  वर्षों  में  प्रतिमास  पहली  तारीख  को  केन्द्रीय  लोक  निर्माण

 विभाग  डिवीजन  ate  पार्लियामेंट  वक्त  डिवीजन  के  प्रत्येक  सेक् दान  में  कितने  श्रमिक  चिट्ठा

 कर्मचारियों के  रूप  में  अथवा  मजदूरी  पर  नियुक्त किए  गए  ;

 क्या  ऐसे  पदों  पर  जा  एक  वर्ष  से  अधिक  समय  तक  मीटर  रोल  पर  बने  रहते

 कार्य-प्रभा रित  अथवा  स्थायी रूप  से  पद-निर्माण  करने  का  कोई  विचार  oak

 यदि  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  कौर  श्रीवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय

 में  राज्य  मन्त्री  परिमल  :  सुचना  संलग्न  विवरण  में  दे  दी  गई  है  ।

 मीटर  रोल  कर्मचारियों  को  केवल  आकस्मिक  प्रकार  के  कार्यों  तथा

 कम
 afer  के  लिए  लगाया  जाता  है

 ।
 कार्य  की  आवश्यकता  को  देखते  हुए  ऐसे  कर्मचारियों

 को

 कभी  लम्बी  अवधि  के  लिए  नियुक्त  करना  आवश्यक  हो  जाता  है  ।  जो  काय  एक  से

 अ्रधघिक  निरन्तर  चलते  रहें  उन  पर  कार्य  प्रभारित  कर्मचारियों  को  लगाये  जाने  के  निर्देश  हैं  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  एल ०  Ao  4357/70)

 नीम-हक  मों  at  पंजीकृत  डाक्टरों  के  रूप  में  लाइसेंस  देने  के  बारे  में  fara

 2000.  क्०  हाज़िर  :  कया  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  ate  श्रावास  तथा

 नगरीय  frets  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  नीम-हकीमों  को  पंजीकृत  डाक्टरों  के  रूप  में  लाईसेंस  देने

 के  बारे  में  एक  विधेयक  पुरःस्थापित  करने  का

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 क्या  भारतीय  चिकित्सा संघ
 ने  इस  प्रस्ताव  का  विरोध  किया  कौर

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया  है
 ?

 स्वास्थ्य तथा  परिवार  नियोजन  site  श्रावास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्री  ब०  go  :  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद
 जिसमें  राज्य

 सरकारों  संघ  शासित  क्षेत्रों  के  प्रतिनिधि  हैं  सावधानी  से  विचार  करने  के  बाद  यह  सिफारिश  की

 है  कि  बिना  समुचित  शिक्षा-प्राप्त चिकित्सकों  जो  कतिपय  ्  पूरी  करते  सीमित

 आधार  पर  चिकित्सा  व्यवसाय  करने  की  अनुमति  दे  दी  जायें
 ।

 तदनुसार
 बिना  समुचित  शिक्षा

 प्राप्त  चिकित्सकों  के  नाम  लिखने के  एक  प्रस्ताव पर  राज्य  सरकारों
 के  परामर्श  लेते  हुए  विचार

 किया जा  रहा  है  ।

 शौर  बिना  समुचित  शिक्षा  प्राप्त
 चिकित्सकों  के  पंजीकरण  के  श्राम  विरोध

 को  देखते  हुए wa  ऐसे  चिकित्सकों  के  नाम  एक  अलग  सूची  में  लिखने  का  प्रस्ताव  जिसे  राज्यों
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 2  1892  अविलम्बनीय  लोक  महत्त्व  के  विषय

 की  भ्रांत  ध्यान  दिलाना

 के  मुख्य  चिकित्साधिकारी  रखेंगे  ।  वे  उस  रजिस्टर  में  सम्मलित  नहीं  होंगे  जिसमें
 चिकित्सा स्नातक

 रजिस्टर  किये  ara  हैं  ।

 4  ः  1970  में  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  1476  के  उत्तर  में  शुद्धि  करने  वाला  वक्तव्य
 Statement  Counceting  answer  to  unstarred  question  No  1476  dated  4-3-1970,

 प्रतिरक्षा  मंत्री  जगजीवन  :  4  मैचों  1970  के  अतारांकित  set  संख्या  1476

 के
 भाग

 के
 उत्तर  गया  ar  कि  1944-45  के  दौरान  भाई  एन०  wo  के

 विभिन्न  पदों  के  कई  aor  आयुध  तथा  गोलावारूद  ate  ovate  हिन्द  फौज  द्वारा

 प्रकाशित  पुस्तिकाएं  पकड़ी  गई  थीं  a  वह  रक्षा  मंत्रालय  के  ऐतिहासिक  अनुभाग  में  रखी  गई

 2  aa  पता  चला  है  कि  यद्यपि  भाई  एन०  ए०  के  कुछ  बेज  स्काधिकाएਂ  तथा

 भाई  एन४  ए०  द्वारा  प्रकाशित  कुछ  पत्रिकाओं  और  पुस्तिकाओं  की  प्रतियां  ऐतिहासिक  अनुभाग

 के  अधिकार  में  ग्राम  एन०  ए०  प्राप्त  भ्रूण  गोलाबारूद  उस  श्रनुभाग  के  अ्रधिकार  में

 नहीं  हैं  इस  विलम्बित  प्रावस्था  में  उन  आयुधों  ale  गोलावारूद  के  अन्तिम  निपटारे  का  पता

 लगा  पानों  सम्भव  नहीं  हो  पाया
 ।

 आई०  एन०  ए०  द्वारा  प्रयोग  में  लाए  गए  आयुध  कौर  गोलाबारूद  जापानी  सेना  द्वारा

 प्रयुक्त  थ्रा पुधों  इत्यादि  के  समान  थे  ।  यह  age  कौर  गोलावारूद  तत्काल  नीति  के  भ्रनुसार

 ट्राफियों  के  तौर  पर  विभिन्न  मैचों  ate  यूनिटों  को  वितरित  कर  दिए  गए  थे  ।

 es  eee  meee

 अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  रोक  ध्यान  दिलाना

 CALLING  ATTENTION  TO  A  MATTER  OF  URGENT  PUBLIC  IMPORTANCE’

 बिहार में  gat  के  ससाशोधन  केन्द्रों  (  क्लियरिंग  बन्द  हो  जाने  ate
 उसके  फलस्वरूप  वहाँ  उद्योग-धन्धे  कौर  कारोबार  ठप्प  हो  जाने  का  समाचार

 Shri  Ramavatar  Shastri-(Patna)  :  call  the  attention:of  the  Minister  of  Finance
 to  the  following  matter  of  urgent  public  importance  and  I  request  that  he  may  make  a
 statement  thereon

 ‘Reported  closure  of  clearing  houses  of  banks in  Bihar  resulting  in  indus-
 tries  and  trade  coming  to  a

 The  Minister  of  Finance  (Shri  Chavan)  :  Work  in  the  clearing  house  in
 Patna  came  to  be  suspended  from  the  last  week  of  August  1970.  This  was  on  account  of
 the  employees  of  most  of  the  banks  in  Patna  refusing  to  accept  the  instruments  of  the

 State.  Bank  of  India,  which  had  suspended  four  of  its  employees  for  alleged  ‘acts  of  indisci-
 pline.  The  clearing  work  at  some  other  places  in  Bihar  was  also  affected.  The  suspension
 of  clearing  work  iput  the  trade  and  commerce  in  Bihar  to  considerable  inconvenience.

 ‘Thé  Assistant  Commissioner  of  Labour  (Central),  Patna,  mediated  in  the  matter
 but  did_not..  succeed  in

 his
 efforts.

 The.  State  Bank  of  India,  after  consulting  recognised  union,  has  reviewed  the  posi-
 tion  ‘and  withdrawn  ordeis  of  suspension .on  the  four  employees.  Normal  working  in  the
 Clearing  houses  is  also  expected  to  be  resumed  immediately,
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 No  ्  he:  23  23,  1970 Calling  Attention  to  a  Urgent  Public

 Importance  Matter  cf

 ee

 I  appeal  to  the  Hon’ble  House  to  extend  its  hening  the

 atmosphere  of  goodwill  and  understanding  created  in  tl  a  As  iopments,
 so  that  full  banking  facilities  are  available  to  the  pec  शग  ~utarly  trade  and
 commerce  in  Bihar  as  early  as  possible

 Shri  Ramavatar  Shastri  Just  now  the  hon.  Ministe  hay  ied  that  our  emplo-
 yees  of  State  Bank  were  suspended  for  alleged  acts  of  indiscipi"e  Hilt  he  fact  is  that  t
 strike  took  place  in  connection  with  the  effort  of  the  (1  rfeguard  the  rights  of
 the  union:  After  this  bureaucrats  began  to  work  despoticaily  धिन  were  not  prepared
 for  compromise  and  the  result,  was  that  the  work  of  clearing  no=s-s  came  to  a  standstill
 from  28th  August  in  Patna  and  other  cities.  Clearing  houses  7H  Ranchi,  Jamshedpur,
 Jharia,  Dhanbad,  Bhagal  Pur,  Mujjafar,Pur,  Patna  and  all  other  cit  २  came  to  standstill.

 {  met  the  hon.  Minister  and  told.him  that  it  is  not  proper  te  punish  four  employees
 and  create  in  convenience  to  the  people  of  Bihar  Business  in  Bihar  should  not  be  allowed
 to  come  to  a  standstill  Chhota  Nagpur  Chamber  of  Commerce  aiso  called  the  attention
 of  the  hon.  Prime  Minister,  hon.  Home  Minister  and  other  Ministers  by  seriding  them  tele-
 grammes  contents  of  the  telegram  is  as  under

 and  Commerce  paralysed  due  to  closure  of  citacing  houses  in  Bihar

 Huge  consignments  of  goods,  lying  with  Railways  incleared  Shortage  of
 consumer  goods  and  public  difficulty  mounting.

 Respiost
 immediate  inter-

 vention  for  restoration  of  normal  bankiig  servicesਂ
 By  this  telegram  the  house  ‘should  understand  the  gravity  of  ‘the  situation.  ft  is  good
 that  this  situation  is  on  last  legs  and  orders  of  suspension  are  beng  withdrawn  without
 condition  May  know  from  the  Government  whether  they  will  ancurce  that  suspended
 employees  will  be  given  full  pay  for  the  suspension  period  ?

 There  are  three  different  scales  prevailing  in  the  bank  Firs:  scale  is  of  State  Bank
 who  «cc  geiuing  the  scales  accor- employees  Second  scale  is  of  the  other  Bank  employces

 ding  to  bi-partite  agreement  made  between  Indian  Banks  Association  and  All  India  Bank
 Employees  in  October  Third  scale  is  of  the  employees  of  Bihar  Bank,  which  was  amaiga-
 mated  in  State  Bank  May  I  know  whether  keeping  in  view  the  present  situation  Govern-
 ment  are  prepared  to  give  the  scales  of  State  Bank  employees  or  scales  which  were  fixed
 under  bi-partite  agreement  would  request  that  offices  should  not  resort  to  such  course
 of  action  which  may  affect  the  people  What  steps  Government  are  contemplating  in  this
 regard  so  that  such  situation  may  not  arise  in  Bihar  or  any  other  State  in  future  ?

 श्री  यशवंतराव  बिहार  :  माननीय  सदस्य  ने  अन्त  में  कुछ  प्रदान  हैं  परन्तु  उनका

 पहला  बहुत  बड़ा  था  ।  मैं  उसके  बारे  में  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  जहां  तक  निलम्बित

 कर्मचारियों  को  निलम्बित  कार्यविधि  के  लिए  वेतन  देने  का  सम्बन्ध  सुक्के  ara  है  कि  जब

 निलम्बन  समाप्त  कर  दिया  जाएगा  तो  बैंक  गुण  दोष  के  भ्राता  पर  मामले  पर  विचार  करेगा

 भविष्य  में  कायंवाही  करने  के  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्य  ने  कुछ  सुझाव  दिये  हैं
 ।

 मैं  उन  सुल्तानों

 पर  निश्चित  रूप  से  विचार  करूगा  ।  लेकिन  मैं  माननीय  सदस्य  तथा  साथियों  एक

 guna  देना  चाहता  हूँ  कि  वे  इस  कौर  ध्यान  दें  कि  बैंकों  के  कार्य  में  किसी  प्रकार  at  व्यवस्था

 2
 ने  हो  श्र  प्राप्त  संघों  कौर  अल्पसंख्यक  संघों  के  बीच

 अच्छी
 सम्बन्ध  बने  रहें  ।

 मामले  में  रुचि  लें  तो  समस्या  का  काफी  हद  तक  समाधान  हो  सकता  है  I...

 मैं  समस्या  को  सुलझाने  में  प्रयत्नशील  परन्तु  बहुत  कुछ  संघ  के  नेताओं  परे

 frat  करता  है
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 2  1892  ¥)  )
 नकल्स्। एल्एएएएएएएआ अअ ह न तामननाना स्थगन  प्रस्ताव  के  बारे  में

 Shri  K.  VE.  Madhukar  (Kesaria)  ;  Custodian  of  Banks  and  high  officials  are
 having  2./itude  and  therefore  they  are  not  keeping  good  relations  with  their
 employzes.  They  dco  net  consider  any  of  their.  genuine  demands.  Agent  of  State  Bank
 in  Motiha-i,  district  ©>amparan  has  taken  bribe  from  people.  Are  Government  aware  of
 the  difficilfies  arising  out  of  such  situation  ?  What  steps  Government  are  contemplating
 to  transfer  them  and  remove  the  difficulties  of  people  ?

 श्री  यदावन्तराव  चव्हाण  :  माननीय  सदस्य  ने  कहा  है  कि  प्रधिकारी  at  तथा  कर्मचारी

 वग  के  बीच  अच्छे  सम्बन्ध  होने  चाहिये
 ।

 मैं  उनके  इस  मत  से  सहमत  हूँ
 ।

 श्री  स०मो०  बनर्जी
 :

 कया  यह  सच  हैਂ  कि  पहले  के  बिहार  बैक  के  इन

 कर्मचारियों  को  ट्विपशीप  सुभीते  के  झ्र धीन  .  विशेष  वेतन-मान  मिल  रहा  था  ?  मैं  जानना

 चाहता  हूँ  कि  क्या  बिहार  बेक  के  स्टेट  बेक  में  विलय  के  वाद  "
 इन  कर्मचारियों  को  हानि  नहीं

 होगी  बल्कि  लाभ  होगा  ?

 श्री  यशवंतराव  चव्हाण  :  इस  सम्बंध  में  मेरे  पास  कोई  ब्यौरा  नहीं है  लेनी  यह  ऐसे

 मामले  हैं  जो  प्रबंधकों  श्र  संघों  के  बीच  सुलझाने  जाते  हैं  ।

 Shri  Yogendra  Sharma  (Begusarai)  द  According  to  the  statement  given  by  the
 hon.  Minister  the  suspension  orders  of  four  employees  have  been  withdrawn  and  the  work
 of  clearing  houses  will  be  normal.  I  want  to  know  about  the  terms  of  agreement  when
 B.har  Bank  was  amalgamated  int»  State  Bank.  Will  the  hon,  Minister  assure  the
 House  that  he  will  ask  the  officers  to  comply  with  the  terms  of  agreement  ?

 Secondly,  the  position’  of  Bihar  is  this  that  people  of  Bihar  get.  25  percent  credit
 facility  of  the  deposits  of  Nationalised  Banks.  Closure  of  clearing  houses  have  created
 many  May  I  know  wiether  he  will  take  steps  to  remove  difficulties  in  regard
 to  credit  facilities  ?

 श्री  यशवंतराव  जहां  तक  उद्योगों  व्यापार  को  हो  रह

 जब  माननीय का  set  यह  हम  सच  के  लिए  खेद  का  विषय  है  ।

 सदस्य  मुझसे  मिलने  am  तो  मैंने  उन्हें  बताया  था  fe  सरकार  इम  मामले  में  रुचि

 ले  रही  है  ।  मेरे  विचार में  समस्या  कितनी  ही  उल भी  हुई  क्यों  न  उसे  रचनात्मक

 कार्यों  द्वारा  सुलझाया
 जा

 सकता  है
 ।

 अतः  माननीय  सदस्य  से  मेरा  अनुरोध
 कि

 समस्या  को

 सुलझाने  के  लिए  कुछ  समय  दिया  जाना  चाहिए  कौर  यदि  प्रयत्नों  में  सफलता
 न  मिले  तो  उस

 स्थिति  में  श्रमिक  श्रमिक  संघ  अघिनियम  के  ate  कार्य  कर  सकता  है  |  मैं  स्थिति  के  बारे

 में  पुरी  तरह  सजग  हूँ  कौर  चाहता हूँ  कि  ऐसी
 स्थिति  फिर  उत्पन्न  हों  कौर  इस  oder  की  पूरी

 के  लिए  मैं  श्रमिक  संघों के  अखिल  भारतीय  नेताथ्रों से सम्पक से  टपक  .  बनाएं  रखने  के  बारे  में

 दील हूँ  ।

 ह an

 स्थगन  प्रस्ताव के  बारे  में

 RE  :  MOTION  FOR  ADJOURNMENT

 att  ज्योतिमंय बसु  मैने  कलकत्ता  में  पुलिस  द्वारा
 11

 युवकों  की  seat

 करने  के  सम्बन्ध  में  स्थगन  प्रस्ताव  था
 ।

 परन्तु
 पने

 उसे  स्वीकार  कर  दिया
 ।  **

 हम

 चाहते  हैं  कि  स्थगन  प्रस्ताव  स्वीकृत  किया  जाए  ॥
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 Re :  Motion  for  Adjournment  November  23,  1970

 वय मधम अध्यक्ष पीठ  के  आदेशानुसार  कार्य वाही  वृतान्त  से  निकाल  दिया  गया  ।

 **Expunged  as  ordered  by  the  Chair.

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैने  कभी तक  कुछ  नहीं  कहा  |

 श्री  ज्योतिर्मय  बसु  :
 ड्राप  मुक्त  बैठा  नहीं  सकते  ।  मैं  प्राप्ति  बात  नहीं  सुन गा  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैने  प्रभी
 तक  कुछ  नहीं  कट्टा  seq  अ्रचानक  उठ  कर  क्यों

 हैं
 ?

 ज्योतिमंय बसु  आपने  स्थगन  प्रस्ताव  श्रेणीकृत  कर  दिया  **पुलिस  ने  वहां

 ) मचाया  हुमा  है

 श्री  हेम
 मैंने  आपको

 11  शत
 व्यक्तियों  की

 लाशें  पाए  जाने  के  बारे  में
 लिखा

 था  )

 श्रेय  महोदय  :  एक  समय  में  एक  माननीय  सदस्य  बोने  |

 श्री  ज्योतिर्मय  बसु
 :**

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्ता  ऐसी  घटना  तो  प्रंग्रेजों
 के

 शासनकाल
 में  भी  नहीं  हुई  थीं  ।

 श्री  ही  ato  पूंजी  उत्तर  पश्चिमी  बंगाल  में  एसी  स्थिति  उत्पन्न  हो  गई

 है  कि  व्यक्ति  का  जीवन  सुरक्षित  हो  गया  है
 ।

 हमने
 इस

 बारे  में  स्थगन  प्रस्ताव  दिए  थे
 ।

 सरकार

 को  इसका  उत्तर  देना
 [1  युवकों  की  हत्या  की  गई  है  शर  आरोप है  कि  ये  हत्याएं

 पुलिस  ने  की
 |  पुलिस  भयानक  घातक  हथियारों  से  लैस  होती  है  ।

 मौके
 थी  ज्योतिमंय बस  )

 श्री ही०  ato  मुकर्जी  :  संसद  को  इस  बात  की  जांच  करनी  है  ।
 मैं  चाहता  हूँ  कि  डा०

 शमसुन  सिंह  तथा  सभी  विपक्षी  नेता  तथा  सतारूढ़  दल  के
 नेतायों  को  आगे  जाना  चाहिए  कौर

 बिताने  चाहिएं  कि  कया  जांच  की  जा  at
 कौन  से

 सुधारात्मक  तरीके  श्रपनाए जा  रहे

 इस  बात  पर  चर्चा  होनी  चाहिए  ।

 श्री  ज्योतिर्मय बस  :  श्राप  उनको  संरक्षण दे  रहे  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :'  क्रिया  करके  बेठ  जाइए

 श्री  ज्योतिर्मय  बस  :
 eK

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  सदन  की  कार्यवाही  में  बिना  कारण  विध्न  डाल  रहे  हैं  ।

 *  *झव्यक्षपीठ  के  श्रादेवानुसार  कार्यवाही  वकालत से
 निकाल  दिया  गया  |

 **Expunged  as  ordered  by  the  Chair

 क
 मध्य  पीठ

 के  आदेशानुसार  कार्यवाही  वृतान्त  से  निकाल  दिया  गया  ।

 **Expunged  as  ordéred  the  chair
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 अग्रहायण  1892  )  स्थगन  प्रस्ताव के  बारें  में

 श्री  ज्योति  -  aq
 **

 एक  माननीय  सदस्य  :  यह  प्रख्यात  श्र आपत्तिजनक  है  | पपातिजनक  ह  |

 meat  महोदय  जानना  हैँ  माननीय  सदस्य  क्या  कहना  चाहते  हैं
 ?

 श्री  ज्योति मंथ  बसु  :  प्रति  दिन  लोगों  को  मौत  के  घाट  उड़ाया  जा  रहा  है  ।  कलकत्ता  म

 गुरिल्ला  युद्ध हो  रहा

 डा०
 रामसभग  सिह  :  यह  वीभत्स  हत्याओं का  मामला  है  ।  पश्चिम  बंगाल

 में  कानून  तथा  व्यवस्था की  खराब  हो  चकी  है  और  सरकार  स्थिति  का  सामना करने  में

 असमथ है  ।  यदि  कोई  स्थायी  उपाय  किए  गए  तो  ये  घटनाएं  घटनी  रहेंगी  अतः  sg

 मामले की  न्यायिक  जांच  की  जानी  चाहिए  क्योंकि  इसमें  सरकार  का  दोष है  ।  कानून  तथा

 व्यवस्था  की  स्थिति  को  फिर  से  कायम  करना  तथा  युवकों  के  जीवन  को  सुरक्षित  बनाना  देश  के

 लिए  चिन्ता  का  विषय  है  ।  एक  स्थायी  उपाय  किया  जाना  चाहिए  ake  सबसे  पहले  मामले

 की  न्यायिक  जांच  की  जानी  चाहिये  ।

 प्रतिदिन  हत्याकांड  की  घटनाओं  के  पश्चिम श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी

 बंगाल  के  प्रत्येक  नागरिक  का  जीवन  ग्र यु रक्षित हो  गया  है  ।  माननीय  सदन  में

 वक्तव्य  देना  चाहिये  ।  यह  आरोप  लगाया  गया  है  कि  थे  हत्याएं  पुलिस  द्वारा  जानबुझकर  at

 गई  ote  इसमें  अन्य  दलों  का  भी  हाथ  है  ।  माननीय  मंत्री  को  स्पष्टीकरण देना  चाहिए  उसके

 बाद  ही  इस  मामले  पर  चर्चा  की  जा  सकती है

 थी  ज्योतिमंय  बस
 ok

 )

 at  त्रिदिव कुमार  चोरों  :  यह  एक  गम्मीर  मामला  भोर  इसकी

 उपेक्षा  नहीं  की  जा  सकती
 |

 हमें  सन्देह  है  कि  इन  हत्यारों  के  पुलिस
 का  हाथ  है

 कराये  दिन  वहां  ऐसा  होता  रहता  है  ate  जिस  प्रकार  इस  के  बारे  पश्चिम  बंगाल  का

 गृह  विभाग  ate  पुलिस  अपने  बयान  देती  है  उससे  तो  हमें  यह  संशय  होता  है  कि  तथ्यों  को

 छिपाने  का  प्रयत्न  किया  जाता  है  ।  यह  वास्तव
 में

 एक  बहुत  गम्भीर  &  यदि  यह

 संसद  इसके  बारे  में  कुछ  नहीं  करेंगी
 तो  पहुंच

 बंगाल  में  विद्रोह  खड़ा  हो  जायेगा
 ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्ता  :  जहां  यह  लाशों  प्राप्त  हुई  उस  क्षेत्र के  लोगों  से  हमें

 पिछले ही  दर्जनों  तार  प्रा  चुके  हैं  ।  उस  क्षेत्र  के  लोग  इन  हत्याओं  से
 हाफ

 उर

 न्याय इस
 तरह  की  हत्या यें

 तो
 कभी  प्रय  शासन  काल  में

 भी
 नहीं  हुई  थी  ।

 वहां  के  लोग  प्रतीक
 शक

 करते  हैं
 ।

 पुलिस  वहां  मनमाने  ढंग  से  अत्याचार  कर  रही  है  ।  हम  मांग
 करते  हैं  कि  इस

 विषय
 फर

 चचां  की  अनुमति  दी  जाये  ।.

 प्रत्यक्ष
 पीठ  के  श्रावेशानुसार  कार्यवाही  वकालत

 से
 मिकाल

 दिया
 **Expunged  as  ordered  by  tne  chair.
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 ———

 श्री  ई  Fo  गोपालन
 :

 वहाँ  जो  कुछ  भीं  हुँ  हैਂ  वह  बहुत  ही  गम्भीर

 लोगों  को  गोली  मार  कर  सड़क  पर  एक  जोर  फेंक  दिया  जाता  है  ।  सभी  ने  इस  पर

 चर्चा  की  agate  मांगी  है
 ।

 समय  में  नहीं  जाता  कि  इस  मामले  पर  स्थगन  प्रस्ताव की  अनुमति

 कयों  नहीं  दी  जाती  ।  जब  लोग  उत्त  जित  तो  फिर  उन्हें  रोकना  किसी  की  बल  का  रोग  नहीं

 होगा

 श्री  ज्योति बसु  :  17  तारीख से  लेकर  21  तारीख तक  उन्होंने  19  व्यक्तियों कों  गोली

 का
 निशाना  बनाया  है

 वी-कंवर लाल  गुप्त  :  भ्रष् यक्ष  शाप  भला  क्यों  चुप  हैंਂ

 were  महोदय  :  ag  बहुत  खेद  पूर्ण  बात  faces होती  है

 ज्योतिष बस  :  कोई  हद  नहीं  होती

 अध्यक्ष  महोदय  :  आपको  यह  शब्द  वापिस  लेना  पड़ेगा  |  .  से  .  निवेदन

 करूगा  कि  इन्हें  कुछ  समझायें  |  गम्भीर  से  गम्भीर  विषय  इस  सदन  में  उठाये  जाते  हैं

 हर  बात॑  का  तरीका  होता  है  |

 श्री  ज्योति  कृपया  यह  शाब्द  वापिस  ले  लीजिये  ।  मैं  यह  सभा  पर  छोड़

 देता  हूँ  कि  वह  क्या  कार्यवाही  करना  चाहती  है
 ।

 श्री  राठौर  सिह  (  उन्हें  यह  वाक्य  वापिस  लेना  चाहिए  या  फिर  उन्हें  बाहर

 फेंक  दिया  जाये  |

 शी  श्र०  कु ०  मोपालन  :  बंगाल  में  जो  कुछ  हुआ  है  उससे  वहां  के  सदस्य  बहुत  उत्त  जित

 है  ।  मैं  नके  vary  यह

 मां  राम  सिंह  यह
 शब्द  सभा  की  कार्यवाही  से  निकाल  दिये  जायें

 ।

 झटका  महोदय
 :.

 यह  बहुत  ही  दुःख  की  बात  है
 ।  हम  एक  दूसरे  से  तके  वीके

 कर  सकते

 हैं  परन्तु  इस  गरिमामय  सभा  में  बोलने  का  यह  कोई  तरीका  नहीं  है  ।

 Shri  Madhe  Limaye  _  (Monghyr)  :  Mr.  Speaker.  Sit,  ॥  is  evident  from  the  news

 coming  from  Calcutta  that  innocent  youngman  are  bein:  shot  by  police  in  the  name
 of

 Naxalites.  It  ‘has  appéared  ‘ih  todays  newspapers  that  Preventive  Petention  Act  has  been
 signed  *  by-the  President.  Fhis  House  should  be  given,  an  apportunity  to  discuss  this
 wsues

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  (Balrampur)  :  There  are  two  types  of  news  about
 these  murders.  1.0  one  news  item  it  has  been  alleged  that  police  has  committed  these

 murders.  Jn  another  news  item  it  is  stated  that  these  murders  have  been  .committed  by
 Marxists  themselves  and  those  people  were  involved  in  it.  who  wamted:  to  ‘disclose  their  secrets.
 It  is  therefore  necessary  a  commission  of  inquiry.  should  he  to  go  into  this  case.  As  regards
 Adjournment,  it  is  opto  the  Speaker  to  accept  it.  I  have  got  no

 objections  even  if  discussion
 is  allowed.

 नन अध्यक्ष पाठ  के  आदेशानुसार  कार  वाही-वृतान्त  से  दिया  गया  ।

 +*  Expunged  as  erderded  py  me  enair



 2  1892  (  )  स्थगन  प्रस्ताव के  बारे  में
 —

 श्री  समर  गुह  :  यह  एक  श्रभुनपुर्व  घटना  है  ।  ग्यारह  शव  विभिन्न  स्थानों  पर

 फ़  ।  ये  समस्त  हत्याएं  षडयन्त्र  ढंग  से  की  गई  है  ।  मैं  इनसे  इतना  हो  गया  था

 कि
 art  डॉक्टर  के  आदेश

 को
 उल्लंघन  करके  यहां  गया  हूँ

 ।
 चाहे  इन  हत्यारों  कारण

 कुछ  भी  एक  झाड़न  महत्वपूर्ण  मामला  है  शौर  इस  पर  स्थगन  प्रस्ताव  स्वीकार  तुरन्त

 चर्चा  की  जानी  चाहिये  ।

 श्री  स०  Ato  बनर्जी  भ्रध्यक्ष  मेरा  यह  निवेदन है  कि  या  तो  श्रापਂ

 स्थगन  प्रस्ताव  स्वीकार  करें  या  इस  पर  चर्चा  करने  की  अ्रनमत्ति  प्रदान  करें  ।  इस  विषय  के

 महत्व  को  दृष्टिगत  रखते
 केवल  ध्यानाकर्षण प्रस्ताव  इसके  लिए  काफी  नहीं  है  क्योंकि  इन

 निर्मम  हत्यारों  से  सम्पूर्ण
 बंगाल  की  आत्मा  को  ठेस  लगी  है  ।

 श्री  हेम  )  :  पश्चिम  बंगाल  में  बारासत  में  AL  शव  मिले  उससे

 भारी  उत्तेजना  फैल  गई  है  ।  यह-प्रश्न  प्रमुख  नहीं  है  कि  उनकी  हत्या  किसने  की  है  भ्रमित .  प्रश्न

 यह  है  कि  उनकी  हत्या  की  ही  गई  है
 ।  वह  केवल  15  से  17  वर्ष  तक  के  हैं  ।  इस

 सम्पूर्ण  घटना  की  न्यायिक  जांच  करवाई  जानी  चाहिए  ake  को  सम्पूर्ण  स्थिति  स्पष्ट

 करनी  चाहिए  ।

 Shri  Shiva  Chandra  Jha.  (Mhdhubani)  Mr.  .Speaker,  Sir,  it  is  evident  from  the
 number  of  11  youngmen  that  there  is  no  President  Rule  in  West  Bengal  but  the  ru’e  of
 bullets  is  there

 Sir,  the  President  has  signed  a  legislation  today,  but  we  were  ,  not  given  an  oppor
 tunity  to  discuss  the  same  The  acts  of  this  Government  before  that  the  Prime  Minister
 is  not  interested  in  democracy  and  wants  the  cule  of  bullets  to  continued.  That  is  why  I
 want  that  adjournment  motion,  brought  before  the  House  should  be  accepted.

 श्री  जी०  भा०  कृपलानी  :
 क्या  सरकार  के  पास  इस  विषय  में  को  कुछ  भी

 नहीं  है  ।  यह  एक  गम्भीर  है  |  नवयुवक  उनके  राजनीतिक  विरोधियों  द्वारा  मारे  गये  था

 पुलिस  द्वारा  ?

 Shri  Bhagaban  Das  (Ausgram) :  The  murder  of  11  youngmen  in  West  Bengal  is
 a  miatter  of  great  concern  and  this  House  should  be  aliowed  to  discuss  the  same  in  the
 form  of  an  adjournment  motion.

 श्री  रणधीर सिंह  :  मेरा  विचार  है  कि  इस  सम्पूर्ण  मामले  की  न्यायिक  जांच  करायी  जानी

 चाहिये  ताकि
 जो  भी

 व्यक्ति  अथवा  एजेन्सियों  इंस  प्रकार  के  कार्यों  में  भांग
 उनकों

 पता

 चल  सके  शरर  सम्पूर्ण  स्थिति  स्पष्ट  हो  सके

 श्री  gy  यंह  वास्तव  में  एक  बहुत  गम्भीर  मामला  है  क्योंकि  द्त्याय

 ही  भयंकर  तथा  बर्बरता  ढंग  से  की  गईं  हैं
 ।

 इनके  बारे  में  विभिन्न  भ्रांतियाँ  कलाई  जा  रही

 हैं
 ।

 इसलिए  यह  बहुत  ही  श्रावक  है  कि
 सरकार  इस  सारे

 मामले  की  एक  जांच

 कराने  की  घोषणा  करे  ।  जब  तक  ऐसा  नहीं  किया  तब  तक  समस्या  कां  समाधान  नहीं

 हो  सकता |

 यह-कायम  में  wie  इलेक्ट्रोनिक्स  भोर  वैज्ञानिक  श्मुसंघान  विभागों

 में  राज्य  मन्त्री  won  त्  :  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  बह  एक  गम्भीर  भाग ला  हैं
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 सभा के  सदस्यों  को  इस  पर  दुःख  हुजरा है  श्रोत-पह  wee  चिया  विषय  है  ।  हम  निशा

 हो  इसके  बारे  में  सूचना  एकत्रित  कर  रहे  हैं  कौर  कल  इस  पर
 वक्तव्य  दियां  जायेगा

 ।  af  श्राप

 चाहेंगे
 तो

 मैं  श्राज  झाम  को  ही  सभी  तथ्य  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  कर  दूं  गा
 |

 महोदय
 :

 जब  मैंने  इन  हत्यारों  के  बारे  में  सुना  था  तो  मूल  भी  भारी  दुःख  हुआ

 था  ।  परन्तु  इन  सभी  बातों  पर  चर्चा  करने  का  एक  ढंग  एक  तरीका  है
 ।  इस  प्रकार  के  विषयों

 अर
 पाद  भी  कई  rT  बसा  को  अलूना  दी

 भई

 है  ओर  ufasy rata

 मे

 मी

 बन

 पर

 कोह  रोक  नहीं

 लगाई  है  ।
 ऐसी  घटनायें  तो  होती  ही  रहती  हैं  ।  परन्तु  माननीय  सदस्यों  को  इस  प्रकार  उत्त  जित

 होना  चाहिये  ।  ऐसा  करने  से  कोई  भी  लाभ  नहीं  होता

 जब  यह  प्रस्ताव  मेरे  समक्ष  उस  समय  ही  मैंने  सोचा  था  कि  इसे  सभा  के  समक्ष

 प्रस्तुत  किया  जाये  ।  मुत  मालूम  नहीं  था
 कि

 सरकार  की  स्थिति  कया  हैਂ  ।  झामंतौर  पर  मु

 तो  सभी  तरफ  से  पता  लगता  रहता  है  ।  फिर  यह  तो  एक  ऐसी  घटना  है  जिसे  सुन  कर  हमारे

 सिर  शर्म  से  भक  गये  हैं  ।  हमें  इस  पर  चर्चा  करने  के  लिए  feet  न  fad  प्रकार  समय

 निकालना  चाहिए  शौर  sere  सभा  के  लिए  सुविधा  पूर्ण  हो  तो  राज  ही  इस  पर  विचार  किया

 जाना  चाहिए  ।  )

 श्री  कृष्ण  :  श्रीमान  यह  मामला  सभा  के  समक्ष  पाया  है  तो  मैं

 प्रधानमंत्री  इस  विषय  में  विचार-विमर्श  करना  यदि  श्राप  चाहें  तो  मैं  इस  सम्बन्ध  में

 एक  वक्तव्य  दे  सकता  हूँ  ।

 थी
 घ०  गोपालन  :  श्रीमान  जी  श्राप  स्थगन  प्रस्ताव  की  अनुमति  दे  रहे  हैं  या  नहीं

 ?

 were  महोदय  .  मंत्री  महोदय  की  पहले  इस  पर  वक्तव्य देने  दिया  तत्पश्चात  हम

 इसके  बारे  में  निर्णय  करेंगे  ।

 ae, ns a नए  अनन

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र
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 धरो नो rat  पर  लगी  बारे के  वक्तव्य

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  मु०  युनुस  मैं  श्री  नन्दा
 की

 भ्रांत  से  पूर्वोतर  रेलवे

 के:बरौनी  स्टेशन  पर  11  1970,  को  लगी  शराब  के  बारे  में  एक  वक्तव्य  -  तथा

 अंग्रेजी  सभा  पटल  पर  रखता  हू  ।  म
 रखा  गई

 ।
 देखिये  एल०  टी  ०.  संख्या

 4348/70)

 Shri  Shiva  Chandra’  Jha  *  (Madhubani)  I  want  to  say  something  about  the  state
 ment  regarding  Barauni  fire  of  1101  Novembér

 Shri  Limaye  was  also  to  say  something
 but:  then  a  statement  came  from  Minister.  In  this  way  we  are  deprived  of  the  apportunity
 of  cross- -examining  the  Minister.  Members  must  be  given  an  apportunity  to  ask  questions
 from  the

 Shri.  Ramavatar  Shastri  (Patna)  in  the  first  instance  the  apportunity to  speak
 should  be  given  to  the  Members  wha  tabled  the  calling  attention  motion  before  the.  Minis

 ter  is  called  for“his  statement.

 Mr.  Speaker  But  it  has  appeared  on  agenda  pape:

 2p



 2  1892  )  अ्रधिवक्ता  दूसरा

 पश्चिम  बंगाल  (  हिंसात्मक  गतिविधियों  का  श्रर्घिनियम

 यह  कार्य  मंत्रालय  में  कौर  इलेक्ट्रो  सिक्स  झर  वैज्ञानिक  तथा  श्रौद्योगिक  श्रनुसंघान  विभागों

 में  राज्य  मंत्री  कृष्ण  चन्द्र
 :  मैं  परिचय  बंगाल

 राज्य  विधान  मंडल  का

 1970  की  धारा  3  की  उप-धारा  (3)  के  seta  परिश्रमी  बंगाल

 गतिविधियों  का  1970  (1970  का  राष्ट्रपति  का  श्रंघिनियम

 संख्या  19)  की  एक  जो  दिनांक 22
 1970

 की  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  gar

 सभा  पटल  पर  रखता  हूँ  ।  में  रखी  ।  देखिये  संख्या  एल०  gto  4349/70

 राज्य-सभा से  संदेश

 MESSAGE  FROM  RAJYA  SABHA

 सचिव  :  ph  राज्य  सभा  के  सचिव
 से

 प्राप्त  निम्नलिखित  सन्देश  देनी

 है  ।

 *
 राज्य  सभा  के  प्रक्रिया तथा  काय  सम्बन्धी  नियमों  के  नियम  111  के

 उपबन्धों  के  agate  मुक्के  वायु  निगम  विधेयक  1970  की  एक  प्रति  भेजने  का  निदेश

 मिला  है  जिसे  राज्य  सभा  द्वारा
 17

 नवम्बर
 1970

 को  हुई  पन  बैठक  में  पारित  किया  गया
 +

 ee नल

 वायु  निगम  संशोधन  विधेयक  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में

 AIR  CORPORATIONS  AMENDMENT  BILL  QN  PASSED  BY  RAJYA  SABHA

 सचिव  मैं  राज्य  -  सभा  द्वारा  पास  किये  गये  रूप  में  वायु  निगम

 विधेयक  1970  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूँ  ।

 ह a  ae

 अधिवक्ता  दूसरा  संशोधन  विधेयक

 Advoeates  Second  Amendment  Bill

 विधि  मंत्रालय  तथा  समाज  कल्याण  faery  में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ :

 मैं  अधिवक्ता  अधिनियम  1961
 में  संशोधन  करने  के  लिये  प्रस्तुत  गये  विधेयक  को  राज्य

 सभा  ने  16  दिसम्बर  1968  को  किया
 था

 तथा  18  फरवरीਂ  1969  को  लोक  सभा क

 संभा  पटल  पर  रखा  गया  वापिस  लेने  की  अनुमति  चाहता  हूँ
 ने

 मेरे  प्रस्ताव

 सभा  से  विधेयक  ative  लेने  के  लिये  स्वीकृति दे  दी  थी  मैं  इस  प्रस्ताव को  नियम  110

 के  दूसरे  उपबन्ध  के  meats  प्रस्तुत  करता  हूँ
 1...

 आका  Shiva  Chandra  Jha  (Madhubani);:  Sir,  rise  on  a  pons of  order...  | है
 given  in  Rule  110  that  after  the  motion  is  adopted  by  the  house  and

 conouned  by  the  coun
 cil,  the  member.  incharge.shall  move

 for.  ‘teave  to  withdraw  the  Bill.  '
 The  tute पं  a  Bill:  in  Lok  Sabha  is  sought  w  te  wittderwn  शि

 Government,  a  statement  containing  the  reasons  for  which  the  Bil  is  being  withdrawn
 shall be  circulated  to  Members  by  the  Ministry  concerned  sufficiently  in  advance  of  the  Jate  oa
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 which  the  motion  for  withdrawal  is  sought  to  be  made  But  he  has  not  given  the  reasons

 the  motion
 as  to  why  he  wants  to  withdraw  the  Bill  वा  is  against  the  Rule  and  therefore  I  oppose

 at  जगन्नाथ राव  :  मैंने  पिछले  सत्र  में  विधेयक  की  वापसी  का  प्रस्ताव रख  था

 भ्र  माननीय  सदस्यों  को  इस  विषय  में  सचित  भी  किया  art

 थ्री  बलराज  मधोक  :  मैं  यह  कहना  चाहता  हूँ  कि  जब  कोई  संकल्प

 सदन  के  समक्ष  रखा  है  तो  उसे  सोच  कर  रखा  जाये  |  बेकार  ही  धन  प्रौढ़  समय  को

 व्यर्थ न  गंवाया  जाए  ।

 maa  महोदय  :  met  यह  है  कि  उपरोक्त  विधेयक  को  वापिस
 लेने  की  अनुमति  दी

 जाए  |

 प्रस्ताव  ह्य
 The  motion  was  adopted

 att  जगन्नाथ राव  मैं  विधेयक  वापिस  लेता  हूँ  ।
 )

 भ्रष् यक्ष  महोदय  :  -  विधेयक  वापिस  लिया  जाता  ।  समिति में  विचार  के  समय  अनेक

 बाते  उठती  हैं  ।  वह  बुरी  बात  नहीं  है  ।  यदि  उन्होंने  वापिस  लिया  तो  अच्छा  किया  है  ।  लेकिन

 भविष्य  में  जब  सरकार  एक  विधान  पेश  करनी  है  तो  बाद  में  ये  बातें  उठ  सकती  हैं

 श्री  जगन्नाथ राव  व्या  मैं  स्थिति  स्पष्ट  कर  सकता  हैँ
 ?

 wa  यह  विधेयक  राज्य  सभा

 में  पारित  होने  के  बाद  लोक  सभा  में  रखा  गया  तो  कुछ॑  सदस्यों  ने  इसे  प्रवर  समिति  की  सौंपने  के

 लिए  ate  इस  सदन  द्वारा  एक  प्रवर  समिति  बनाई  गई  जिसमें  केवल  इसके  get  द्वारा

 भ्रमित कई  बार  एसोसियेशनों  द्वारा  कुछ  नए  संशोधन  भाए  गए  किन्तु  वे  संशोधन  प्रो  सुभाव

 इस  विधेयक  -  के  क्षेत्र  में  नहीं  सकते  तत्कालीन विधि  मंत्री  विधेयक को  वापिस

 लेने  के  लिए  मान  गए  ।

 अनुसूचित  जाति  तथा  श्रनुसु चित
 जनजाति  area  संशोधन  विधेयक

 SCHEDULED  CASTES  AND  SCHEDULED  TRIBES  ORDER  (AMENDMENT)  BILL

 mea  महोदय  :  सदन  अरब  श्री  हनुमन्ताय्या के  -  17  नवम्बर  1970  के  प्रस्ताव  पर

 जिसमें  अनुसूचित  जातियों  कौर  अनुसूचित  जनजातियों  सूची
 में  कुछ  जातियों/जनजातियों

 को  सम्मिलित  करने  तथा  कुछ  को  उसमें  से  निकालने  के  संयुक्त  समिति  प्रतिवेदित

 विधेयक  पर  विचार  करने  के  लिए  कहां  गया  art  विचार  करेगा

 इसके  पश्चात  लोक-सभा
 '

 मध्याह्न  भोजन
 के

 लिए  दो  बजे  |: (  प्  तक  के  लिए

 स्थगित  हुई  ।

 The  Sabha  Then  adjourned  for  Lunch  till-'Fourteen  of  the  clock

 मध्याह्न  भोजन  के  पश्चात  लोक-सभा  '  et  बज  कर  पांच  मिनट
 |; (+  प्

 पर  पुन

 समवेत  हुई  ।

 Fhe  Lok  Sabha  reassembled.  after  tunch  at  Five  minutes  past  Fourteen  of.  the
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 2  भ्रमणा  1892  भ्रनुसुचित  जाति  तथा  अनुसूचित  जनजाति
 देश  विधेयक

 श्री  वासुदेवन  नायर  पीठासीन  हुए
 Shri  Vasudevan  Nair  द  the  Chair

 अनुसूची  जाति
 तथा  अनुसूचित  जनजाति  देश

 विधेयक-जा री

 SHEDULED  CASTES  AND  ‘SCHEDULED  TRIBES  ORDER  (AMENDMENT)

 BILL—  CONTD

 श्री  इन्दजीत गुप्ता  :  मैं  महत्वपूर्ण  मामलों  की  कौर  meat  ध्यान

 श्रावित  चाहता  हैं  जिससे  यह  निश्चित  किया  जा.-सके  कि  उन  पर  प्रकार  चर्चा  की

 जाए  |  इनमें  से  एक  अमरीका  द्वारा  उत्तरी  वियतनाम  पर  फिर  से  बमबारी  श्रारम्भ  करना  है

 कौर  दूसरा  राजस्थान  में  देवली  के  बंगाल  के  शारणार्थी  शिविर  में  150  शरणार्थियों  के  मरने

 का  समाचार है  ।

 सभापति  महोदय  :  मु  श्रेया है  सदस्यों  ने  इसकी  सूचना  भेज  दी  होगी

 यदि  हां  तो  क्या  इस  पर  अघ्यक्ष  महोदय  विचार  करेंगे
 ?

 Shri  Ramavatar  Shastri  (Patna)  Mr  Chairman,  Sir,  five  thousand  college
 teachers  and  eight  thousand  non-teaching  staff  in  Bihar  are  on  strike  I  want  that
 Government  schould  give  a  statement  in  this  regard

 सभापति  महोदय  :  हमें  इस  aaa  अनुसूचित  जाति  विधेयक  पर  विचार  करना  है  ।  श्री

 मो लहू  प्रसाद  नही  है  ।  श्री  भण्डारे  अपने  विचार  व्यक्त

 श्री  हा०  ढो०  भण्डार े(  :  इस  विधेयक के  दो  shear  एक  यह  fe

 ध्रनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  जनजातियों  की  जनसंख्या  की  गणना
 के

 लिए  दो  सुचियां  दो

 कौर  दूसरा  निर्वाचन  आयुक्त  को  इन  सूचियों  के  श्रनुसारं  चुनाव  क्षेत्रों  के  सीमांकन  में  सहायता

 देना  है  ।  तत्कालीन  समाज  कल्याण  मंत्री  श्री  गोविंद  मेनन
 ने

 जाति  को  सूची  में

 कपिल  करने  की  सरकारी  नीति  घोषित  करते  हुए  कहा  था
 कि

 सरकार  ate  समुदाय

 इन  सूचियों  में  शामिल  नहीं  करना  चाहती  है  बल्कि  समुदायों
 को

 इन  सूचियों  में  से  निकालना

 है  जिन्होंने  कुछ  विकास  कर  लिया  है  किन्तु  इस  विधेयक  से  ag  मालूम  होता  है  कि

 अनुसूचित  जातियों  N  जनजातियों  सूची  में  नई  जातियाँ  जोड़ने  की  होड़  लगी  हुई  इस

 सुची  को  तैयार  करने  में  निर्धारित  मानदण्डों  का  पालन  नहीं
 किया  गया

 ।
 इस  सूची

 में  उस

 safes  को  शामिल  किया  जाता  है  जो  का  शिकार  होने  के  कारण  पड़  गया

 दूसरा  निर्धनता  भी  है  ।  कुछ  सदस्यों  को  यह  गलतफहमी  भी  हो  गई  लगती  है  कि  शहरों

 में  श्रस्पृरयता  समाप्त  हो
 गई  है  ।

 हो  सकता  है  कुछ  स्थानों  पर  शारीरिक  छूना-छूत  कम  गया

 हो  किन्तु  भावना  सभी
 भी

 बनी  हुई  है  ।  गाँवों  में
 तो  mit  यह  पुरी  तरह

 विद्यमान  है  ।  कभी  भी  गांवों  में सबण  हिन्दू  कौर  wea  जातियां  गांव  के
 '  एक  am

 अनुसूचित  जाति  के  लोग  दूसरी  झोर  रहते  हैं
 ।
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 जहां  तक  अनुसूचित  जनजातियों  का  प्रदान  है  इसके  लिए  उनक॑  निवास

 अलगाव  ही  मुख्य  आधार  होते  हैं
 ।

 इसके  साथ  ही  उस  समुदाय  के
 लक्षणों  तथा

 पन  को  भी  देखना  होता  है  ।  सदन  में  तथा  इससे  बाहर  विवाद  चल  रहा  है  कि  ईसाई  मत  को

 अपनाने  वाली  जनजातियों  को  संविधान  में  प्रदत्त  नहीं  दी  '  इस

 मामले  में  धर्म  को  आधार  नहीं  बनाया  जाना  चाहिये  ।  कोई  नाज  तो  जनजाति  ही  रहेगी

 क्योंकि  पिछड़ापन  ही  उसका  चिन्ह  है  कौर  जंगल  ही  उनका  निवास  स्थल  जहाँ  ऊची  जाति

 के  लोगों  ने  उनकी  ज़मीन  को  ge
 लिया  है ।  अनुसूचित  जातियों  के  लिए  हिन्दुत्व  अथवा

 ्  व्यवस्था  श्रर्थात-श्रस्पश्यता आधार  हो  सकती  है  किन्तु  अनुसूचित  जनजातियों  के  निर्धारण  के

 लिए  घर्म  कभी  श्राघार  नहीं  रहा
 ।

 उनके  ख़ादिम
 लक्षणों  को  जोकि  रीति

 व्यवसाय  तथा  निवास  स्थल  शादी  में  निहित  होते  बनाया  जाना

 चाहिए  ।

 इस  विधेयक  का  उद्देश्य  सभी  प्रकार  के  प्रतिबंधों  को  समाप्त  करना  था ।  हमें

 यह  कर  लेना  चाहिए
 कि  अनुसूचित  जातियाँ  अथवा  जनजातियाँ  भले  ही  कशमीर

 में
 रहें

 या  केरल  अनुसूचित  जनजातियां
 ही

 रहेंगीं
 ।

 किसी
 राज्य  से  दूसरे  राज्य  में

 जाने  से  ही  उनकी  यह  ॒  मान्यता  समाप्त  नहीं
 हो  जाती

 ।  ध्रनुच्छेद  341  a  342  की

 दीपावली  निश्चित  उद्देश्य  कौर  निर्मित  प्रय  सो  लिए  हुए  है
 ।

 इनमें  क्षत्रीय  प्रतिबंध  की  बाल

 इसलिए  wat  गई  थी  ताकि  कोई  व्यक्ति  सुविधाएं  प्राप्त  करने  लिए  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  में

 चला  जाए  |

 सरकार  इस  विधेयक  द्वारा  कई  जातियों  को  सूची  में  शामिल  करने  या  उसमें  से  निकालने

 के  लिए  लगभग  330  संशोधन  ला  रही  है  ।  इस  विधेयक  से  कई  जातियों  के  साथ  अन्याय  हमा

 है  !  हमें  रडार  कौर  कई  खानाबदोश  जातियों  को  इस  सूची  से  निकाल  कर  उनके  जीवन  से  नहीं

 बेलना  चाहिए  ।  मंत्री  से  अनुरोध  करता  हूँ  वें  किसी  जाति  को  शामिल  करने

 wear  उसे  सूची  से  बाहर  निकालने  से  पहले  मच्छी  तरह  सोच  विचार  कर  लें
 ।

 शी  ato  के०  चअफक्रपांशि  सभापति  मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत

 करता  हूँ  किन्तु  साय  ही  मैं  कुछ  बातों  की  ate  ध्यान  भीं  दिलाना  चाहता  हूँ
 ।

 केरल  की  एशियन

 लाती  को  प्रवर  स्मिति  ने  अनुसूचित  जाति  सूची  में
 मिल  करने  की  सिफारिश  की  है

 किन्तु  सरकार  उसे  सूची  हटाने  का
 घं गोधन

 प्रसतुत
 कर  रहीं  है  ।  यह  बात  न्याय  संगत  नहीं  है

 क्योंकि यह  जनजाति  सामाजिक प्रौर  श्रावक  हॉट  सें
 रचने

 टिके
 i  fe a  थी  पिछड़ी  हुई

 में  चाहता  हूँ
 कि

 माननीय  मंत्री
 इस

 पर  विश्वास  करें

 मेरी  दूसरी  बात  का  सपना  दूसरा  अनुसूची
 के

 शरार  से  है  यह  नहीं  है  कि

 ईसाई  जनजातियों  कें  लॉग  उन्नत  या  घनवान
 हो  गए

 हैं
 ।'  ईसाई  होतें  हुए  भी  वे  सभी

 ware  से  पिछड़ें  हुए  हैं  ।
 दूसरी

 में  2  क॑
 रखना  न्याय  सगत  नहीं

 है  ।

 इस  तरह  मैसूर  की  ate  जाति  को  भीं  प्रवर  समिति  ने  जनजाति  की  सची

 %  wife  करने  की  सिफारि या की  है  ।
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 2  अ्रप्रहायण  1892  (7H)  भ्रनुसुचित जाति  तथा  जनक
 area  विधेयक

 प

 राजगों डॉ  *  यारे  में  भी  यह  सत्य  नहीं हीं  है  कि  उनकाਂ  सम्बंध  राजपरिवार से  है  ये

 राज गोंड  ह  ।
 इनहे  नह सारण  जातियों  की  सूची  entre  किया  जाना  चाहिए

 ।

 श्री  संभालने  पढ़ें
 कपूर

 मैं  प्रस्तुत  विधेयक  का  aaa  करता  हूँ  कौर  संयुक्त  प्रवर  समिति

 द्वारा  इस  विधेयक
 पर

 किए  गए  निर्णय  की  प्रशंसा  करता  हूँ
 ।

 स्वर्गीय  श्री  गोविन्द  मेनन  ने  भी

 ,  अनुसूचित  जातियों  की  दशा  सुधारने  के  लिए  ईमानदारी
 से  काम  किया  था  ।

 इस  विधेयक
 में

 दो  बातें  स्वागत  योग्य  हैं
 ।

 उनमें  से  एक  वहू  उपबंध  है  जिसमें  यह  कहा

 गया  है  कि  यदि  कोई  स्त्री  अनुसूचित  में  उल्लिखित  के  व्यक्ति  से  करती  है

 तो
 वह

 पति
 की  भ्रनुसूचित  जाति  से  सम्बन्धित  सभी  जाएगी  किन्तु  मैं  इसका  दूसरा  पक्ष

 प्रस्तुत  करना  चाहता  हूँ  ।  मान  लीजिए  अनुसूचित  जाति  की  कोई  किसी  ब्राह्मण  से

 करती  है  तो  उसे  किस  जाति  सभा  जायेगा  फिर  यदि  उनमें  तलाक  हो  जाता  तब  क्या

 होगा ।  उस  स्त्री  को  सभी  वे  सुविधाएं  दी  जानी  जो
 प्रनुसूचित

 जाति  at.  स्त्री  को

 मिलती हैं  ।

 दूसरी  बात  अनुसूचित  जातियों  के  स्थान  बदलने  है  ।.  एक  राज्य से  दूसरे  राज्य  में

 जाने  को  wa  मान्यता मिल  गई  है  ।  यह  स्वागत  योग्य  कदम  ।

 ait  सीरिया  :  सरकार  ने  इससे  संबंधित  उपबंध  क़ो  स्वीकार  न  करने

 के  लिए  संशोधन रखा  है  ।

 श्री  सोनावने  :  यह  हम  पर  निर्भर  करता  है  कि  हम  इसे  स्वीकार  करे  अथवा  नहीं  क्योंकि

 संसद  प्रभुसत्ता  सम्पन्न  है  ।

 मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हूँ  कि  अनुसूचित  मौर  जनजातियों  कौ

 सूची  में  विभिन्न  जातियों  को  शामिल  करने  के  लिए  ये  अधिकारी  क्यों हो  रहे  मैं

 निवेदन  करता  हूँ  कि  जब  तक  कोई  जाति  इन  निर्धारित  पर  खरी  नहीं  उतरती  उसे

 तो  सूची  में  शामिल  ही  किया  जाए  कौर  न  ही  बाहर  निकाला  जाए  ।  इस  विषय  में  मंत्री  महोदय

 को  अनुसूचित  जातियों/जनजातियों  के  सदस्यों  की  बैठक  बुलाकर  उनसे  परामर्श  करना  चाहिए

 समिति  द्वारा  प्रगति  रिपोर्ट  में  निर्धारित  मानदण्डों को  भविष्य  में  ana  के  लिये

 विधेयक  में  समाहित  किया  जाना  चाहिए  |

 भी  मंगलायुमाडम  :  सामान्य तौर  पर  मैं इसे  विधेयक  पका

 स्वागत  करता  हूँ  ।  इस  विधेयक  से  स्पष्ट  सिद्ध  होता  है
 कि

 सरकार  देश  के  पिछड़े  वर्ग  लोगं

 के  संरक्षण  ait  उत्थान  में  कितनी  रुचि  रखती  है  ।  यह  विधेयक  अगस्त  1967  में  पुर :  स्थापित

 किया  गया  प्रौढ़  ar  4)  माह जाद  यहाँ  इस  पर  बिदार  करना  ग्रारंम्म  किया  गया  है  ।  क्या

 इसने  पिछड़े  वर्ग  के  लो  iT  के  उत्थान  में  सरकार  की  रुचि
 का  पता  नहीं  चलता  ?

 इस  विधेयक  में  की  गई  व्यवस्था  के झ्रनुपार  चुनाव  क्षेत्रों  को  निर्माण  आगामी
 श्राम  चुनावों

 से  पूर्व  किया  जाना  है  ।  साथ  ही  1971  के  प्रारम्भ  में  जनगणना
 का

 कार्य
 भीं  होना  तत

 *
 मलयालम के  झ  ग्रेजी

 से  भूमिगत

 Translated  from  English  version  of  malayalam  Text
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 इस  विधेयक  के  इस  समय  अधिनियम  बन  जाने  पर  भी  अगले  चुनावों से  पुर्व इसे  लागू  नहीं

 किया जा  सकेगा

 स्वयं  मंत्री  महोदय  द्वारा  पेश  .  किये  गये  130  संशोधनों  से  भी  यह  सिद्ध हो  जाता है

 कि  सरकार  ने  इस  विधेयक  को  तैयार  करते  समय  गंभीरता  से  काप्र  नहीं  किया  क्योंकि  सरकार

 जानती  है  कि  यह  तो  देश  के  गरीबीं  कौर  पिछड़े  लोगों  से  सम्बन्धित  विधेयक  है  ।

 मंत्री  महोदय  द्वारा  प्रवर  समिति
 की  इस  सिफारिश में  संशोधन  का  मैं  पुरा  विरोध

 करता  हूँ  कि  यदि  अनुसूचित  जाति  की  अनुसूचित  जन  जाति  का  कोई  व्यक्ति  किसी
 राज्य

 में  जाकर  वहां
 कर

 दे
 तो  भी  उसे  श्रदूसूचित  जाति  या  अनुसूचित

 जन  जाति  का

 सदस्य  मकता  जाना  चाहिए
 ।

 साथ  ही
 उनके  इस  sales  का  समर्थन

 करता
 हूँ  जिसमें  यह

 सांग

 की  गई  है  कि  भ्रनुसुचित  जाति  के  लोगों
 at

 ईसाई  या  मुसलमान  बत  जाने  पर  भी  उन्हें  उक्त

 जाति  का  माना  जाना  मैं  प्रवर  समिति  के  इस  मत  से  सहमत  नहीं  कि  wa  तक  दी

 जा  रहीं  इंस  सुविधा  को  एक
 दम

 कर  दिया  जाये  ।  अनुसूचित  जातियों  को  केवल  हिन्दू

 था  सिख  समुदाय  तक  ही  समिति  नहीं  जाना  चाहिए  बल्कि  ate  तथा  ईसाई  धर्म  भ्र पना ने

 बालों  भी  उक्त  सुविधा  दी  जानी  चाहिये  ।  भारत  एक  धम्म  निर्पेक्ष  राष्ट्र  हत  यहां  frat

 जाति  विशेष  के  आधार  पर  पिछड़े  ant  का  श्र णी  करण  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 कहा  जाता  है  कि  इस  सुची  में  1700  जातियों  के  नाम  हैं  परन्तु  मुझे  सन्देह है  कि  यह

 सूची  श्री  भी  पूर्ण है  ।

 दूसरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हूँ  लि
 केरल  तथा  उड़ीसा  में  क्षेत्रीय  भाषाओं  में  नियुक्त

 नाम  जब  इस  सूची  में  श्राते  हैं  तो  ae  कठिनाईयां  पैदा  होती  हैं  क्योंकि  यह  सूची  भ्रंग्रेजी

 भाषा  में  हैं  ।  जातियों  के  नाम  ग़लत  लिख  दिये  जाने  से
 भी  कई  जातियों  को  इस  सूची  में  होने

 का  लाभ  नहीं  मिल  पाता  ।  शायद  ae  इसलिए  भी  होती  है  कि  वर्तमान  विधि  मंत्री  केरल  की

 अनुसूचित  जातियों  जन  जातियों  के  बारे  में  नहीं  जानते  अन्य  केरल  का  सानिया  समुदाय

 भी  इस  सूची  में  शामिल  होता  ।

 श्रीमन् इस  बात
 का

 विशेष  ध्यान  रखा  जाना चाहिये  हमारे  समाज  का  जो  भी

 बग
 अनुसूचित  जातियों/जन  जातियों में  शामिल  किये  जाने

 का  पात्र  उसे  केवल  इस  कारण
 am  सूची  में  शामिल  किये  जाने  से  चित्त  न  रखा  जाये  कि  अंग्रेजी  भाषा  में  उसके  नाम  को

 जाता  है  ।  यह  बात  fart  कह  रहा हैं  कि  इस  विधेयक  के  पारित
 जो  जाने  के  बाद  भुल  से  बचे  वर्गों  को  बाद  में  शामिल  कर  लने  की  व्यवस्था  नहीं  है  ।

 wea
 में  मैं

 इस
 बात

 पर॑  जीरे  gat  कि  केवल नम  की  लिखावट के  आधार  पर  उस

 बग  को  सूची  में  शामिल  किये  जाने  से  वंचित  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  इस  सम्बन्ध  में

 करण
 देनें  का  अघिकार  केन्द्र  तथां  राज्य  सरकारों  को  दिया  जाना  सानिया

 समुदाय  को  अवश्य  ही  झ्रनुसूचित  जातियों  की  सूची  में  शामिल  क्रिया  जाना  चाहिए

 Shrimati  Minimata,  Agam  Dass  Guru’  (Janjgir) :  Mr.  Sir,  support
 this  amendment  Bill  The  Government  has  spent  a  lot  of  money.  im  preparing  this  Bill
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 -and  the  committee  appointed  for  this.  purpose  had  also  put  in  quite  ‘much  labour  and  visit.

 If  the  Govt.  pays  attention  ‘tawarde  its  jmplementation  also,  it  is  sure  to  benefit

 all  the  Harijans  and  .  Adivasi  communities.

 »However,  a  hittte  hit  adjustment  are  necessary  in  this  Bill.  In  some  States  many

 people  have  been  ८0 2168  dato  christianity  and  many  are  being  converted.  I  propose  that

 the  facilities  which  were  being  extended  to  them  when  these  people  were  belonging  to
 various  scheduled  cas  ‘és  tribes,  should  be  withdrawn  forth  with,  and  the  same  should  be

 increased  for  those  wtio  have  not  been  converted  and  continue  to  be  backward.

 The  tribes  which  have  made.  advancements  are  none  but  those  who  have  becéme
 christians  and  24  to  30°  per  cent  of  them  are  educated.  This  shows  that  those  who  did  nat
 change  their  ieligion  ahd  continue  to,  maintain  their  old  culture,  customs  and  way  of  living,
 are  comparetively  much  backward  and  one  cannoi  find  more  than  two  percent  of  them  as
 educated  Bastar.  District  of  .  ‘Madhya  Pradesh  comprises  of  Adivasis  and.  all
 these  ‘people  are  very  much  ‘backward  in  the  field  of  education  So,  such  poor  and  _back-
 ward  people  should  be  provided  with  more  and  more  facilities  instead:  of  providing  to  those
 who  have  already  made  enough  advancement  by  convesting  -  into  christanity  ?

 Then,  certain  Adivasis  who  '  have  taken  to  ‘christian  ity  still  claim  to

 belong  to  their  original:  caste  and  claim  ‘to  worship  the  same  Gods  and  Godnesses.
 But  the’  facts  are  ‘con'rary  to  that  This  is  simply  to  mislead  the  poor  Harijan'
 people  and  encourage  them  to  came  to  the  christian  told  Virtually  they  are  christiasn
 but  claim  to  belong  to  their  earlier  scheduled  caste  tribe  only  to:  get  poli
 tical  and  other  benefits  Ia  this  House  also  quite  a  number  of  such,  hon-Members  are

 factually  christians  but  claim'to  belong  to  the.  backward  '  classes.  A  clear  distinction
 should  be  made  in  these  groups  of  people  and  tt.e  facilities  provided  under  this  Act  should
 be  given  to  those.  tribals  only  who:have  not  joined.  christianity  Let:  their  facilities  ‘be  givea
 to  persons  coming  from  Pakistan  most  of  whon:  belong  to  :  Harijans.and  others  backward
 communities  and  who  could  live  in  Pakistan  had  they  agreed  to  change  their  religion,

 Then  in  Madhya.  Pradesh,  there  is  community  ‘Rajgaud’  which  bas  been  a
 community  of  rulers  ~  and:  Kings  They  had  no  relation  or  connection  whatsoever  ‘vith  the
 other  community  namely  the  Gauds.  ‘The  Rajgauds  make  us  isatrimonial:  relations:  with
 the  Gauds.  So  these  two  communities i.  e.  the  Rajgauds  and  the  Gauds  are  quite  d  ffer-
 ent  to  each  other  and  the  former  have  been  rulers  and  kings  and  at  present  also  they  are

 The  Chhatis- quite  advanced:  where  as  the  latter.  i.  e.  the  Gauds  are  poor  and_
 gach  Palace  ‘in  Madhya  Pradesh  also  speaks  of  the  history  when  that:  area  was  ruled  by  36

 In  1923 Gauds  who  were’  called  Rajgauds  because  of  their  belonging  to  ruler
 these  Rajgauds  anyhow  got  themselves  declared  as  Thakurs  by  paying  Rs.  20,000  in  a  con-
 ference  of  Thakurs.  And  now  they  call  themselves  Rajputs. |  This  is  in  brief  the  baok-
 ground  history  of  these.  two  communities  So,  only  ‘the  poor  Gauds  should  be  giveii:  the
 benefit  of  these  provisions.

 In  case.the  Government  want  to  give  this  benefit  to  the  Rajgauds  and  the  converted
 christians  also,  let  a  separate  group  be  formed  for  them.  _We  have  no  objections.

 The  number  of  Harijans  in  Assam  is  said  to  be  7,23,084  but  it  doés  not  include  the

 Harijans  ‘of  ithe  -Tea..  Gardens  there.  I  too  am  the  :.daughter  of  a  Tea  Garden  worker
 and  90.to.95  per  cent  workers  these  -are  Harijan  Adivasis,  who  had  come  there  from  difféer-
 ent  State  avouts  luv  years  ago...  According  to  the  ‘custom  in  55817.  Harijan  Adivasis
 work  '  iti  Téaਂ  Gardens  thev  live  on  agriculture.  *“The~  workers  in  Tea  Gardens  are  quite
 illiterate.  and  you  will  not  find  any  boy:  or  girl  to  have  studied  upto  matriculation.  ‘They
 are‘  not  gettiig  any.  facilities  that  are  available  to  the  mémbers:  of  sheduled  castes  and
 scheduled  tribes;  and  therefore  arc“not  able  to  educate  their  children.  therefore,  request
 that  the  workers  of  these  Tea  ‘Gardens  should  also  be  included  among  scheduled  .  castes/
 tribes,  Three  or  four  castes'  ‘have  been  totally  eliminated  from  this  list,
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 It  is  wrong  to  sugeest  that  the  customs  of  Harijans,.  Adivasis  continue  to  be  same
 even  after  converting  themselves  into  a  different  religion.  ‘This is  misieading  and is  motiva-
 ted  only  to  get  political  gains.  ‘The  administration  is  also  giving  facilities  to  such  con-
 verted  people,  and  the  poor  and  backward  Harijans  Adivasis  are  given  no-hed.  Therefore

 necessary  amendments  should  be  made  :to:  give  benefits  to  these  backward  people

 Shri  Shinkre  (Panjim)-:  The  Congress  Members  Shri  Sonavane  said,  in  cross-
 words.  that  the  Govt.  has  tabled  hundreds,  of.  amendments  because  of  a  lot  of  pressure
 from  different  quarters.  May  I  know  whether  this  pressure  ig  from  Ministers  or  congress
 indicate  or  the  oppositions  ?

 When  hundreds  of  aniendment  come  from  the  Government  side,  it  clearly  proves
 from  the  Select  Committee  has  gone  into  this  :Bill-and  also  what  prevails  there  within  the

 congress  (R)  fold.  We  generally  real  in.  the  Newspapers  about  the  differences:  between
 Smt.  Indra  Gandhi  and  Shri  Jagjivan  Ram.  Is  it  a  fact  that  Shri  Jagjivan  Ram  has  got

 particular  interests  in  this  Bill  ?  He  is  the  ‘jeader  of  the  Harijans  and  the  Tribals.

 The  amendme  11  regarding  Banjara.  Community  probably  has  big  politics
 behind  it.  The  Chief  Minister  .of.  Maharashtra  belongs  to  Banjara  Community  and
 he  Select  Committee  has  not  included  this  Community  in  the  list  of  scheduled

 eastes  and  Scheduled  Tribes.  ‘And  that  is.  only  the  Government  under  pressure,  has  tabled
 the  amendment  so  as  to  include  this  particular  community  I,  being  an  Independent  Mem-
 ber  have  nothing  to  do  with  theii  politics  However  it  is  a  matter  of  concern  that  after
 the  clearance  of  the  Bill.  by  the  Select  Committee  the  Government  have  tabled  several  hun-
 dred  amendments...  That  shows  that  the  members  of  the  Select  Committee  have  not  devo-
 ted  to  this  Bill  and  did  nothing  in  this  regard  All  these  amendments  .are  to  be  considered
 here  in  this  House.

 large  number  of  hon.  Members  have  spoken  on  whether  the  Tribals  or  Adivasis
 who  have  converted  ‘their  religion  should  be  given  these  facilities  or  not.  In  this  regard  I
 have  to  submit  about  a  particular  case  in  Goa  Portugese  came  to  Goa  in  the  sixteenth

 eentury  and  converted  about  25  percent  of  Gawda  tribes  into  christians  who  did  not  get
 these  facilities  since  there  was  no  classification  of  scheduled  castes  and  Scheduled  Tribes

 prior  to  1967.  However,  no  Harijans  and.  the  tribes  people  would  be  getting  those  facilities
 But  my  point  is  that  those  converted  people  got  converted  once  again  into  the  Hindus  in
 the  Gawada  Community.  It  is  considered  as  the  greatest  defect  of  the  catholic  religion  in
 the  world  since  these  converted  people  experienced’  no  improvement  in  their  living  condi-
 tions  while  they  observed  all  christian  customs  and  routines.  And  after  coming  back  to
 their  original  Ganwada.  Community  they  formed  a  separate  group  or  class  although  these
 converted  people:  have  the  same  customs,  faith  and  other  things  as  the  #011-0011#61160  origi-
 nal  Ganwadis  have:  .  My  submission  is  that  both  of  these  groups  should  be  included  im
 the  list  of  Scheduled  Tribes  and  they  should  be  given  all  the  facilities  which  .they  did  -net

 डट  carlier

 खाद्य  सामुदायिक  विरासत  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री
 स०  |: है»

 इस  संविधान  साधन  विघयक म॑ अनेक बातें मे  अनेक  बातें  बहुत  अच्छी हैं
 स्वागत  योग्य  हैं  कयोंकि

 इसके  श्रधीन  sa  अनेक  जातियों  कों  भी  शामिल  कर  लिया  जो  पहले  इसमें  '  शामिल  नहीं

 की  गई  थी  ।  श्र  ब  इन  जातियों  को  बहुत  लाभ  पहुँचेगा
 ।

 एक  खण्ड  पर  प्रवर  समिति  द्वारा  किए  गए  संशोधन  से  बिलकुल  सहमतਂ  नहीं  उसकी

 बड़ी  कड़ाई
 से  विरोध

 करता  हूँ  ।
 प्रवर

 समिति  ने  की  है  कि  जो  आदिवासी

 qa  छोड़कर  इस्लाम  अथवा  ईसाई  धर्म  स्वीकार  कर  लेते
 हैं  उन्हें  अनुसूचित

 जन-जाति  मैं

 कामिल  नहीं  माना  जायेगा  ।  यह  एक  प्रख्यात  ख़तरनाक  खण्ड  हैं भर  gh  भारती  है  कि
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 माननीय  सदस्यों  तथा  राष्ट्रीअ.नेताग्रों  से  युक्त  प्रवर  समिति  ऐसे  खतरनाक  खण्ड  को  कयों  शामिल

 किया
 ।

 श्राप  हम  इस  खण्ड  को  स्वीकार  कर  लेंगे  तो  इस्लाम
 अथवा

 arg  धर्म  लेने  वाली

 अनुसूचित  जातियों  पर  इसकी  तीव्रतम  प्रतिक्रिया  होगी  ।  हमारा  देश  धरने-निर्पेक्ष  ta  है

 श्र  श्राप  हम  धर्म  के  आधार  पर  जातियों  या  अन्य  बातों  का  निर्धारण  करते  हैं  कौर  यदि  हम

 किशी
 जाति  के  पिछड़े  हुए  होने  के  लिये  धम  को  मानदण्ड  मानते  हैं  तो  हम  एक  ऐसी  परम्परा

 स्थापित  करेंगे  जो  सारे  देंगी  की  एकता  कौर  नखवत  के  टू लिये  बड़ी  खतरनाक  सिद्ध  होगी

 संविधान  सभा ने  इस  बात  का  ध्यान  रखा  थ  कौर  ऐसा  खण्ड  संविधान में  नहीं  जाने  दिया  था

 क्योंकि  उन  संविधान-निर्माताशओं  का  मत  था  कि  देश  के  पिछड़े  र  विकसित  लोगों  को  चाहे  वे

 हिन्दू  हों  प्रिया  मुसलमान  या  उन्हें  समाज  aq  विकसित  ae  age  लोगों  के  स्तर

 पर  लाया
 जाये

 ।
 राज  यह  सभा  जिसके  हाथ  सारे  देश  का  भाग्य  जुड़ा  स्वतन्त्रता के  20  वर्ष

 के  बाद  क्या  यह  देश के  लिये  घातक  frog  करेगी  ?  इससे तो  देश  में  बड़ी  भ्रांति  फलेगी  तथा

 देश  की  एकता  कौर  अखण्डता  को  भयानक  खतरा  Far  होगा  |  हमारे  देश  का  हर  व्यक्ति  चाहे  वह
 किसी  भी  धमं  से  सम्बन्ध  रखता  इस  देश  का  नागरिक  भारतीय  है  ।

 दूसरी  सिफारिश  यह  है  कि  जो  आदिवासी  भ्रपने-ग्रपने  धर्मं  का  प्रतिपादन  नहीं  करते,उन्हें

 अनुसूचित  जन-जातियों  को  मिलाने  वाली  सुविधाए  नहीं  मिलेंगी  ।  यह  गलत  है  ।  न  जाने  यह

 सिफ़ारिश क्यों  की  गई  है  ?  यदि  देश  को  उन्नति  करनी  है  तो  देश  के  पिछड़े  तथा  उपेक्षित  वर्ग  को

 भी  देश  के  शेष  राष्ट्रीय  स्तर  तक  लाना  होगा  ।  इसमें  धर्म  के  gree  पर  किसी  तरह  का  पक्षपात

 नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 ईसाई  धर्म  एक  बहुत  प्राचीन  धर्म  है  जैसे  कि  हिन्दू  धर्म  या  वह  देश के  लोगों  के

 विभिन्न  धर्मों  में  से  एक  है  ।  ईसाई  लोग  अनेक  कल्याणकारी  गतिविधियों  में  भाग  लेते  हैं  तथा

 उन्होंने  अनेक  स्कूल,ग्रस्पताल  चिकित्सालय  तथा  धमकी  संस्थान  स्थापित  किये  हैं  तथा  इन
 संस्थाओं

 ब  संगठनों  से  केवल  ईसाई  ही  नहीं  बल्कि  किसी  भी  घ्  लोग  समान  रूप  से  लाभ  उठा
 सकते

 ईसाई
 धम  को  मानने  वाले हर  व्यक्ति  का  यह  कत  व्य  होता है  कि  वह  धर्मं  निरपेक्ष  होकर

 हर  जरूरतमन्द  श्रादमी  की  सहायता  करें  गर्त  श्राप  लोग  इस  विधेयक  में  ईसाई  धर्म  के

 विरुद्ध  भेदभाव  का  व्यवहार  करते  हैं  तो  ईसाई  धर्म  के  विरुद्ध  एक  ख़तरनाक  बात  होंगी

 में  एक  बहुत  नाजुक  क्षेत्र  से  सम्बन्ध  रखता  हूँ  जहां  मिज़ो  कौर  नागा  विद्रोही  विद्रोह  कर

 रहे  हैं  ।  उन्हें  विद्रोही  मत  वे  भी  हमारे  ही  देशवासी  हमारे  aaa  edd  हैं  ।  वे  देश

 विरोधी  बातें  केवल  इसलिए  करतें  हैं  क्योंकि वे  सदियों  से  उपेक्षित  रहे  हैं  पौर  देश  के  शेर  विकसित

 at  की  तुलना  में  बहुत  पिछड़े  हुए  हैं  ।  कुछ  बागा  लोग  देश  संप्रग  होने  की  बात  हैं  उसका

 भी  यही  कारण-है  ।  जिस  समय  उन  लोगों  देकर  1960
 में  सरकार  के  साथ  करार

 कियां  se

 समय  मैं  उस  दल  का  सचिव  था  ।  खर्च  1960  से  ही  हम  लोग  औपचारिक रूप  . इस  देख  के

 सर्पि  रक
 बने

 ।  हम  जब-भीं
 वहां  जाते  हैं

 तो
 देखे

 की
 श्रघण्डता  की  बात  करते  हैं  तथा

 स्वयं  को

 मरत  संघ  का  नागरिक  को  दम  भरते  परन्तु  श्राप
 लो+

 हमें  ने  बु जिले यं  नहीं  देना  चाहते

 at
 संविधान  सभा

 ने
 दी  थीं  ।

 श्राप  उन  सुविधाओं  को  हंस  से  छीनना  चाहतें  हैं  ॥
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 Order
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 यदि  श्राप  देश  की  भावात्मक  एकता  को  बनाये  रखना  चाहते  हैं  तो  हमें  देश  ह  उ

 कमजोर  वर्ग  की  दशा  सुधारनी  होगी  ।  ईसाई  धम  लोगों  को  ज्ञान  की  रोश्नी  देता  है  यहाँ  के

 अनेक  माननीय  सदस्यों  ने  ईसाई  संस्थानों  में  शिक्षा  पाई  होगी  ।  हमारे  धम  की  शैक्षणिक  संस्थायें

 जिन्हें  मिशनरी  लोग  चलाते  हैं  देश  में  सर्वोत्तम  संस्थायें  जाती  हैं  ।  इन  संस्थाओं  ने  देश  में

 बड़े-बड़े  विद्वानों  को  जन्म  दिया  है  ।  हम  इन  संस्थानों  के  प्रभारी  हैं  ।  मिशनरियों  द्वारा  संचालित

 अस्पतालों  तथा  चिकित्सालयों  में  रोगी  को  रोगी  समझकर  उसका  उपचार  किया  जाता  है  किसी

 धर्म  विरोध  का  व्यक्ति  समझकर  नहीं  ।

 इस  प्रकार
 की

 भेदभाव  पूर्ण  बात  को  विधेयक  में  शामिल  करने  से
 aq  के  विभिन्न

 वर्गों  में  दुर्भावना  पैदा  होगी
 ।

 सरकार  को  यह  याद  रखना  चाहिये  कि  ईसाई  लोग
 भी  भारत  के

 लोग  हैं  जेसे  6  करोड़  मुसलमान
 भी

 भारत
 के

 नागरिक  हैं
 ।

 यदि  भूल  से
 ऐसी  गलती  हम  कर

 बैठे तो  देश  के  टुकड़े हो  जायेंगे  ।.  यम  इस  खंतरनाक  खण्ड  को  भूल  जायें
 शौर  इस

 संशोधन  कों  स्वीकार  कर  लें  जिसमें  इस  खण्ड  को  हटाने  कीं  मांग  की  गई  है
 ।

 va  में  मैं  यही  कहूँगा  कि  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ज़न-जातियों  at  निचय

 करते  समय  धर्म  को  बीच  में  न  लायें  vet  विरोध  को  gree  न  मानें  ।  क्योंकि  का  संबंध

 आत्मा
 से

 है  area  किसी  चीज  से  नहीं
 ।

 देश  की  एकता
 को

 सर्वोपरि
 रखकर  हमें  इस  विधेयक

 पर  विचार  करना  चाहिये
 ।

 यहां  का  कोई  व्यक्ति  चाहे  वह  हिन्दू  मुसलमान  बौद्ध
 हो

 या  ईसाई  ag  भारत  का  नागरिक  है  ।  इन्हीं  हष्टि से  इस  विधेयक  पर  विचार  किया  जाना

 चाहिय े।

 Shri  Ram  Swaroop  Vidyarthi  (Karolbagh)  Shri  Jamir  has  admitted  that  the
 religion  should  not  be  made  the  basis  for  considering  such  things  | (४  may  also  be  justified
 that  a  convent  should  also  be'given  the  right  to  progress  But  we  feel  grieved  when  we
 find  that  about  five  per  cent  converted  tribal  people  take  away  the  rights  and  other  facilities
 of  the  rest  of  the  95  per  cent  tribals.  Can,  Shri  Jamir  quote  even  a  single  person  among
 these  95'per  cent  tribals  who  could  deliver  speech  like  that  of  him,  who  is  as  much  edu-
 casted  as  he  himself is  ?

 These  facilities  are  meant  only  for  those  peaple  who  could  not  come  to  the  Jevel  of
 other  advanced  and  progressed  people.  The  purpose  is  to  bring  up  those  backward  -commu-
 nites  and  tribals  upto  the  level  of  other  advanced  communities,  and  not  that

 these  facilities

 should  be  enjoyed  by  those  who  are  already  advanced.

 So,  if  the  Government  want  to  grve  protection  to  those  non-converted  and  backward

 tribals,
 then  let  the  suggestions  ‘made  by  the  Joint  Select  Committee’  06  But  in

 case  the  Government  comes  under  some  pressure  and  get  it  passed,  it  is  sure  to  prove  harm-
 ful  for  the  Scheduled  Tribes..  These  Scheduled  ‘Castes  .and  Schednled  Tribes,  in  general,
 have  not  received  the  facilities  and  preveleges  which  were  meant  for  them  and  they  are  stilt

 very  much  backward.  All  these  benefits  were'taken'away.by  those  converts  who  have

 already  made  adequate  advancement.  So  the  Govt.  should  pay  more  towards
 these  95  percent  backward  and  poor  people;  In  case  the  Government  receives  some  objzctions
 in  the  name  of  secularism,  then  Jet  a  separate  group  be  formed  of  these  5  percent  people
 and  give  them  these  facilities  on

 the  basis  of  their  percentage.

 There  are  certain  good  things  in  this  Bill  and  welcome  them.  But  what  paing

 poe  fs  that  inspite  of  Godvernment’s  statement  that  they  have  accepted  what  the  Joint
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 Select  Committee  has  recommended,  they  have  tabled  more  than  242  What
 is  the  reason  therefor  ?  I  believe  that  there  is  some  pressure  on  the  Government.  When
 certain  criteria  has  been  accépted  by  them  why  then  they  ignore  it  ?  Government  is  adequ-
 ately  empowered  under  clause  341.  and  342  to  include  caste-even-the  Brahmin  caste-in  the

 list.  of  Scheduled  Castes  and  Scheduled  Tribes,  if  so  desired..  Then  do  the  Government
 hésitate  to.  include  the  said  criteria  in  the  Bill  itself  ?  If  the  Government  i is  honest  and  do

 not  want  to  bring  politic#  therein  let.them  make  this  criteria  also  the  part  of  the  Bill  and

 accept  my  amendment  in  this  behalf  so  that  there  may  be  some  guidelines  for  future,

 I  thank  the  Government  for  making  the’  provision  to  the  effect  that  a  scheduled
 caste  person  will  be  treated  as  a  member  of  that  scheduied  caste  even  if  he. goes  to  some
 other  State.  But  the  scheduled  .  caste  members  working  in  Tea  Gardens  have  not  been
 given  these  facilities.  submit

 that  those  poor,persons  should  also  be  given  these  benefits.
 The  Scheduled  Caste/Tribes  in  ‘Assam  do  not  agree  to  work  in  Tea  Gardens ;  therefore  the

 persons  who‘come  there  frem  other  States  should  not  be  victimised  by  excluding  them  from
 the:  list.

 The  Government  say  that  they  have  climinated  from  the  list  certain  names  which
 appear  insulting.  Tt  is  not.  whether

 those  castes  have  lost  their  name,  and
 no  other  namés  have  been  given  to  them,  ‘and  if  so,  how  those  people  will  be  accounted
 for  in  the  census  1971  The  hon.  Minister  may  kindly  take  special  care  to  explain  this
 point  while  giving  his  reply.  Also  whether  the  suggestion  for  changing  such  insulting  names
 came  from  these  castes  itself  and,  besides  Dhadh,  Chandal,  Charal,  Panchma  and  Prayan,
 whether  Chamar  and  Chuda  are  also:  not  insulting  ?

 What  is  meant  by  this  fact  ?  What  is  their  caste  ?...  How  they  are  related?  All
 these  questions  must  be  ‘clarified  otherwise  lakhs  scheduled  castes  will  not  be  able  to  get
 themselves  ‘tegistered  as  Scheduled  Castes  and  will  be  deprived  of  their  rights.  | 1 अ  has
 already  been  opposed  by  Kerala,  Madras  and  Andhra

 Pradesh  Governments.
 should  reconsider  this.

 Therefore,
 request  that  Govt.

 A  lot  has  been  said  about  Banjara  Community.  No  descrimination  should  be  made
 between  the  Banjaras  of  Maharashtra,  Mysore  or  Andhra,  Pradesh.  If  the  Banjara  Commu-
 nity  in  the  country  is  placed  isin  the  list  of  Scheduled  Tribes,  the  Banjaras  of  Delhi
 should  also  be  placed  with  them  instead  of  placing  under  scheduled  castes,  Similarly,  like
 the  Meenas  of.  Rajasthan,

 Delhi  Meenas  should  also  be  listed  among  Scheduled  Tribes,

 That  is  all  what  1  have  to  ‘say

 श्री जी०  एस०  रेडडी  :  सभापति  मैं  बिखेरकर के  कुछ
 के  वर्ष  में  टिप्पणी  करना  चाहूँगा  ।  श्रान्त-प्रदेश  को  विभिन्न  जिलों  में  मानवों  के  विभिन्न  नामों  से

 जाता  परन्तु  सूची  में  श्रग्निकुल  क्षत्रियों  को  ही  सम्मिलित  किया  गया  है  जबकि

 गंगोत्री  ज़फ़र  बोया  तथा  अन्य  जातियां  जो  कि  मूछों की  ही  होती  उन्हें  सची  में

 सम्मिलित  नहीं  किया  गयीं  है  ।  मेरा  विचार  यह  कि  समस्त  aaa की  चाहे  वह  श्रर्निकुल

 के  क्षत्रिय  हो  या  गंगोत्री  बोला  जल  या  बेस्ता के  सूची  में  सम्मिलित  किया  ही

 जाना  क्यों कि  सभी  एक  ही  व्यवसाय  के  व्यक्ति हैं
 ।.  मेरे  इसी  मत  का  समर्थन

 पिछडे  वर्गों  करे  आयोग  के  प्रतिवेदन  की  सिफारिशों
 में  —  ort  ये  लोग  भी

 सभी

 तरह  ैं

 हुये  हैं  कौर  इन्हें  सभी  प्रकार  सुविधायें उपलब्ध  करवाने  की

 झावशइ्यकेता है  ।

 मैं सुर  राज्य  की  लोडर  जाति  भी  संम्पूर्ण  भारत  की  हुइ  जात  मैं  अपने

 झंनुभव  के  आघार  पर  कह  सकता  हैं  कि  ये  लोग  इतने  पिछड़े  हुये  हैं  कि  इनकी  shat  के  पास
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 पहनने  के  लिए  चोली  तक  नहीं  होती  ।  इस  जाति
 के

 लोग  भारत  में  जहाँ  कहीं  भी  रहते

 उन्हें  सची  में  सम्मिलित  किया  जाना  कौर  उन्हें  वे  सभी  सुविधायें दी  जानी

 जिनके  वे  अ्रधिकारी  हैं  ।

 श्री  हिए  ना०  तिवारी  पीठासीन  हुये
 Shri  K.  N.  Tiwary  in  the  Chair

 हमें  शापने  लोकतन्त्रीय  संविधान  पर  गर्व  हैं  ।  हमारा  संविधान  धर्मनिरपेक्ष

 है  हम  एक  दूसरे  धम  में  अख़्तर  नहीं  '  मानते  प्रत  धर्म  )

 आधार  पर  कुछ  ईसाई  जत  जातियों  के  विरूद्ध  प्रकार  का  भेदभाव

 करना  उचित  नहीं है
 ।  कुछ  लोगों  का  यह  कहना  कि  हम  ईसाई  जन  जातियों  की  सुविधायें

 wea  जनजातियों  की  सुविचारों  से  उचित  कर  रहे  पूर्णतया  गलत  है  ।  हमें ऐसे  प्रद

 पर  विचार  करते  समय  aoa  निहित  feat की  पुर्णतया  एक  at रख  देना  चाहिये  |

 चाय  बागानों  में  काम  करने  वाली  तियों  की  जनजातियों  की  सुधी  से  अलग  कर

 दिया  गया  यह  उचित  नहीं  है  ।  चाय-बागानों  में  काम  करने  वाली  जनजातियों  को  श्रनसूचित

 जनजातियों  की  सूची  में  सम्मिलित  किया  जाना  चाहिये  कौर  उन्हें  वे  सभी  सुविधायें  दी  जानी

 चाहे  उनका  सम्बन्ध  किसी  भी  धर्म  से  क्यों  न  ।

 माननीय  श्रीमती  मिनी  माता  ने  यह  मत  व्यक्त  किया  है  कि  जो  भी  लोगे

 पाकिस्तान  aaa  हैं  उन्हें  ये  सुविधायें  दी  जानी  चाहिए  मैं  भी  यही  कहता  हूँ  कि
 कि

 चाहे
 पाकिस्तान  से  ईसाई  ही  क्यों  न  उन्हें  यें  सुविधायें  दी  जानी  चाहियें  क्योंकि ये  '  लोग  at

 पहले  ही  कुछ  राज्यों  में  श्रयोग्यलाशओं  के  शिकार  बने  हुये  हैं  ।  ये  सभी  प्रकार  की  श्रयोग्यतायें

 समाप्त  जानी  चाहियें ।  केरल  सरकार ने  सबसे  पहले इस  प्रकार  के  भेदभाव को

 समाप्त  कर  दिया  है  कौर  मैं  उसे  इस  के  लिए  बधाई  देता  हूँ
 ।  मद्रास  भी  इसी

 दिशा  में  प्रयत्नशील  है
 ।

 मेरा  अनुरोध
 है

 कि  अन्य  राज्य
 सरकारों की  भी  इसी  दिशा  में  प्रयत्न

 करना  चाहिये
 ।

 जब  भारत  के  सभी  राज्यों  में  इसी  प्रकार  का  भेदभाव
 समाप्त  तो

 हम  निश्चय  ही  अपने  श्राप  पर  शौर  धपने  संविधान  पर  गयें  कर  सकेंगे  ।

 डा०  रोनेन  सेन  :  सभापति  मैं  विधेयक  का  समर्थन  करते  न

 बिमान  परिस्थितियों के  बारे  में  कुछ
 शब्द  कहना  चाहता हूँ  ।  -  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ले

 नौकरियों के  प्रदान  को उठाया  है  ।  यह  एक
 सर्वविदित  तथ्य है

 कि  नौकरियों  में

 जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के  लिए  जो  पद  होते  उन्हें  कभी  भरा  नहीं

 जाता  ।  यहाँ  तक  कि  चतुर्थ  श्रेणी  के  रिक्त  पदों  को  भरने  के  लिए  अनुसूचित  जनजातियों

 कें  लोगों  को  पूरा  प्रतिनिधित्व  नहीं  दिया  जाता  ।  यह  भारी  खेद  की  बात  हैं  कि  उच्च  शिक्षा  प्राप्त

 निहित  जातियों  तथा  अनूसूचित  जनजातियों  के  लोगों  को  भीं  शिक्षा  संस्थानों  में  नौकरियां

 मिलती  इसके  कया  कारण  हैं
 ?

 इस  का  कारण  केवल  यही  होता  है
 कि  वह  हरिजन होते  हैं  ।  मत

 कें  कहना  यह  चाहता  हूँ  कि  जब  तक
 उन

 लियों  के  रवैये  में  परिवर्तन  नहीं  करिया  जिन्हें  इस्

 wart  कि  नियुक्तियां करनी  होती  जिन्हें  प्रतिकार दिये  नये  तब  तक  ang  कितने  भी  fae
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 2  1892  अनुसूचित जाति  तथा  अनुसूचित
 आदेश  )  विधेयक

 ण्य

 क्यों  न  बनायें  इनसे  कुछ  भी  होने  वाला  नहीं  है  ।  न  जाने  इस  समाज  क्या  होगा ?  यह

 सब  कुछ  हिन्दू  समाज  ही  कर  रहा  मनुष्य  को  मनुष्य  से  घृणा  करना  सिखाता है  ।

 श्री  बे०  Fo  दास  चौधरी  यह  बिल  पर  विचार  हो  रहा  है  या  हिन्दू

 की  आलोचना की  रही  है  ?

 Shri  Om  Prakash  Tyagi  (Moradabad) :  He  does  not  know  anything  about  Hindu
 religion.  He  has  got  no  right  to  condemn  Hindu  religion.

 Mr...  Chairman :  You  ,  are  correct,  but  speaker  can  deviate  a  hit.  will  request
 the  hon.  Member  to  concentrate  himself  on  the  Bill.

 डा०  रानेन  सेन
 :

 यदि  मैंने  कुछ  माननीय  सदस्यों  की  मान्यताओं  पर  आघात  किया है

 तो  मैं  उसके  लिए  क्षमाप्रार्थी हूँ  ।

 श्रीमन्  ae  का  सम्बन्ध  हजारी  बाग-राँची  क्षेत्र  से  है  ।  आपको  मालूम  है  कि  हजारों

 अनुसूचित  जातियों  तथा  जन-जातियों  के  लोगों  को  भूमि  के  अधिकार  से  वंचित  कर  दिया  गयाਂ  है

 यद्यपि  हमारे  संविधान  के  अनुच्छेद  46  में  सरकार  को  भ्रनुसूचित
 तथा  अनुसूचित

 जातियों  की  रक्षा  का  अधिकार  गया  परन्तु  इस  कोई  ध्यान  नहीं  देता
 ।  यह  एक

 महत्वपूर्ण  मामला  है  कौर  सरकार  को  इस  पर  विचार  करना  चाहिए
 ।

 केवल  श्रसुसूचित  जातियों

 श्र  अनुसूचित  जनजातियों  के  लोगों  पर  6  करोड़  रुपया  व्यय  कर  देने
 से

 कुछ  होने  वाला  नहीं

 सरकार  को  इस  पुरा  ध्यान  देना  चाहिये  कि  हरिजन  मजदूरों  को  wa  मजदूरों  की

 भ्र पे क्षा कम  मजदूरी  नः  मिल े।

 नामसूह  लोगों  को  यह  लोग़  पूर्वी  पाकिस्तान  से  परन्तु  इन्हें  अनुसूचित

 जातियों  से  सम्बन्धित  नहीं  सभा  जाता  ।  वास्तविकता  यह  है  वे  लोग  जातियों  के

 स्तम्भ  हैं  ।  पाकिस्तान  छोड़  दिया  केवल  इसी  आधार  पर  उनसे  अनुसूचित

 जातियों  जन-जातियों  सम्बन्ध  रखने  का  अ्रधिकार  छीनने  का  कोई  औचित्य  नहीं है  ।

 ऐसा  करना  उनके  साथ  न्याय  करना
 है

 कौर  इसमें  परिवहन  किया  जाना  चाहिए
 ।

 प्रारम्भ  में  छोटा  नागपुर  जन-जातियों  के  लोगों  की  उत्तरी  भारत  के  चाय  बागानों  में

 मजदूर  भर्ती  किया  जाता  था  ।  यह  लोग  मुण्डा  कोल  दोल  तेल  जन-जाति  समुदायों  की  '

 करते  थे  ।  राज  जब  कि  यह  लोग  पश्चिम  बंगाल  के चाय  बागानों  में  काम  रहे  हैं
 तो  उन्हें

 अनुसूचित  जन-जातियों के  सदस्य  माना  जाता  है  ्  यदि  वे  लोग  के  चाय  बागानों  में

 काम कर  रहे  या  किसी  wer  धन्धे  में  लगे  तो  उन्हें  श्रनुसूुचित  जन-जातियों  का  सदस्य  क्यों

 नहीं  माना  जाता  ।  इन  लोगों  का सम्बन्ध  वास्तव  में  जन-जातियों  से  A  है  ‘ae

 भ्रनुसूचित  के  सदस्य  माना  ही  जाना  चाहिए  ।

 मेरा  सम्बन्ध  पूर्वी  बंगाल  के  क्षेत्र  से  है  ate  यह  पच
 कि  अनुसूचित  जाति  या  अनुसूचित

 जनजातियों  के  लोगों  ने  ईसाई  या  इस्लाम  धम  अपना  लिया  है उन्हें  कुछ  ऊ  चा  दर्जा  प्राप्त  हो  गया

 है  ।  परन्तु  केवल  od  परिवर्तन  के  आधार  पर  उन्हें  इस  प्रकार
 की

 सुविचारों  से  वंचित  रखा

 जाना  चाहिए  ।  हमें  उनका  अधिकार  उन्हें  सहर्ष  देना  चाहियें  क्यों  ः  aq  तो  एक  व्यक्तिगत
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 मामला  जिसका  कि  जाति  तथा  जनजाति  से  कोई  नहीं  अनुसूचित  जातियां  तथा

 जनजातियां  विकासशील  भारतीय  समाज  का  एक  झ्रावइ्यक  अंग  हैं  ate  हमें  उनके  हितों  की  सदा

 रक्षा करनी  चाहिए

 श्री  बै०  Fo  दास  चौधरी :  सभापति  जब  मंत्री  महोदय  विधेयक  को  प्रस्तुत कर

 रहे  थे  तो  उन्होंने  इसके  उद्देश्य  बारे  में  भी  कुछ  शब्द  कहे  वह  :  इसे  पूर्णतया  स्पष्ट

 नहीं  कर  पाये  न  ही  उन्होंने  इसके  बारे  में  कुछ  कहा  है  कि  सरकार  इसमें  क्या  संशोधन

 करना  चाहती  हम  से  भ्रपेक्षा  करते  हैं  कि  वह  कुछ  ऐसे  मानदण्ड  निर्धारित करें  जिनके

 आधार  पर  यह  निर्णय  किया  जा  सके  कि  किन  लोगों  को  शभ्रतुसुचित  जातियों,श्रनुसुचित  जनजातियों

 या  अन्य  जातियों  में  शामिल  किया  जाये  ।  परन्तु  न  तो  स्वयं  विधेयक  में घौर न ही न  ही  मंत्री  महोदय

 के  भाषण ही  इस  प्रकार  के  मानदण्ड का  कोई  उल्लेख  किया  गया  है  ।  जो  लोग  या
 हा

 श्रमिक  ate  राजनीतिक  हट्टी  से  पिछड़े  gt  सरकार को  उनके  बारे  में

 सामाजिक  कौर  दिक्षा  की  हट्टी  से  उन्नत  समुदायों  से  प्रथम  रूप  में  विचार  करना  चाहिये  ।  ऐसा

 मालूम  होता  है  कि  सरकार  स्वयं  मामले  में  पूर्णतया  स्पष्ट  नहीं  है  तौर  यदि  ऐसी  ही  बात  है

 तो  सरकार  को  पहले  इसके  बारे  में  स्पष्ट  धारणा  बनानी  चाहिए  कौर  अगले  सत्र  में

 विधेयक  पेदा  करना  |

 सभापति  मंत्री  महोदय  ने  सभा  के  समक्ष  जो  पाँच  बातें  प्रस्तुत  की  वे  इस

 प्रकार हैं  (1)  शभ्रनुसुचित  जन  जातियों  के  उन  लोगों  की  समस्यायें  जिन्होंने  इस्लाम

 या  कोई  भ्रमण  घर्म  ara  लिया  (ii)  श्रासाम  के  चाय  बागानों  में  काम  करने  वाले  मजदूरों

 की  (iii)  एक  राज्य  में  पंजीकृत  अनुसूचित  जनजातियों  के  लोगों
 का

 दूसरे
 राज्य  में

 स्थानान्तरण  करना  जहां  उन्हें  अनुसूचित  पंजीकृत  नहीं  किया  (1४) इस  विधेयक  के  पास

 होने  के  बाद  कुछ  अन्य  तथा  .(  ४)  जब  अनुसूचित जनजाति  की  कोई  किसी

 गेर-शध्रनसुचित  जाति  के  लड़के  से  विवाह  कर  लेती  है  ।  इन  पांचों  में  से  अन्तिम  को  छोड़कर

 मैं  दोष  तीनों  की  चर्चा  करना  चहता  हूँ  ।

 श्रीमान  यह  नव  प्रस्तुत  किया  गया  है  कि  जन-श्रीम
 जाति  के  लोग  ईसाई  या

 इस्लाम  धरम  ग्रपनाते  तो  उनके  शा चरण  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  होता  ।  उनका  यह  ०

 स्वीकार  करता  हूँ  श्र  मु  इसकें  बारे  में  कोई  सन्देह  नहीं  है
 ।

 परन्तु  मैं  इतना  wae

 चाहता  हूँ  कि  सरकार  को  दोहरा  स्तर  नहीं  अपनाना  चाहिये  ।  जब  भ्रनुसूचित जाति  के  लोग  ate

 aa  अपना लेते  फिर  भला  सरकार  उन्हें  इन  सुविधाओं  से  वंचित  क्यों  कर  देती  ak  जब

 पहाड़ी  ख़ादिम  जातियों  के  लोग  अपना  घर्म  बदल  लेते  तो  सरकार  उन्हें  ये  सुविधायें  कयों

 देना  चाहती  है  ?
 यह  दोहरा  स्तर  क्यों

 ?

 क्या  सरकार  इंस  पर  कलार  करेगी  ?  मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  भारत  धर्ननिरपेक्ष  देश

 है  घर्मतिस्पेलवाद  संविधान  का  सुना धार  है  !  लेकिन  जब  अ्रनुसूचित  जाति  ar  व्यक्ति  ध

 घरिवतंन  करता  है  ज़ो  सर्कार  उसे  जिदेष कि स  सुविधाओं  झोर  विशेषाधिकारों  से  उचित  क्यों  देती

 स्पष्ट  है  कि  सरकार  दोहरी  atta  झपना  रही  |  अनुच्छेद सख्या  19  (1)  तथा  च  में
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 2  1892  त  जाति  तथा  श्रनुरूचित  जनजाति

 mea  विधेयक
 —

 भा  राज्य  को  भारत  के  किसी  भी  भाग  में  जाने  ak  स्वेच्छा से  व्यवसाय  way  का

 अधिकार  है
 ।

 जब  मध्य  बिहार  या  उड़ीसा  से  कोई  अनुसूचित  जाति  का
 व्यक्ति

 आसाम  में

 जाता  है  ate  चाय  बागान  श्रमिक  का
 व्यवसाय

 अरपना  लेता  है  तो  सरकार  यह  क्यों  कहती है
 कि  वह  ate  भ्रनुसूचित  का  नहीं  रहा  ?  क्या  उसको  मूलभूत  अधिकार  से  वंचित  नहीं  किया
 जा  रहा  जो  ग्रनुसूचित  जाति  के  लोग  दूसरे  राज्यों  में  जा  बसते  हैं  जहां  वह  जाति  अनुसूचित

 नहीं  कहीं  तो  उनको  श्रनुसचित  जाति का  नहीं  माना  जाता  ।  क्या  यह  संविधान  के

 छेद  संख्या  19  (1  तथा  के  विरुद्ध  नहीं  है  जिसमें  कहा  गया  कि  भारतीय

 नागरिक  को  देशके  किसी  भी  भाग  में  जा  बसने  का  पुरा  प्राधिकार है
 ?  मंत्री  महोदय  को  इस

 पहलु  की  जांच  करनी  चाहिये  ।  शर  स्पष्टीकरण देना  चाहिए
 ।
 मैं  चाहता हूँ  किं  सारे  राष्ट्र के  लिए

 अनुसूचित  जाति  की  एके  जैसी  सूची  हो  और  विभिन्  प्रदेशों  की  सूची  या  राज्य  सूची  न  हो  ।

 अनुसूचित  जाति  तथा  श्रनुसचित  जनजाति  की  एक  शेरगिल  भारतीय  सूची  बनाई  जानी  चाहिये  ताकि

 कोई भी  अनुसूचित  जाति का  व्यक्ति  भारत  के  किसी  भी  भाग  में  क्यों  न  चला  जाए  उसे

 अनुसूचित  जाति
 का

 सदस्य  ही  माना  जाए  ।  मंत्री  ने  उस  दिन  स्वीकार किया
 था  कि

 अनुसूचित  अनुसूचित  जनजाति  के  जो  व्यक्ति  श्रंडमान-निकोबार  द्वीप  में
 बस

 गए  हैं  उनको  भी  श्रनुसूतित  जाति  तथा  अनुसूचित  जन-जाति  की  सूची  में  शामिल  कियां  जाएगा

 मैं  जानना  चाहता  हूँ  कि  क्या  मंत्री  महोदय  विधेयक  में  संशोधन  करने  हेतु  भ्र ंड मान  तथा

 बार  द्वीप  में  रहने  वाले  लोगों  को  भ्रनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  जनजाति  की  सूची  में  शामिल

 करने  के  लिये  अलग  सूची  बना  रहे  हैं  ।

 थ्री  पी०  एम०  मेहता  प्रसन्नता  का  विषय  है  कि  सरकार  ने  एक  ही  जाति

 के  क्षेत्रों  के  लोगों  के  साथ  किये  जा  रहे  भेदभाव  को  दूर  करने  के  लिये  विधेयक  पेश  किया

 है  ।  इस  में  भेदभाव  को  दूर  करने  के  उपाय  बताये  गये  हैं  ।  लेकिन  यह  उपाय  पर्याप्त

 नहीं  हैं  ।  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  संयुक्त  समिति  ने  समस्या  के  समाधान  करने  के  लिये  समिति

 के  सदस्यों  को  विभिन्न  अध्ययन  गुटों  में  बांटकर  नई  क्रियाविधि  उपस्थित  की  है  ।  Teg  फिर  भीं

 संयुक्त  समिति  का  यह  प्रयास  सफल  नहीं  रहा  |

 सिदी  जाति  एक  ख़ादिम  जाति  है  परन्तु  न  तो  इसे  दूसरी
 में  शामिल  कियां

 गया  gare  न  ही  उस  जाति  का  नाम  सूची  से  निकाला  गया  है  मैं  करता  हूँ  कि  सरकार
 इस  त्रुटि  पर  विचार  करेगी  ate  इस  सम्बन्ध  में  संशोधन  प्रस्तुत  होने  पर  उनको  करेगी  ।

 इसी  प्रकार  वघरी  जाति  ख़ादिम  जाति  है  ate  इसे  सूची  में  जाना  चाहिए aren

 है  कि  सरकार  प्रतिवेदन  से  उत्पन्न  झड़गरियों  का  निराकरण  करेगी  |

 :  यह  एक  बहुत  महत्त्वपूर्ण  विधेयक है  भ्रौर  देश  की  जनता

 के  एक  चौथाई  भाग  का  भाग्य  इस  विधेयक  पर  निर्भर  है
 ।

 सामान्य  रूप  से  पिछड़ी  जातियों at

 चार  वर्गों  में  बाँटा  सकता  है--भ्रनुसूचित  अनुसूचित  अनुसूचित

 झाड-खानाबदोश ate  wer  पिछड़ी  में
 काका  ...  कालेलकर

 की  भ्रथ्यक्षता  में  एक  आयोग  नियुक्त  किया  गया  था  ।  परायों  नें  1951  में  शभ्रपनां  प्रतिवेदन
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 प्रस्तुत  किया  था
 ।

 परन्तु  सरकार  ने  इस  प्रतिवेदन
 को

 स्वीकार  नहीं  किया  कौर  राज  सामाजिक

 तथा  शैक्षिक रूप  से  पिछड़ी  जातियां  सुविधाओं  के  प्रभाव  में  कस्टमर  स्थिति  में  हैं  ।  संविधान के

 भ्रनुच्छेद  संख्या  46  के  श्रधीन  प्रत्येक  राज्य  निर्धन  वर्ग  के  शैक्षिक  तथा  आधिक  हितों  की  रक्षा

 करने  के  लिये  बाध्य  है  परन्तु  इस  अनुच्छेद  को  क्रियान्वित  नहीं  किया  गया  है  ।  इसी

 अनुच्छेद  संख्या  15  (4)  तथा 16  (4)  का  भी  पालन  नहीं  किया  जा  रहा  ।  यही  कारण  है  कि

 अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  जनजाति  की  सूचियों  में  कई  जातियों  को  शामिल  करने  की  मांग
 की  जा  रही  मेरे  चुनाव-क्षेत्र  में  जन  के  लोगों  को  सभी  सुविधाएं  प्राप्त  है  परन्तु

 उनको  राजनीतिक  लाभ  नहीं  दिये  जा  रहे  ।  विधान  सभा  शौर  लोक-सभा  में  उनके  पद  आरक्षित

 नहीं  किये  जा  रहे  ।  मेरे  विचार  में  पिछड़ी  जातियों  के  सुधार  के  लिये  केन्द्रीय  बोर्ड  की

 स्थापना की  जानी  चाहिए  |

 संविधान  के  अनुच्छेद  संख्या  341  तथा  342  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  अ्रनुसुचित

 जातियों  की  सुची  बनाने  की  व्यवस्था  की  गई  है  परन्तु  1935  से  सूची  बनाने  से  सम्बन्धित  प्रचलित

 मानदंड को  विधेयक  में  शामिल  नहीं  किया  गया  है  ।  भ्रनुंसूचित  जाति
 के  व्यक्ति के  लिये यह

 यक  है  कि  वह  दीक्षित  तथा  श्रमिक  रूप  से  क्षीण  हो  हिन्दू  अथवा  सिख  जाति  से  सम्बन्ध  रखता

 हो
 ।  प्रकार  अनुसूचित जनजाति  के  व्यक्ति  के  लिए  यह  आवश्यक  है  कि  उसमें  ख़ादिम

 विशेषता  वह  पृथक  संस्कृति  ate  पिछड़ी  जाति
 को

 हों
 ।

 यदि  इस  मानदंड  का  सही रूप

 में  पालन  किया  जाए  तो  कोई  कठिनाई  उत्पन्न  हो  सकती  ।  परन्तु  देखने  में  arr  है  कि

 राज्य  इस  मानदंड  का  पालन  नहीं  करते  कौर  राजनीतिक  दबाव  में  हराकर भ्रमण  जातियों  को  भी

 इस  सूची  में  शामिल  करने  की  सिफारिश  करते  हैं  ।  इससे  उनको  हानि  तो  नहीं  '  बल्कि

 उन  जातियों  की  सहानुभुति  श्रवण  प्राप्त  हो  जाती  है  |

 विधेयक में  एक  खंड  क  जोड़ा  गया  है  ।  इसमें  कुछ  जसे  ढंड
 पंचमी  ate  पारायण  को  aah  स्थानक  नाम  देकर  उसे

 अनुसूची
 में  शामिल  की

 व्यवस्था  दी  गई  मेरे  विचार  में  इस  खंड  के  जोड़ने  से  भ्रान्ति  उत्पन्न  हो  जाएगी  क्योंकि  इस

 बात  का  निर्णय  कसे  हो  सकेगा
 कि

 ये  जातियां  मूलरूप  से  किस  जाति  से  सम्बन्ध
 रखती  हैं  कौर

 क्या  उन  जाति  के  लोगों  को  सरकार  द्वारा  दिए  गये  नाम  स्वीकार  हैं
 ?  wa  खंड 3  क  विधेयक

 से  हटा  दिया  जाना  चाहिए  ।

 समिति  ने  यह  सिफारिश  की  थी  कि  जिन  लोगों  ने  ईसाई  या  इस्लाम  धम  अपना  लिया

 उनके  नाम  अनुसूची  में  शामिल  नहीं  किए  जाने  चाहिए
 ।

 परन्तु  सरकार  ने
 समिति  की  यह

 सिफारिश  स्वीकार  नहीं  की  ।  मैं  सरकार  से  पूछना  चाहता  हूँ  कि  क्या
 धम  निरपेक्ष  राज्य  में

 एक  धर्म  तथा  दूसरे  धर्म  में  भेद  किया  जा  सकता  है  कौर  क्या  धर्म  परिवर्तन  मात्र  से  एक  व्यक्ति

 को  उसका  प्रद  सुविधाओं से  वंचित  करना
 न्याय  सात  सरकार  को  इस  बात  पर

 गम्भीर  रूप  से  विचार  करना  होगा  |

 सरकार
 ने

 संयुक्त  समिति  द्वारा  अनुमोदित  विधेयक  में
 234  संशोधन  प्रस्तुत  fet  हैं  ।

 क्या  ऐसा  करना  उचित  था  ।  यह  संशोधन  संयुक्त  समिति को  भेजें  गएं
 7  होते तों  संयुक्त  समिति

 ि



 2  1892  (  )  शमुसुचित  जति  तथा  अनुसूचित  जनजाति

 we  +
 आदेश  विधेयक

 इन  संशोधनों  पर  विचार  कर  सकरी  थी  कौर  भ्र पनी  राय  दे  सकती  थी  ।  जब  1956  का

 विधेयक  सदनों  प्रस्तुत  किया  गया  था  तो  उसमें  कोई  संशोधन  करने  का  प्रस्ताव  किया  गया

 था  ।  यदि  माननीय  मंत्री  उन  संशोधनों  को  देखें  तो  उन्हें  इस  मामले  में  काफी  सहायता

 सिल  सकती  है  ।

 अ्रनुसचित  जातियों  तथा  अ्रनसचित  जनजातियों  की  सची  के  बारे  में  सर्वोच्च  न्यायालय

 ने  यह  निर्णय  दिया  था  कि  यदि  भ्रनुसूची  में  जाति  का  उल्लेख  नहीं  किया  गया  तो  इस  बात
 को

 सही  नहीं  ठहराया  जाएगा कि  वह  जाति  श्रनुसूरचिंत जाति  का  एक  भाग  एक  जसी  सनौर

 उच्चरण  साम्य  वाली  जातियों  भ्र तु सूचित  जातियों  की  '  सूची  में  शामिल
 करने

 .
 के  १ ar

 सरकार  ने  पिछले  जनगणना  आंकड़ों  की  जाँच  की  जिसके  कारण  सूची  में
 बड़े  परिवहन  हो  गए

 मेरे  विचार  भारत  में  जातियों  की  अ्रचिकता  को  देखते  हुए  सूची  में  अतिरिक्त  जातियों  को

 शामिल  करना  न  तो  श्रावक  है  si  न  ही  संगत  ही  ।  साथ  ही  इससे  देश  की  एकता  भी

 खतरे  में  पड़  सकती  है  ।  सची  में  अतिरिक्त नाम  शामिल  करना  श्रावक  नहीं  ।
 यदि

 नामों  को  दाखिले  करने  में  कोई  नाभ  दिखाई  देगा
 तो

 उनको  सूची  में  शामिल  किया  सकता

 प्रिया  ऐसा  करना  नितान्त  म्रनावश्यके  है  ।

 यदि  कोई  अनुसूचित  जाति  या  भ्रनुसूचित  जनजाति  का  व्यक्ति  एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य

 में  जा  बसता  है  तो  उसे  इसी  जाति  का  amar  जाना  चाहिये  ।  ऐसी  सिफारिश  संयुक्त  समिति

 ने  भी  की  थी  ate  इस  समय  माननीय
 मंत्री

 ने  इस  पर  कोई  भ्रांति  प्रगट  नहीं  कीਂ  थी  ।  अरब

 न  जाने  क्यों  माननीय  मंत्री  ने  इस  सम्बन्ध
 में  संशोधन  प्रस्तुत  किया  है

 ।
 are

 इन  जातियों  के

 लोग  सरकारी  नौकरी  या  अन्य  रद्द  व्य  से  एक  राज्य  से  zat  राज्य  में  जा  रहे  हैं  ।
 उन

 पर  प्रतिबंध  लगाना  अनावश्यक  है  ।  सरकार  समिति  की  सिफारिश  को  स्वीकार  करे  कौर

 अपने  संशोधन वापिस  ले  ले  ।

 भालजीभाई परमार  :  मैं  समिति  द्वारा  की  गई  सिफारिश  का  स्वागत

 करता  हूँ  क्योंकि  एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य  में  जा  बसने  के  बावजूद  भी  इन  -  जातियों
 से  सम्बन्ध

 रखने  वाला  व्यक्ति  श्रमिक  तथा  सामाजिक  रूप  से  पिछड़ा  है  ।

 मैं  समिति  की  इस  सिफारिश  स्वागत  करता  हूँ  कि  गर-प्रनुसूचित  जाति  की  स्वी

 जो  अनुसूचित  के  व्यक्ति  से  विवाह  कर  लेती  को  भी  वही  सुविधाएं दी  जाएं  जो  उसके

 पति  को  प्राप्त  मेरा  विचार  है  कि  पट्टी  बात  भ्रनुसूचित  जनजातियों  के
 मामले  में  भी  लागू

 होनी  चाहिए  ।  इससे  जातिगत  भावना  को  बढ़ावा  मिलेगा  i

 यह  बात  है  कि  ग्राही  जिन्हें  अप्रतिष्ठा जनक  नाम

 दिया  गया  सूची  से  हटाई  ना  रही  हैं  ।

 आदिवासियों  के  धर्मपरिवर्तन  के  सम्बन्ध  में  मैं  समिति  की  इस  सिफारिश से  सहमत हूँ

 कि  किसी  भी  व्यक्ति  जिनके  जनजाति  में  प्रार्थना  छोड़  दी  है  शर  ईसाई  ar  इस्लाम  धर्म  ग्रहण  कर
 लिया  को  अनुसूचित  जनजाति  सदस्य नहीं  ea

 चानो  जाहिए  ।  बच  सरकार  समिति  को
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 Scheduled  Castes  and  Scheduled  Tribes  November  23,  1970
 Order  (Amendment)  Bill—Conrd

 इंस  विचार  से  सहमत  तो  सरकार  को  इस  प्रकार  के  धर्मपरिवर्तन  पर  रोक  लगाने के  लिये

 एक  विधेयक  पेश  करना  चाहिये  ।  सरकार  को  ऐसे  नियम  भी  बनाने  चाहिये  जिसें  यह  स्पष्ट  हो

 कि  यदि  कोई  व्यक्ति  अपनी  जनजाति  किस्म  छोड़कर  धर्म  परिवर्तन  करता  है  तो  वह  भ्र पनी
 सारी  सुविधाएं  खो

 गुजरात  में  नायक  नाम  की  एकਂ  जाति  जो  बहुत  पिछड़ी  हुई  है  ।  इंस  जाति  की  संस्कृति

 बहुत  पुरानी  है
 ।

 इस  जाति  को  सची  शामिल  जाना  चाहिये  ।

 बंजारा  जाति  को  भी  भ्रनुसूंचित  जनजाति  में  शामिल  किया  जाना  चाहिये ।  महाराष्ट्र  में

 यह  जाति  श्रनुसूचितं  जनजाति  है  गुजरात  में  भी  इस  जाति  के  भ्रनुछूचित जनजाति  घोषित  किया

 जाना  चाहिये  |

 गाद वी  चरन  नामक  जाति  अछूत  है  कौर  बहुत  गरीब  भी  है  जो  हरिजनों के  मुहल्लों  में

 रहते  हैं  इसे  भ्रनुसूचित  जति  की  सूची  में  शामिल  नहीं  feat  गया  है  क्योंकि  इसी  नाम

 की  एक  ate  जाति  है  जो  हिन्दु  जाति  की  वास्तव  में  इन  दो  जातियों  के  बीच  कोई  सम्बन्ध

 नही  गादवी  चरन  नामक  जाति  को  अनुसूचित  जातियों  की  सूची  में  शामिल  किया  जाना

 चाहिये  |

 राजस्थान  at  नट
 जाति  के  अनुसूचित  जाति

 की
 सूची  में  शामिल  किया  गया  कितु

 नट
 जाति  के

 जो
 लोग  गुजराल  में  रहते  हैं  उनको  अनुसूचित  जाति  का  नही

 माना  जाता ।  इस

 जाति  कों  भी  अनुसूचित  जाति  की  सूची  में  शामिल  किया  जाना  चाहिये  ।  महाराष्ट्र  की  महार

 जाति  के  काफी  लोग  चले  गये  गुजरात  की  महार  जाति अनुसूचित है  महा  राष्ट्र
 की  महार  जाति  को  भी  अनुसूचित  जाति  के  बीच  शामिल  किया  जाना  चाहिये  ।

 मेरा  यह  भी  निवेदन  है  कि  वां कर  चामर  की  साधु  जाति  के  भी  अनुसूचित  के  बीच

 शामिल  किया  जाना  चाहिये  ।

 Shri  Abdul  Ghani  Dar  (Gurgaon) :  Since  the  Government  is  now  very  gread-
 minded  in  the  matter  of  including  backward  people  in  the  list  of  scheduled  tribes  ?  There-
 fore,  request  that  Kolies  ‘should  also  be  included  in  the  list.  ा  case  the  (82४१-10
 Section is  to  be  developed.  The  Kolies  should  the  included  in  the  list  of  Scheduled  Castes,
 These  Kolies  are  in  majority  in  my  constituency,  Therefore  they  should  an  included  in  the
 list  of  ‘Scheduled  Castes.

 Shri  Chandrika  Prasad  (Ballia) :  The  object  of  introducing  this  Bill  is  to  provide
 facilities  to  the  Harijans  who  constitute  a  down  trodden  Section  of  the  Society,  Harijans
 are,  in  fact,  originial  races  of  our  country.  Christ  and  Gandhi  also  pleaded  the  cause  of
 the  weak  section  of  the  Community

 अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  ।

 Mr.  Speaker  प्रा  the  Chair

 Alf  religious  are  equal  according  to  our  constitution.  My  plea  is  that  our  scheduled

 caste  and  scheduled  tribe  brothers  who  have  converted  to  other  religious  should.  not  be

 given  the  facilities  being  provided  to  these  castes  and  tribes  at  present.  All  the  backward
 Classes '  who | तश् स्हड/हाजु लहा  should  be  included  in  ‘the  list.  Poor  Communities  like

 Ramjana,  Mallah  and:  fishermen  should  also,  be  included  in  the  list.  LOHAR,  KUMHAR,
 SUNAR.  JULAHA  etc.  etc.  should  also  the  included  in  the  list  of  Utter
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 2  1892  )  20  नवम्बर  1970  को  बंगाल  के  24  परगना

 जिले  में  हुई  ars  व्यक्तियों  की  हत्या  के  बारे  में  वक्तव्य

 Shri  Shiv  Chandra  Jha  (Madhubani) 2  The  wav  this  Government  dealt  with  the
 scheduled  castes  and  scheduled  tribes  after  independence,  made  them  the  instrument  of
 exploitation  with  a  view  to  Strengthen  its  power,  The  lengthy  amendments  added  to
 this  Bill  shows  that  ,the  Govt.  is  still  serious  about  the  welfare  of  these  tribes  and  castes.  An
 attempt  has  been  made  to  collect  statistics  about  scheduled  .castes  and  scheduled  tribes.
 The  constitution  has  provided  for  promoting  the  Plight.  of  these  tribes  who  remained  under
 constarit  exploitation  for  thousand  years.

 Will  the  Hon’ble  Minister  give  an  assurance  to  the  House  that  Govt.  will  take  deci-
 sion  for  providing  facilities  to  the  converted  tribes  keeping  in  view  their  economic
 condition,  after  this  amendment  is  passed.

 Despite  its  short  comings  we  support  this  Bill  that  the  Govt.  should  give  an  assur-
 rance  that  there  will  be’  no  difference  between  Harijans  scheduled  tribes  after  this
 amendment  is  passed...

 २०  नवम्बर  १९७०  को  पश्चिम  बंगाल  के  २४  जिले  में

 हुई  प्राण  व्यक्तियों  की  हत्या  के  बारे  में  वक्तव्य
 STATEMENT  RE.  MURDER  OF  EIGHT  PERSONS  IN.24  PARGANAS  DISTRICT

 OF  WEST  BENGAL  ON  NOVEMBER,  1970

 श्री  कृष्णचन्द्र  पंत  :20  नवम्बर  की  सुबह  24  परगना  जिले  पुलिस  म्रधिकारियों को को

 कार्यक्षेत्र  के  अंदर  झूठ  शबों  के  देखे  जाने  की  सुचना  मिली
 |

 श्री  ज्योतिमंय बसु  होकर )  मैं  जानना  चाहता  हूँ  कि  श्राप  उस  स्थगन  प्रस्ताव

 स्वीकृत कर  रहे  हैं  या  जिसकी  सुचना  शनिवार  को  दी  गई  थी  ।

 meager  महोदय  :  मुझे  जानना  चाहिये  कि  वह  इस  विषय  में  क्या  कहते  हैं  ।

 थ्री  ज्योति बसु  :  जिन  पैर  दोष  लगाये  गये  उन्होंने यह  रिपोर्ट  लिखी  हमारी

 इसमें  दिलचस्पी नहीं  है

 श्रेय  महोदय  :  मंत्री  महोदय की  बात  सुनने  दीजिये
 |

 श्री  कृष्णचन्द्र पंत  :  जसा  कि  मैं  कह  रहा  था  कि  24  परगना  जिले  के  पुलिस  भ्र घि कारियों

 को  उनके  कार्यक्षेत्र  में  देखे  गये  शवों  की  सूचना  मिली  ।  खोज़  करने  पर  4  दाव  श्रंदंगा  पुलिस

 स्टेशन  के  क्षेत्र  में  मिले  se  बातों  4  बारासत  पुलिस  स्टेशन  क्षेत्र  सारे  नौजवान  व्यक्तियों

 के  उनके  हाथों  को  पीठ  से  बांध  रखा  था  वे  सब  पायजामे  पहने  थे  ।

 जहां शव  वहां  aad  के  कोई  निशान  नही  थे  ।

 22
 नवम्बर

 तक
 हमारे  गये

 ।
 ऐसा  कहा  है  मृतक  24  परगना

 जिले  के  दक्षिणेश्वर  तथा  अ्ररियादाह  क्षेत्र  के  रहने  थे  ।

 केन्द्रीय  अदालती  प्रयोगशाल  कलकत्ता  कें  विशेषज्ञों  को  जांच  सम्बन्धी  यथासम्भव  सहायता
 प्रदान  करने  का  निर्देश  दिया  गया  i  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  झाप्रह  किया  था  कि  केन्द्रीय  जांच

 ब्युरो  भी  इस  जांच  में  सहायता  प्रदान  करे  ।  केन्द्रीय  जांच  ब्युरो  के  संचालक  राज  शाम

 लिये  सहायता  प्रदान  करने  हेतु  कलकत्ता  के  लिये  रवाना  हो  रहे  हैं  ।
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 Statement  Re.  Murder  of  eight  persons  in  24  Pargnas  November  23,  1970

 कथ्य
 District  of  West  Bengal  on  November  20,  1970

 सरकार  की
 प्रतिक्रिया  इन  नित्य

 grat
 के  प्रति  बहुत  गम्भीर  है  ।  ऐसे  भी  दोष  लगाये

 गये  हैं  कि  पुलिस  ने  ही  ये  हत्या यें  की  हैं  लेकिन  इन  दोषों  का  कोई  आधार  नहीं

 कल  से  सरकार  पश्चिम  बंगाल  के  राज्यपाल  से  इस  बात  पर  विचार-विर्दे  प्रारम्भ  कर

 रही  है  कि  दण्ड-प्रक्रिया  संहिता  के  भ्रन्तगंत  आवश्यक  जांच  के  अतिरिक्त  क्या  जांच  आयोग

 अधि  नियम  के  भ्रन्तगंत  भी  इस  घटना  की  जांच  की  जानी  चाहिए  |  यद्यपि  जांच  आयोग  के  प्रेरित

 जांच  के  भ्रौचित्य  पर  शंका  व्यक्त  की  किन्तु  फिर  भी  दण्ड  प्रक्रिया  सकती  के  अन्तर्गत

 जांच  हो  रही  है
 ।

 इसी  तथ्य
 को

 हष्टिगत  रखते  हुए  सरकार  ने  यह  निश्चय  fea  az
 ्  चूंकि  यह

 एक  सामूहिक  त्या  है  हत्या यें  भी  रहस्यपूर्ण  परिस्थितियों में  हुई  इस

 सम्बन्ध  में  एक  आयोग  नियुक्त  किया  जाना  चाहिये  i  यह  भी  निर्णय  किया  गया  है  कि  आयोग  के

 लिए  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  के  मुख्य  न्यायाधीश  at  सलाह पर  उच्च  न्यायालय के  किसी

 सेवानिवृत्त  वर्तमान  न्यायाधीश को  ही  नियत  फिया  जाये  ।

 श्री द्०  कुठ  गोपालन
 :

 हमने  मंत्री  महोदय  का  वक्तव्य  सुन  लिया  है  ।  मेरा

 निवेदन  यह  है
 कि

 मंत्री  के  वक्तव्य  को  सुनने  ate  स्थगन  प्रस्ताव  पर  विचार  करने  में अन्तर  है  ।

 चर्चा  स्थगन  प्रस्ताव  के  श्राघार  पर  ही  की  जानी  चाहिए  ।  यदि  अ्रध्यक्ष  महोदय  स्थगन  प्रस्ताव

 करने  की  agate  नहीं  देंगे  तो  हमें  विरोध  स्वरूप  सभा  से  बाहर  जाना  पढ़ेगा  ।

 श्री ही०  ना०  मुकर्जी  :  रत्री  महोदय  द्वारा  वक्तव्य  दिये  जाने के

 बाद  भी  मैं  समभतां  हूँ  कि  भ्र भी  स्थगन  प्रस्ताव  पर  चर्चा  का  औचित्य  बना  ga  हैं  ।  राज  इस

 घृणास्पद  दुर्घटना  ने  एक  विशेष  रूफ  कारण  कर  लिया  है  ।  हसਂ  इस  पर  निश्चय  ही  करना

 चाहते  हैं  ।  परिचय  बंगाल  में  सभी  श्रोर  से  हमें  निरन्तर  पत्र  तथा  तारें  प्राप्त  हो  रही  हैं  जिनमें  इन

 घटनाओं  के  बारे  Tat  क्षोभ  व्यक्त  किया  गया  है  ।  राज  देश  विलम्ब  या  ara  मटोल  की

 बाजियों  से  तंग  हो  गया  हेकेन  जानता  है  कि  न्यायिक  ar  oe  न्यायिक  जांच  से  क्या  होगा  परन्तु

 हम  इतना  श्रेय  चाहते  हैं  कि  परिचय  बंगाल  की  इस  स्थिति  पर  चर्चा  की  जानी  चाहिए  ऐसी

 स्थिति  पर  पहुँचने  के  बाद  wa  नियन्त्रण  सम्भव  नहीं  है
 ।

 ऐसी  घटनायें  नागरिक  जीवन
 के  लिए

 खतरा  है
 ।

 सभा  को
 इस

 पर  अवश्य  चर्चा  करनी  चाहिए  अन्यथा  वहू  अपने  उत्तरदायित्व  से  विमुख

 क्योंकि  उस  घृणित  विधेयक  को  राष्ट्रपति
 की

 अ्रनुमति  प्राप्त  होते
 बंगाल

 में  तो  पुलिस

 का  छा  गया  है  ।

 थी  ज्योतिर्मय  कांग्रेस  की  ही  वह  एक  पत्रिका  बाज़ारਂ  भी  .  इस

 घटना  के  बारे  में  बहुत  कुछ  लिखा  गया  है
 ।

 पत्रिका  समाचार  प्रकाशित  gar  है  उसम

 लड़कों  ar  पुलिस  ने  बंदी  बनाया  और  fae  उन्हें  किसी  प्रज्ञात  स्थान  प्र  ले  जाया गया  ।  अत

 wal  के
 समक्ष  मंत्री  महोदय  ने

 जो
 वक्तव्य  रखा  है  उस  पर  विश्वास

 क  ने  का  कोई  प्रश्न  ही  नहें

 उठता  ।  हम  इस  विषय  स्थगन  पर  विचार  चाहते  हैं  पौर  इसी
 पर  विनिर्णय  शौर

 from  होना  चाहिए  ।  यदि  इसकी  quia  न  दी  तो  हम  विरोध  स्वरूप  संभा  से  बाहर  चले

 wat

 ait  Wo  छी ०  :  जब  सम्पूर्ण  मामले  की  जांच  के  लिए  एक
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 थ  ः

 20  नवम्बर

 मृ
 के  24  परगना 2

 |
 1898

 )
 क  हत्या

 a
 oes

 न्यायाधीश  निद  at  पगा  हसा  सर  eee  गारता  जाल  बन वेद प्र
 प्त  होने

 क ेब बा  द  हम  मामले
 को

 उठा  सकते  हैं
 ।

 ह  श्री  कृष्ण  मेनन  :  श्रेय  महोदय  मैं
 भी

 प्राय  सदस्यों  की  तरह  ही
 oa

 द
 az rey  को  सुनने  का  इच्छुक  था  :  मंत्री  महोदय  से

 दी
 हा लगाये  गये  हैं  कि  ये  हत्यायें  पुलिस  ने  की  परन्तु इस  सम्बन्ध  में  कोई 3

 देखने  को  नहीं  सिकता  लॉग  से  दूह  हो  इत
 सर

 aie  सकते
 ना उचित

 गह

 मता
 हैँ  कि  इस  प्रकार  का  वक्तव्य  जांच  के  प्रतिकूल  है  कौर  सरकार  की  मनोवृति  को

 करता  है
 ।

 मेरा  विचार  है  कि  यदि  स्थगन  प्रस्ताव  की  बसुमती  दी  तो  इस  प्रकार  के

 बहुत  से  विचार  सामने  सकते  हैं
 ।

 द

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं
 भी

 मंत्री  महोदय  के  वक्तव्य  की  प्रतिक्षा  कर  रहा  था  ।  उन्होंने  जो

 हि  छ
 कहा  है

 वलिक

 ee

 को  लना  है

 के इन तथ्य

 है बाकला चा
 दो  मत  हैं

 |
 एक  मत  का  दूसरे

 मत
 से  विवाद  है  परन्तु  जब  सभा  के  समक्ष  स्थगन  प्रस्ताव

 तो  हमें  इस  बात  पर  विचार  करना  पड़ता  है  कि  तथ्य  am  हैं  at  क्या  सरकार  |

 ;  भालने  में  श्रीफल  रही  है
 ।

 प्रस्तुत  सन्दर्भ
 में

 तथ्यों  में  बारे  विवाद  2  ate  सरकार
 की

 गफलत  के  बारे  में  भी  कभी  कुछ  कहा  जा  सकता  |  प्रत  इन  परिस्थितियों  में  मैं  पथ

 स्राव
 की  अ्रनुमति  नहीं  दे

 सकता  |

 क
 द

 श्री  श्र०  कु०  गोपालन तथा  कुछ  अन्य  म्बननोय  सदस्य  सदन  से  बाहर  चले  गये  द

 Shri  A.  K.  Gopalan  and  some  other  hon,  members  left  the  Home.

 थ्री  gto  ना०  मुकदमों  :  की  | ह  की  बात की  है

 र गई  att  बना  **  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  केवल  न्यायिक  जांच  से  ही  यह  निर्णय  दे  सकेगा  किसका

 उस  से  सम्पूर्ण  स्थिति  स्पष्ट  हो  जायेगी

 श्री  हो ०  ता  श्री  पंत  ने  भी  यह
 तथ्य  किमी  rryr

 स्वीकार  किया  है
 सड़क  के  किनारे

 व

 लाशें पाई  गई  )

 डा०  रास  सुभग सिह  :  श्रीमन्
 आपके

 नि
 रे  में  कुछ  नहीं

 |  परन्तु  इतन  wae  है  कि  पश्चिम  बंगाल  में
 प्रशासन

 की  असफलता  पर
 _  इस  सभा  में

 t  विचार  किया  जाना  चाहिय े॥

 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  पहले  ही  अपना  निर्णय  दे  चका  हूँ  ।

 श्री  नाथ  पाई  :  श्रीमन्  मैं  एक  छोटा  सा  प्रश्न  पूछना  चाहता  3  ।
 8
 किया था  कि लूम  है  कि  शुक्रवार को  मेरे  प्रस्ताव के  उत्तर  में  मंत्री  महोदय  ने  यह

 ह  चम  बंगाल  की  स्थिति  में  सुघार  हो  रहा  है
 ।

 क्या  यह  उस

 at  ato  दामन  सरकार
 हंस  रहे  ।  यह

 एक  गम्भीर  विषय  है  हमारे  कुछ  माननीय  सदस्य  सात से  बाहर  चले  गये  हैं  यह  उनका
 क

 मजाक  उड़ा  रहे हैं

 । __ क
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 Order  (Amendment)  Bill—  Coid

 अध्यक्ष  महोदय  :
 श्राप  कृपया  बैठ  जाईये

 ।
 श्राप  भ्रदयान्त मंत  होईये  ।  जब  के

 बाद  तथ्यों  का  निर्णय  हो  तभी  इस  विषय  पर  पथ  स्वीकार  जा  सकेगा  |

 इसीलिये  मैंने  इसे  अ्रस्वीकार  किया  है  ।  श्री  मृत्यु जय  प्रसाद —

 ee  Ns

 भ्रनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  आदेश

 )  विधेयक  जारी

 SCHEDULED  CASTES  AND  SCHEDULED  TRIBES
 ORDER  (AMENDMENT)  BILL—CONTD

 Mr Shri  Mrityunjay  Prashad  (Maharajganj)  Speaker,  Sir,  -would  like  to  add
 two  or  three  things  in  this  connection  The  very  basic  question  is  that  -  whether  this
 Government  or  House  is  really  interested  in  the  upliftment  and  progress  of  Harijans  ?  If

 really  It  IS.sO  what  is  the  definite  criterian  established  to  achieve  this  objective  The
 answer  is  in  the  negative  No  definite  criterian  has  so  far  been  laid  down  for  including  or

 excluding  a  particular  community  from  the  list  of  Scheduled  Castes  and  Scheduled  Tribes
 It  has  led  toa  wirepulling  in  different  directions  for  inclussion  of  various  castes  and
 communities  in  the  list  Has  there  been  a  positive  approach  and  clear  thinking  on  the  par

 -of  the  Government  in  respect  of
 the  Bill,  the  number  of  amendments  would  have  been  less.

 All  this  shows  that  confusion  is  prevailing  in  the  minds  of  the
 ruling

 party  over  the  vital,
 issues,  contained  in  the  Bill.

 Now,  when  the  Government  itself  suffering  from  ambiguity  and  confusion,  no
 Let  the  Members  be party  which  should  be  issued  tothe  Members  of  ruling  party

 allowed  to  vote  on  the  amendments  according  to  their  conscience

 Sir,  the  suggestions  of  the  Joint  Committee  that  the  conversions  should  not  be
 because  caste extended  to  those  tribes  who  have  embraced  christianity.  is.  very  reasonable

 system  is  a  part  of  Hindulism  and  if  one  has  relinquished  Hindulism,  he  is  no  longer  a
 Harijan  and,  therefore,  the  concessions  ard  facilities  extended  to  these  communities  should
 not  be  extended  to  him.  Besides  after  his  conversion,  he.  invasiably  leaves  all  his  anus-
 tral  traditions  and  customs.

 How  can  he  then  be
 regarded  asa  tribal  श

 It  is  good  to  extend  certain  concessions  to  Members  of  Scheduled  Castes  and
 Scheduled  Tribes  in  regard  to  age  limit  and  also  in  respect  of  etc.  for  entering
 the  Governmen,’  Service.  It  is  equally  good  to  reserve-some *  constituencies  for  them.  But

 these  things  should  not  be  dominated  by  vested  interests.  So  long  vested  interests  are  there,
 untouchability  ‘cannot  be  elerninated  for  centuries’  together.  So,  if  once  the  members  of
 Scheduled  Castes  and  Scheduled  Tribes  enter  the  Government  Service,  no  relaxation.  or
 reservation  should  be  made  पा  respect  of  their  promotion  etc.  It  would  affect  their  effici-

 ency  and  was  their  initative.  Similarly,  the  Members  of  this  House  who  have  returned

 from  reserved  constituencies  but  are  now  at  per  with  other  Members.  should  try  to  return
 from  General  Constitue:  icies,  so  that  their  reservations  could  be  availed  by  other  poor  and

 backward  Members  Such  an  attitude  w'll  given  them  a  sense  of  pride  also  The  same

 thing  should  be  made  applicable  to  tribals  of  rich,  educated  and  powerful  community  of

 christians  It  is  correct  that  there  should  not  be  a  punishment  for  religious  convension  but

 at  the  same  time  those  who  do  not  change  the  religion,  should  not  be  punished

 Lastly,  है  must  add  one  thing  about  Bihar  also.  .Many  of  our  tribals  have  migrated
 ef  Assam  tea  gardens  But  with  their  migration,  they  have.not  changed  their  religion,  for

 example,  the  Santhyal  tribals  strongly  plexd  that  these  people  should  be  given  all  such



 2  1892  (  )  वन्य-जीवों  के  संरक्षण  भ्र ौर  परिक्षण

 नपना
 में  चिड़ियाघरों  का  योगदान

 concessions  which  were  being  given  to  them  in  their  some  State.  In  the  end  I  will  request
 the  Government  to  reconsider  alfe  Bill  which  is  suffering  from  ambiguity  and  confusional
 Members  sho  ald  be  allowed  to  vote  according  to  their  conscience.

 कमर  zr
 प-जीवों  के  संरक्षण  कौर  परिक्षण  मैं  चिड़ि  यारों  का  योगदान

 Role  of  Zoos  in  Educational,  Conservational  and  Preservative  aspects  of  wild  life

 श्री  ऊ  प्र०  fag  देव  :  wey  यह  मेरा  सौभाग्य  है  ः  Wh  इस

 विषय  पर  चर्चा  का  सुअवसर  प्राप्त  हुआ  है  ।  जीवोंਂ  शब्द  का  ay  केवल  वन्य  पत्थरों  से

 ही  नहीं  हैਂ  भ्रमित  इस  दाऊद  का  थ  वन्य  वनस्पति  कौर  उनके  प्राकृतिक  दास-बन

 दल  कौर  पर्वत  से  भी  *है  ।  इस  चिक  पर  चबवा  उड़ाने  का  बुध  कारण  यहीं  है  कि  सरकार

 इस  विषय  के  महत्व  के  प्रति  पूर्णतया  जागरुक  नहीं है  ।

 मैं  इसी  सन्दर्भ में  यह  उल्लेख  करना  चाहूँगी  कि  के  महत्व  का  प्रतिपादन

 तो  कालिदास की  रचनायों  में  भी  देखने को  मिलता  इसी  प्रकार  महाराजा  way  के

 शिलालेखों  में  भी  वज़ीर  जीपों  सुरक्षा  से  सम्बद्ध  शब्द  देखने  को  मिलते

 भारत  सरकार  ने  भी  1952  में  वन्य-जीतों  से  सम्बन्ध  एक  भारतीय  बो  की  स्थापना  कर  दी

 थी  ।  इसी  बों  की  पत्रिका  की  एक  प्रस्तावना में  स्वर्गीय  पंडित  जवाहरलाल नेहरु  ने  है

 कि  जंगलों  के  वन्य-जीवों  में  हमारे  जीवनਂ  रमणीय  की  क्षमता  ॥  उनका  विचार हैं

 कि  यदि  इन  वन्यजीवों में  सोचने  की  हो  तो  न  जाने  वह  मानव  के  बारे  में  क्या  कहेंग े।

 1965  भारतीय  बोड़े  ने  वन्य  जीवों  से  सम्बद्ध  कुछ  पत्रिकायें  निकाली  कौर  “1966

 में  गारती  वन  सेवा  के  एक  सदस्य  श्री  पी०  डी०  स्कीमो ंने  लाईफ  मैनेजमेन्ट  इन

 इण्डिया  नामक  पुस्तक  का  प्रकाशन  किया  ।  वन्य  जीवों  के  सम्बन्ध  भारतीय  ate  की  सिफारिशें

 तथा  उसकी  स्थायी  कार्यकारी  समिति  की  1961-65  तक  की  बैठकों  भी  पत्रिकाओं

 के
 रूप  में  छापी  गई  परन्तु  उन  सिफरिशों को  ait  तक  नहीं  गया

 इन
 बातों पर  जोर  देने  का  कारण  यह  है  कि  जनसंख्या  के  बढ़ने  के  साथ-साउथ  वन्य  जीवों कें

 वास-स्थल  समाप्त  होते  जा  रहे  हैं
 ।

 उद्योगों  के  बढ़ने  एवं  सड़कों  के  बनने  कौर  संचार  व्यवस्था
 के

 कायम  होने  आधुनिक  हथियारों  कौर  मोटर  गाड़ियों  तथा  रोशनी
 का  पक्षकार  होने

 बिना  परमिट  शिकार  करने  से  श्रौर  जाल
 तथा

 फंदे  बनने  से  कीटनाशक  तथा  गोली  डाले  के  उप

 योग  से  वन्य  जीवों  की  संख्या  में  काफी  कभी  होती
 '

 जा  रही

 ऐसे  राजनैतिक दल  हैं  जो  बिना  सोचे  समझे  वृक्षों  को
 काटने

 में
 गौरव

 भव  करते  हैं  सनौर एक  प्रकार  वन्य  जीवों  के  प्राकृतिक  वास-स्थलों  को  बिगाड़ने  तथा  नाश
 करने

 का  प्रयत्न कर  रहे  हैं  ।

 कर  arg.  VE  का sox  =)  sort

 Half-An-Hour  Discussion

 है  gs ve we
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 मेरे  ग्रसने  निर्वाचन  क्षेत्र  मे  नगर  के  बाहर  400  बनों को  विरोधी  दलों ने  काट

 दिया
 है

 इस  तरह  प्राकृतिक  स्थलों  को  बिगाड़ने  तथा  नष्ट  करने  से  हमें  इस

 स्थिति  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  ।

 यह  बात  सचमुच  खेद
 की

 है  कि  सरकार  वन्यजीवों  के  संरक्षण  शौर  सुरक्षा  के  लिये  कोई

 रुचि  नहीं  ले  रही  है  और  हम  इस  fans  में  विश्व  के  eq  भागों  में  किये  गये  कार्यों  की  जानकारी

 नहीं  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ।

 यद्यपि  हमले  राष्ट्रीय  पार्कों  दा रण स्थलों  तथा  संरक्षण  के  अन्य  स्थलों  के  विकास  कार्य  के

 लिये  भरसक  प्रयत्न  किये  हैं  तो  भी  यह  बात  ठीक  है  कि  सूखा  तथा  बाढ़ों

 जैसे  प्राकृतिक  प्रकोपों  से  हुये  बिपाशा  से  जीवों  के  लिए  शतप्रतिशत  बचाव  की  गांरटी  करना

 शौर  उनकी  सुरक्षा  करना  बिल्कुल  असम्भव  है  ।  wa  दुर्बल  जन्तु प्र ों  के  लिये  चिड़ियाघरों  में

 प्रजनन  केन्द्रों  का  होना  आवश्यक
 वन्य-जीपों  के

 संरक्षण
 की  दिक्षा  मानव  जीवन  के  लिए  काफी

 महत्वपूर्ण  है  ।

 चीता  भारत  में  समाप्त  सा  हो  गया है  फिर  भी  अमरीका  में  चीते  की  इस  नस्ल  को

 जिन्दा  रखने  के  लिये  प्रयोग  क़रिये  जा  रहे  इसी  प्रकार
 अन्य  जन्तु  जिनकी  नस्लें  भारत  में

 समाप्त  होने  जा  रही  श्रमरीका  में  पाये  जाते  हैं
 ।

 परिन्दे  तथा  मछलियां  एक  कृषि  प्रधान  देश  की  झाधिक  स्थिति  के  लियें

 काफी  महत्वपूर्ण  होते  उड़ीसा  अदि  तेवरों  राज्य  मछलियों  द्वारा  काफी  राय  प्राप्त

 करते

 अभी  हाल  में  लंदन  में  हुएं  fara  वन्य जंतु  कांग्रेस  अधिवेशन  ने  वन्य  तथा  जल  जूतों  के

 लिए  दूषित  किये  जाने  वाले  वातावरण  पर  काफी  चर्चा
 की

 ।
 जापान  भी  परिंदों

 तथा  मछलियों  के  लिए  उचित  वातावरण  बनाने  की  विश्व  में  कदम  उठा  रहा  है  ।

 यह  बात  स्पष्ट  है  कि  संसद  तथा  विधान  के  कानून  तथा  विज्ञान  भवन  कें

 झधिवेदान  इन  विलुप्त  होने  वाले  cant  को  जिन्दा  रखने  के  लिये  लोगों के  सहयोग

 महत्वपूर्ण  सिद्ध  नहीं  et  |

 53  करोड़
 कीं

 आबादी
 के  लिये  देश  में  केवल  25  ही  चिड़ियाघर  हैं  ।

 क वन्य-जंतुध्ों कों का
 संरक्षण  सम्बन्धी  विषय  स्कूलों  के  पाठ्यक्रम  में  शमिल  किया  जाना  चाहिये  ।  मंत्री  महोदय  को

 इस  झोर  ध्यान  देना  चाहिये  |

 हमें  ड्  के  प्राकृतिक  वास-स्थल  को  नहीं  बिगाड़ना  चाहिये
 ।  परिन्दों  तथा

 अन्य  बोल  की  कौर  से  मैं  बोलता  हूँ  कि  हमें  इस  भूमि  को  सुरक्षित

 रखना  चाहिये  ताकि  art  वाली  पीढ़ियों  के  लिये  हम  राष्ट्रीय  afea  सम्पत्ति  को  सुरक्षित

 रख  सरक  ।
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 का  दान

 श्री  स०  इस  महत्वपूर्ण समस्या  पर  श्री  क०  प्र०  सिंह  देव  ने  बड़ी

 गहराई  से  विचार  कियां  है
 ।

 मैं  इस  बात  से  सहमत  हूँ  कि  gal
 का  नाश  नहीं

 किया
 जाना  चाहिये ।  गुजरात  क्षेत्र  के  संफेद  चीतों  की  तरह  सचमुच  दुलर्भ-जंतु  विलुप्त  हों  रहे  हैं

 मैं  जानना  चाहता  हूँ
 कि

 इस  दिशा  में  क्या  कदम  उठाये
 जां

 रहे  हैं  ।  राष्ट्रीय  पार्कों  तथा  far

 कारण-स्थलों  को  बनाने  तथा  इनकें  रख-रखाव  की  दिशा  में  हमें  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 मैंने  मंत्री  महोदय  से  छोटे  नहरों  में  चिड़ियाघर  खोलने  के  लिये  कहा  था  जो  मनोरंजन

 के  साथ  दिक्षा  की  दृष्टि  से  भी  लाभदायक  सिद्ध  होंगे  |

 उड़ीसा  तथा  शिमला  के  aren  स्थलों  को  विकसित  करने  के  लिये  हम  अनेक  बार

 दबाव  डालते  wits  हैं  ।  यदि  वन्य  जीवों  के  संरक्षण  ak  राष्ट्रीय  पार्कों  तथा  क्रीड़ास्थलों  के

 विकास  को  पेंट  दृष्टिकोण  से  देखा  जाय  तो  इससे  काफी  लाभ  हो  सरकता  है  ।  मैं  चाहूँगा

 कि  सरकार  इस  गम्भीरता  से  करे  ।

 Shri  Shiva  Chandra  Jha  (Madhubani)  :  We  know  the  importance  of  zoo  and  wild

 life  History  of  the  origin  of  human  life  is  based  on  wild  life  India  had  been  the

 abode  of  tigers  since  times  immemorial  but  these  species  are  extincting  I  want  to  know

 the  steps  taken  to  preserve  these  species

 The  condition  of  zoos  in  our  country  ig  not  good  Condition  of  Delhi  Zoo  is
 also  not  good  Man  I  know  the  provision  kept  in  the  fourth  five  year  plan  for  the

 development  of  zoos  ?

 सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय में  उपमंत्री  स०  चु

 :  श्री  क्०  प्र०  सिंह  देव  ने  वन्य  जीवों  पर  काफी  प्रकाश  डाला  उन्होंने ठीक  ही  कह

 है  कि  वन्य-जीव  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  काफी  महत्वपूर्ण  योग  देते  हैं  ।  देश  के  4  चिड़ियाघरों

 से  केवल  एक  ही  केन्द्रीय  सरकार  के  प्रधान  है  17  राज्य  सरकारों  के  भ्रमों  हैं  5  तगर

 पालिका ग्र ों के  अधीन  ।  राज्य  सरकारों  तथा  नगरपालिकाश्रो ंके  wa  वाले  चिड़ियाघरों

 के  मामले  में  हम  हस्तक्षेप  नहीं  कर  सकते  ।  का  चिड़ियाघर  केन्द्रीय  सरकार  के  अधीन

 है  ।  हमने  इस  चिड़ियाघर  के  विकास  के  लिये  बहुत  कुछ  किया  है  ।  वन्य-जीवों  की  दिक्षा  की

 दिशा  में  भी  हम  ध्यान  देते  are  कौर  हैं  हमारे  स्टाफ के  सदस्य  कालिजों  तथा  अन्य हैं

 दिक्षा  संस्थाओं  में  भाषण  देते  रहते  हैं  ।  *
 अतिरिक्त  हम  वन्यजीवों  पर  फिल्में  भी  दिखाते  हैं  ।

 हम  टेलीविजनों  पर  भी  वन्य-जीव  सम्बन्धी  तस्वीर  रें  दिखाते  हैं  ।

 बाप-जीवों  के  संरक्षण  हेतु  हमारे  पास  प्रजनन  केन्द्र  भी  हैं
 ।

 बच्चों तथा  पर्यटकों  की  afar  के  लिये  हमने  कई  राष्ट्रीय  पार्कों  में  ट्राली  की  व्यवस्था

 की
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 क  िदिापर  सदरी  दम  दस  उप  को  oT  कर  रो  द  जो  mit  द

 विकास  हूं  सलाह  प्रदान  करती  हमने  राज्य  सरकारों

 को  है  कि  fat
 बच्च्न चय जम 00 जद ्य

 के

 विकास  हेतु  चौथी  पंचवर्षीय  योज  ना  में  व्यवस्था  करे  ।  वन्य-जीवों के
 संरक्षण  हेत ुi

 बनाना  पड़ेगा  ।  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  अन्य-जीवों  की  नस्लें  समाप्त  होने  जा रही

 लक

 व्लली ग  के  महत  साजी  जानकारों  प्रदान  कला  अरर

 इसके
 पश्चात  लोकसभा  24  नवम्बर  1970/3  श्रग्रहायण  1892  के

 ar
 ग्यारह  बजे  म०  Jo  तक  के  लिए  स्थगित  हुई

 ।
 a

 The  Lok  5  abha  then  adjourned  till  Eleven  of  the  Clocl  भ

 mn 7 ka)
 on  Tuesday,
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 पत्न
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 दे  शान  पा  आदेश  पिये  ।


